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 स०  शा०  द्विवेदी

 '*  ६२२.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 भी  स०  |: है»  सामन्त :

 क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  फरीदाबाद  में  स्थापित  एबोनाइट  ब्लाक  बनाने  का  जो
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 wart  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  के

 {a)  ot  ही  नहीं  उठता  ।

 भी  |: हूँ*  काठ  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जितने  ब्लाक  गघनेमेंट  ars  इंडिया  के

 खनते  ate  जितने  भी  विभिन्न  विभागों  द्वारा  बनवाये  जाते  वे  सब  के  सब  फरीदाबाद  के

 संयंत्र में  बनने  लगे  हैं  या  सब भी  टाइम्स  झाफ  इंडिया  प्रेस
 भौर  दूसरी  जगहों  से  बनवाये  जाले

 हूँ  atc  यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  ?

 cravat  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द
 :

 जहां  तक  हमारा  ताल्लुक

 af  हमारी  कंपेसेटी  ae  पूरी  मुटिलाइज  नहीं  होती  रही  है  ।  तीन  चार  महीने हुए  इन फार्म सन

 RECR

 ४05  (Ai)



 Belo  मौखिक  २८  ९६३

 एंव  श्राउकास्टिंग  मिनिस्ट्री  से  हमारी  बात  हुई  थी  कौर  wa  हमें  oars  कि  काम  जो  वह  सरकारी

 छापेखानों  में  ज्यादा  श्राना  शुरू  हो  जायगा
 ।  wa

 भी  वह  टाइम्स  श्राफ  इंडिया
 प्रेस

 में  जाता

 इसका  में  जवाब  नहीं  दे  सकता  हुं  ।.

 श्री म०  ला०  द्विवेदी :  यह  इक्विपमेंट  जो  बाहर से  मंगाया  गया  इस  में  कुल  कितना

 रुपया खं  हुमा  है
 कौर

 जो  पुर्जे  इजिप्ट  एक्शन  के  dt  ने
 जब

 हमला  बोला

 उस  वक्त  गायब  हो  गए  उन  पुर्जों  को  मंगाने  के  लिये  क्या  व्यय  किया  गया  है  कौर  कहां  से  के

 मंगाये गए  हैं  या  मंगाये  जायेंग े?

 श्री  मे हरचन्द  इसकों  मैं  जानता  नहीं  हूं  ।  सवाल  पूछा  जाये  तो  जवाब  दे  दूंगा  ४

 तीन  चार  बरस  पहले की  बात  नजर  जाती है

 श्रीमती  सावित्री निगम  :  ब्लाकों  के  सम्बन्ध  कया  स्थिति  है  ?  क्या  सरकारी  दस्तावेजों

 के  छापने  के  लिये  आवश्यक  सभी  ब्लाक  यहां  सरकारी  मुद्रणालय  में  ही  बनाये  जाते  हैं  waar

 बह  aa  किसी  मुद्रणालय  में  बनाये  जाते  हैं  ?

 श्री  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 स्थिति  यह  है  कि  भारत  सरकार  के  अधीन  बहुत  से  मुद्रणालय

 हैं  कौर  उनका  सम्बन्ध मेरे  मंत्रालय  से  है  ।  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  में  एक  विभाग  है  जिसे

 श्रव्य-दुश्  प्रचार  कहा  जाता  जब  मेरा  प्रयत्न  यह  है  कि  भारत  सरकार  के  मुद्रणालय

 में  जितना  भी  कार्य  किया  जा  सकता  है  बह  हमें  मिले  ।  हम  किसी  कायें  को  करने  की  स्थिति

 में  नहीं  हों  तो  हम  किसी  बाहरी  मुद्रणालय  से  कार्य  करा  सकते  मैं  अब  इस  आधार  पर  कायें

 कर  रहा  मैंने  सरकारी  मुद्रणालयों की  क्षमता  बढ़ा  दी  है  कौर  मेरा  विचार  है  कि  हम  भारत

 सरकार का  सब  कायें  इनमें  कर  सकेंगे  सिवाय  उस  समय  के  जब  कि  गम्भीर  आपातकाल  हो  शौर

 हो  सकता है  कि  तब  हमें  बाहरी  मुद्रणालयों  में  कार्य  कराना  पड़ े॥

 गधी
 स०

 चं०  सामन्त
 :

 क्या  इस  समय  इस  संयंत्र  की  पूरी  क्षमता  का  उपयोग  किया  जाਂ

 रहा है  ?

 fat  मेहरचन्द  खन्ना :  पूर्ण  क्षमता  इस  ae  में  कि  हमने  भारत  सरकार
 के

 मुद्रणालयों

 में  क्षमता नहीं  बढ़ाई  मैं  इन  सरकारी  मुद्रणालयों  में  दुहरी  पालियां  चलाने  के  व्यवस्था कर  रहा

 हूं  कौर जब  कि  .  दुहरी  पालियों में  कार्य  होने  लगेगा  तो  भारत  सरकार  के  मुद्रणालयों  में  पर्याप्त

 क्षमता हो  जायेगी  ॥

 इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  तुलना  की  दृष्टि  से  देखते हुए  यह  मुद्रणालय

 जेसे
 कि  टाइम्स  श्राफ  इंडिया  के

 समान
 ही  कार्य कर  रहा  है

 ?

 fet  मेहर  चन्द  खन्ना  :  स्वयं  प्रिये  ही  मुद्रणालयों  की  प्रशंसाओं  के  गीत  गाना  ही  मेरे  लिये

 aga  कठिन  परन्तु इस  प्रश्न  का  उत्तर मैं  इस  प्रकार  qa  दे  सकता हूं  ।  हमारी  समस्त

 सुन्दर  पत्रिकायें  जेसे
 कि

 श्राफ  इंडियाਂ  भारत  सरकार  के  मुद्रणालय  में  ही  मुद्रित  की  जाती

 हैं  श्र  ब्रा पात काल  के  समय  में  भी  हमने  पूरी  पुरी  संख्या  में  यह  पत्रिकायें निकाली
 जो

 भी  हमें  दिया  लाह  ae  चीन  सम्बन्धी  दस्तावेज  थे  अथवा  ध्वन्य  प्रकार  के  चाहे वह

 gard भ्र पनी  भाषा  में  थे
 eat

 अन्य  भाषियों  हमने  उसे  समय
 पर  ही  छाप  दिया

 उसे  संसद  सदस्यों  को  उपलब्ध  कर  दिया  t

 wast  में

 Publicity.
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 सरकारों  कर्मचारियों को  स्त्रियों  के  लिये  भूमि  का  aaa

 +4

 ह |  यदा पाल सिंह
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 sit  बिदा नसल  सेठ
 :

 झकास  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 अधि
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सरकारी  कर्मचारियों

 ALS  क  बस्तियों के  लिये

 दिल्ली में  भूमि  asta  की  योजनाओं पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्यारे है  ;

 दिल्ली  में  विभिन्न  स्थानों  पर  भ्रमित  भूमि  का  कुल  क्षेत्रफल  कितना  है
 ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दो०  भास्कर )

 छह

 पौर  निम्नलिखित  स्थानों  पर  लगभग  २,२००  एकड़  भूमि  भजन  करने
 के

 लिये  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं

 (१)  २२०  एकड़ एकड़  के  दक्षिण

 (२)  २००  एकड़  मसजिद  मोठ  क्षेत्र में

 (३)  १५००  एकड़  बदरपुर  महरौली  सड़क  AK

 (४)  300  एकड़  शाहदरा  में  ॥

 stare सिंह  :  लो  पेड  सर्वेट्स जो  उनको  झ्राफिसिस के  पास  में  ही  जगह दी

 बया  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  जिन  मकानात  को  गिरा  करके  नए  क्वाटर बनाये  जा

 रहे
 ी

 भी  सब  से  पहले  छोटे  कर्मचारियों
 को

 बसाया  क्या  यह  भी  गवर्नमैंट  के  ध्यान

 में

 ware  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  बिल्कुल  मुकम्मिल  ध्यान  हू

 झर  उनके  साथ  हमारी  परी  हमदर्दी है  ।  मेरी  ख्वाहिश  ad  है  कि  जिन  क्लास  को  शिराओं

 नए  बनाऊं  उन  में  जो  भी  सरकारी  क्यारी हैं  जिस  किसी  विभाग के  उनकी  पहले  जरूरियात

 बुरी कर  फिर  दूसरों  की  तरफ  जाऊं  |

 थी  विष्णु  कामत  :  ar  अपनों  इस  ख्वाहिश  में  कामयाब  हों  ।

 ait  विश्राम  प्रसाद  बजाय  इसके  कि  जमीन  को  एक्वायर  किया  जाये  कौर  बहुत  से

 लोगों  को  बेघर  बा'र  किया जाए  कौर  बेखेती  किया  जो  सिंगल  स्टोरी ंड  एम्प्लायीज  के  घर

 बने  हैं  या  बंगले  हैं  जो  सिंगल  स्टोरीज़  हैं  या  उन
 बंगलोज़॒के  साथ

 जो
 जमीनें  उन  की  मल्टी

 स्टोरीज़  बनाने  की
 बात

 कौर  उन  जमीनों  को  इस्तेमाल  में  लाने  बात
 सरकार  क्यों

 सोच

 नहीं
 रही  है

 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  भी  हमारी  पालिसी है  कि  जहां  तक  हो  सके  हम  मल्टी-स्टोरीज़

 करें  ।  लेकिन  जिस  तेजी  से  है पि टर  की  शाहाबादी  बढ़  रही  है  मल्टी  कस्ट्रकशंज़
 का

 भंप्रेजी  में
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 हो ंया  कसी  भी  जब  तक  जमीन  एकवायर  नहीं
 की

 हमारी  जरूरियात  पुरी  नहीं हो

 सकेंगी  |

 डा०  सेन  :
 क्या  प्रत्य  बड़े  नगरों  के  लिये  भी  जहां

 कि
 सहस्त्रों  सरकारी  कर्मचारी

 रहते  तथा  कार्य  करते  हैं  किसी  योजना  पर  विचार किया  जा  रहा है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  सवाल  दिल्ली  का  है

 |

 श्री  कछवाय
 :

 ae.
 ज

 गंज  में
 साढ़े

 चार  सौ  झुग्गियां  गिराई  गई  हैं  जिन  में  कुछ  सरकारी

 कर्मचारी रहते  थे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वहाँ  मकान  बनाने
 के  लिये  कितना  समय  लगेगा

 ?

 भरो  मेहर  चन्द  खन्ना :  यह  जमीन  का  सवाल है  ।  झुग्गियों  का  सवाल  आगे  श्री  रहा  हैं  ।

 भी  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  हमें  यह  बात  बताई  जा  सकती  है  कि  जिन  क्षेत्रों का  it

 उल्लेख  किया  गया  है  उनके  मूल्य  बाजार के  वर्तमान  मूल्यों  की  तुलना  में  कर्स  होंगे
 ?

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  भूमि  प्रसव  स्थानीय  मुख्य  के  द्वारा
 किया  जाता

 हूं  सर  प्रतिकर  भूमि  राजस्व  अधिनियम  के  अन्तंगंत  एक  मध्यस्थ  द्वारा  निश्चित  किया  जाता

 है  ।  इसके  लिये  एक  प्रक्रिया  निर्धारित  है  ।

 feat to  प्र०  नई  दिल्ली  में  नवासे  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  aye  प्रावश्यकतायें

 कितनी  हैं  ?

 गजी  मेहर  चन्द  हमारी  प्रावश्यकतायें  Fo  हजार या  १  लाख  के  लगभग  हैं

 हमारे पास  ३०  २५  हजार  के  बीच  मकान  उपलब्ध  हैं  ।  हमारे  पास  ६०-७०  प्रतिशत  कमी

 te  ata  परियोजना से  बिजली

 1*६२४.  भी  विद्याचरण
 क्या  सिंचाई  होकर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे कि  :

 रेंड  जल-विद्यत अऋ ६  परियोजना  में  प्रतिष्ठापित  बिजली  उत्पादन  क्षमता  कितनी  भोर

 इस  समय  इसमें  से  कितनी  क्षमता  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 सिचाई  site  च्  मंत्री  क ेसभा-सचिव  do  श्र०  :  (*)  अधिष्ठापित  क्षमता

 YLo  मेगावाट  भ्छ्  १००  प्रतिशत लोड  फैक्टर  पर  लगातार  Rod  मेगावाट  बिजली  का  उत्पादन

 किया  जाता  है  ।

 इस  समय  श्रघिकतम माँग  लगभग  १६०  मेगावाट की  है  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  अधिष्ठापित  क्षमता  तथा  उत्पादन  में  कयों  है
 ?

 सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  अन्तर  तो  होना  ही

 स्वाभाविक रूप  &  गिव है  हमें  जितनी  बिजली  इन  यूनिटों  से  निश्चित
 रूप  से  मिलती

 है
 श्रषिष्ठापित

 उत्पादन  क्षमता  उससे  अघिक  ही  विशेष  रूप  से  जल  विद्युत  स्टेशनों
 में  तो

 है  ही
 ।

 बिजली

 उत्पादन  क्षमता  XX  ५०  अर्थात् मेगावाट २५०  मेगावाट  होती  है  जब  कि  लगातार  १००  प्रतिशत
 लोड  शक्ति

 साक
 थर

 बिजली  उत्पादन
 १०५  मेगावाट होता  इसमें  कोई  परस्पर  विरोध  नहीं  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 say  मौलिक  उत्तर  २९१३

 विद्या  चरण  शुक्ल  पाँच  विद्युत  यूनिटों  में  से  केवल  दो  ही  इस  समय  काय॑ कर  रहे

 हैं  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  बिजलीघरों  मे  बिजली  का  पूरा  भार  मुख्य  रूप  में  इस  कारण

 नहीं  लिया  जाता  हे  क्योंकि  बिजली  ले  जाने  वाली  लाइनें  कभी  तैयार  नहीं  हुई  हैं  प्रो  वहाँ

 fast  के  उपभोक्ता नहीं  हैं  ।

 श्री  श्रलगेदान  :  जितनी  बिजली  का  इस  समय  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  उसका  उपयोग

 करना  सम्भव  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  कारण  कोई  कमी  नहीं  है  कि  ट्रांसमिशन  लाइनें

 नहीं  लगाई  गई  हैं  ।  जहाँ  तक  कार्य  करने  वाली  यूनिटों  क़ी  संख्या  का  सम्बन्ध  वे  कार्य की

 के  अनुसार  कार्य  करेंगी  ।  जब  अत्यघिक  भार  के  समय  उन्हें  अधिक  देनी

 होती  है  तो  वे  सब  यू  सीटों  से  कार्य  ले  सकते  हैं
 ।

 जब  उन्हें  बदले में  विजली  मिल  जाती  है  तो  सारी

 यूनिटों  पैं काय  नहीं  किया  जता  ।  रेंड  की  बिजली  दामोदर  घाटी  निगम  को

 दे  दी  गई  ।  दामोदर  घाटी  निगम  को  प्रतीक  मे  अधिक  ८०  मैगावाट  बिजली  दी  ग६  जब  कि  दिन  के

 कुछ  घंटों  के  दौरान  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  बिजली  रेंड  को  लौटायी तो  उस  समय

 यूनिट्स  काय  नहीं  कर  रहे  होंगे
 ।

 इस  प्रणाली  के  कार्य  करने  का  यहं  स्वरूप  है
 ।

 श्री ्र०  ना०  चतुर्वेदी  :  जो  प्रिंट  पद्धति  अ्रपनायी  जा  रही  है  क्या  उससे  उत्तर  प्रदेश  में

 अनुभव  की  जा  रही  कमी  को  दूर  किया  जा  सकेंगी
 ?

 tel  झल गे झन
 :

 जैसा  कि  मैंने  बताया  ए  पद्धतियों  में  कमियाँ  हो  सकती  हैं  घौर  ग्रन्थ  कुछ

 में  नहीं  ।  जहाँ  तक  रेंड  बाँध  पद्धति  का  सम्बन्ध  हू  यह  कुछ  कम  झ्रथवा  अधिक  आत्मनिर्भर  ही  होगी  ।

 अब  यदि  उपभोक्ता  तेयार  नहीं  है  तो  राज्य  विद्युत्  बोर्डों  की  भलाई  के  लिये  यह  बिजली

 दूसरे  क्षेत्रों  को  भेज  दी  जाती  है  ।  इसे  एक  क्रमवार  भ्राता  पर  वापस  ले  लिया  जायेंगी  तथा

 जब  कभी  भी  उपभोक्ता  तैयार  होंगे  यह  उन्हें  दे  दी  जायेंगी  |

 ta धन  ना०  चतुर्वेदी :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  मेरा  प्रदान  तो  यह  था

 कि  जो  प्रिय  पद्धति  अपनायी  जा  रही  है  क्या  उससे  उत्तर  प्रदेश  की  श्राववयकताओं  को  पर्याप्त रूप

 से  पूरा  किया  जा  सकेगा  ate  वहाँ  प्रनुभव  की  जा  कमी  को  दूर  किया  जा  सकेगा  ।

 थी  श्रलगेदान  :  यह  मैं  नहीं  बता  शायद  रेंड  के  प्रसंग  में  कोई  कमी  स

 हो
 ।

 परन्तु  उत्तर  प्रदेश  में  झर  भी  पद्धतियाँ  हैं  जो  कि  इससे  सम्बन्धित  नहीं  हैं  कौर  वहाँ  कुछ  कमी

 हो  सरकती है

 fat उ०  Ho  त्रिवेदी  :  क्या इन  जीनों  का  उपयोग  न  किये  जाने  तथा  मध्य  प्रदेश

 उत्तर  प्रदेश  के  बीच  बिजली  के  वितरण  के  प्रदान  पर  चल  रहे  झगड़े  में  वापस  में  कोई  सम्बन्ध है  ।

 क्या  यह  इस  कारण  है  कि  बिजली  का  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  श्रलंगेदान  :  उस  झगड़े  तथा  इस  के  बीच  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 थी म० म०  wo  द्विवेदी  :  बिलों  द्वारा  चलाये  जा  रहे  ऐल्युमिनियम  संयंत्र  को  तथा  रेलवे

 को  रेंड  बाँध  मे  कितनी  बिजली  दी  जा  रही
 इसका  किस  प्रकार  वितरण  किया  जाता

 से०  मेहदी  १  लाख  Xe  हजार  किलोवाट में  से  ४०  हजार  किलोवाट  तो

 हिन्दुस्तान  ऐल्युमिनियम
 कारखाने

 को  तथा  १६  हजार  किलोवाट  रेलवे  को  दी  जाती  शेष  अन्य

 को  दे  दी  जाती  है  ।



 Raty  २८  TEER

 थ्री  भक्त  माननीय  मंत्री  जी  ने  अभी  बतलाया कि  रिन्द  में  पावर  ales  होने  की

 awe से  डी०  वी०  सी ०  की  ग्रिड  के  साथ  उसे  जोड़  दिया  जायेगा  ।  क्या  मैं  ज।न  सकता  हूं  कि  उस

 की  उत्तर  प्रदेश
 की  ग्रिड

 के
 wae

 क्यों  नहीं
 गया

 जब  कि  वहाँ  बिजली
 की

 कमी  थी
 ?

 घी  स०  हूँ  मेहदी  :  दामोदर  घाटी  निगम  को  अस्थायी  रुप  से  संभरण  किया  जा  रहा  है  ।

 लगभग २०  हुनर  किलोवाट है  ।  यह  एक  स्थायी  व्यवस्था नहीं  है  ।

 श्री  हंस  बुझा
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  एक  श्राम  शिकायत
 कि

 प्रयोजनीय  परियोजनाश्रों  द्वारा  उपलब्ध  की  जाने  वाली  सिंचाई  सम्बन्धी  तथा  अन्य  सुविधाघरों

 का
 पूरा  उपयोग  नहीं  किया  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यहं  देखने  के  लिये  कि  रेंज

 बाँध  ढारा  उपलब्ध  सुविधाओं  का  पुरा  उपयोग  किया  जाय  सरकर ने  कदम  उठाये  हैं  ?

 tat प०  मेहदी  :  जसा  कि  मैंने  बताया  सारी  उपलब्ध  बिजली  बाँट  दी  गई  है

 उसका  उपयोग  किया  जां  रहा  है
 ।  माननीय  सदस्य  का  उठता  ही  नहीं  है  ।

 tat प्र्०  प्र०  जेन
 :

 उन  क्षेत्रों  में  बिजली  का  उपयोग  करने  के  लिये  जिनके  लिये  कि  यह  बना  ५

 गई  थी  जो  यदि  कोई  सक्रिय  प्रयत्न  किये  गये  हैं  तो  वे  हैं  ste  भ्रमण  क्षेत्रों  से  जेसे  कि  दामोदर

 घाटी
 निगम  से  बिजली  कब  वापस  ली  जायेगी  ?

 कौर  विद्युत  मंत्र  मुहम्मद
 :

 wet  तंक  उस  क्षेत्र  का  सम्बन्ध

 वहाँ इस  समय  इतनी  बिजली  की  आवश्यकता नहीं  जितनी  वहाँ  ईं  जती है
 ।

 इसे  wy  स्थानों को  देना  ही  पड़ता है  ।

 पत्नी  Wome  जैन  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 प्रदान  यह  है  कि  जिस

 क्षेत्र  के  लिये  यह  बिजली  बनाई  गई  थी  उसमें  जो  श्रमिक  बिजली  है  उसका  उपयोग  करने
 के  लिये

 यदि  कोई  सक्रिय  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  तो  वे  कया  हैं

 !

 हाफ़िज़  मुहम्मद  इब्राहीम
 :

 उसे  मैं  इस  प्रकार  बताता हूं
 ।  रिन्द  पद्धति  के

 उस
 क्षेत्र

 में  पहल ेही  तीन  बिजलीघर  हैं  ate  वहाँ  बिजली  का  उपयोग  किया  रहा  है  ।  ररिट्न्द बाँध  पर

 जो  बीमारी  बनाई  जती  है  उसका  भी  एक  भाग  वहीं  भेजा
 जाता

 है  ;  श्रौर एक एक  भाग
 प्राय

 स्थानों पर  भेजा  जाता  है  ।  इस  इस  समय  वहाँ  उसका  उपयोग  नहीं  किया  जाता

 प्री प्र्०  To  मेरे  cea  का  उत्तर  श्री  भी  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 जिन
 क्षेत्रों

 के
 लिये

 यह  बिजली  बनाई  गई  थी  उन्हीं  क्षेत्रों  में  इसका  उपयोग  करने  के
 लिये  यदि  कोई  ठोस  प्रयत्

 किये  जा  रहे  हैं  तो  वे  कया  जिससे  कि  यह  उन  क्षेत्रों  से  वापस  ली  जा
 सके  जिन्हें  यह  अस्थायी

 रूप  में  दी  जा  रही

 हाफ़िज़  मुहम्मद  इब्राहीम  :  इस  प्रकार  के  प्रयत्न  उद्योग  विभाग  द्वारा  किये  जाते

 हैं  ate  मुझे  विश्वास  है,कि  वे  प्रबल  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  बीज  बिहारी  मेहरोत्रा  :  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों
 में

 जो  ट्यूबवेल  हैं  उन  को  here

 डेम  से  बिजली  दी  जाने  वाली  थी  ।  क्या  माननीय  मंत्री  महिला  बतलाने  की  छला  करेंगे
 कि  ag  दी

 जा  चुकी
 है  1.0

 ्
 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ७  att |  मौलिक  sere  Rat

 fat  घलगेदत
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  सूचित  कर  दूं  कि
 a

 ट्यूबवेल  के  लिये
 ४

 हज़ार

 किलोवाट  बिजली  का  उपयोग  किया  जा  रदा  है  \

 सदी  बोर्ड

 to  रु०  चक्रवर्ती
 |

 पी  रा०  स०  तिवारी

 ait  विभूति fas

 sit  रामेश्वर  टाटिया  :

 पु  सुनाया :

 यदा पाल सिंह

 सिद्धपुर  प्रसाद
 :

 कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यट  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्यों  ने  नदी  पानी  सम्बन्धी  विवादों  को  निपटाने

 far  अपनी  भ्रत्तर्राज्यीय  नदियों  के  लिये  तुरन्त  नदी  बोर्डे  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 बदी  तो  ये  कब  बन  जायेंगे  कब  से  कार्य  प्रारम्भ  कर  देंगे  ;  भोर

 इन  बोर्डों  का  कार्य  संचालन  का  ठीक  स्वरूप  क्या  होगा  तथा  उनके  निर्णय  कीं  क्या

 मान्यता  होगी  ?

 भोर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 हाँ  ।  महा

 रावी  wie  चिनाब  नदियों  से  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों

 ने  इन  नदी  बेसिन ों  के  लिये  नदी  बोर्ड  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  wad  सहमति भेज  दी  है

 आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कौर  ora  है  कि  इनमें  कुछ  बोर्ड  तो  अगले  चन्द

 महीनों  में  ही  बन  जायेंगे  ।

 नदी  बोर्ड  १९५६  तथा  उसके  घिन  बनाये  गये  नियमों  के  भ्रन्तगंत  यह

 नदी  बोर्ड  कार्य  करेंगे  ।

 परिसर  र  चक्रवातों
 :  इन  बोर्डों  का  ठीक  ठीक  गठन  क्या  होगा

 ?

 ध्रलगेशान  :  हमने एक  विशेष  कार्याधिकारी  नियुक्त  किया  है  जो  कि  इस  wer  पर

 अब  विचार  कर  रहा  है  ।

 पश् निप्र to  र०  चक्रवर्ती :  यट  जो  नदी  बोर्ड  बनाये  जा  रहे  हैं  उनके  साथ  केन्द्रीय  सरकार
 1  कहां  तक  सम्बन्ध  रहेगा  ?

 fat  श्रलगेशन
 :

 यह  सब  कुछ  नदी  पांडे  afar  में  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ।  इसके

 विशेष  अविकारी  उन  आधारों को  तैयार कर  रहे  हैं  जिन  पर  यह  नदी  स्थापित

 होने  के  पश्चात्  कायें  करेंगे
 ।

 श्री  बासप्पा
 :

 नदी  जल  विवादों का  कारण  यह  है  कि  कुछ  परियोजनाओं को  पानी  देकर

 आर  कुछ
 को  न

 देकर  कुछ  भागों  को  अरन्य  भागों  के  बदले  सिंचाई
 की

 अधिक  सुविधायें  प्रदान
 ह
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 की  जाती  जब  यह  बोर्ड  स्थापित  हो  जायेंगे  तो  क्या  उनके  कार्य  करने  के  परिणामस्वरूप इन्

 भूलों  का  सुधार  हो  जायेगा
 ?

 tat  घलगेझान
 :

 माननीय  सदस्य  wet  इस  समय  कृष्णा-गोदावरी  के  विषय  में  बहुत  सोच

 रहे  हैं
 ।

 tet  बासप्पा  :  मैं  कृष्णा-गोदावरी  विवाद  सहित  सभी  नदी  जल  विवादों  का  उत्लेख  कर

 रहा
 हूं  ।

 fat  ध्लगेदान
 :

 यह  नदी  बोर्ड  सारी  नदी  घाटी  के  लिये  एक  योजना  तैयार  करेंगे  ।  उस

 योजना में  राज्य  सरकारों  का  सहयोग  प्राप्त किया  जायेगा |  इस  सें  वह  सभीं  विवाद  समाप्त  हो

 जायेंगे  जोकि  धन्य  किन्हीं  कारणों  से  भी  उठेंगे  ।

 जरी  ददा ०  कया  acids  नदी  पानी  सम्बन्धी  विवाद  न्यायनिर्णयन  के  लिए  इन

 बोरों  को  सौंपे  जायेंगे
 ?

 शी  ध्रलमेदान
 :

 कोई  मी  अस्तरज्यीय नदी  पानी  सम्बन्धी  विवाद  इन  बोर्डों  को  नहीं  सौंपे

 जायेंगे  ।  परन्तु जब  कभी  ऐसे  विवाद  खड़े  होंगे  तो  यह  बोर्ड  उन्हें  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  करेंग  ।

 भी में  बेंकटासुब्बया :  इन  नदी  बोर्डों  का  गठन  कर  के  क्या  उन  प्राधिकारों के  स्थान  पर
 जिन  का  कि  गठन  पहले  ही  कर  दिया  गया  है  कौर  जो  wa  विद्यमान  जैसेकि  तुंगभद्रा  परियोजना

 नियंत्रण  gat  नदी  ate  बनाये  जायेंगे
 ?

 प्री  झल गे दान
 :

 एसा  कोई  बिचार  नहीं  हे  ।

 शी  इमाम  लाल  सर्राफ
 :

 जब  यहं  नदी  बोर्ड  बन  जायेंगे  तो  क्या  धार  विवादों  को  हल

 करने  के  प्रतिष्ठित  यह  अन्य  महत्वपूर्ण  मामलों  को  भी  देखेंग  जैसेकि  नदी  बाढ़  नियंत्रण  समस्याओं

 लिये  बांधों  के  निर्माण  शादी  में  प्रशिक्षण  देना

 th  भल गे शान
 :

 झत्तरज्यिय  नदी  पानी  सम्बन्धी  विवादों  के  मामल  में  पंचाट  देना  नदी

 बोर्डों  का  च  नहीं  है  ।  उन  पर  wea  कर्तव्यों  का  भार  है  जैसेकि  नदी  घाटी  योजना

 प्रयोजनीय  परियोजनाओं  बनाना  att  भूमि  संरक्षण  पर रि योजनायें  बनाना  प्राणी
 |

 थी  meer  fag
 :

 क्या  सरकार  ने  यह  खयाल  किया  है  कि  इस  प्रकार  के  ale  बनाने  से

 प्रार्धिशलिज्म  की  भावना  उभरती  जैसा  कि  परसों  पालियामेंट  में  हुसना
 ?

 इस  के  लिये  सरकार

 किसी  श्रारबिट्रशन  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकती  जिस  से  कि  ag  tae  हो  जायें
 ?

 pres  महोदय  :  यह  तो  प्रगति  wot  राय  की  बात है  ?

 सिचाई  शौर  वियत  मंत्री  मुहम्मद  एसा  कोई  खतरा  नहीं  है
 ।

 fat  जसवन्त  मेहता
 :

 जबकि  सरकार  नर्मदा  नदी  के  सम्बन्ध  में  समस्या  पर  विचार  कर

 रही  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  उस  समिति  का  डे  जोकि  नर्मदा  परियोजना
 की

 समस्या
 के  सम्बन्ध  में  श्री  एच ०  एम०  पटल  के  सभापतित्व  में  तीन  राज्यों  तथा  केंन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 की  गई  थी  ?  नहर
 ऊ

 fat  श्लगेदान
 :

 कोई  समिति  नियुक्त  नहीं  की  गई  थी  ।  श्री  पटेल  से  कहा  गया  था  कि  वह

 एक  उपयुक्त  प्राधिकार  के  प्रश्न  पर  विचार  करें  जिसे  कि  हम  नमंदा  घाटी  के  विकास  के  लिये  बना

 सकें  ।  उन्होंने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया
 है

 जोकि  विचाराधीन  है
 ।

 पुल  भेजी  में



 मौ
 कि
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 tat  मानसिंह  पु०  पटेल  :
 ऐसे  नदी  ats  नियुक्त  करने  में  तथा  अन्य  ऐसे  से  सदस्यों ०१

 को  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  जिन  का  कि  ऐसे  अन्तर्राज्यीय  नदी  पानी  विवादों  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  सरकार  की  क्या  नीति  होगी  ?

 भी  ७  :  यह  सब  कुछ  नदी  बोर्ड  अधिनियम  में  निर्धारित  है  प्रौढ़  इस  समय  इस  का

 उस  विशेष  कार्याधिकारी  द्वारा  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  जिस  का  कि  मैंने  कुछ  समय  पूर्व  उल्लेख

 किया था  ?

 विदेशी  सहयोगियों  के  साथ  बात-चोट  के  लिये  समिति

 (  भी  marr fag  :

 THERE  भी  विभूति  मिश्र  :

 ६  प्र०  Fo  घोष

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ae  सच  है  कि  पांच  करोड़  रुपये  से  अधिक  लागत  वाली  सब  गरि योजना ग्रे  के

 सम्बन्ध  में  विदेशी  सहयोगियों  के  साथ  बातचीत  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  वरिष्ठ  इषीका  रियों

 की  एक  स्थायी  वार्ता  समिति  स्थापित  की  जाने  वाली  है  ;  और

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :  सरकारी  तथा  सेर-सरकारी क्षेत्र

 में  पांच  करोड़ रुपये  से  अधिक  लागत  वाली  बड़ी  बड़ी  परियोजनाओं को  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 विदेशी  दलों  के  साथ  बातचीत  का  मागं  प्रदान  करने  के  लिये  वरिष्ठ  अधिका  रियों  की  एक  समिति

 स्थापित की  गई  है  ।

 समिति  स्थापित  करने  के  मुख्य  कारण  यह  हैं

 (१)  विभिन्न  विभागों  के  बीच  अधिक  समन्वय  स्थापित  करने  के  लिये  तथा

 ्  जानकारी  एकत्रित  करने  के  लिये  जोकि  परियोजना  के  केवल  भ्र नेक ों

 प्राविधिक  पहलुओं  से  ही  सम्बन्धित  नहीं  होगी  भ्रपितु  बड़ी  बड़ी  प्रौद्योगिक  oft

 योजनाश्रों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  दलों  के  साथ  बातचीत  से  भी  संबंधित

 होगी  ;

 (२)  प्रौद्योगिक  क्षमता  के  श्रनावदयक  spray  को  बचाने  के  लिये  ;  शौर

 (३)  सरकार  के  दृष्टिकोण  विदेशी  विनियोजकों  तथा  भारतीय  उपक्रमकर्ताश्रों  के

 बीच  सहयोग
 की  weal  शर्तों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  ॥

 भी  यशपाल  सिंह  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  जबकि  प्राइवट  सेक्टर  के  लिए  भी  कोने बोरे शन

 की  जरूरत तो  जब  तक  इसमें  जनता  के
 प्रतिनिधि  नहीं  जाएंगे  तब  तक  यह  कमेटी  पूरी  नहीं हो

 सिफ  प्रतिभा  रियों  से  काम  नहीं  चलेगा  ?

 fret  महोदय  यह  तो  अपनी  राय
 का

 मामला  है
 ।'

 श्री  ब०  रा  भगत  :  प्रभी  जो  कमेटी  है  उसमें  सब  श्राफीशियत्स  हैं  ।  अगर  प्राइवेट  सेक्टर

 इंडस्ट्री  लगाना  चाहेगा  तो  उनकी  भी  सलाह  ली  जायेगी  ।

 ait  यद्यपि  सिंह  इस
 मोर  के  कौन  कौन  NT  हैं  जो

 प
 ने  सिलेक्ट  le  हैं

 ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 ह  रा०  भगत  :  श्रमी  कमेटी  जो  बनी  उस  में  केबिनेट  सेक्रेटरी  हैं  ate  जिस  विभाग  &

 बह  प्रोजेक्ट  सम्बन्धित  हो  उसके
 मंत्रालय

 के
 सेक्रेटरी  कौर  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  का  एक  प्रतिनिधि

 भोर  प्यार  कैबिनेट  सेक्रटरी  चाहें कि  दूसरे  are  विभागों  के  प्रतिनिधियों  की  जरूरत है  तो  उन

 को  भी  रख  सकते  हैं  ।

 गयी  इज़्ज़त
 क्या

 हमारे  देश  में
 गैरसरकारी  क्षेत्र में  किसी  व्यापारिक  संस्था  के  लिये

 ie  सहयोगिता  वाली  एक  इतनी  बड़ी  परियोजना  को  चलाना  चाहती  हो  इस  सरकारी  समिति  को

 मंत्रणा  देने  के  लिए  कहना  केवल  स्वेच्छिक  ही  होगा  waar  ऐसा  विचार  है  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र

 द्वारा  तब  तक  कोई  बातचीत  नहीं  चलाई  जानी  चाहिये  जब  तक  कि  वह  पहले  इस  समिति को  मंत्रणा

 देने  के  लिये  न  कहं  दे
 ?  मैं यह  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  श्रनिवायं होगा  अथवा  स्वैच्छिक  ?

 क्ति  मंत्री  मोरारजी
 :  ae  इस  समिति  की  जानकारी  में  ही  करना

 परन्तु न  एक  बहुत  ग्रौपचारिक रूप  में  किया  जायेगा

 धी  दीवानी राव  ०  देशमुख
 :

 योजना  अयोग  के  हाल  ही  के  इन  शभ्रवलोकनों  को  ध्यान

 में  रख  कर  कि  जो  हमारा  उर्वरक  कारखाना  जरमनी  सहयोगिता  पर  श्रद्धा  रित  था  शरीर  जिस  की

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  चालू  हो  जाने  की  त्राणा  थी  उसके  अब  ने  बनने  की  सं  भावना  है  क्यों कि

 उर्व रकਂ  कारखाने  को  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  ye  जीवनियों  का  सहयोग  न  देने  का  विचार

 सम्बन्धी  उन  व्यवस्था त्रों  को  भी  ध्यान  में  रखते  gu  जोकि  भारी  चादर  उद्योग  के  मामले

 में  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  नहीं  हुई

 महोदय
 :

 यह
 तो

 एक  बिलकुल  ही  भिन्न  प्रदेश  है
 ।

 श्री  शिवाजी  राव  ato  देशमुख  :  यह  तो  बहुत  बड़ी  बड़ी  सहयोगी  न्य  हैं  ।

 पाध्या  सहोदर  :  प्रत्येक  सहयोगी  संस्था  नहीं  ।

 डा०  लकष्मीमल्ल  सिंघवी  :  यह  समिति  किस  मंत्रालय  के  ध्यान  कार्य  करेगी  ate  क्या

 अन्तिम  निर्णय  waar  ही  सम्बन्धित  मंत्री  द्वारा  लिया  जायेगा  ?

 पड़ीं  ब०  रा०  भगत  :  यह  मंत्रिमण्डल  के  अधीन  काय  करेगी  कौर  मंत्रिमण्डल  का  सचिव

 न्ड्सं  का  प्रभारी  अथवा  संचालक  है  |

 धी  हेम  बुझा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  देशों  में  इंग्लैंड  द्वारा  किये

 जाने  वाले  विनियोजन  में  विधि  हो  जाने  से  इस  देश  में  विनियोजन  कम  हो  जायेगा  कौर  यदि  हां  तो

 कया  इन  सम्भावनाओं  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  स्थिति  का  पुनः  मूल्यांकन  किया  जा  रहा  है  ?

 pat  मोरारजी  देसाई  :
 मैं  यह  नहीं  जानता कि  यह  प्रशन इस  प्रश्न  से  किस प्रकार उठता  है  ।

 भी  हेम  यह  उठता है  ।

 महोदय  :  स्वामी  रामेश् वरा नन्द  ।

 भी  रामेदबरानन्द :  क्या  इस  से  पहले  सरकार  के  पास  इस  प्रकार की  कोई  समिति  बनी  हुई  नहीं

 थी  ?  क्या  यह  नया  प्रश्न  सरकार  के  सामने  अया  पहले  नहीं

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  पहले  थोड़े  बीच  में  नहीं  wa  फिर  से  इस  की  आवश्यकता

 मालूम  हुई  है  ।

 त
 माता  waar  +
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 दिल्ली  में  प्रौद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  विद्युत  का  समरण

 ato  ब०  सि०  बिष्ट

 श्री  शिवचरण meq

 Perey
 शी  वी ०

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताते  की  दर्पा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  प्रौद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  दिये  जाने  के  लिये  कितनी  विद्युत्  उपलब्ध है

 इस  विद्युत  का  उपयोग करने  के  लिये  दिल्ली  विद्या  नियंत्रण  are  द्वारा  कदम

 ठाये  गये  हैं  कौर

 दिल्ली  की  बूट  योजना  के  उपबन्धों  के  अनसार  उद्योगों  कारखानें  को  वियत

 का  संभरण  हो  इस  के  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 सिचाई भोर  विद्यत च्च् भ्  मंत्रो
 के

 सभा-सचिव
 स०

 ०  से  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिस  में  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  ि  |

 विवरण

 (¥)  इस  समय  १२  हंजार  किलोवाट  बिजली  उपलब्ध  है  और  दिल्ली  faq  संभरण  उपक्रम

 के  बिजलीघर  के  चालू  हो  जाने  पर  ३६  हजार  किलोवाट  की  अतिरिक्त

 प्राप़्त  क्षमता  उपलब्ध  हो  जायेगी  ।  यद्यपि  बिजली  की  स्वीकृति  देने  के  मामलों  में  उद्योगों  को  पूर्वा

 शिकार  दिया  जाता  है  फिर  भी  उन  के  लिये  कोई  विशिष्ट  कोटा  निर्धारित  नहीं  है  ।

 दिल्ली  प्रशासन  ने  समाचार  पत्रों  में  विज्ञप्तियां  दे  कर  दिन  के  समय  में  विद्या

 के  भार  के  सम्बन्ध  में  प्रार्थनापत्र  आमंत्रित  किये  हैं  ।

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  औद्योगिक  विद्युत  भार  के  सम्बन्ध  में  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  से  wa

 हुए  प्रार्थनापत्रों पर  विचार  किया  जाता  है  जिन  के  पास  कि  नगरपालिका  द्वारा  दी  गई  भ्रनुज्ञप्तियां

 होती  हैं  ।  अनुज्ञप्ति  देने से  ga  दिल्ली  नगर  निगम  अपने  को  इस  सम्बन्ध  में  सन्तुष्ट  कर  लेता  है  कि

 इन  से  दिल्ली  की  वृहद्  योजना  की  आवश्यकतायें  पुरी  होती  हैं  |

 ज०  ब०  सिंह  बिष्ट
 :

 बिजली  ले  सकन ेसे  पहले  किसी  को  भी  एक  अनुज्ञप्ति  लेनी  होती

 है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  अ्रनुज्नप्तियों  के  लिये  प्राय  नापत्र  दिये  जाने  के  बाद  वर्षों  तक
 अ्रनुज्ञप्तियां

 न  दिये  जाने को  रोकते  के  लिये  सरकार ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  स०  मेहदी  एक  भ्रान्तारिक  मामला  है  जो  कि  दिल्ल  प्रशासन  से  सम्बन्ध

 रखता  है  ।  वे  लोग  हैं  जिन्होंने  कि  भ्रनुज्ञप्ति  देने  वालों  को  frase  किया  है  कौर  जो  भ्रनुज्ञप्तियां

 देते  हैं  ।

 जरी जे  व०
 सि०  बिष्ट

 :  मेरा  प्रश्न  है ।  मैं  देखता हूं  कि
 श्रहज्ञाप्त

 के  लिये
 एक  प्राथनापत्र  दे  दिया  जाता  है  तो  एक  ग्रनज्ञप्ति  प्राप्त  करने  में  डेढ़  वर्ष  से  अधिक  समय

 जाता है  ।  क्या  सरकार  का  यह  केतकी  नहीं  है  कि  वह  इन  संस्थाओं  को  ग्रावश्यक  भ्रनुदेश  दे  जिससे
 कि

 इन  प्रनुवप्तियों

 को

 देने  में  वे  इतना
 समय  गल  ?

 T qa  प्रंग्रेज़ा  में
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 जिसे  wo  मेहदी :  जैसा  कि  मैंने  पहने  कहा  है  यह  मामले  दिल्लो  प्रशासन से  सम्बन्ध  रखते

 यह  एक  प्रान्तीय  मामला  ह  ।  सब  प्रार्थनापत्र  उन  के  पास  जाते  हैं  और  वे  उनकों

 करने  मैंगलोर  झनुज्ञप्तियां  प्रदान  करने  के  लिये  स्वीकृति  देने  में  समय  लगाते  हैं  ।

 भो  |: ह०  eto  द्विवेदी  :  क्या  यह  सही  है  कि  इं  एस्ट्रो  के  लिए  जो  fara  दो  जात  है  उस  में

 देरी  को  है
 कि

 कुछ  इंडस्ट्री  इस  कारण  से  बन्द हो  गयीं  ?  कभी  के  समाचारपत्र

 में  खबर  है  कि  एक  साइकिल  इंडस् ट्रों  की  जब  पावर  मंजूर  गय  उससे  पहले  वह  बन्द  हो  चुकी

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  को  जांच  कर  रहा  है  ?

 भी  से०
 ६..." ह  मेहदी  :  आपातकाल  के  कारण  नई  श्रनुज्ञप्तियां  नहीं दो  गई  थीं  शौर

 इस  सम्बन्ध  में  सुचना  दे  दीਂ  गई  है  ।  प्रशासन  उन  सब  ग्रनुज्ञप्तियों को  रख  रहा  है  ।  अब

 तक  दिल्ल  विद्युत  संभरण  उपक्रम  को  ५  हजार  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  प्रौढ़  उन को  लगभग

 ४३  हजार  किलोवाट
 बिलों  गई

 ह  ।

 थी  भक्त  ददन :  इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  दिल्लीः  प्रशासन  ने  आवेदन पत्र  निमंत्रित

 किये  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  किस  तरह  से  वितरण  किया  जायेगा  क्योंकि इस  बारे  में  बहुत  सो

 सिं काय तें हैं  ?  क्या  are  ने  कोई  कमेटी  बनायी  है  जो  कि  इस  की  पुरी  तरह  जांच करे  ?

 शी  स०  Mo  मेहदी  :  प्रार्थनापत्रों पर  विचार  करने  बिजली  देने  के  ढंगों  की  जांच  करने

 के  लिये  १९६१  में  एक  समिति  बनाई  गई  थी  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  उसने  वे क  प्रतिवेदन  तैयार

 किया  है  att  प्रशासन  उस  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 सावित्री  निगम :  क्या  दिल्ली  में  की  बढ़ती  हुई  श्रावइ्यकताओं के  सम्बन्ध  में

 कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  AK  क्या  कोई  पुर्वव्तितायें  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  कि  किन  किन

 उ्ययोगों  को  बिजली  देने  में  पूर्ववतिता  दी  जायेगी ?

 से० ०  मेहदी  :  दिल्लो  में  कुल  लगभग  १  लाख  १८  हजार  किलोवाट  बिजलों  उपलब्ध

 जुन  में  दुसरा  बिजलीघर  तैयार  हो  रहा  है  जिससे  कि  ३६  हजार  किलोवाट  बिजली  ak  सिल

 जायेगी
 |  यह  होते हुए  मांग  की  तुलना  में  बिजली

 की
 कमी  ही  cau  ।  मैं  निश्चिन्त हूं  कि  इस

 योजना  में  तो  नहीं  परन्तु  इसके  ्
 ही  यह  कमी  द्र  हो  जायेगी  |

 महोदय  :  प्रदान  यह  था  कि  कया  किन्हीं  विशेष  उद्योगों  को  श्रौरों  के  मुकाबले  अधिमान

 fear  जाता  ?

 जश  £ ह  Mo  मेहदी  :  हां  ।  दिल्ली  प्रशासन  उद्योगों  को  श्रीमान  देता  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 मेरा  ser  बिलकुल  भिन्न  था  ।  मैं  यह  जानना  चाहती  थी  कि  क्या

 विभिन्न  उद्योगों  के  कोई  पूर्ववतिता  निर्धारित
 कर

 दी
 गई  है  कि  किन

 किन  को
 अधिमान

 fear  जायेगा  श्र  किनको  नहीं  |

 aaa forme  सहोदर
 :

 यह  set  इतना  व्यापक  है
 कि

 इसका  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता
 ।

 ग्रेजी में
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 नेपाल  में  त्रिशूली

 * EQ.  tail  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 दी०  Wo

 क्या  सिंचाई  कौर  fara  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  के  त्रिशला  नामक  स्थान  में  area  के  सहयोग  सरे  एक

 जल  विद्युत  योजना  क्रियान्वित  हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  के  हो  जाने  के  बावजूद  जनता  को  बिजली  नहीं

 दी  जा  रहो

 क्या  यह  भा  सच  कि  के  घर  से  राजपथ  को  मिलाने
 वालों  सड़क

 का  निर्माण  wat  तक  नहीं  हुआ  हैं  ?

 सिचाई att  वसीयत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  भारत  सरकार

 भारतीय  सहायता  कार्यक्रम  के  घिन  नेपाल  में  त्रिशूली  जलविद्युत  परियोजना  का  निर्माण  कर

 रहो है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सड़क  बनायी  जा  चुक  है  परौ  इस  बात  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हैं  कि  उसे  सब

 मौसम  योग्य  सडक  जा  सके  जिस  पर  जीप  श्रौर  ट्रकें  चल  सकें  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  इस  योजना को  पुरा  करने  के  लिए  कितना  समय  निश्चित  किया

 गया  था  प्रौढ़  इसके  कब  तक  पुरा  होने  की  उम्मीद  है  ?

 tat  भ्रलगेदान  :  पहले  कदम  के  तौर  पर  जो  तान  एकक  हम  स्थापित  करने  वाले  हैं  वे

 जून  PEERY  तक  चालू  कर  दिये  जायेंगे
 ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  इस  योजना  से  भारत  को  भी  बिजली  मिलेगा
 ?

 पी  घलगेशन
 :  यह  नेपाल  में  हा  खपत  के  लिए है

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  बिजली  योजना  को  बनाने  के  लिए  जो

 समय  निर्धारित  किया  गया  था  उस  में  काफ  देरी  हो  गयी  है
 ?

 यदि  तो  इसका  कारण  है

 कौर  उसको दूर  करने  का  क्या  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  रोमेइवरानन्द
 :  ध्यान  श्री  तो  मंत्रियों  को  कुछ  हिन्दी  सिखाने

 का
 प्रयत्

 खोजिये

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  ज  जानते  हैं  कि  मुझे  यहां  कौर  काम  करना  होता  है  ।

 झगर  बाहर  जी  अपने  जिम्मे  इस  काम  को  ले  लें  तो  अच्छा  होगा

 श्री
 रामेदवरानन्द

 :  मैंने  विद्यालय खोल  रखा  है  .  .  .

 were
 :  अब

 me  बैट
 जायें  ।

 मूल  ast  दें
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 भी  भागवत  झा  भाज्ञाद  :  क्या  मानकों  मंत्री  के  पास  एसो  कोई  जानकारी  है  कि  गृह  मंत्रो

 की  पिछली  नेपाल  यात्रा  में  उन्हें  बताया  गया  था  कि  यदि  यह  योजना  यथाशीघ्र  कार्यान्वित की  जाये

 लो  नेपाल  के  लोग  उसे  पसन्द  करेंगे  ?

 श्री  ध्रलगेदान :  जी  हमारा  यहीं  भ्रामक  है  ।

 tet  हरी  विष्णु  कामत
 :

 क्या  हाल  के  इन  समाचारों  में  कोई  सचाई  है  कि  चोन  ने  ऐसो

 परियोजनाओं  को  श्र  ठीक  अच्छी  alan  शीघ्र  कम  लागत  पर  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा है

 कौर  इस  प्रकार  नेपाल  को  भारत  से  दूर  कर  दिया  जाये
 ?

 भविष्य  महोदय :  वह  एक  प्रति  सवाल है  ।  हम  उन  परियोजनाश्रों  को  इस  प्रशन में

 महीं ले  सकते  ।

 घी  प्रकादावीर  शास्त्री  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  भारत  के  गृह  मंत्रों  हों  लाल  बहादुर

 जो  शास्त्री  अपनों  पिछली  नेपाल  यात्रा  में  इस  त्रिशला  परियोजना  को  देखने  गये  थे  वहां

 a  लोटने के  wea  क्या  उन्होंने  सिचाई  मंत्रालय  को  wat कुछ  सुझाव  दिये हैं
 ?  यदि  दिये  हैं

 तो  वे  क्या  हैं  ?

 थी  श्रलगेदान :  उन्होंने  नेपाल  में  जो  अनेक  कार्य  किये  हैं  उनमें  उन्होंने [७  परियोजना

 स्थल भी  देखा  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  वह  यथाशीघ्र  पुरा  किया  जाये  ।  हमें  सभी  marae

 कार्य वाह ों कर  रहे  हैं  ।

 st  कछवाय  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  इस  योजना  में  कितनी  धनराशि  दी  है

 झोर  इस  योजना  के  पूरी  होने  में  जो  कुछ  कमो  क्या  उस  के  कारण  आगे  भी  धनराशि  देने  का

 विचार है  ?

 tet  श्रलगेदान
 :  परियोजना की  लागत  ८  .  €  करोड़  रुपया  है  जिस  में  से  qe  Ne  लाख  रुपया

 a  किया  जा  चका  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  का  यही  था  या  प्र  कुछ

 सरकारो  कर्मचारियों  को  जमीन  का  आवंटन

 TREE
 ए  नायक

 :

 झ्रीमतो  सावित्री  निगम

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  यह  बताने  कं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  योजना  बनाई  गई  है  जिसके  ५ अरघान  दिल्ली  में  संघ  सरकार  तथा  स्थानीय

 निकायों  के  तथा  झोंपड़ी  योजना  के  श्रन्तगंत  जर्मन  लेने  के  पात्र

 (a)  योजना  को  मुख्य  बातें  क्या

 योजना
 को  किन  स्थानों  में  लागू  करने  का  विचार  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  go  ato  :  जो

 नहीं  ।  वे  किलो  wer  कम  चारी  को  तरह  केन्द्रिय सरकार  या  ea  नि  nis  के  प्र  शिकार के  श्रीमंत

 होंगे  ।  उन्हें कोई  रिहायशी  जमीनें  या  मकान  देने  का  इरादा  नहीं  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 ate  इस  योजना की  मुख्य  मुख्य  बातें  वब  EGR—K  की
 इस

 मंत्रालय
 की

 रिपोर्ट  में  दी  हुईं  हैं  ।  इसकी  प्रतियां सं  सद-सदस्यों  को
 दे

 दो
 गयी  हैं

 ।

 भो  महेश्वर  नायक
 :

 सरकार  भर  स्थानीय  निकायों  के  कितने  कर्म  चा  रियों  को
 इस

 योजना

 थै  लाभ  महीं  farm ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचंद  :  घरना  देने  वाले  ५०,०००

 writ  में  से  उनको  संख्या  कुछ  एक  सौ  से  afar  नहीं  होगी
 ।

 rat  महेश्वर  नायक
 :

 वितरण  के  लिए  कुल  कितनी  जमीन  उपलब्ध  होगी
 ?

 fet  मे हरचन्द खन्ना  :  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  संभवतः
 ¥

 या
 ५

 साल  लगेंगे

 धरना  देने  वालों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  हम  उन्हें  गुस्साल  के  अन्दर  ही  हटाने
 की

 एक
 योजना

 तैयार कर  रहे  हैं  ।

 सावित्री  निगम  :  धरना  देने  दालों  में  सरकारी  कर्मचारी  कितने  प्रतिशत
 हैं  भोर

 उनके  पहले  दल  को  पुनर्वासित  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 पची  मेहरचन्द
 खन्ना

 :  मैं  ने  प्रभी  प्रभी  बताया  है  कि  सरकारी
 कमंचारियों

 झ्र
 स्थानीय

 निकायों के  कर्मचारियों  की  संख्या कुछ  एक  सौ  से  श्रमिक नहीं  है  ।  मैंने  बताया  है
 कि  इस  योजना

 को  पूरी तौर  से  कार्यान्वित  करने  में  चार  या  पांच  साल  लगेंगे
 ।

 थ्री  घोंकारलाल  बैरवा  :  शुंगों  कौर  झोंपड़ी  स्कीम  के
 जो

 उन  लोगों
 को

 are  दूसरी  जमीन  दी  जायगी  तो  उस  में  उन्हें  क्या  रियायत  दी  जायेगी
 ?

 sit  मेहरचन्द  खन्ना
 :  हमारा  मिल्कियत  देने  का  बिलकुल  कोई  इरादा  नहीं  है  अलबत्ता हम

 way  किराये  में  थोड़ी  बहुत  सहूलियत  अवश्य  देंगे  |

 tat म०  ला०  द्विवेदी  :  यह  नहीं  बताया  गया  कि  कुल  कितनी  जमीन  उपलब्ध

 jet  मेहरचन्द  जहां  तक  जमीन  का  सम्बन्ध  वह  योजना  भारत  सरकार  कार्यान्वित

 महीं  करती  |  वह  दिल्लो  नगर  निगम  के  जरिये  कार्यान्वित  की  जाती  है  ।  मैं  एक-ब-एक  नहीं  बता

 सकता  कि  कुल  जमीन  कितनी है  ।  करीब  ८०००  से  १०,०००  भूखंडों  का  विकास  किया जा  रहा

 हे  ।  उस  दिशा  में  उसने  काफी  प्रगति  की  है  ।

 संसद्-सदस्यों के  लिए  मकान

 1६३०.  डा०  लकषमीमल्ल  सिंघवी
 :  क्या  area  तथा  प्रुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संसद  सदस्यों  के  लिये  के  लिय  बंगलों तथा  बड़े  तीन  कमरों  -

 बाले  फ्लैटों की  बहुत  कमी  है  ;  कौर

 उठा  रही  ऐसा  कंब  तक  हो  जायगा  ?
 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसे  कौर  निवास  स्थानों  की

 व्यवस्था  करने  के  लिय  कद

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पृ०  झे०  :  भोर

 संसद  सदस्यों  के  लिये  बंगले तथा  बड़े  बड़े  तीन  वीगरों  वाले  कॉन
 बनाने  की  कोई  योजना

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 महीं  है  ।  फिर
 भी

 नाथे  एवेन्यू में  जो  २०  फ्लैट  बनाये  ना  रहे  हैं  उनके  अलावा  शौर  vw  मकान
 जिनमें  २४  डबल  शौर  १२०  सिंगल  फ्लैट्स  रफी  मार्ग  पर  संसद  सदस्यों  के  लिये  बनाने  का

 लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया गया  है

 झावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचंद  :
 इस  मामले  में  हमारा  ख्याल  है

 कि  १६०  फ्लैट  बनाय नाने  के  बाद  सभी  संसद  सदस्यों  को  पर्याप्त  स्थान  दिया  ला  सकेगा ।  इस

 समय  कुछ  कमी  श्रव्य  है  ।  कुछ  सदस्यों  को  तो  विनय  ह  से  भराना  पड़ता  हम  चाहते  हैं  किः

 wei तक  हो  संसद्  भवन  के  निकट  ore
 दी

 नाय
 ।  दोनो ंही  योजनायें मंजूर  हो  चुकी  हैं  ।

 एक  योजना  कार्यान्वित  की  ना  रही  है  ak  wer  फ्लैट्स  का  निर्माण  बहुत  नलद  ही  एक  दो  महिनों

 के  weet  आरम्भ  कर  दिया oa

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  संघीय  विधानमंडल

 में
 सदस्यों

 की
 dear

 काफी  बढ़  गयी  पदस्थ  कीपश्नावास समिति  ने  संसद  के  लिय  उपलब्ध
 बंगलों

 शौर  बड़े  मकानों  को  कोटा बढ़ा  देने  के  लिये  सरकार  से  कहा  है  ?

 श्री  मे हरचन्द  श्रीवास  समिति  ने  मुझे  बताया  है  कि  जो  सदस्य  विनय  मागं  में  रहते  हैं

 वे  संसदीय  कार्य  के  लिये  बहुत  दुर  हैं  ।  उन्हें  मीना  बाग  में  मकान  दिये  लायें  ।  इसलिये  wee  दिये

 था  चुके  हैं  कि  मकान  खाली  होने  पर  दूर  रहने  वाले  संसद  सदस्यों  को  दिये  लायें  ।

 fat  बूटा  क्या  aa  भी  संसद  सदस्यों  के  मकानों  में  री  व्यक्ति  रह  रहे  हैं  ?

 अदि  तो  उसको  ब्यौरा कया  है  ?

 fat  मेहरचन्द  जी  उन्हें  निकालने  के  लिये  हर  मुमकिन  कार्रवाई  की  ना  रही  है  ।

 उस  दिशा  में  मुझे  बहुत  श्रमिक  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 fait  इखजीत  लाल  मल्होत्रा  :  इस  संबंध  में  पहले  खास  तौर  पर  क्या  कार्रवाई  की  गयी  है  ?

 थी  मेहरचन्व  खन्ना
 :

 हम  लोक  भुगताती
 अघिनियम

 के  श्रन्तगंत  कार्यवाही

 करते  हैं
 जो

 बहुत  विलम्ब कारी  प्रक्रिया  मैं  इस  वर्ष  उसे  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  कर  उसमें  संशोधन

 का  प्रयत्न कर  रहा  हूं  ।

 थी प्र०  to  अक्रवर्तों  :  क्या  यह  सच  है  कि  ६०  या  उससे  अधिक  सरकारी  बंगलों  में  ऐसे
 व्यक्ति

 रह  रहे  है ंजो  सरकारी  नौकरी  या  समाज  सेवा  में  नहीं  यदि  तो  उन्हें  छुड़ाकर संसद

 सदस्यों  को  देने  के  लिये  an  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 महोदय  :  वह  एक  अलग  सवाल  है  ।  हमारे  पास  प्रसंग  संग्रह  है  कौर  निश्चित

 =:

 tat  हंस  कया  संसद  सदस्यों  को  THe  देने  में  भी  भाई  भतीजावाद  शौर  भ्रष्टाचार

 होता  है  ?

 treat  महोदय  :  यह  उनका  काम  नहीं  है  ।  उसके  लिये  समितियां  हैं  ।

 राजेश्वर  पटेल  कया  यह  सच  है  कि  कुछ  बंगले  जो  काफी  समय  तक  संसद  सदस्यों

 के  संग्रह  में  हाल  में  लिये  गये  हैं  कौर  बाहरी  भ्रांतियों  को  दे  दिये  गये

 मूल  अंग्रेजी  में
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 धी  मेहरचन्द  खन्ना
 !

 एक  में  एक  बंगला  हते  संसद  सदस्य  को  दिया  गया  था  दौर

 बह  कमी  पुरी  कर  देने  के  लिये  मुझ  से  कहा  गया  है
 ।

 एक  दुसरे  ways  संसद  सदस्य  के
 बॉयल  में

 इसी  तरह  का  मिलता  जुलता  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 हरि  विष्णु
 कामत :  श्रीविजय  प्रदान  के  हेतु  ।  area  समिति  से  लिसे  श्राप

 करते  किया  जाना  चाहिये  कौर  कोई
 परिवर्तन

 करने  से  पहले  उसकी  श्रुति  प्राप्त

 की  नानी  चाहिय े।

 pret  महोदय  समिति  से  परागन्दा  लिया  गया  था  शर  उसने  पनी  अनुभूति  दी

 थी

 fat  उ०  Ho  त्रिवेदी  :  क्या  इस  विशिष्ट  yoga  संसद  सदस्य  का  दिल्ली  में  निजी  कान

 श्र  फिर  भी  उसे  एक  बंगला  दिया  गया  है
 ?

 मेहर  चन्द  मुझे  सालस  नहीं  है  ।  मैं  स्थिति  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक

 मंत्रालय का  संबंध  हम  कोई  मकान  नहीं  देते  ।  हम  सारी  जगह  श्रीवास  समितियों  को  सौंप  देते

 वहीं  ware  दिया  करती  यदि  कोई  भूतपूर्व  संसद  सदस्य  जगह  खाली  नहीं  करता  तब  हमारा

 कत्तव्य  यह  होता  है  कि  संबंधित  प्राकार  संचिति  के  कहने  पर  लंगर  खाली  कराने  के  लिये  हस  कारवाई

 mara  शर  पुनर्वास  मंत्रालय  सीधे संसद  सदस्यों  को  कोई  जगह  नहीं  देता  ।  दो  अलग

 संग्रह  पहले  संग्रह  में  ११  या  १२  बंगले  हैं  ।  दूसरे  संग्रह  में  ५००  या  ६००  बंगले हैं

 संसद  सदस्यों  का  संग्रह  कहा  जाता  है  ।  उसका  नियंत्रण  भी  मंत्रालय  नहीं  करता  कौर  वह  बंगले

 आवास  समितियों  द्वारा दिये  जाते  एक  संग्रह  का  नियंत्रण  संसद  कायें  मंत्री  करते

 स्टीम  बायलर

 1*६३१.  डाउ सिश उ०  सिर  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पांच  गैलन  से  कम  क्षमता  वाले  eta

 जिनको  भारतीय
 बायलर  अधिनियम  तथा  नियमों  से  ge  बिली  हुई  भारतीय  फर्मों  द्वारा

 बनाये जा रहे हैं जा  रहे  हैं  तथा  बेचे  जा  रहे  बिना  लाइसेंस  के  चलाये जा  रहे  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  बायलरों  के  परीक्षण तथा  निरीक्षण

 के  लिये  मानक  विशिष्ट विवरण  sear  सानक  क्रिया  संहिता  नहीं है  कौर

 यदि  तो  भारतीय  बायलर  झधघिनियस  तथा  नियमों  में  संशोधन  करने के  लिये

 यदि  कोई  कदम  उठाने  का  विचार है  तो  वह  कया है  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पृ०  धन  !

 तक  सरकार को  बालू  एक  फर्म  ऐसे  छोटे  बायलर  बना  रही  थी  लेकिन  श्री  उसने  उनका  निर्माण

 बन्द  कर  दिया  है  ate  इंडियन  बायलर  रेग्यलेदान्स के  श्रन्तगंत  खाने  वाले  बायलरों  का  निर्माण  शरू

 कर  दिया है

 पोर
 (7).  इंडियन  बोलते  १९२३  में  संशोधन  करने के  प्रदान  पर  सरकार

 विचार कर  रही  है  पांच  गैलन  से  कब  वालयूमीट्रिक ae  वाले  बायलरों को  उपर्युक्त

 कुलालीਂ
 अधिनियम  के  लाया ना  सके  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 डा०  उ०  सिश  :  क्या  यह  सच  है  कि  गेर  लाइसेंस  शुदा  बायलरों

 च

 के  मामले  में  dears  हो

 रही हैं  ?

 ft go  भास्कर
 :

 हमें  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  पांच  गैलन  से  नीचे  गैर  लाइसेंस

 शुदा  बायलरों  की  श्रेणी  में  दुर्घटनायें  प्रतीक  होती हैं

 fio  उ०
 क्या  इन  बायलरों  के  संबंध  में  बायलर

 पांडे
 का  कोई  सुझाव  सरकार  के

 विचाराधीन  है  और  यदि  तो  वह  नियम
 '

 का  एक  रंग  कब  बन  जायगा  ।

 श्वास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं

 कि  एक  खास  संशोधन  या  सिफारिश  यह  की  गयी  है  कि  कोई
 भी

 बायलर  जब  तक  कि  वह  पांच  गैलन

 के  लिये  लाइसेंस  शुदा  न  न  बनाया  जाये  ।  उस  फर्म  ने  बायलर  तैयार  करना  रोक  दिया  है  ।

 लेकिन  हम  व्यापक विधान  प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  कार्रवाई कर  रहे  हैं  ।  हम  सत्र  में

 उसे  सभा  के  सामने  रखेंगे  ।

 री  प्रिय  गुप्त  :  सरकार इस  बात  के  लिये  क्या  प्रयत्  कर  रही  है  कि  जो  बायलर बेचे  जा

 चुके  हैं  ग्रोवर  जिन्हें  इस्तेमाल  किया  ना  रहाहै  उन्हें  सुरक्षा  के  प्रयोजन  के  लिये  रोक  दिया  जाये
 ?

 श्री पु०  So  भास्कर  यदि  कोई  रजिस्टर्ड  फर्म  बायर  प्बनाती  है  wie  वे  बायलर  पांच

 गैलन से  क्  के  होते  तो  उनकी  भी  नियमित  रूप  से  जांच की  जाती है

 सांताऋज  हवाई  xe  पर  घड़ियों  का  पकड़ा  लासा

 ait  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 दो०  ह ०

 1*६३१२.  ait  झोंकारलाल बैरवा  :
 श्री Yo  चे  क च

 महेश्वर नायक  :

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बम्बई  सीसा  शुल्क  अधिकारियो ंने  ६  १९६३ को  हवाई  अड्डे

 पर १०  लाख  रुपये के  मूल्य  की  घड़ियां  पकड़ी  हैं  ;

 यदि  तो  कया  इस  संबंध में  कोई  गिरफ्तारी की  गई  है  ;

 इस  साले  में  क्या  की  गई  है
 ?

 वित्त  में  उपमंत्री  ato  रा०  बम्बई  सीसा  शुल्क  श्रमिक  रियों

 ने  सांता कुज हवाई  पर  ६  कौर ७  बांच  १९६३ को  लगभग  १०  लाख  रुपये  की
 Gore

 कलाई

 घड़ियां  बरामद
 कीं

 ।

 (a)  भी  तक  कोई  गिरफ्तारी  नहीं  की  गयी  है  ।

 जांच  पड़ताल जारी  है  ।

 sit  सिद्धेश्वर  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 यह  जांच  कब  तक  पूरी  होगी
 ?

 अंग्रेजी
 में
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 sit  ब०  रा०  यह  जांच  जल्दी  से  जल्दी  की  ना  रही  है
 ।

 भी  सिद्धपुर  प्रसाद :  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  किन  मुल्कों

 से  ये  घड़ियां श्री  रही

 si  ब०  tro  fara  लोगों  से  ये  घड़ियां मिली  वे  पेरिस घौर  रोब  से  भराये

 sit  विभाग  प्रसाद  :  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछले  साल  से  तक  इस  तरह  का  बाल

 कितने रुपये  का  पकड़ा  गया  कौर इस  में  किन  लोगों  का  हाथ

 sit qo  भगत  माननीय  सदस्य  पिछले  साल  के  बारे  में  सूचना  चाहते  तो  नोटिस

 देने  पर  में  दे  सकता  हूं
 ।

 थ्री  भक्त  दर्शन  :  इस  तरह  के  ver  इस  सदन  में  कई  वर्षों  से  लगातार  ग्राते रहे श्रौर रहे  प्रौढ़

 समाचारपत्रों  में  भी  मुकदमों  की  खबर  छपती  रही  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 इस

 सम्बन्ध  में

 जो  कदम  उठाये गये  उनके  कारण  पिछले  दो  तीन  वर्षों  में  ऐसे  मामलों में  कितनी  कमी arg  g
 ?

 शी  ब०  रा०  भगत  :  सर परी  तौर  पर  यह  कहना  मुश्किल  है  कि  कमी  पाई  ह  या  लेकिन

 यह  बात  जरूरी हे  कि  ऐसी  चीजों को  हम  ज्यादा से  ज्यादा  पकड़ रह  हैं  ।

 थी  विश्वास  प्रसाद
 :

 मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया गया  है  ।  मेंने  पूछा  था  कि  इस

 तरह  के  काम  करने  में  ज्यादातर  किन  लोगों  का  हाथ है  ?

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  साहब  ने  बताया  ह  कि  किस  जगह  से  ये  घड़ियां  कराई
 नब

 इस  बारे  में  जांच  पड़ताल  तो  बाकी  बातों  का  पता  लगेगा  |

 प्र०  ष्घ््ठ  बुझा  :  क्या  सरकार  को  मालूम  हुआ  ह  कि  भारत  स्थित
 कुछ  विदेशी

 वासों  था  उनके  कर्मचारियों
 का  इन  लेनदेन में  हाथ है  ?

 ै ५  Wo  भीतर  इनमें  नहीं  ।

 भी  आकार  लाल  बैरवा  :  इस  तरह  से  लाखों  रुपयों  की  जो  घड़ियां  पकड़ी  जाती  गवन

 उनका क्या  करती  हूं
 ?

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उनको  कब्जे  में  लेकर  गवर्नमेंट  क्या  करती  है

 क्या  वह  उनको  निसार  कर  देती  ह  था  उन  लोगों  को  वापस  दे  देती हे
 ?

 थी
 |* ह  राठ  हम  उन  घड़ियों  को  कस्टम्ज  महकमे  की  मौत  बेच  देते

 pal  agree  नायक  :  कया  चोरी  छिपे  माल  लाने  ले  जाने  वालों  का  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  गिरोह

 पकड़ा  गया  ह  और  यदि  तो  वे  किस  देश  के  हैं  ?

 ब०  रा०  भगत :  कई  गिरोह  हैं  शौर  हमने  कुछ  का  पता  लगाया ह  |  लेकिन नये  गिरोह

 बनते  जाते  हैं
 ।

 यह  बराबर  चलता  रहता  हे  ।

 फारस  की  खाड़ी  के  देशों  के  लिए  भारतीय  भद्रा

 | "हू  'जिद्यालंकार : क्या चित्त क्या  वित्त  मन्त्री  १९६२  की  स्वर्ण  नियन्त्रण

 योजना  पर  चर्चा  के  सम्बन्ध  में  फारस  की  खाड़ी  के  देशों  में  विशेष  नोट  चलाने  के  बारे  में  दिये  गये

 वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फारस  की  खाड़ी  में  नई  मुद्रा का  भारतीय  मुद्रा  से  क्या  सम्बन्ध  है  तथा  क्या  नई  मुद्रा

 लि लीय  मुद्रा  से  झ्रासानी  से  बदली  ज़ा  सकती
 है  ;

 मल  ५ ग्रंग्रेजी  में
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 कितनी नई  मुद्रा  का  मुद्रण हुआ  है  ;  कौर

 (7)  कया  मुद्रा  परिवर्तन  के  मामले  में  सरकार  की  कार्यवाही  का  इस  क्षेत्र  में  भारत  के  सामान्य

 व्यापार  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  रा०
 यह  समझा  जाता  है  कि  निर्देश  विशेष

 भारतीय  नोटों  से  है  जो  कुवैत  से  बाहर  फारस  को  खाड़ी  के  शेष  इलाकों  में  परिचालन  के  लिए

 जारी  किये  गये  हैं  ।  ये  विशेष  भारतीय नोट  रिवेंज  बैंक  के  बम्बई  कार्यालय  में  भारतीय  मुद्रा  में

 बराबर  के  मूल्य  पर  बदले  जा  सकते  हैं
 ।

 १९६३  हज़रत
 में  भारत  सरकार  के  एक  रुपये  के

 नोट
 सहित  विशेष  भारतीय

 नोटों  का  मूल्य  २२  GE  करोड़  रुपये  था
 |

 (7)  जो  नहीं  ।

 प्री प्र्०  ना  ०  विद्याशंकर जो  नये  नोट  चलाये  गये  क्या  वे  खुले  तौर  पर  बदले  जा  सकते  हैं

 cote  यदि  हां  तो  सोने  का  चोरी  छिपे  व्यापार  कैसे  रोका  जायेगा  ?

 श्री  ब०रा  भगत
 :

 क्योंकि  वे  विशेष  नोट  हैं  वे  सामान्य नोट  नहीं हैं  ।  यदि  वें  सामान्य

 नोट  होते  तो  उनकेਂ  लिए  सोना  दे  दिया  जाता  ।  इस  तरह  उन्हें  बदल  दिया  जाता  |  इसे  कारण  विशेष

 नोट  जारी  किये  गये  हैं  ?

 श्री  Wo  ना०  विद्याशंकर  :  उन  लोगों  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है  जिनके  पास  भारतीय  नोट

 क्या  उनका  चलन  रोक  दिया  जायगा  या  वे  उन  नोटों  से  क्या  करेंगे
 ?

 कया
 निश्चय

 किया  गया

 2  ?

 fait qo  रा०  भगत  :
 एक  विशिष्ट  aha

 दी
 गयी

 थी  कौर
 उस

 अवधि  में  वे
 उन  नोटों

 को  बदल

 सकेंगे  |  उसके  बाद  उन  पर  पूरी  तरह  रोक  लगा
 दी

 जायगा
 |

 1भी शयाम लाल सर्राफ : क्या इससे लाल  सर्राफ  :  कया  इससे
 फारस

 को  खाड़ी  बम्बई  में  सामान्य  व्यापार

 पर  बुरा  नहीं  पड़ेगा
 ?

 श्री ब०  रा०  भगत  :
 मैंने  बताया

 कि  सामान्य व्यापार  पर  कोई  बुरा  झसर  नहीं  पड़ा  किलो

 हद  तक  चोरी  छिपे  व्यापार  भी  रोका  गया  है
 ।

 TBto  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 ठीक
 ठोक

 किस  प्रकार  कौर  किस  हद
 तक  उससे हमें

 लाभ

 पहुंचेगा ?

 शी  ब०  To  भगत  जैसा  कि  मैंने  वह  चोरो  छिपे  व्यापार  रोकने  के  लिये

 किया  गया  था  जो  सोना  चोरी  से  भारत  में  लाया  जाता  था  उसके  बदले  में  ये  नोट  दे  दिये  जाते  थे  क्यों

 कि  नियमों  के  अनुसार ये  नोट
 स्टिंग

 में
 बदले  जा  सकते

 थे
 ।

 जब
 इन  नोटों  को  विशेष  नोटों  में  बदल

 दिया  तब  वह  दोष  दूर  कर  दिया  गया
 ।

 मानसिक  रोग

 केट  आरी  भक्त  दर्शन  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्रों  १५  PEER  के  अतारांकित  wet

 संख्या  ४४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 (a)  मानसिक  रोगों  के  बारे  में  शेष
 राज्यों

 तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  किस  तरह  के  उत्तर

 प्राप्त  हुए  हैं  ;
 झर

 मूल  च» ् न्म्ज  में
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 देश  के  विभिन्न  राज्यों  में  मानसिक  रोगों  को  चिकित्सा
 सूची  धायें  बढ़ाने  के  लिए  कौन  से

 ठोस  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 कौर

 उत्तर

 की  सरकारों  तथा  दिल्ली  पॉंडिचेरी  संघ  क्षेत्रों  से  अरब  तक  प्राप्त  उत्तरों  का  एक  संक्षिप्त  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रख  दिया  देखिय  संख्या एल०  Tom

 १०४२/६३]  अ्रान्घ्  मध्य  उड़ीसा  राजस्थान  जम्म  लोरर  काश्मीर  की

 सरकारों ने  भी  तक  उत्तर  नहीं  भेजा  है  ।

 (a)  भारत के  विभिन्न  मानसिक  अस्पतालों में  स्वतन्त्रता  के  तुरन्त  की

 संख्या  ८१६५ थी  |  इस  समय  की  संख्या  १३२९६  है  ।  यद्यपि  यह  संख्या  भी  श्रावश्यकताश्रों

 की  पूति  के  लिये  बहुत  पर्याप्त  है  तथापि  यह  देखा  जायेगा
 कि

 इस  सम्बन्ध  में  प्रगति  हुई  है
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  बीच  में  ऐ  से  रोगियों  की  चिकित्सा  की  सूची  धागों  में  कुछ  बढ़ोतरी

 तो  की  गई  लेकिन  फिर  भी  क्या  मन्त्रालय  के  ध्यान  में  ऐसी  बातें  are  हैं  कि  हजारों की  संख्या  में

 रोगियों  को  इन  अस्पतालों  में  प्रवेश  नहीं  मिल  पा  रहा  है  यदि  तो  इसके  लिए  कौन  से  ठोस  कदम

 बढ़ाये  जा  रहे  कौनसा  विशेष  प्रोग्राम  बनाया  जा  रहा  ह  इस  योजना  काल  में  या  अगली  योजना  में  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  मुदलियार  कमेटी--हैल्थ  सर्वे  एण्ड  प्लानिंग  कमेटी--ने इस  बारे

 में  कुछ  सिफारिशें की  थीं  ate  वे  सिफारिशें हमने  राज्य  सरकारों के  पास  भेजी  थीं  ।  जैसा  कि  इन  उत्तरों

 से  जो  कि  हमने  सभा  पटल  पर  रखे  देखा  उनमें  से  बहुत  सी  राज्य  सरकारों ने  धनाभाव  के

 कारण  इस  समय  इस  विषय  में  ्र  धिक  प्रगति  कर  पाने  में  अपनी  ग्रसमथंता  प्रकट  की  है  ।  सभी

 झते  हैं  कौर  सभी  जानते  हैं  कि  यह  ऐ  सा  क्षेत्र  जिसमें  बहुत  काम  करने  की  श्रावइ्यकता है  भ्रौर  जैसे  ही

 हमारे पास  कुछ  सा  धन  हो  कुछ  सूची  धायें  श्र  धिक  हो  इस  कौर  ध्यान  दिया  जाएगा  |

 श्री  भक्त  दीवान  :  श्रीमन्  जहां तक  मानसिक  रोगों  की  चिकित्सा  का  सम्बन्ध  है वह  एलोपैथी

 के  क्षेत्र  में  ही  दी  जा  रही  है
 ।

 क्या  माननीय  मन्त्रि णी  महोदया  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि

 वैदिक  कौर  होम्योपैथी  के  द्वारा  भी  इन  रोगों  का  इलाज  हो  सकता  हिंदी  तो  इन  पद्धतियों  7.0

 इलाज  करने  के  बारे  में  भी  क्या  कुछ  सोचा  जा  रहा  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 मानसिक  रोगों  में  किसी  पैथी  का  बहुत  सवाल  इसलिए  नहीं  उठता  कि

 कुछ  दवाओं  के  द्वारा  बहुत  ज्यादा  चिकित्सा  मानसिक  रोगों  की  नहीं  हो  पाती  है  ।  मन  के  साथ  कुछ

 सम्बन्ध जोड़  उस  मन  की  उलझनें  दूर  करने  का  तरीका  है  जिससे  कुछ  फायदा  होता  है  ।  उसके

 fates  बहुत  कम  हैं  कौर  सा  धन  सुविधायें कम  हैं  ।  लेकिन  भ्र भी  मेंटल  हैल्थ  इंस्टीट्यूट  बंगलौर  में

 हमने  दस  बै  ड  रखे  हैं  जिसमें  aaa  दिक  पद्धति  से  ही  उनकी  कुछ  देखभाल  की  जाती  विशेष  प्रकार  के

 तेल  इत्यादि  हैं

 श्री  भागवत  आजाद  :  इस  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  यद्यपि  सरकारों  ने  तो  इसको

 नत  रुपमें  स्वीकार  कर  लिया  है  किन्तु  धनाभाव  के  कारण  वे  ऐ  सा  कर  नहीं  पाती  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  केन्द्रीय
 मन्त्रालय  इस स्थिति  में  है  कि  वह  वित्तीय  सहायता  दे  करके  इस  काम

 को

 आगे  इस  रोग  का  निदान  करने  के  बारे  में  कुछ  करे  ?

 डा०
 सुशीला  नायर

 :
 वित्त  मन्त्री

 जी
 इस  सदन  में  से  गए  हैं

 ।
 उनके  पास  कुछ

 अगर  सा  धन  विशेष  हों  जो  वहू  हम  को  उपलब्ध  कर  सकेंगे  तो  इस  विषय  में  हम  राज्य  सरकारों की

 यता  कर  सकते  हैं
 ।

 sist  में
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 श्रीपत  महोदय
 :  उन्होंने  तो  सारो  हैल्थ  मिनिस्ट्री  को  दिया  है  न  कि  मैंटल  डिपोजिट  के  लिए

 अलग से  ।

 डा०
 सुशीला  नायर

 :  जो
 इस  हमारे  पास  पैसा  उसमें  से  कोई  गुंजाइश  नहीं  है  ।

 और  विशेष  सहायता  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  को  मिल  सकेगा  तो  हम  इसकी  कौर  जरुर  ध्यान  देंगे  ।

 थी प०
 ला०  बारूपाल

 :
 प्रभी  बताया  गया

 कि
 घन  को  कमी

 को
 वजह  से  हम  सुविधाओं  में

 विस्तार  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।  लेकिन  मैंने  देखा  है  कि  दवायें भी  नहीं  मिल  रही  हैं  ।  प्रभी  जो  राजस्थानਂ

 में  अस्पताल  हैं  उनके  इंजैक्शन  वगैरह  नहीं  मिलते  हें
 एक

 मरहम  पट्टी  के  लिए  चना  भी  नहीं

 मिल  रहा  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है
 ।

 सहोदय  :  यह  इस  सवाल  से  पैदा  नहीं  होता है  |

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  माननीय
 मन्त्री  जानते हैं  कि  व्तेमान  प्रवृत्ति  यह  है  कि  शरीर

 को
 मस्तिष्क

 से
 अलग  न  मानते हुए  उसे  एक  ही  मान

 कर
 चिकित्सा  की  जाये

 जोरू  अधिकांश  रोगों
 को  शरण  मस्तिष्क  में

 हीं  ढूँढा
 जाये  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  जा  यह  कोई  नहीं  खोज  नहीं  है  ।

 शो  यदा पाल  सिंह
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मेटल  डीज़ीज़  का  प्रदान  कारण  तम्बाकू  का  प्रयोग  है  ?

 यदि  हां
 तो

 क्या  सरकार  |  के  इस्तैमाल  के  खिलाफ  कानून  बनाने  जा  रहा  द  ?

 महोदय  ः  यह  एक  सुझाव  है  जिस  पर  माननीय  मन्त्रों  विचार  करेंगी  ।

 थी  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  यह  बतलान  को  कृपा  को  जाएगा  कि  इन  मैटल  अस्पतालों  में  उन

 लोगों  को  जिनकी  वजह  से  देश  के  हित  के  खिलाफ  बातें  होत  हैं  या  ६1  की  पैदावार  में  कमों  होती

 उनके  दिम:गों  की  भी  दवा  कॉ  जाएगा  ?

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  1  केन्द्रीय  सरकार  मानसिक  रोगों  के  उपचार को  साथ  साथ  विशेष

 रुप  से  शोष-ग्रनुसन्धान इत्यादि  का  कोई  कार्यक्रम  भी  प्रस्तावित कर  रही  है
 ?

 डा०  नायर  अल  इण्डिया  इंस्टीट्यूट  फार  मेंटल  हैल्थ  बंगलौर  में  इस  सम्बन्धों  काम

 हो  रहा  है  प्र  रांची  में  जो  मानसिक  रोगों  का  अस्पताल  है  वहां  भी  aa  ars  हो  रहा  है
 |

 दिल्ली जल  संभरण

 att  राम  रख  यादव
 :

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्री  सहेइवर नायक  :

 Lat  श्रॉकारलाल  बैरवा
 :

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्रों  यह  बताने  को  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  १  १९६२  से  राजधानी  में  जल  सम्भरण  कौर  कम  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  राजधानी  की  जल  संभरण  व्यवस्था  सुधारने  के  मार्गो पायों पर

 विचार  करने  केਂ  लिये  एक  उच्चस्तरीय  सम्मेलन  बुलाने  का  ?

 मूल  प्रेमी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  राजू  )
 :  जी  नहीं  ।  वृहत्तर  दिलती  क्षेत्रों

 में  जल  संभरण  हर  साल  गर्मी  में  सामान्यतया  कम  कर  दिया  जाता  है  ate  झ्रागामी  गर्मी  में  भी  वह  इस

 कार  कम  किया  जायेगा  कि  जहां तक  हो  at  उपभोक्ता न्र ों  को  कम  कठिनाई हो
 |

 (a)  जी  हां  ।  प्रतिमान  है  कि  सिंचाई  तथा  विद्युत  मन्त्रालय  द्वारा  बुलायी  जाने  वाली  बठक  में

 दिल्ली  के  लिए  जल  संभरण  बढ़ाने  के  विषय  पर  चर्चा  की  जायेगी  |

 -  क
 पृश्नी  महेश्वर  नायक

 :  इस  समय  कुल  कितना  पानो  उपलब्ध है  are  प्रति  व्यक्ति  खपत  कितनों

 श

 स०
 :  इस  समय  जल  सप्लाई  €७०  लाख  गलन  है  |  प्रति  व्यक्ति  खपत

 ४०
 से  ५०

 गैलन है  ।

 श्री  faders  अभी  चौबीसों  घंटे  पानी  श्राप  नहीं  दे  रहे  वहां  भी  पानी  की

 सप्लाई  गर्मियों  में  कम  की  जाएगी  ?

 डा०  सुशीला  नायर :  ऐसा  विचार है  कि  दुपहर  के  बारह  बजे  से  तीन  बजे  तक  कौर  रात  के

 ग्यारह  बज  से  सुबह  के  चार  बजे  तक  या  बारह  बजे  से  सुबह  के  चार  बजे  तक  पानी  बन्द  किया

 जाए  ?

 feat  हरिश्चन्द्र माथुर  :  पिछले  साल  जल  सम्भरण  कितना  बढ़ाया  गया  है  कौर  हम  कितनी

 वुद्धि कर  सके  ?

 शोध  स०  राजू  :
 चन्द्रावली  जलकल  की  पानी  निकालने की  क्षमता  में  लगभग  ३  मोटर्स की की

 वृद्धि की  गयी  att  इस  लगभग  ३०  से
 ४०

 लाख  गैलन  अतिरिक्त  पानी  सिलेगा  ।

 श्री  कछवाय
 :

 दिल्ली  की  झुग्गी  झोंपड़ियों  में  रहने  वाले  सात  लाख  लोगों  को  जो  पानी  कम

 मिलता है  पहले  से  wa  जो  पानी  कम  किया  जा  रहा  क्या  इसका  उन  पर  भी  असर  पड़ेगा  ?

 उनको  विशेष  तौर  से  ज्यादा  पानी  देने  के  बारे  में  सरकार  की  कौर  से  क्या  कुछ  किया  जाएगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ०

 सुशीला
 :

 उनके  लिए  बहुत  सा  पानी  दिया  जाता  है  कौर  हकीकत

 यह  है
 कि  जो  इस  प्रकार  से  स्टैंड  पोस्ट  बनाये  जाते  उन  स्टैंड पोस्ट्स में  इतना  पानी  का  ग्र कसर

 gore  होता  है  कि  न  केवल  पानी  जाया  जाता  है  बल्कि  कारपोरेशन  के  रेवेन्यू  का  भी  नुकसान  होता  है  |

 शी  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  इस  समय  पानी  की  कमीं  के  कारण  क्या  कोई  कुएं  बनाने
 का

 सरकार का  विचार  है
 ?

 क्या  कोई  की  खुदाई  में  भी  सहायता  दो  जा  रही  है
 ?

 डा०  सुनील  नायर  :  का  पानी  दिल्ली  वालों  को  पिलाने  का  कोई  विशेष  इरादा  तो  नहीं  है
 क्योंकि

 उसको  नहीं  समझा  जाता  है  ।  यों  बीच  में  इस  चीनों  आक्रमण  की  वजह से  सौ

 हैंड  पम्प  लगाये  गये  हैं  प्लग
 लिंग

 जगहों  पर  ताकि  नगर  आपत्ति  का  समय
 तो

 पानी  मिल  सके
 |

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  एक  बार  इसी  सदन  में  माननीय  मन्त्री  ज़ी  ने  बतलाया  था  कि  पानी
 तो

 बहुत  हे  लेकिन  पाइप  लाइन  सकरी  होने  की  वजह  से  वह  पानी  नहीं  दे  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 बड़ी  पाइप  लाइन  डालने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  ae  उसमें  कितना  समय  लगेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 RERQ  लिखित  उत्तर  २८  १९६३

 डा०  सुशीला  नायर :  बहुत  सी  जगहों  पर  तो  नई  पाइप  लाइन  डाली  गई  हैं  जिनसे इस  साल

 काफी सुविधा हो  जानी  चाहिये  |  कुछ  ए  सी  जगहे ंहैं  जहां  पर  पाइप  डालने  का  कम  जरा  लम्बा  है  ।

 वह  सन्  PeQw—FY  तक  समाप्त हो  सकेगा  ।

 a  नया

 प्रो  के  लिखित  उत्तर

 लेखक क  टोक

 विभूति

 |  श्री  sto  to  चक्रवर्ती

 *E3G,  J  थी  ऑफ कार लाल  बैरवा

 |  थी  ध्याम  लाल  सर्राफ  :

 भो  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  दिया  है  कि  चेचक  के  प्रकोप  से

 बचने  के  लिए  बड़े  पैमाने  पर  टीके  लगाये  कौर

 क्या
 यह

 भी
 सच  है

 कि
 इस  उद्देश्य  की  पूरी  के  नए  भारत  प्रतिरक्षा नियमों  की  सहायता

 ली  जा  रही  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुझाया  :

 जी  कभी  तक  नहीं  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  को  क्वार्टरों  को  दिवा  जाना

 नै
 ६  ३७,  ह  सिद्ध  ख़बर  प्रसाद  :

 राम  रख  यादव
 :

 आवास  तथा  पुर्नवास  मंदी  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारियों  के
 क्वार्टरों

 का  भ्नावंटत

 करने की  नीति  में  परिवहन  किया  गया

 यदि  तो  इस  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  और

 कया  जिन  सरकारी  कर्मचारियों  के  दिल्ली  में  अपने  मकान  उन्हें  सरकारी

 क्वाटर  नहीं  दिये  जायेंगे  ?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द खन्ता  )  :  )  कौर  चन्दा  समिति

 की  सिफारिशों पर  सरकार  के  नीतियों  के  अ्रनुसार  जिनका  सारांश  ४  जनवरी  ¥eGR  को  सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया  सामान्य  पुल  में  निवास  स्थान के  नियतन  के
 लिये

 मोजूदा  नियमों
 का

 परिशोधन  किया
 जा  रहा

 इस  परिशोधित
 नीति  की

 खास

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पि  लिका  रि खास  बातें इस  मंत्रालय  की  सन्  FERRER  का  ath  '  रप गोट  में  भी  दी  गई  जो  संसद  सदस्यों

 को  दी  जा  चुकी  हैं  ।

 जिन  सरकारी  कर्मचारियों  के
 दिल्लो

 में  भ्र पने  मकान
 वे  मोजूदा  नियमों  के

 अनुसार  पहले हो  सरकारी  निवास  स्थान
 पाने  के

 पात्र  नहीं  हैं
 ।

 दिल्ली  में  यमुना  पर  बांध

 *६३८.  भरी  भक्त  दीवान
 :

 क्याਂ  सिचाई  wake  विद्युत  मंत्री  २०  १९६२  के
 अतारांकित

 प्रदान  संख्या ११३४  कौर  ११८८ के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली .  में  यमुना  नदी  पर  राजघाट  कौर  खोखला  के  समीप दो  नये  बांध  बनाने

 के  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  ar

 इन  बांधों  का  निर्माण  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  ara  हूं
 ?

 सिचाई  भोर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  तथा  राजघाट के

 निकट  यमुना नदी  पर  दराज  बनाने  का  प्रस्ताव  wet  भी  विचाराधीन  है  ।  खोखला  के

 पर  दूसरे  बराज
 का  प्रस्ताव  भ्रापत्ताल  के  कारण  स्थगित  कर  गया है

 सरकार  का  लेखन  सामग्री  का  बिल

 1*६३९.  श्री  दो०  फार्मा
 :

 क्या  तथा  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 कया  इस  वर्ष  सरकार  के  लेखन  सामग्री
 बिल

 के
 गत

 वर्ष  प्रयोग में  लाये  गये
 कागज

 के  व्यय से  लगभग  दुगुना  होने की  संभावना है  ;

 यदि  तो  इस  अत्याधिक वृद्धि  के  क्या  कारण हैं  ;

 इस  मद  में  बचत  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाये गये  हैं  श्रथवा  उठाने  का  विचार

 ?
 हे

 लथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  १९६२  में  स्टेशनरी

 झाफिस  द्वारा  भारत  सरकार  के  कार्यालयों  को  दी  गयी  लेखन  सामग्री  की  कुल  लागत  १९६३

 में  दी  जाने  वाली  सामग्री  की  अ्रनुमानित  लागत  २३  करोड़  रुपये  ale  ५. ३८  करोड़

 रुपये है  ।

 कौर  (77)
 यह  वृद्धि  संकटकाल  के  कारण  अतिरिक्त

 झावद्यकताओं से  हुई  है

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 *EYo,  शी  भक्त  कन  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  €  १९६२  के  तारांक्ति wea  संख्या

 ८०
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार के  अवकाश

 प्राप्त  कर्मचारियों  को  भी  dead  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधा देने  के  प्रदान  पर

 fra  किया गया  है  ?
 ee

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सागर  )  :
 वर्तमान  संकट-कालीन  स्थिति के  कारण  इस  gear  पर

 विचार करना  स्थगित  कर  दिया  गया है  ।

 राजधानी  में  कार्यालयों  के  लिए  स्थान

 1६४१.
 S  भी  do  द ह  फार्मा

 भी  महेदवर नायक नायक  :

 क्या
 तथा  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  कार्यालयों  के  लिये  कौर  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध में  नौ

 स्वीकार  की  गई  हैं  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा  कया  है  att  उन  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 निर्माण  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (ait  मेहरचन्व
 :

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  संख्या  १,  ७  श्रौर ८ की इमा रतों की  इमारतों  का  निर्माण  प्रारम्भ  हो

 चुका  बाकी  इमारतों
 का  काम  कुछ  हीं  महिनों  में  शुरू  होगा ।

 स्वर्ण  उत्पादन

 1१२४१.  भरी  यलमंदा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 REG o—G fk  से  लेकर  भारत  में  सोने  के  उत्पादन  में  कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 ZEGKoO—KN  तौर  FER L—KR  में  ae  are
 कितना

 स्वर्ण  उत्पादित

 वित्त  मंत्री  (att  सोराबजी :  (#)  जी  हां

 उत्पादन  में  कमी  का  मुख्य  कारण यह  है  कि  खानों  से  निकाले  जाने
 वाले  भ्रामक

 श्र  के  फटने  में  कमी  हुई  है  ।

 १६६०-६१ १९६१-६२  में  उत्पादित  सोना  ४९  .  ५  लाख
 8G  ६  लाख

 ग्राम  है  ।

 *
 सरकारी  अफसरों  की  विदेश  यात्राएं

 1१२४२.  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी
 :  कया  faa  मंत्रो  यर  बताने

 की
 कृपा  करेंगें

 कि  :

 १९६२  में  कितने  मंत्री  ate  री  अफ़सर भारत  सरकार के  कामों  के  लिये  विदेश

 भेजे गये  ;  arc

 के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मंजूर  की  गई
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  शौर  wafer  सुचना  विविध

 frail  से  एकत्रित
 की  जा  रही  है

 कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायगी  ।

 '
 मूल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १८८५  २६३४५

 दण्डकारण्य  कैसा  री

 1१२४३.  भी  उलाका  :  कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९६०  से  १९६३  में  श्री  तक  की  अवधि  में  विशेष  पुलिस  प्रतिबद्ध  द्वारा  दण्डकारण्य

 परियोजना  के  कितने  सरकारी ध  ak  कर्मचारियों  के  विऋद्ध  जांच  की  गई  श्र

 कितने  मामलों  में  जांच  पूरी  हुई  कौर  दंड  दिया  गया
 ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  सात
 |

 चार  मामलों  में  जांच  पुरी
 की

 गई  जो  दंड  दिये  बिना
 बन्द  कर  दिये गये  I

 केरल  की  नदियों का  पानी

 1१२४४.  श्री  Ao  प्०  स्वामी  :  कया  सिंचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 केरल  में  किन  किन  नदियों  का  पानी  at  तक  समूद्र  में  बेकार  गिरता

 क्या  सरकार  ने  इस  नदियों  के  पानी  का  सिंचाई  हि  के  लिये  मद्रास  राज्य  की  ओर

 ani  परिवर्तन  की  कोई  योजनायें बनाई  हैं

 कया  केन्द्रीय  सरकार  को  मद्रास  सरकार  का  ऐसा  कोई  सुझाव  या  प्रस्ताव  प्राप्त

 कि
 केरल  की  नदियों

 का
 पानी  केरल  के  समीपवर्ती  मद्रास  राज्य  की  कौर  मोड़  दिया  जाये

 ;

 अर

 यदि  तो  इन प्रस्तावों  पर  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाई की  गई  है  ?

 सिचाई  शौर  घटिया  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  भ्लंगेशन )  :  सिचाई att  विद्युत

 परियोजनाओं  के  बारे में  भारत  सरकार  को  केरल  की  निम्न  नदियों  के  सम्बन्ध  में  प्रभी तक  कोई

 प्राप्त  नहीं  हुमा

 खन् द्र गिरी  €.  कोचोरी

 कुरिगोट  १०

 परवाना  र्  मावाहुपुजहा

 कुप्पम  १२  मीनाचिल

 श्रे  मणिमाला

 oe

 rv

 र्  इनकार

 as  रु  बमन  पुरम

 कप  कमना ्य

 जी  नहीं  ।

 जी  हां  ।
 मद्रास  सरकार  ने  पेरियार  के  कुछ  जल  को  केरल  में  प्रस्तावित  इडुक्की  बांध

 से  मद्रास  में  उपयोग  के  लिये  मोड़ने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।

 चूंकि  प्रस्ताव  व्यय  की  तुलना  में  भदायक  नहीं  स्वीकार  नद्दी  किया  गया  ।

 मूल  wast
 में
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 राष्ट्रीय  car  कोष  में  केरल  का

 1१२४५.  भरो  प्०  कुन्दन :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केरल  में  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष  में  कितनी  राशि  जमा  हुई  ;  कौर

 केन्द्र
 को  अब  तक

 कितनी  राशि  प्राप्त
 हुई  है

 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :  कौर  २३  ्  28 Q3  तक  लगभग  १.६६

 करोड़  रुपय े।

 चरस  कौर  फोम

 1१२४६.  att  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले पांच  वर्षों  में  )  देश  में  कितना  चरस  al  अफीम  बनीं

 शौर

 इन  के  उत्पादन  को  घटाने  के  लिये  यदि  कोई  कार्रवाई  की  गई  तो  क्या
 ?

 वित्त  मंत्रो  सोराबजी  :  १९५८  से  ZERR  तक  के  वर्षों  में  उत्पादित

 भांग  श्रफीम  की  मात्रा  इस  प्रकार  थी  :

 प्रवीण  go  सी  पर

 a

 टन  कमी  मीट्रिक टन

 Zeys  gy  रह  ४१०

 VeVE  १००  ०८  KER

 १६६०  Lov  रेट रे  ७१०

 RER2  १८  राज्यो ंने  ait  ७१०

 हीं  a
 सुचना  न

 १९६२  १७  i9X¥
 नाटा

 चरस  का  उत्पादन  समूचे  देश  में  पुर्णतया  निषिद्ध  है  ।

 १९५६  से  गांजा  कौर  भांग की  खेती  मध्य  उड़ीसा परि चिम

 वाध्  प्रदेश  कौर  मैसूर  तथा  मनीपुर  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लाइसेंसों  के  ata  की  जाती  थी  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  VERS  Pause  में  समवेत  ग्रसित  भारतीय  स्वास्थ्य  सम्मेलन  ने  eq

 बातों  के  साथ  साथ  यह  सिफारिश  की  कि  गांजा  ate  भांग  की  खेती  का  क्षेत्र  कम  से  कम

 कता  तक  ही  सीमित  रहना  चाहिये  ।  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करते  हुए  गांजा  ate  भांग  की

 खेती  गर्दन  गजपुर  तथा  मणिपुर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  रोक  दी  गई  है  ।  श्रफीम का उत्पादन का  उत्पादन

 देवा  में  चिकित्सा  तथा  वैज्ञानिक  उपायों  की  श्राव्य कता  ate  विदेशी  निर्यात  बाजारों  में  भेजने

 तक  के  लिये  सीमित  है
 ।

 झांकने  अपणी

 मूल  में



 ७  १८८५  लिखित  उत्तर  Pat A)

 दण्ड  कारण्य  परियोजना  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कमंचारो

 1१२४७.  श्री  उलाका  :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 दण्डकारण्य विकास  प्राधिकार  में  इस  समय  अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों

 के  कितने  कर्मचारी  कौर

 उन  में  से  कितने  लोग  उड़ीसा  के  हैं
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मे हरचन्द  शौर  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 उड़ोसा  में  सिचाई  site  विद्युत  परियोजनाएं

 Tes.  थी  इलाका
 :

 कया  सिचाई  sare  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६६२-६३  में  उड़ीसा  में  कौन  सी  छोटी  ate  मध्यम  सिंचाई  तथा  विद्युत्  परियोजना यें

 आरम्भ  की  जा  चूकी  हैं  या  की  जानी  कौर

 क्या  काम  आरम्भ  करने  के  लिये  afar  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ?

 ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  श्रलगेशन )  )  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 (3)  चालू  सिचाई
 ak  विद्युत  परियोजनाएं  :

 हीरा कुड  क्रम  १  ग्रोवर

 झपट्टा  सिचाई  परियोजना

 सामन्ती  सिचाई  परियोजना

 सलाई  सिंचाई  परियोजना

 सालिक  सिचाई  परियोजना

 बुद्धि  बुद्धिमानी  सिंचाई  परियोजना

 गोदाहाडे सिचाई  परियोजना

 धन  सिचाई  परियोजना

 दार जंग सिचाई  परियोजना

 १०

 (2)  सिंचाई  ate  विद्युत  परियोजनाएं  ZERR—-|FR  में  आरम्भ  की  गईं :

 १.  बाहुदा  प्रक्रम १
 *

 २.  बाली मेला  जल-विद्युत  योजना

 बाली मेला
 जल-विद्युत  योजना  की  प्रति योजना  रिपोर्टे  परियोजना  तथा  प्राधिकारियों

 से  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  इस  बीच  योजना  सम्बन्धी  प्रारम्भिक  कार्य  आरम्भ  किये  गये  हैं  ।

 चौथी  योजना  में  यह  परियोजना  फलवती  होगी  ऐसी  ara  है  ।

 tg

 tat
 ५ भ्रंग्रेजी  में
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 मचकुद  कौर  होरा कुड  परियोजनाएं

 1१२४९.  श्री  इलाका  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 इस
 समय  wage  कौर  sage  परियोजनाओं  की  कुल  बिजली  बनाने  की  कितनी

 कमता  कौर

 विविध  प्रदेशों  जिन  के  लिये  faa  संभरण  की  प्रतिज्ञा  की  गई  बिजली

 देने की  मुख्य  योजना  क्या है  ?

 सिंचाई कौर  fare  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  महसूद

 drags  परियोजनाओं  की  विद्यमान  स्थापित  क्षमता  ११४,७५०  किलोवाट

 २०८,५००  किलोवाट है  ।  मई  १९६३  तक  RQ4  मेगावाट  हीरा कुड  में  जोड़  दी  जायेगी

 मुचकुंद  बिजलीघर  पहले  ही  बहुत  से  ्

 चिंजयवाड़ा  कौर  भ्र ों गोल  के  साथ  १३२  किलोवाट  ट्रांसमिशन  प्रणाली  द्वारा  तथा  जुड़ा  शुआरे

 तथा  बहुतेरे  दूसरे  नगरों  गांवोंको  बिजली  देने  के  लिये  ६६
 किलोवाट  कौर

 ३३  किलोवाट

 लाइनें बनाई  गई  हैं  ।

 हीरा कुड  के  श्रल्मोनियम  राज गंग पुर  को  उड़ीसा  सीमेंट  रूरकेला  की

 इस्पात  जोडा  के  फेरो-मैंगनीज़  उद्योग  जैसी  महत्वपूर्ण  औद्योगिक  श्रावश्यकताश्रों  तथा

 अन्य  खनन  सम्बन्धी  झ्ावइ्यकताग्रों  को  पुरा  करने  के  लिये  हीरा कुड  से  बिजली  का  उपयोग  करने

 के  १३२  किलोवाट ate  ६६  किलोवाट  लाइनें  बनाई  गई  हैं  जो  बिजली  घर  को

 जोडा  मदीह  प आ्रामुंडी  तथा  बेटनोटी जसे  बहुत  से

 स्थानों  के  साथ  मिलाती हैं  ।  हीरा कुड से  १५  मेगावाट  तक  बिजली  २४  मेगावाट तक  बढ़ाई

 जोडा  कौर  रूरकेला  में  रेलवे  पटरी  के  विद्युतीकरण  के  लिये  उपलब्ध  की  जा  रही  है  ।

 हीरा कू डसे से  २५  तक  चांडिल  में  दामोदर  घाटी  निगम  को  फालतू  बिजली  देने  के  लिये

 व्यवस्था  की  जा  रही  जिस  में  से  लगभग  ४५  मेगावाट  का  उपयोग  पहले  से  किया  जा  रहा  है  |

 हीरा कुड  की  बिजली  का  उपयोग  करने  के  लिये  निम्न  ट्रांसमिशन  ate  वितरण

 योजनायें  कार्यान्वित की  जा  रही  हैं  :

 (१)  डूडा  ट्रांसमिशन
 जिस

 पर  ३३३,७६ लाख  रुपये  होते
 का  भ्र तु मान

 जो  महसूद  की  बिजली  का  उपयोग  जिस  में  १  से  रायगादा तक

 १३२  किलोवाट  लाइन  तथा  age  ake
 रायगादा  क्षेत्रों  में  ३३  किलोवाट

 कौर  ११  किलोवाट लाइनें  होंगी  ।  ये  सब  लाइनें  पूरी  की  जा  चुकी  हैं  ।  योजना

 के  -  दूसरे  प्रक्रम में  रायगादा से  बरहामपूर  तक  १३२  किलोवाट  लाइन  तथा

 उससे  गुनुपुर  कौर  पारलाकिमेडी  क्षेत्रो ंमें  ३३  किलोवाट  कौर  ११  किलोवाट

 लाइनें  शामिल  हैं  ।

 (२)  हीरा कुड बिजली  उपयोग  जिसमें  विविध  नगरों  कौर  गांवों  में  बिजली  लगाने

 के  लिये  हीरा कुड  की  बिजली  का  उपयोग  करने  के  लिये  २४९ , ४१ लाख रुपये ४१  लाख  रुपये

 की
 कूल

 लागत  का  भ्रनुमान  ३३  किलोवाट  कौर  ११  किलोवाट  लाइनों का  निर्माण

 शामिल है  ।  इस  विजना  प्रक्रम-  के  काम  पहली  योजना  में  तथा  प्रकट-र  के

 काम  दूसरी  योजना  में  कार्यान्वित  किये  गये  थे  |  इन  कामों  का  कुछ  भाग  पुरा  किया
 जा  चुका  है  तथा  दोष  कार्य  पूरा  हो  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ७  १०८५  RERE

 उड़ीसा मं  रक्तदान

 1  घो  इलाका :
 1१२५०.

 Lo  श्री  रामनगर मलिक  :

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  के  लिये  १६६२-६३  में  श्री  तक  उड़ीसा  में  कितना
 रक्त  इकट्ठा

 em  ak

 उड़ीसा  में  कितने  लोग  aa  तक  पंजीबद्ध  हुए  हैं  जो  प्राथमिकता  की  स्त्री ति

 पर  रकत  देने  को  तेयार  हैं
 !

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 शौर  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  e

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम

 1१२५१.  श्री  रामचना  क्या
 स्वस्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  के  ध्न्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि  द्वारा  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन

 कार्यक्रम  में  उपयोग  में  लाने  के  लिये  दी  गई  जीपें  उड़ीसा  राज्य  को  आवंटित  की  गई  aK

 इस  योजना  के  लिये  कितनी  of  मंजूर  की  गई  है  ?

 मंत्री  सुशीला
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  के  अन्तर्राष्ट्रीय बाल

 निधि  ने  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  उपयोग  के  लिये  कोई  गाड़ी  नहीं  दी  है  ।

 प्रदान  ही  नहीं

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फिक्रो

 sit  सुबोध  हंसवा  :

 1१२५२.  श्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  झावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  मकान  निर्माण  फैक्टरी  भारतीय  रेलों  के  लिये  सीमेंट

 कंक्रीट  के  स्लीपर  बना  रही

 क्या  यह  प्रयोगात्मक  प्रकट  से  निकल  चुकी

 यदि  तो  कया  इसे  इन  स्लीपरों  के  लिये  रेलवे  से  कोई  बड़ा  क्र यादे दा प्राप्त  ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द
 :

 उत्तर  रेलवे  ने  ५०,०००

 प्रचलित  सीमेंट  कंक्रीट  स्लीपरों  का  क्रयादेश  दिया  जिन  में  से  ¥9, XRG  जा
 चेचक  हैं  ।

 स्लीपरों का  काम  रेलवे  द्वारा  देखा जा  रहा

 sit  नहीं

 मूर  प्रंग्रेज़ो  में



 Reo  लिखित  उत्तर  २८  १९६३ चक

 भारत  सहायता

 श्री  रा०  गि०  दुबे  :

 श्री  भागवत  राजा  :

 att  भक्त  दर्शन |

 1१२५३.  श्री  कज रोल कर

 ]  श्री  wo  रं०  चक्रवातों

 |  ओलती जमुना  देवी  :

 |  att  रामेश्वर  टांटया

 चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  बारे  में  चर्चा  करने Far  राष्ट्रीय  संकटकाल की  दृष्टि  से  भारत  की  ग्रावइयकत

 के  लिये  अगली  बैठक  के  लिये  भारत  सहायता  क्लब  ने  कोई  तिथि  नियत  की  कौर

 क्या  दिनमान  शभ्रावस्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  सरकार  ने

 को  कोई  प्रस्ताव भेज  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  ait  मोरारजी  :  अन्तर्राष्ट्रीय  पुर्ननिर्माण  तथा  विश्व  बैंक

 जो  सहयोगी  देशों  तथा  भारत  के  श्रमिक  विकास में  दिलचस्पी  रखने  वाली  dears की

 बैठकें  प्रायोजित  करता  है  wir  तक  की  तिथि  कोई  घोषणा  नहीं  की  कितु

 संभावना  है  कि  पहली  बैठक  wie  १९६३  के  oat  में  होगी  ।

 बैठक  at  उद्देश्य  विद्यमान  श्रमिक  स्थिति  तथा  इसकी  विकास  योजनाओं

 *  लिये  विदेशी  वित्तीय  सहायता  के  लिये  भारत  की  शभ्रावव्यकताओओं  का  अतुमान भज  लगाना

 होता  बैंक  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  इस  समय  भारत  की  विकास  योजनाओं  की  प्रगति

 ud  इस  की  शझ्रावश्यकताओं  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  भारत  में  प्रतिनिधिमंडल की

 रिपोर्ट  पर  संघ  की  बैठक  में  विचार  किया  जाएगा  ।

 तुंगभद्रा उच्च  स्तर  परियोजना

 1१२५४.  श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सिंचाई wt  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि  :

 तुंगभद्रा  उच्च  स्तर  परियोजना  को  पुरा  करने  के  लिये  आंध्र  प्रदेश  तथा  मंसुर

 को  १९६२-६३  में  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  थी ;

 (a)  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  की  संभावना

 सिंचाई  वियत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  PUrv  लाख

 रुपये  का  एक  ऋण  तथा  १११५.२८  लाख  के  कुल  मिलाकर  दो  ऋण  मसूद  श्र  आंध्र

 प्रदेश  सरकारों  को  १९६२-६३  में  उन  की  प्रवीण  विकास  योजनाओं  पर  व्यय  करने

 के  लिये  दिये  गये  जिन  में  अन्य  योजनाओं  के  साथ  साथ  तुंगभद्रा  उच्च  स्थल  नहर  शामिल

 प्रयोगों  विकास  astral  के  भ्रन्तगंत  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  कितनी  विशिष्ट  योजना

 के  लिये  fata  रूप  से  व्यय  नियत  नहीं  करती  ।

 (a)  योजनाओं  का  काम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  कौ  समाप्ति  तक  पूरा हो  जाने  की

 संभावना
 है

 ।

 मुन  a ग्र
 ~

 ह. द गे  में



 ७  १८८४५  )  लिखित
 उत्तर  २६४१

 ईंधन की  बरबाद ों

 1१२५५.  श्री  प्र०  ह्०  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह
 बताने

 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  wifes  श्रनुसंघान  परिषद  द्वारा  इण्डियन

 के  संबंध  में  कहीं  गई  इस  बात  का  अध्ययन  किया  है  कि  भारतीय ae

 व्यवस्था में  उपलब्ध  0%  wal  )'  बेकार  जाती

 सरकार  द्वारा  गोबर  सनौर  ड्राफ्ट  पावर  जैसे  भ्र वाणिज्यिक  ईंधन  का  उपयोग  बन्द
 वि

 करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  ह  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन )  :  सरकार  द्वारा

 हाल  ही  में  स्थापित  अर्जी  सर्वेक्षण  समिति  इस  बात  को  ध्यान  में  रखेगी

 (a)  विविध  मंत्रालयों  द्वारा  यदि  कोई  कार्रवाई  को  गई  है  तो  उस  संबंध  में  सूचना

 प्राप्त  की  जा  रही  है  श्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 पेंदानभोगी

 1१२५६.  श्री  हेम  राज
 :  क्या  वित्त  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  Reve  में  कराचीਂ  में  हुई  इन्टर डोमिनियन  कान्फ्रेंस  में  भारत

 तथा  पाकिस्तान के  बीच  हुए  समझौते  के  भ्रनुसार  यह  तय  gat  था  कि  सैनिक  तथा  सैनिक

 पेंशन  पाने  वाले  लोगों  जो  पाकिस्तान  के  निवासी  उनको  पाचन  देना  पाकिस्तान

 सरकार का  दायित्व  होगा  और  इसे  प्रकार  जो  पाकिस्तानी  पेंशन  वाले  भारत  में  रहते

 उन्हें  पेंशन  देता  भारत  सरकार  का  दायित्व  होगा ;

 (@)  क्या  यह  भों  सच  है  कि  जब  ऐसे  पेंशनर  पूर्व  at  पश्चिम  बंगाल  को  वह

 दायित्व कायम  रहा  ;

 क्या  उन  पेंशन  वालों  को  में  अस्थायी  वृद्धि  (१  भ्रप्रैल  oe G3  से  पुराने

 पेंशन  वालों  को  दीਂ  का  लाभ  नहीं  गया  ?

 वित्तमंत्री  सोराबजी
 :  बौर  (a)  १९४६  में  भारत

 पाकिस्तान  के  बीच  कराची  में  हुए  समझौते  के  किसी  विशिष्ट  केन्द्रीय  पेंशन  का

 दायित्व  भारत  सरकार  पर  जाता  यदि  वह  ३१.  eo -£U)  तक  भारत  में  ar  गई

 थी  या  उस  तिथि  तक  उनके  द्वारा उस  अस्थायी  भुगतान  की  मंजूरी  दे  दी  गई  पेंशनों

 का  दायित्व  tart
 वालों

 के  निवास  या  ga  अथवा  परिचित  पंजाब  में  उन  के  चले  जाने
 के  धार  पर  निर्धारित  नहीं  को  जाती  ॥

 १  अप्रैल  १९४५८  से  दो  गई  अस्थियों  वृद्धि  क्या  लाभ  केवल  उन  च् पद्मन  oat

 को  ही  जिन  की  पेंशन  दायित्व  उपरोक्त  समझौते  की  दृष्टि  से  भारत  सरकार  पर  पड़ता  ह

 कौर  उन  पेंशनों  का  यह  लाभ  प्राप्त  जिनका  पेंशन  दायित्व  पाकिस्तान  सरकार  पर  भ्राता

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्रब्यतामापी के  द

 1१२५७.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतानें  क  कृपा  करेंगे  कि

 मापी  केन्द्र खोले  हैं  ?

 सरकार ने  देश  में  १९६१-६२
 में  बेहरपेन

 की  किस्म  शर  स्वरूप  को  मापने  के  लिये

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  धौर  सभा

 पटल  पर  रख
 द  जाएगी  |

 दिल्ली  में  सौ  थमते  tara

 JS  श्री  भागवत  झा  आजाद :
 FARE.

 श्री  भवत  दर्शन :

 क्या  सिचाई sie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  for  रोड  पर  शसी  थमंल  पावर  स्टेशन  के

 वित  विस्तार  के  लिये  सलाहकार  इंजीनियरों  द्वारा  बड़ा  शुल्क  मांगा  जा  रहा

 (a)  यदि  at,  तो  वे  कितनी  राशि  मांग  रहे  हैं
 ?

 सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री
 :  शौर  (a).

 बल्कि  लगभग  ५०.  ५  लाख  रुपय  है  जिसमें  लगभग  २१  लाख  रुपये  विदेशी  मुद्रा  यह

 ठीक  समझी  गई  कौर  स्वीकार  कर  AY

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में

 1१२५९.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि :

 (¥}  wa  तक  विदेश  स्थित  भारतीयों  द्वारा  भारतीय  रक्षा  कोष  में  कितनी  ote

 दान  दी  गई  है  ;

 क्या  fray  facet  ने  भी  इसमें  दान  दिया  है  ;  कौर

 यदि  किन  देशों  में  are  किस  रूप  में
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  शौर

 १६  १९६३
 तक

 विदेश

 स्थित  भारतीय  निदानों में  ६९.८९ लाख  रुपये  के  अंशदान  प्राप्त  हुए  है ं।  भारतीयों  तथा

 विदेशियों  द्वारा  दिये  गये  दान  के  पृथक  ares  प्राप्त  नहीं  ।

 (7)  प्रत्येक  feat  में  प्राप्त  अंशदानों  को  दर्शाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  में  रखा  गया  ।..  देखिये  संख्या  एल ठी  rm QOVS/R]

 रखों  खौफ  की  फसलों  की  सिंचाई  में  कमी

 1१२६०

 at
 स०  चल  सामन्त

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 १९६२

 में रब  श्र  खरीफ़  फसलों
 की

 सिंचाई  में

 बहुत  कमी  हुई

 tAudis-matre  centers

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 (a)  यदि  तो  कितनी  कमी  हुई  है  ;

 इसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  (Tt)  PEELE

 की  समाप्ति  पर  बडी  are  मध्यम  सिचाई  योजनाओं  में  g&  ८०  लाख  एकड़  क्षेत्र  की  सिंचाई

 हुई  थी  ।  १९६२-६३  के  श्रान्त  में  तीसरी  योजना  के  परियोजनाओं  द्वारा  बढ़ाई  गई  क्षमता

 का  उपयोग ७.  २४  होने  की  थाक्या  रबी  कौर  खरीद  क  फसलों  के  प्राप्त  प्राप्त

 नहीं

 मणिपुर  लोक  निर्माण  विभाग  में  इंजीनियर

 1१२६१.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  fat  यह  ताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  प्राजकल  मानपुर  लोक  निर्माण  विभाग के  कितने  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियर

 तथा  अस्सिटैंट  इंजीनियर  काम  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 (a)  क्या  अधिकारियों  तथा  विशेषकर  wages  इंजीनियरों  के  कार्यालय  इम्फाल

 नगर में

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  Gat) : :
 हल्क \

 92
 (2)  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियर

 (२)  असिस्टेंट  इंजीनियर  U4

 (8)  सभा  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  के  इम्फाल  नगर  में

 (२)  २८  असिस्टेंट  इंजीनियरों  के  कार्यालय  इम्फाल  में  १७  सहायक  इंजीनियरों  के

 कार्यालय बाहर  हैं

 ara  छिपे  लाया  या  ल॑  जाये  जाने  वाला  सोना

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  पांच  वर्षों  में  चोरी  छिपे  लाया  या  ले  जाये  जाने  वाला  कुल  कितना  सोना  पकड़ा

 गया ;  शर

 प्रतीक  मात्रा  में  प्रतिबन्धित  सोना  किन  स्थानों  पर  ara  या  जाता  द्  पकड़ा  गया
 ?

 मंत्री  (att  सोराबजी  स्थान  सीमाशुल्क  कौर  केन्द्रीय

 उत्पादन-दशक  प्राधिकारियों  ने  Bays  PEKE  १९६०,  १९६१  कौर  १९६२  में  चोरी  छिपे

 लाया  या  ले  जाये  जाने  वाला  लगभग  ७,७१८  किलोग्राम सोना  पकड़ा  गया

 भ्र घि कतर  सोना  या  जाता  हुआ  मद्रास  और  दिल्ल  में  ae

 भारत  के  समुद्रतट  तथा  कमी  सीमा  के  पास  के  कछ  स्थानों  पर  पकड़ा  गया  ।

 बर्मा  में  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  के  बर्मो  कर्मचारी

 1९२६३.  श्री  "०  बच्  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 बर्मा  के  मुख्यालय  ने  जीवन  बीमा  निगम  की  र

 गून  शाखा

 की

 यह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 anita  भ्र स्वीकृत  कर  दी  है  कि  स्थानीय  प्रौद्योगिक  न्यायालय  का  ae  पंचाट  रह  कर  दे  जिस  में

 रिश  की  गई  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  बर्मी  कर्मचारियों  के  वेतनों  में  विधि  की  जाये  ;

 यदि  तो  इस
 पंचाट  के  कारण  जीवन  बीमा  निगम  को  कितना  अधिक  व्यय  करना

 होगा  ?

 वित्त  wat  (ait  सोरारजी  :  जी  हां  ।

 लगभग  १३,०००
 रु०

 प्रति  वर्ष  ।

 जूट  का  श्राप-बीजक  निर्यात

 _  श्री  प्र०  कु०  घोष
 1१२६४.

 ने  श्री  प्र०  देव

 क्या  वित्त  मंत्री  २९  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ७१६  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अल्प-बीजक
 पर  जूट  वस्तुओं का  निर्यात  करते हुए  पकड़े  गये  उपक्रमों को  ae  भी

 निर्यात-व्यापार  करने  की  mala
 है  ;

 क्या  यह  पता  लगाने  के  लिए  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  कि  wea  वस्तु ग्र ों के  निर्यात
 के  बारे  में  भी  कुछ  अन्य  निर्यात-कर्ता  यही  पद्धति  अपना  रहे  हैं  ;

 यदि  wet  के  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  ती  wa  तक  ऐसे  कितने

 मामले  पकड़े  गये  हैं  प्रौढ़  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  उत  उपक्रमों के  कया  नाम  हैं  wie  ये

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  के  मामले  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  सीमाशुल्क  या  ्य  विनियमों  के  ग्रत्तर्गत  उन

 उपायों  के  विरुद्ध  दाण्डिक  कार्यवाही  की  जाती  है  जो  श्राप-बीजक  पर  जूट  की  वस्तु ग्र ों  का  निर्यातਂ

 करते  पकड़े  जाते  हैं  ।  जूट  वस्तुयें  निर्यात  नियंत्रित  न  होने  के  कारण  ऐसे  निकायों  को  निर्यात

 करने  से  नहीं  रोका  जा  बशर्ते  कि  cad  निर्यात से  ही  किसी  अपराध  का  पता  न  लग  जाये  ।

 जी
 हां

 ।
 जहां  आवश्यक  होता  है  जांच  पड़ताल  की  जाती  है

 ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  उत् प्रवासी

 TREN.  श्री  श्र०  सि०  सहगल  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 विभाजिनोपरान्त  दिल्ली  के  संघ  प्रशासित  राज्य-क्षेत्र  fae  को  छोड़  कर  पश्चिमी

 पाकिस्तान  के  कितने  उत्प्रवासी  बसे  हैं  ;

 विभाजनो"रान्त संघ  प्रशासित  दिल्ली में  सिर  के  कितने  उत् प्रवासी ma  है ं?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर चन्द  खन्ना  :  ate  पश्चिमी

 पाकिस्तान  के  अनेक  भागों  से  ar  कर  दिल्ली  में  बसने  वालों  के  पृथक  पू  थक  निकल  उपलब्ध नहीं  हैं
 ।

 दिल्ली  में  बरसने  वाले  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  व्यक्तियों की  कुल  संख्या  लगभग ५  लाख  है

 मल  wast
 में
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 छोटे  पैमाने  के  geet  निर्माताओं  पर  उत्पादन  शुल्क

 |  ती  गुलशन
 :

 |

 sit  बूटा सिंह  :
 1१९६६.

 श्री  Fo  देव

 [at  यशपाल  fee

 an  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४४  में  वित्त  मंत्री  ने  प्राइवसी दिया  था  कि  छे छोट  Tara  के  बकरी  निर्माताओं

 पर  उत्पादन  शुल्क  नहीं  लगाया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सम्बन्धित  उद्योग-यूनिटों  ने  उस  पद्धति  के  विरुद्ध  झभ्यावदन

 किया है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  नहीं  ।  वित्त  मंत्री  ने  यह  घोषणा  की  थी  कि

 छोटे  पैमाने के  कुछ  उद्योगों  पर  विद्युत्  पटरियों  पर  केन्द्रीय  उत्पादन  कर  नहीं  लगाया  जा  रहा  है

 फिर  भी  उन्हें  बैटरियों  के  कुछ  अनिवार्य  भागों  पर  शुल्क  देना  होगा  ।  क

 कुछ  छोटे  उद्योगों  ने  भ्र भ्या वेदन  किया  है  कि  पुर्जों  पर  देय  शुल्कों  के  स्थान

 पर  मिश्रित  दर  प्रतीक  निर्धारित  की  गई  है  ।  eat  की  मिश्रित  दरें  केवल  वैकल्पिक  इन

 उद्योगों  को  निश्चित  दर  शुल्क  देने  का  अघिकार  है  ।

 प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  आयुक्त

 1१२६७.  श्री  प०  शव  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रौद्योगिक  विकास  masa  हाल  में  नई  दिल्ली  कराये  थे  ;  ate

 यदि  at,
 तो

 उन  की  इस  मात्रा  का  क्या  उदेश्य  था
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  श्र  संयुक्त  राष्ट्र  के  औद्योगिक  विकास
 श्रावित  डा०  जोस  एन्टोनियो areas  एशिया  कौर  की  प्रगति  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  हाल  में

 भारत  थे
 |

 उन  की  यात्रा  का  उद्देश्य  इन  देशों  में  औद्योगिक  विकास  की  स्थितियों  तथा  समस्याओं

 की  जानकारी प्राप्त  करना  था  ॥

 कम्पनियों द्वारा  पूंजी  निगम

 1११६८.  श्री  ्०  Go  wen  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  प्रवेश  कम्पनियों  को  कुल  ३२.  २५  करोड़  रु०  की  पूजी-थरंगा

 जारी  करने  का  प्राधिकार दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कम्पनियों  के  क्या  नाम  हैं  कौर  उन  में  कितनी  सरकारी  कम्पनियां  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 जी  हां

 जिन  कम्पनियों को  कुल  ३२.२५  करोड़ रु०  की  पूंजी  जारी  करने  का  प्राधिकार

 —

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 दिया  उन  के  नाम  निम्न  हैं

 कम्पनियों  के  स्वीकृत  राशि
 ae

 रुपये

 (१)  UAo  करार  इंडस्ट्रीज  लि
 ०  ३०

 (२)  पेयेन-तालब्रोज  प्रा०  लि०  4,900,000

 (३)  हैवी  इंजिनियरिंग  कारपोरेशन  लि ०  25,44,00,000

 (४)  इंडियन  राज  एण्ड  फार्मेसिटकल  लि  ०,  2,40,00,000

 (५)  हिन्दुस्तान मशीन  टूल्स  लि  ०  24,00,00  ०७०

 (६)  बूट्स  प्योर  ड्रग  कम्पनी  लि  ०

 (७)  दि  किन्नौर  शिपिंग  एंड  वीविंग  मिल्स  लि ०  ्  £¥,00,000

 (5)  डंकन  ated  एण्ड  को०
 लि

 ०  {0,00,000
 ee  ey  es

 योग
 मेरे

 SE  ३०

 nate

 उपरोक्त  आठ  कम्पनियों  में  कम्पनी  संख्या  (३),  (४)  (५)  सरकारी क्षेत्र  मं  हैं  ।

 चेचक  के  टीके  का  रायात

 1१२६८.  श्री  रामेइव्रातर्द  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चेचक  के  टीके  विदेशों  से  प्रति  at  भारी  मात्रा  में

 मंगाये जाते  हैं  ;

 ये  टीके  किन-किन  देशों  से  मंगाये  जाते  हैं  प्रो  PER L-KR  में  कितने  मूल्य  के  मंगाये

 गये ;

 क्या  ये  टीके  अ्रपने  देश  में  भी  बनते  हैं
 यदि  तो  इन  के  निर्माण  के  केन्द्र

 कहां  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 भारत
 सरकार  ने  रूस  सरकार

 की  इस  को  स्वीकार  कर  लिया  है  जिस  के  अनुसार  वें  राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  की

 आवश्यकताओं  प्रति  के
 लिये  १९६२  से  शुष्क  इयान  वैक्सीन  की  २५  करोड़  मात्राएं  प्राण  त्रैमासिक

 कीमतों  में  निःशुल्क दे  रहे  हैं  ।

 भारत  में  लिम्फ  वैक्सीन  निर्माता  संस्थानों  के नाम इस  प्रकार हैं
 :---

 (2)  निरोधी  चिकित्सा  हैदराबाद  |

 (२)  सरकारी  वेक्सीन  शिलांग  ।

 (३)  सरकारी  वेक्सीन  नामकुम ।

 (¥)  जन  स्वास्थ्य  त्रिवेन्द्रम  ।

 (५)  मानपुर  लैम्प  मानपुर  ।

 मूल  news  में
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 (§)  किंग  रि  मद्रास  ।

 (9)  वेक्सीन  नागपुर  |

 (८)  वैक्सीन  बंगलौर  ।

 (&)  वैक्सीन  बेलगांव  ।

 (१०)  स्वास्थ्य  विज्ञान  एवं  वैक्सीन  श्रमुतसर  ।

 (११)  राज्य  वेक्सीन  पट वाद नगर  |

 (१२)  सरकारी
 वेक्सीन

 कलकत्ता  ।

 (१३)  कलकत्ता  निगम  वैक्सीन  कलकत्ता  |

 (१४)  वेक्सीन  गोधरा  |

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  यूनिसेफ  की  सहायता  सेਂ  राज्य  वेक्सीन  संस्था  पट वाद नगर

 तथा  किंग  संस्था  frost  में  शुष्क  इयान  वेक्सीन  के  उत्पादन  के  कदम  उठाये

 गये  हैं  ।

 ~
 संतति-निरोध  क  are

 १२७०.  श्री  रामेइवरानन्द
 :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  न्  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  संतति-निरोध  के  टीके  लगवाने  वाली  विवाहित  महिलायें  को

 कार  की  कौर  से  नकद  पुरस्कार  दिया  जाता  है  ;

 यदि  at,  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  प्रा जीवन  म्रंविवाहित  रहने  वाली  महिलाओं  को  भी  नकद

 पुरस्कार  देने  की  कोई  योजना  बना  रही

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी

 नहीं  है  कि  संतति-निरोध  के  लिये  ठीके  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  फिलहाल  बंसती-निरोध  के  लिये  कोई

 fora  टीका  नहीं  दीखता  |

 यह  wet  नहीं  उठता  |

 जी  नहीं  ।

 यहाँ  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 वित्त  मंत्रालय  के  कर्मचारियों की  संख्या

 1१२७१.  झरी  प्रसाद  :
 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उनके  मंत्रालय  तथा  उसके  संबंध  और  अधीनस्थ  कार्यालयों  में  श्रेणी  १/  श्रेणी  २,  श्रेणी

 ३  कौर  श्रेणी ४  के  कितने  कर्मचारी हैं  ;  ak

 उनमें  से  कितने  भ्र नू सू चित
 जातियों  के  तथा  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के

 हैं

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी

 श्रेणी  कर्मचारियों  को  सं

 श्रेणी १  १,४२०

 श्रेणी  २  BR

 श्रेणी 3  40,083

 श्रेणी ४  8%, evo

 श्रेणी  अनुसूचित  जातियां  पन सूचित

 प्राचीन

 श्रेणी १  ३८

 श्रेणी २  Fok

 श्रेणी २  ८६  दे
 vot

 श्रेणी  ४  रे,€ ४.  ५४.  ५२०

 दिल  व  सांस  की  बीमारियाँ

 1१२७२.  श्री  यशपाल  सिंह  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  नगरों  में  घरों  में  मिट्टी के  तेल  का  अधिक  प्रयोग  होने  से

 दिल  व  सांस  के  बीमारों  की  संख्या  भी  बढ़  गई

 यदि  हो  तो  कया  इस  दिशा  में  कोई  भ्रनुसंघान  हो  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  कौर  भारत  सरकार  को  किसी  ऐसी

 कीय  या  प्राय  साक्ष्य  का  पता  नहीं  तगा  है  जिससे  मिट्टी के  तेल  का  घरों  में  प्रयोग  से  दिल  व  सांस

 की  बीमारियों  के  बढ़ने  का  संबंध  स्थापित  किया  जा  सके  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  के  मुख्य  कार्यालय  का  स्थानान्तरण

 Loz  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :  क्या  सिचाई ate  विद्युत  मंत्री

 ७  १६६२ के  दामोदर

 घाटी  निगम  के  मुख्य  कार्यालय  के  स्थानान्तरण  सम्बन्धी  तारांकित  संख्या  ३१७  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दामोदर  घाटी निगम  के  मुख्य  कार्यालय  के  कर्मचारियों को  हटाकर  मंथान  ले  जाने

 सम्बन्धी  निर्णय  जिसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  कार्यान्वित  करने  में  विलम्ब  होने  का

 कया  कारण है  ?

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार ने  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  कोई  हिदायतें  दी  हैं  ;
 शौर

 यदि  at  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  (#)  स्टाफ  का  कुछ  हिस्सा

 पहले  ही  हैडक्वाटर  पर  भेज  दिया  गया  है
 ।

 मैदान  में  स्टाफ़  के  लिये  क्वार्ट्ज  तैयार हो  रहे  हैं  रोक

 समय  समय  पर  दामोदर  घाटी  निगम  सारे  मामले का  अवलोकन
 wet  Zi

 समूल  अंग्रेज़ी  में
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 नहीं  ।

 (7)  wet  नहीं  उठता  |

 TITS  से  बिजली  की  writ

 ० सरथ
 1 we  च

 सदा  :

 प्रसाद  : 1१९७४.
 ‘  श्री  सिद्ध

 | sit  रीडिंग  किलिंग
 :

 क्या  सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)  क्या  भारत  का  विचार  नेपाल  से  संयुक्त  राष्ट संघ के संघ  के
 तत्वाधान

 में  करनाली  परियोजना

 में  बनते  वाली  बिजली  खरीदने  का

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  नेपाल  गया  था  |

 धौर

 यदि  तो  तो  नेपाली  प्राधिकारियों
 के

 साथ
 बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला

 ?

 सिचाई  ate  वसीयत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 ,  :,  अभी  कुछ  नहीं

 कहा  जा  सकता  |  थ

 एक  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  जल  साधनों  का  श्रधघिकतम  प्रयोग  करने
 के  लिए

 परियों जताओ ओं की  योजना  बनाने  के  लिये  दोनों  देशों  के  पारस्परिक  हितों  की  परियोजनाओं  तथा

 नदियों  के  बारे  में  संबंधित  जानकारी  के झादान  प्रदान  की  व्यवस्था  पर
 विचार

 करने  के  लिये  नेपाल

 गया  था

 भारत-नेपाल  सिंचाई  ait  विद्युत  परियोजना  बों
 नामक  बोड

 बनाने  का  निश्चय  किया

 गया है  |

 दिल्ली  भें  बिजली  का  अन्त्येष्टि  यंत्र

 QRW¥.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  €  १९६२  के  अ्रतारांकित  seq  संख्या

 ११०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  करेंगे  कि  दिल्ली  में  बिजली  का  अन्त्य  ष्टि-यंत्र  स्थापित

 करने  के  काय  में  इस  बीच  कौर  क्या  प्रगति  हुई  है  और  उसे  किस  स्थान  पर  स्थापित  किया  जा  रहा

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  बिजली के  भ्रन्त्येष्टि-यंत्र  के  लिये  मास्टर

 प्लान  के  बेला  रोड  रोड  कौर  जमुना  के  रेलवे  पुल  के  दक्षिण  में  स्थित  जमुना  मार्जिन

 बांध  के  बीच  एक  भूमि-खण्ड  निर्धारित किया  गया  है  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  की  स्थायी  समिति ने  १६  १९६२  को  दाह-संस्कार का  स्थान  बनाने

 के  लिए  एक  टेण्डर  स्वीकृत  कर  लिया  है  तथा  काम  दे  दिया  गया  है  ।  इस  ae  के  sea  तक  निर्माण कार्य

 के  पूर्ण  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 निल
 म मूल  अंग्रेजी
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 शान्ता  कज  हवाई WE  पर  चोरों का
 जाना

 1९२७६.  श्री  ato  भरीं  धर्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सीमा  शुल्क  अधिकारियों ने  ११
 १९६३

 को  बम्बई  में  शांता  त्र बजे  हवाई

 at एक  विदेशी  से  ५  लाख  रु०  के  मलय  के  हीरे  पकड़े  ;  शरर

 यदि  तो  की  गई  जांच  पड़ताल  का  क्या  परिणाम  निकला  कौर  इस  मामले  में  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 बम्बई  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ने  लगभग  ५ वित्त  मंत्री  मोरारजी  :

 लाख  रु०  के  मूल्य  के  हीरे  ११  १९६३  को  एक  विदेशी  से  शांता  कज  हवाई

 श्रे  पर  पकड़े
 ।  हीरे एक  पैकेट  से  प्राप्त हए  जो  उसके  west  वीयर  के  भीतर  पेट  के  नीचे  के  भाग

 से

 -हैप  खन्ना  था  |

 व्यक्ति  पकड़ा  गया  प्रौढ़  मुख्य  प्रेसीडेंसी  मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  किया  जिसने  उसे

 जमानत पर  छोड़  दिया  ।  क्योंकि  वह  जमानत  नहीं  दे  वह  जेल  में  है  ।  मामले की  जांच  पड़ताल

 हो
 रही

 है  ।

 श्राफ

 1१२७७.  शी  safer  रंजन  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेगा
 कि

 भारत  में  बैंक  श्राफ  चाइना  को  समापन के  समय  उसकी  कु  लझास्तियां
 व

 दायित्व  कितने

 wie

 बेक  श्राफ  साइना  के  निदेशक  मंडल  के  सभापति  के
 प्रार्थना  करने

 पर
 बंक ग्राफ  चाइना

 को  प्राप्तियां  मुक्त  पर  सरकार ने  कया  निचय  किया  ?

 वित  मंत्री  मोरारजी
 :  बेक  समाप्त  होने  से  ठीक  पछ्चिले उस उस

 HY  ठोस

 बस्तियों  का  सरनू  मान  १  ५७  करीड़ रु०  होने  का  अनुमान  था
 दायित्व  १.  ६९  शरद  रस  के

 q  |

 क्योंकि  बेक  का  समापन  विधि  द्वारा  निश्चित  प्रक्रिया  के  अनुसार  कलकत्ता

 उच्च  न्यायालय के  तत्वाधान  में  सरकार  द्वारा  रानियां  मुक्त  करने  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता
 ।

 विदेशी  सरकारों  के  कुछ  कूटनीतिज्ञों  तथा  वाणिज्य-दूतों  को  हुई  कठिनाइयों  का  ध्यान  ऐसी

 सरकारों  को  प्राप्य  ऋण  देने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 मध्य  ननद दा  का  रहस्मय  रोग

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह
 1१२७८,

 {  थी  सहाय  पाण्ड्य

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 क्या  यह  संच  है  कि  हाल  में  मध्य  प्रदेश  के  अबू बच्च जिलों में  कोई  रोगਂ  फैल

 गया  है  जिसमें  रोगी  को  तेज  बुखार  होता  है  अर

 उल्टियां
 माहो

 लगती हैं
 ;

 )  यदि
 ,

 तो  उसका  ब्यौरा  है  ;

 मृत  अंग्रेजी
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 i  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  स  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  सहायता  मांगी
 >  ?
 a

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 wer  प्रदेश  के  बुझा  जिले  में  कोई

 रहस्यमय  रोग  नहीं  फैला  है  ।  फिर  कुछ  गांवों  में  पिछली  फरवरी  में  इन्फ्लूएंजा  फैला  था  जिससे

 १३  १९६३  तक  20.0  व्यक्ति  पोलित  हुए  ग्रहों ८
 की  मृत्यु द्

 ।  इसके  बाद  किसी को  यह  रोग

 होने  की  सुचना  नहीं  मिली  |

 नहीं  ।

 सरकारो  भ्र स्प तालों  में  डाक्टर

 १२७६.  भी  कछवाय  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किं  :

 ag  भर  में  कितने  लोग  एम०  बी  ०बी ०  एस०  करके  निकलते  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  लोग  सरकारी  अस्पतालों  में  नौकरी  करते  हैं  ;

 कया  यहां  सच  है  कि  डाक्टरों  के  वेतन  कम  हैं  कौर  इस  कारण  वे  प्राइवेट  प्रैक्टिस  करना

 प्यादा  पसन्द  करते  हैं  ;  are

 यदि  तो  क्या  सरकार उनके  वेतन  बढ़ाने का  विचार  कर  रही  है  योर  यदि  तो

 कब  तक  बड़ाय  जाने  की  संभावना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (To  सुशीला  :  एम०  बी ०  बी०  एस०  में  उतरीं  होने  वाले

 व्यक्तियों  की  संख्या  Reyer  में  32 2E,  १९६०  में  ३३८७  कौर  १९६१  में  लगभग  २९००  थी

 से  सुचना  एकत्र  की  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  सें  कर  को  वसूली

 1१२८०.  भरी  दलजीत  सिंह :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  PERIWw-KZ

 में  पंजाब  राज्य  में  करों  से  सरकार  ने  कितनी  रकमें  इकट्ठी  कीं  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  RERI-K3  के  वित्तीय  वर्ष  के  बन्द हो  जाने

 are  wafers  जानकारी  उपलब्ध  होगी  ।

 पंजाब  में  प्राम  विद्युतीकरण

 कि

 1१२५१.  को  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  को  करे

 क्या  हमे ंमें  प्राम  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  कोई

 सहायता  मांगी  है ;  कौर

 यदि  तो  उस
 पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सिचाई  ate  बिद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी

 ad  की  समाप्ति  पर  स्वीकृत  योजनाओं  पर  व्यय  किये  गये  धन  के  आधार पर  सहायता

 की  स्वीकृति  दी  जायेंगी  ।
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 १९६३

 बच् डकार ण्य में  वर्क  सेक्टर

 १२८२. ait  लॉस  कया  are  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 ~
 दण्डकारण्य  परियोजना

 के झम्तगंत  ERR  तक  कितने
 वर्क

 सेंटर  बनायें
 गये  |  पौर

 उक्त  वक  ded
 पर  कुल  कितनी  राशि  खं  हुई

 ?

 श्वास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर चन्द  ६२  ।

 १९६३ के  पन्त  तक  ६६  .  ७४  लाख  रुपये  निर्माण  ak  मर  मतों

 पर  gm  व्यय  सम्मिलित है  )  |

 दण्डकारण्य  परियोजना

 L2aQ  श्री  लखमू  भवानी
 :

 कया  निर्माण,श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 दण्डकारण्य  परियोजना  के भ्रन्तगंत  पुनर्वास  कार्य  १९६३ तक  कितनी

 राशि  खर्च  हुई  ;

 १९६३  तक  कर्मचारियों  पर  कुल  कितना धन  खर्चें

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  (sit  मेहरचन्द  कौर  ३१

 १६६३  जिसके  लिये  wine  सं  समय  उपलब्ध  इस  परियोजना  पर  १५०३ so  लाख  रुपये

 की  राशि  खर्च  हो  चुकी  थी  ।  सिब्बन्दी  (  ऐस्टेबलिशर्मैंट )  पर  हुआ  व्यय  3¥o  .  ५४५  लाख  रुपये

 जिसमें से  लगभग  २८ प्रतिशत खच  गाड़ियों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों

 पर  गौर  लगभग  ४०
 प्रतिशत  खच॑  इंजीनियरों तथा  तकनीकी  कर्मचारियों  wear

 ्रन्प-बचत  प्रमाणपत्र

 १२८४.  प्रोंकारलाल बैरवा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में

 १९६२  में  प्रति-बचत  प्रमाण पत्रों  की  बिक्री  से  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :  १.७०  करोड़  रुपये  ।  इसके  अलावा  डाकखाना बचत

 बैंक  श्र  बढ़ने  वाली  मीयादी  जमा  लैटिन  टाइम  के  खातों में  ७४  लाख  रुपये

 की  वास्तविक  रकमें  जमा  करायी  गयीं ।

 पुरानी  दिल्ली  के  कारखानों का  बन्द  हो  जाना

 1१२८५.  श्री  रा०  गि०  दुबे  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पुरानी
 दिल्ली

 के
 ८००  कारखाने  जो  रहने के  मकानों  की  जमीनों

 पर  बने  हुये  बन्द  होने  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या
 कारण  हैं

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 दिल्ली  की  शहद  योजना
 के  परवीन  व्यवस्था

 के  अनुसार  जो  attire  उनके  लिये  निश्चित  स्थानों  पर  स्थित  नहीं  हैं  उनको  स्वीकृत

 औद्योगिक  खंडो ंमें  ले  जाया  जा  रहा  है  ।  हटाने  का  व्योरेवार  कार्यक्रम  बनाया जा  रहा  है

 था  इस  प्रकार  हटाया  जा  रहा  है  कि  उत्पादन  में  कम  से  कम  नुकसान  हो  तथा  उद्योगों  are  मजदूरों

 को  कठिनाई न  हो  ।  उद्योग  के  स्वस्थ  तथा  प्रत्य  मामलों  के  अ्रतुसार  इनको  हटाने  के  लिये  समय

 दिया  जायेगा
 |  इसलिये  निश्चित

 स्थानों पर  ये  उद्योगों
 को

 बन्द  करने  का
 प्रश्न  नहीं  उठता

 zi

 यह  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  किया  जा रहा है  कि  इसका  प्रभाव  कितने  एककों  पर

 पड़ेगा  ।  परन्तु  दिल्ली  नगर  निगम  के  पास  उपलब्ध  सुचना  के  प्रसार  लगभग  ३,०००  कारखाने

 निश्चित  स्थानों  पर  काम  नहीं कर  रहे  हैं  ।

 दिल्ली  बृहद  योजना  के  उपबन्धों  के  अनुसार  विभिन्न  क्षेत्रों  का  पुर्नाविकास  करने  के

 कारण  जिससे  विकास  असमान  रूप  से  न  हो  तथा  के  स्थानों  में  उद्योगों की  स्थापना  से

 गड़बड़ी  तथा  स्वास्थ्य पर  बुरा  प्रभाव न  पड़ने  के  कारण  |

 मद्रास  राज्य  में  प्राम  विद्युतीकरण

 1१२८६.  श्री  इलयापेरमाल :  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 किः

 '  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  के  ग्राम  विद्युतीकरण  कार्य  के  लिये  कितनी

 रकम  आवंटित  की  गई  है  ;

 अरब  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है  ;

 श्व  तक  कितने  गांवों  में  बिजली  लगा  दो  गई  है  ;  भ्र

 तीसरी  योजना  wafer  के  oer  तक  कितने  गांवों  को  लाभ  होगा ?

 सिचाई  धौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  :  मद्रास  राज्य  के  लिये

 Ro  करोड़  रुपया  आवंटित  किया  गया  था  |

 तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  PIRAVLV. A .  १७  लाख  रुपये  )  |

 तक  छोटे  छोटे  गांवों  समेत  PX ER  गांवों  में  ।

 छोटे  गांवों  समेत  १३,८६०

 मद्रास  राज्य  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 1१२८७.  इलयापेरमाल :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम द्वारा

 कितने  व्यक्तियों
 को  लाभ  gar था  ;'

 में  कितने  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  गये  थे  ;  श्र

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  ग्रवर्घि  में  मद्रास  राज्य
 में

 नगद्दीय
 तथा  ग्रामीण  क्षेत्र

 मद्रास  राज्य  को  तीसरी  योजना  में  इस  काम
 के  लिये  कितनी  रकम  का  आवंटन

 मूल म
 गजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य
 में

 बताया  गया  है
 कि  V9, 5, 2k  व्यक्तियों

 को  लाभ  gare

 बताया  जाता  है
 कि

 मद्रास  राज्य  में  ग्रामीण  तथा  नगरीय  केन्द्र  १२३३  तथा
 xs

 हैं  गर्भनिरोधक वस्तुओं  का  वितरण  करने
 वाले  ११५५  ग्रामीण  केन्द्र  भी  शामिल

 इनमे ंसे  Reus  ग्राम  केन्द्र  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  खोले  गये  थे  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  ic

 श्रवण में  खोले  गये  १६२ पुरुषों के  लिये  ११  महिलायें  के  समेत  ३८४  बन्ध्यीकरण  ar

 खोले  गये  २८४  पुरुषों के  लिये  तथा  १००  महिलाओं  के  लिये  ।

 राज्य  सरकार  के  ६४  लाख  रुपये  के  saa  समेत  मद्रास  राज्य  के  लिये  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम
 के

 लिये  भ्र स्थाई  व्यवस्था  की  गई  है

 रामफृष्णपुरम  नई  दिल्ली

 1१९८५-
 सरजू  क्या

 श्रावास  तथा  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेक्टर २.  तथा  सेक्टर  ३  के  बीच  कालोनी  में

 कब  तक  सड़क  पर  रोशनी  की  व्यवस्था नहीं  की  गई  है

 यदि  तो  विलम्ब के  क्या  कारण  हैं  ;  थौर

 सड़क  पर  रोशनी  की  व्यवस्था कब  कर  दी  जायेगी ?

 श्वास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर चन्द  खन्ना  )
 से

 १६
 ज

 १९६३  से  सड़क  पर  रोशनी  की  व्यवस्था  करदी  गई  है  |

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 ae  ZERQ  के  लिए  दिल्ली  विकास  प्राधिकर  के  प्रमाणीकृत  लेखे

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  मैं  दिल्ली  विकास  १९४५७  की

 घारा  २५  की  उपधारा  (४)  के
 अन्तर्गत  चंद  PER  के  लिये  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के

 प्रमाणी छा
 रसे  को  एका

 तत्संबंधी  लेखापरीक्षा  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखती  हं  ।

 में

 '
 रखी  देखिये  संख्या  Tetodto-fo¥o /& 3]

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  aster  १९६३

 श्ावास तथा पुनर्वास तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उपमंत्री  jo  ao  :  मैं

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  १९४५४  की  धारा ४०  की  उपधारा

 (३)  के अ्रधीन  दिनांक  १९६३  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ४२३  में

 प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  संशोधन  नियाम  १९६३  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  ।  रखी  गयो

 ।
 देखिए

 संख्या  एल०टी०--१०४१/६३]

 अंग्रेजी  में
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 चिक  समिति

 कार्यवाहो-सारांझा

 श्री  तिरुमल  राव  :
 मैं  याचिका  समिति  की  वर्तमान  अधिवेशन  में

 हुई  तीसरी चौथी  बैठकों  के  कार्यवाही  सारांश
 सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 पहला  प्रतिवेदन

 शी  तिरुमल  राब  :  श्रीमन ्  मैं  याचिका  समिति  का  cee  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता हुं

 अनुदानों  कीं  सींगें--जारी

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय--जीरो

 श्रिया  महोदय  :  श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  झांग

 चर्चा  आरम्भ  करेगी  ।  मानकों  मंत्री  अपना  भाषण  जारो  रखें  ।

 तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  मैं कल  उद्योग के  लागत  ढांचे  में

 मजरे  के  स्थान  के  संबंध  में  स्पष्टीकरण  दे  रहा  था  ।  शर  वेतन  तथा  कुल  उत्पादन

 लागत  के  बाच  श्रीपाल  में  निरन्तर  कमी  हो  रहें  है  ।  वर्ष  १९४५३  में  वह  २०.३  था  AK

 १९६० में  १५.५  यह  उद्योगों  का  प्राप्त  है  झर  ये  रिजवें बैंक  के  झांकने हैं  ।

 स्वाभाविक  राय  में  वृद्धि  हुई  है  लेकिन  उत्पादकता  उससे  कहीं  alan  बढ़  गयी  हैं  ।

 जिस  श्रद्धा  का  मैंने  उल्लेख  किया  है
 उस

 अवधि  में  आमदनी  २४  प्रतिशत  बढ़ी है  प्रौढ़

 उत्पादकता  में  ३२  प्रतिष्ठित  वृद्धि  हुई  है  ।  यह  वेतन  मजूरी  को  एक  साथ  मिलाकर

 है  ।  यदि  हम  वेतन  को  इसमें से  निकाल  तो  मजूर  १२ प्रतिशत  रह  जातों है  ।  जब  हम  उस

 अवधि में  केवल  जरिए  को  ही  हिसाब  में  लेते  हैं  तो  यह  निष्कर्ष  ate  भी  ag  हो  जाता  है  कि

 मंजर  उद्योग  के  लिए  लाभदायक रही  ।

 कर्मचारियों  की  दृष्टि  से  दूसरी  बात  यह  है
 कि

 रहन  सहन  का  खर्चे  बढ़ने  पर  भी  उनकी
 वास्तविक  राय में  वृद्धि  हुई  १९४६ के  मुकाबले  १९६० में  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  १००

 से  ११७  प्रौढ़  १९६१  में  ११९ हो  गया  फिर  भो  १९६०  में  वास्तविक  are  में  वृद्धि  लगभग

 ६  प्रतिशत  att  १९६१  में  ५  प्रतिशत  थी  ।

 श्रभी हाल के वर्षों हाल  के  वर्षों  में  एक  महत्वपूर्ण  घ८ना  यह  हुई है  कि  aria  श्रमिक  सम्मेलन  ने

 झावइ्यकता  र झ्राधारित
 न्यूनतम  मजूरों  का  सिद्धान्त  मान  लिया है  ।  हमें  यथार्श/घ्न इस

 लक्ष्य
 तक

 पहुंचना  चाहिये
 ।

 हमने
 ag

 सिद्धान्त  मान  लिया  सम्मेलन
 की

 सिफारिशों  के

 अनुसार  १९४५८  में  वह  न्यूनतम  मजूर  १२०  रुपये  से  १२५  रुपये  प्रति  माह  के  बीच  होने का

 अनुमान  था
 ।

 तबसे  रहन  सहन  का  खर्च  प्रतिशत  बढ़  गया  यह  आंकड़े  मूलभूत  वर्ष
 gays के  बारे में  दूसरी  are  कई  उद्योगों  में  औद्योगिक  कमंचारियों  की  राय  १९६१  में

 QV  रुपये  थों  लेकिन  फिर भी  यह  मानना  पड़ेगा  कि  उस  में  हर  साल  वृद्धि  हुई  ह ै।  wah

 कुछ  कमी  was  लेकिन यह  दूर  करने का  प्रयत्न  एक  weal  प्रवृत्ति  है  ।  टर  साल  जो

 परिवहन  हो  रहे  हैं  उन  से  ये  अन्तर दूर  हो  रहे  हैं  श्र  हमें  areas  fe  एक  सा  अधार  स्थापित

 किया  जा  रहा  है  ।  कम  वाले  लोगों  ने  हाल  के  वर्षों  में  स्थिति  में  काफी  किया

 z 1  इसका  एक  कारण

 तो

 यह
 है  कि

 न्यूनतम  WZ ¢€  ब
 बढ़ा  दी

 TT:  है  और  दूसरा  यह
 कि

 महंगाई

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 भत्ता  ate  we
 बढ़ा  दिया  गया  है

 ।  PeUe H के  बाद  संपूर्ण  स्थिति  यह  है  कि  १९६१  में
 शय

 लगभग  ३१  प्रतिशत  बढ़  गया  है  प्रौढ़  रहन  सहन  का  खर्च  २०  प्रतिशत  बढ़  गया  है  कौर  वास्तविक

 ane में  €  प्रतिशत वृद्धि  हुई  है
 ।

 खनन  उद्योग  के  संबंध  में  ये  ares  शौर  भा  प्रतीक  हैं  :

 घन  may  ३८  प्रतिशत  वृद्धि  are  वास्तविक  ar  में  १५  प्रतीत  क्योंकि  जहां

 तक  कर्मचारियों  कं  मजूर  का  संबंध  खनन  उद्योग  को  स्थिति  are  भो  खराब  है  ज

 PER  में
 निर्माण  उद्योगों  में  धन-प्राय  २  प्रतिशत  ate  खनन  उद्योगों  में  ४  प्रतिशत  बढ़ो  है

 इस  प्रकार  वास्तविक प्राय  में  १  प्रतिशत  २  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  वर्ष  १९६२

 में  भो  के  मामले  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  कई  war  बोर्डों  के  अंतरिम  नियों  के

 कारण  काफी  वृद्धि  हुई  है  जैसे  सीमेन्ट  में  १०  रुपये  प्रति  मास  कॉफ़ी  में  ३  नये  से  १३  न०  पृ०

 wit  इस्पात  में  १०  रुपये  से  २१  रुपये  प्रति  कोयला  खानों  में  १  मार्च

 १९६३  से  ७  रुपये ६२  नये  पैसे  से  बढ़ाकर  रुपये  84.0  पैसे  प्रतिमास  मुनरो कर  दो  गयो  है  ।

 न्यूनतम  wt  अधिनियम में  परिवहन  करने  से  पहले  विभिन्न  उद्योगों  में  वह  १०  से  ११४

 थ  ।
 अरब  सामूहिक  करारों  के  कारण  कामों  संख्या  में  कमंचा  रियों  को  लाभ  पहुंचा  है  ।  वर्ष

 १९६२  के  लिए  यही  स्थिति  है  ।

 हमने  मजदूरों  निर्धारित  करने  के  लिए  अभी  तक  जो  भो  तरके  अपनाये  उनमें  मजूरी  बोले

 की  सब  से  अच्छा  प्रतीत  हुई  |  पहले  न्यायाधिकरण होते  थे  लेकिन  उनके  निर्णयों  से

 दोनों  हो  पक्ष  कुछ  अ्रसंतुष्ट  रहते  थे  श्र  उनके  frat  को  कार्यान्वित  करना  बड़ा  कठिन  होता

 था  ।  श्री  प्रत्येक  मजूरी  as  ने  स्वेसम्मति  से  सहमत  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  है  सनौर  वह

 शतप्रतिशत  कार्यान्वित  को  गयो  है  ।  जहां  कोई  कम  रही  उसके  लिए  विशेष  कारण  हैं  |

 इन  बोर्डों  को  रचना  बहुत  संतोषजनक  है  ।  उनमें  एक  न्यायिक  दो
 निद  लॉयਂ

 एक  संसद्  सदस्य  कौर  दलों  के  प्रतिनिधि होते  हैं  ।  एक  बार  निर्णय  हो  जाने

 पर  वह  पांच  साल  के  लिए  लागू  होता  है  ।  इसलिए  जहां
 तक

 उद्योग  का  संबंध  मजूरी के

 मामले  में  स्थिरता  की  भावना  उतन्न  हुई  है  ।  इसलिए  इस  प्रश्न  के  निबटारे  के  लिए  वह  बहुत

 लाभदायक  तरीका  है  ।  अधिकांश  महत्वपूर्ण  उद्योगों  जेसे  लोहा

 तथा  इस्पात  के  लिए  ये  बोर्ड  बनाये गये  हैं  ।  कोयले  को  छोड़कर  दूसरी  खानों  के  लिए  वह  बनाया

 जा  रहा  है  |  रसायन  इंजोनियरी  के  लिए  भो  बोर्ड  बनाये  जाने  हैं
 ।

 बाकी  कमंचारी  वेतन

 आयोग  के  जाते  हैं  ।  इस  प्रकार  मजूरी  बोर्डों  के  मामले  में  कर्मचारियों  को  मांग  ्रो

 करने  में  काफी  प्रगति  हुई  है  ।  सुती  वस्त्र  उद्योग  में  मुनरो  बोड़े  ने
 ८  .  ६  से  २१  चीनीਂ  उद्योग

 में  ३  से  ११७  प्रतिश्त  ate  सीमेंट  में  ७
 से  १००  प्रतिशत  वृद्धि  की  है  ।  इस  प्रकार  इस  दिशा

 में  यह  एक  बड़ा  कदम  था  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  पुछा  था  कि  हर  पेशे  के  लिए  चाहे  उसमें

 सिंह  ५  ही  ग्रामीण  कयों  न  मजूरी  बोर्ड  कयों  न  बनाये  इस  पर  हमें  यह  बताना  है  कि

 मजूरी  बोर्ड  बनाना  एक  बड़ी  जटिल  प्रक्रिया  है  कौर  इन  बोर्डों  के  अध्यक्ष पद  के  लिए  उपयुक्त

 व्यक्ति  ढूंढ़ना  आसान  नहीं  है  ।  फिर  न्यायाधिकरण  भी  हैं  जो  इन  नीता  का  फैसला  कर  सकते

 हैं  ।

 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिए  मजूरी  ats  की  मांग  के  प्रश्न  के  बारे  में  सारे  इतिहास से  परिचित

 हूं  ।
 उनकी  are  से  कई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  उनके  लिए  मजूरी  ats  बनाये

 जायें
 ।  श्रमजीवी

 पत्रकार  भ्र धि नियम  में  कुछ  संशोधन  भी  किये  गये  हैं  ate  पहले  के  निर्णय  में  उल्लिखित  तीन  aT  की

 अवधि  भी  समाप्त  हो  गयी है  ।  लेकिन  इस  अवधि  में  परिस्थितियों  में  ऐसा  कोई  ठोस  परिवर्तन
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 नहीं  gar  है
 कि

 इस  प्रदान  पर  दुबारा  विचार  किया  जाये  ।  मैंने  श्रमजीवी  पत्रकारों
 से

 यह  कहा

 कि  वह  अपनों  मांग  के  आ्राधार  कौर  उसको  श्रावस्यकता  के  कारण  बताते  हुए  एक  ज्ञापन

 प्रस्तुत  करे
 ।

 वह  मुझे  सभो  तक  प्राप्त  नहीं  दश्  है
 ।

 लेकिन  सारी  स्थिति
 की  छानबीन  करने

 के
 बाद  मैं  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हुं  कि  श्रम जोव  पत्रकारों  के  लिए  एक  मंजूरो  बोर्ड  कायम  किया

 जाना  चाहिये ।  मैं  सिद्धान्त  रुप  से  इसे  मानता हूं  लेकिन  उसे  कार्यान्वित  करने  में  कुछ  समय

 लगेगा  क्योंकि  उपयुक्त  व्यक्ति  को  ढूंढ़ना  होगा  कौर  व्यवस्था  भी  करनी  होगी
 |

 जहां  तक  इंजीनियरों  उद्योग  के  लिए  मजूरो  बोर्ड  नियुक्त  करने  के  set  का  संबंध

 हम  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  इसमें  कई  छोटे  बड़े

 एकक  उन  सबको  एक  में  मिलाना उचित  नहीं  है  क्योंकि उससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  इसलिए

 सब  से  पहले  तो  एक  अध्ययन  दल  बनाना  होगा  जो  इंजीनियरों  उद्योग  में  मूल्य  ढांचे  की  समस्या

 को  छानबीन  करे  और  उस  समस्या का  कोई  हल  सुझाये  |  इसलिए मैं  इस  पर  विचार  कर  रहा

 मैं  यह  बता  दूं  कि  यह  अ्रध्ययन  दल  बहुत  जल्द  ही  काम  करना  शुरु  कर  देगा  शोर

 ह  at  एक  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जिसके  आघार  पर  हम  यह  निश्चय  कर  सकेंगे  कि  मजूरी

 ats  बनाने  के  लिए  इंजीनियर  उद्योग  के  किस  अनुभाग  को  तुरन्त  चुना  जाये  ।

 जहां  तक  खेतिहर  मजदूरों  का  संबंध  कोई  श्राद्ाजनक  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  दो

 कृषि  जांच  रिपोर्टो  से  यह  मालूम  ga  है  कि  खेतिहर  मजदूरों  की  हालत  में  बहुत  अधिक  सुधार

 नहीं  gar  है  ।  इसलिए  उसके  बाद  को  स्थिति  बताने  वाले  कोई  ७५  मैं  नहीं  दे  सकता

 जहां  तक  स्पून तम  मजदूरों  अधिनियम  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रदान  उसमें  बराबर

 प्रगति  हुई  है  ।  ग्रीवा धिक  राज्य  अधिकाधिक क्षेत्र  में  उसे  लागू  कर  रहे  हैं  ।  यह  अधिनियम

 संपूर्ण  देश  में  लागू  हो  गया  है  झ्र  उसके  wart  किये  गये  निर्णयों से  वृद्धि  की  गयो है  ।

 कुछ  वृद्धि  इस  प्रकार

 अ्रान्ध्  प्रदेश  :  १६से  ३३  मध्य  प्रदेश  ५५ से  ८०  उड़ीसा  ३३  से  ४०

 मैसुर  १५  से  ५०  पंजाब  AR  प्रतिशत  उत्तर  प्रदेश  १०  से  ४०

 प्रतिशत  है  ।

 खेतिहर  मजदूरों  को  स्थिति  के  बारे  में  मुझे  बहुत  संतोष  नहीं  है  ।  उनकी  समस्याध्रों
 का  हल  कुछ  हद  तक  न्यूनतम  प्रीमियम  ar  ठीक  रूप  से  क्रियान्विति पर  निर्भर है  ।

 उनक  समस्याएं  भिन्न  भिन्न  प्रकार  क  हैं  ate  वे  कृषि  हज  व्यवस्था  को  स्थिति  wiz  रोजगार

 के  क्षेत्र  पर  frat है  ।  उनकों  एक  समस्या  यह  है  कि  साल  में  जितने  दिन  उन्हें  काम  मिलता

 है  वह  बहुत कम  होते  हैं
 प्रौर

 इसलिए  उनको  कुछ  परिवारिक  wa  न्यूनतम  मजूरी  की  दर  से

 बहुत कम  होती  है
 ।  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  कृषि  को  हालत  सुधारनी  होगी  wk

 उस  उद्योग में  काम  करने  वाले  लोगों को  वैकल्पिक  रोजगार  दिलाने  होंगे  ।  इस  संबंध  में  जो

 कुछ  किया  जा  रहा  है  वह  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  है  ।  यह  विचार  नहीं  है  कि  उन  लोगों  को

 रोजगार  दिलाने  के  लिए  दायरों  में  लाया  जाये  ।  उसका  हल  यह  है  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 देहाती  इलाकों  में  चालू  किये  जायें
 ।

 इसी  दिशा  में  हमने  कुछ  कदम  उठाना  शुरु  किया  है  ।

 श्री  राम  सहाय  पांडेय  संचार  साधन  तथा  बिलों  को  कमो  के  कारण  इसमें

 कुछ  समय  लगेगा  |

 ——=

 प्रंग्रेजी  में

 106  (Ai)
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 श्री  नन्दा  :  यदि  हमें  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  छोट  पैमाने  कौर  अन्य  उद्योगों  का  विस्तार  करने  के

 लिये  क्षेत्रों  में  लगने
 को

 प्रगति  को  प्रतीक्षा  sv  तो  इसमें  बहुत  समय  लगेगा

 क्योंकि  बिजला  वाले  गांव  बहुत  हो  कम  हैं  ।
 हमें  शक्ति  के  अन्य  साधनों  का

 उपयोग  करना  होगा  ।

 do  वा०  देशमुख
 गोबर  गेस  पन् यन्त्र  उपयोगों  हो  सकते हैं

 fat  नन्दा  :  श्राप  वहां  सहायता  कर  सकते  हैं
 ।

 किलो  सदस्य  ने  बोड़े  उद्योग का  प्रश्न  उठाया

 था  ।
 हम  कई  वर्षों  से

 एक
 दूसरे  के  साथ  मिले  हुए  क्षेत्रों  में  दरों  को  स्थापना न  होने

 समस्या  के  विरुद्ध  सचिव  कर  रहे  हैं  ।  मध्य  प्रदेश  के  राज्यों  का  ease  बो  स्थापित  किया  गया

 जिसमें
 महा  उत्तर  गुजरात  शौर  उड़  शामिल  जो  समन्वित

 आधार  पर  इस  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  करेगा  |

 मजूरी  का  मजूरी  की  दर  का  नहीं  |  मुख्य  बात  यह  है  कि  चो  लें  खर/दने  के  लिये  की

 क्रय  शक्ति  ।  इसमें  श्रम  मन्त्रालय ने  सहकारी  संस्थाओं के  art  में  ग्रच्छो

 प्रगति  की  है  ।  एक  योजना  है  जिसके  द्वारा  ३००  कार्येकर्ताश्ों से  प्  धिक  वाले  प्रतिष्ठानों में एसो

 सहकारों  संस्था  होग  |  मालिक  अंश  स्थान  दि  में  योग  देगा  ।  उपभोक्ता  स्टोरों  में

 खरोदने  में  कार्यकर्ता द्र ों  को  सहायता  देने  के  सरकार  के  कमंचारो  भविष्य  निधि  योजना

 नियमों के  प्रधान  कर्मचारियों को  ३०  रुपये  तक  न  लौट  जाने  वाले  ऋण  दिए  जा  सकेंगे  भ्र ौर  कोयला

 खान  भविष्य  निधि  से  २०  रुपये  तक  ऐसे  ऋण  दिये  जा  १००  से  अधिक  कर्मचारियों  वालों

 चार  कोयला  खानों  से
 ऐ  सो  सहकारी  संस्थाएं  आयोजित करने  HY  है  ।  २६०  ऋण

 संस्थाएं  १००  उपभोक्ता  कक्षों  समेत चल  रहो  ह  झर  alas  प्राथमिक  स्टोर  शासन si  अगले  वर्ष

 में  खोले  जायेंगे  ।  सात  राज्यों  ने  इस  काम  के  लिये  व्यापक  कार्यक्रम  बना  लिये  हैं  ।

 इनका  नियन्त्रण  श्रमिकों  के  हाथों  में  होना  चाहे  प्रबन्धकों श्री  प्रिय  गुप्त

 के  प्रतिनिधि  भ  उसमें  हों  ।

 felt  नन्दा :  मैंने  इस  समाचार  पर  ध्यान  दिया है  ।  में  देश  के  भिन्न  २  स्थानों  पर  गया हूं  जहां

 ये  सहकारों  स्टोर  सफलता  वक  या  अन्यथा चल  रहे  हैं  |  जहां  कहीं  मालिक  कौर  बिक  geek  फर

 करते  जहां  प्रबन्धक  सहायता  करता  स्टोर सफल  होते  हैं  |  यहां  उनको  इकट्ठे मिल  कर

 काम  होगा  |  इसके  करती  रिक्त  हम  इन  वियात  क  आवश्यकता
 को

 पुरा  करने  के  लिये  अनेक

 स्टोर  भी  बनायेंगे  एक  झरिया  में  एक  रान/गंज  में  ।

 अधिक  काम  करने  के  लिये  रहते  समय  एक  बात  की  उपेक्षा नहीं  क  रनों  चाहिये  |  यह  वृद्धि  या

 उन्नति  उद्योग  की  आय  में  से  होन  अर्थात  उत्पादन  बढ़ने से  ।  श्रमजीवी  वर्गों  के  स्तर

 में  बहुत  हों  कम  उन्नति  हो  सकती  है  ।  मजूरो  वर्गों ने  भी  यह  बात  बहुत  स्पष्ट  तौर  पर  तय  कर  है
 कि  यदि  अधिक  भ्र पे क्षा  ai  तो  यह  उत्पादकता  वृद्धि  से  होना  चाहिये  |  मैं  इस  बात  पर

 जोर  दूंगा  ।  यह  कई  बातों  का  परिणाम  है  ।  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  का  प्रशन है  जिसका  उत्तरदायित्व

 सरकार  ने  लिया  है  |

 मैं  कह  सकता  हूँ

 कि

 बहुत  अच्छी  प्रगति
 को

 जा  रही
 है  कौर  हो  रहो  है  |

 मंत्रालय का  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बहुत  तेज  से  बढ़ा  है  कि  पहली  योजना  के  प्रारम्भ

 या  पन्त  20,000  स्थानों  से  दूसरो  योजना  के  अन्त  में  ४०,०००  से  अधिक  हो  गया  है  और

 तीसरी
 योजना

 का  लक्ष्य एक  लाख  का  श्राशाहै  कि
 यह  कम  स समय  में

 ही  पुराणो  जाएगा
 ना

 मूल  अंग्रेज़  में
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 अर्थात्  समय  से  पहले  इसके  भ्र ति रिक्त  बहुत  से  तरके  हैं
 जिनके

 द्वारा  उत्पादकता

 लिये  धन्यवाद  देता बढ़ाई जा  सकती  मैं  aa  वर्गों  को  इसे  स्वीकार  करने  के

 हुं  atc  मैंने  पहले  वैज्ञानिकन  का  समूचा  सिद्धान्त  शर  wa  कुछ  परि  त्राणों  के  जो

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  द्वारा  दिये  गये  वह  कार्य  मांगे  बढ़  रहा
 नवीन  विधि

 के
 अधीन

 शिशुवती  योजना  जो  हाल  ही  में  संसद्  द्वारा  पारित  रक  गई  श्रम
 से

 भी  कुशलता

 |  फिर  उद्योग के  अन्दर  प्रशिक्षण  देने  का  यह  कार्यक्रम  है  |  हमारा  उत्पादकता केन्द्र  इस  दिशा

 में  बहुत  प्रिया  काम  कर  रहा  है  ।  सीमेंट  उद्योग  में  कायें  भार  अध्ययन  हाल  ai  में  किया  गया  था  क्योंकि

 वह  किसी  ग्र प्रे तर  बुद्धि  से  पहले  की  अवस्था  यद्यपि  कुछ  अग्रेतर  वुद्धि  हुई  है  ।  कार्य  मूल्यांकन
 शादी

 भा  है  श्रम  मन्त्रालय  का  ह
 सा  एक  काम  हे  कर्मचारी  दिक्षा  कार्यक्रम  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  कार्यक्रम  है

 अझर  इसकी  बड़ी  सम्भावना है  ।  इस  समय  हमने  कुछ  प्रगति  की  है  प्रौढ़  मैं  इसे  अर  धिक  नहीं  समझता  |

 इस  PERR  में  २७७४४  लोगों को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  |  कुछ  समय  योजना

 होने से  लेकर  ARRVE  लोगों  को प्रशिक्षण दिया  जा  चका

 मानना  सदस्यों  ने  इस  योजना  क  प्रशंसा  है  ।  निस्सन्देह  यह  कहा  गया  है  कि  इसने

 प्रगति  नहीं  ग्रथात सब सब  उद्योग  में  YR,000  |  किन्तु  यह  तो  प्रारम्भ है  शरर  प्रतिवर्ष  प्रगति  अधिक

 तेजी  से  होग  ।  मैं  aren  करता  हूं  कि  चार  या  पांच  वर्षों  में  इस  कार्य  की  प्रगति  बहुत  भ्रमित  हो

 इस  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शंकाएं  भें  प्रकट  की  गई  हैं  ।  अतः  मैं  एक  दो  शब्द  इसके  बारे  में

 भी  कहना  चाहुंगा  कि  यह  स्वायत्तशासी  बो  है  जहां  कर्मचारी  भ्र  मालिक  बैठते  हैं  जो  योजना  को

 चलाते हैं  ।  मूल्यांकन किये  गये  हैं  ।  सुधार  की  गुंजाइश हो  सकती  है  ।  किन्तु  हम  शिक्षा का  न  केवल

 उत्पादकता  वृद्धि  तथा  प्रौद्योगिक  बे  wife  को  घटाने  पर  हीं  प्रभाव  पड़ता  अपितु  कमेंट्री  के

 कल्याण  क  चहुंमुखी  प्रगति  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है  |

 गरब  watts  सम्बन्धों  को  लूंगा जहां  मैं  सके  प्रथम  इस  बात  को  carers  करूंगा  कि  पिछले

 वर्ष  में  खोये  गये  मनुष्य  दिनों  कं  संख्या  इतनी  नहीं  रही  कि  हमें  कोई  राहत  मिलती  |  कुछ  हड़तालें

 हुईं  जिनके  कारण  मनुष्यों  के  दिनों  का  बहुत  बड़ा  सीजन  शौर  जिसके  लिये  कोई  नहीं  था  ।

 उदाहरणों  केरल में  काज  उद्योग  नौ  लाख  से  अधिक  मनुष्य  दिन  नष्ट  हो  गये थे  ।  बम्बई में

 होटल  कर्मचारियों  की  हड़ताल  थी  |  कुछ  ग्राम  हड़तालें  भी  हुई  ।  मुझे  महाराष्ट्र  के  श्रम  मन्त्री  का  पत्र

 मिला  उन्होंने  कहा  है  ग्रीक  मैं  क्या  करूं  ?  कमेंचारियों  अर  मालिकों  के  बचे  कोई  वास्तविक

 विवाद  नहीं  ये  तिक  विद्रोहात्मक  स्थिति  लोग  गड़बड़ी  करना  चाहते  हैं  ae

 सब  संहिताएं वहां  लागू  नहीं  होतीं  1.0  इस  वर्ष  के  अन्दर  स्थिति  में  कुछ  गिरावट  झाई  हालांकि

 आंकड़े  पहले  के  आंकड़ों  की  तुलना  में  कम  हैं  किन्तु  मैं  इस  मामले  में  एक  करना  चाहता  हूं

 वह  केंद्रीय  श्र  राज्य  क्षेत्रों  का  मैं  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  लिये  उत्तर दायों हूं  गौर  मैं  समझता  हूं  रि

 केन्द्रीय  क्षेत्र  में  स्थिति  लगातार  सुधर  रही  है  कौर  कोई  गिरावट  नहीं  भाई  है  ।

 मैं  राँकड़  बता  सकता  हुं  जिनसे  पता  चलेगा  कि  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  कैसे  स्थिति  बहुत  अच्छी  है  ।

 पहले दस  महीनों में  केन्द्रीय  क्षेत्र  की
 औसत  जनवरी  से  ReRR  तक  लगभग  ३६,०००

 नवम्बर में  यह  लगभग  ३४६०  दिसम्बर में  यह  गिर  कर  १४५००  हो  गई  ।  पहले  कै  वर्षों को  भी

 लेते
 हुए  स्थिति यही  है  ।  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  प्रति  ज  नष्ट  हुए  समय  की  मात्रा  कम  होती  जा  रही

 किन्तु कुछ  राज्यों  स्थिति  उन  कारणों  से  जो  मैंने  बताये
 स्थिति  में  गिरावट  हुई  मैं

 प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा
 ।  कुछ  सदस्यों  ने  इसके  में  कई  बातें  उठाई

 मैं  उन  मन
 के  व्यौरे  में  नहीं  पड़  किन्तु  मैं  एक  या  दो  महत्वपूर्ण  बातें  बतलाऊंगा  |  भाई
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 नन्दा ]

 एन० टी  ०  Yo  सो
 ०  sit  दूसरे  कामिक  संघों  के  बारे  में  भेद  भाव  को  बात  का  जहां  तक  सम्बन्ध  मैं  बड़े

 विश्वास  के  ताथ  कहू  सकता  हूं
 कि

 केद्रीय  क्षेत्र  में  किसी  भी  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  है  ।  मैं  यह  सिद्ध

 कर  सकता  ह  से  कि  ब्रा ईएन ०टीਂ  oF  ०स  ०  कौर  एशाई rz]  ०यू  oar °  तथा  सभा  संघों

 के  साथ  कैसे  समानता  का  व्यवहार  किया  गया  है  ।  अधिक  निर्णयन के  मामले  में  उनको  शरापना  अपना

 भाग  प्राप्त द्वि  परिचय  बंगाल  के  विशिष्ट  मामले  में  जिसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न

 उठाया  मेरे  पास  पिछले  वर्ष  के  भ्रांकड़े  हैं  ।  मैं  देखता  हूं  कि  उनको  श्रधिनिर्णयन  से  इंकार  नहीं

 किया  गया
 ।
 मैं  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  मेरे  पास  केवल  श्री  दरजात  गुप्त  का

 पत्र  कराया  है  ।  मैंने  परिचय  बंगाल  सरकार  को  लिखा  कौर  मुझे  उत्तर  प्राप्त  हो  गया  ।  वे  कहते  हैं  कि  ये

 सब  आरोप  निराधार  मैं  उस  विवाद  को  यहां  आगे  नहीं  ले  जा  सकता  ।  हम  इसके  बारे  में  बाद  में

 चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  मैं  कह  सकता  हुं  बड़े  सन्तोष  के  साथ  कि  कार्यान्वित  करने  वाला  यह  तन्त्र

 मजबूत  किया  गया  शौर  प्रतिवर्ष  बढ़  रहा  कार्यान्वित  न  होने  की  संख्या  कम  हो  रहो

 oa  समझौते  या  बाद  झ्धिनिणंय  में  लगने  वाला  समय  भी  कम  होता  जा  रहा  उन  सब

 मामलों  में  समय  घट  रहा  है
 ।
 मैं  यह  सिद्ध  करने  के  भ्रांकड़े  बाद  में  दे  सकता  हूं  ।

 हाल  हीਂ  में  हमने  एक  ate  उपाय  किया  है  ।  पहले  समझौता  वाले  मामलों  के  लिये  दो  घंटों  की

 mate  होती  किन्तु  हमने  इसे घटा  कर  एक  महीना  कर  दिया है  ।  विलम्ब  के  मामले में  श्रमजीवी

 श्रेणियों को  शिकायत  होतो  थी  |  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  बारे  में  यह  स्थिति  है  ।  राज्यों  के  मामले  में  भीਂ  कुछ

 उन्नति  किन्तु  ag  कहीं  अधिक  है  कहीं  कम
 ।

 मैं  उन
 को

 केवल  लिख  सकता  हूं  कि  वे  हालात
 को

 सुधारने का  प्रयत्न  करें  ।

 श्री to  ato  विद्यालंकार  )'  :  प्रतिवेदन में  ये  आंकड़े  नहीं  दिये  गये  ।  ये

 माननीय  सदस्यों  में  परिचालित किये  जायें  ।

 नन्दा  :  जो  aims  मेरे  पास  हैं  मैं  उनको  दे  दूंगा  ।  सरकारी  क्षेत्र  का  उल्लेख  किया  गया

 उस  क्षेत्र  में  मुझे  कठिनाई  हे  ।  मैं  देखता  हूं  कि  सुधार  के  प्रति  वहां  विरोध  होता  कुछ

 सिद्धांतों  को  स्वीकार  करने  तथा  श्रमजीवी  वर्गों  के  बारे  में  व्यवस्था  करने  के  बारे  संयुक्त  प्रबंध

 भ  संहिता  are  के  बारे  में  विरोध  किया  जाता  है  इन  लोगों  की  झोर  से  जो  इन  पदों

 पर  नये  नये  कराते  हैं  ।  संयंत्र  सत्तर  में  प्रशासन  प्रौढ़  उन  सब  कामों  के  प्रभारी  लोगों  के  इरादे  तो  नेक

 वे  यह  समझते  हैं  कि  ये  सब  नई  चीजें  शायद  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थिति  को  बिगाड़  देगी
 ।

 प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  इस  बात  की  जांच  करना  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  stat
 ?

 श्री  नन्दा  :  मैंने  संबद्ध  प्रबंधक  एवं  मंत्रियों  के  साथ  बैठकें  की  हैं  ate  प्रत्येक

 स्तर  पर  कुछ  प्रगति  की  गई  है  कौर  मैं  देख  रहा  हूं  कि  एक  एक  कर  के  कठिनाइयां  दूर  की  जा  रही  हैं

 शौर  स्थिति  सुधर  रही  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  इन  सब  मामलों  नवीन  योजनाओं  के  स्वीकार

 किये  जाने  तथा  कार्यान्वित  किये  जाने  के  बारे  में  लगातार  उन्नति  हो  रही  है  ।  जो  दोष  काम  मैं  उसे

 दूसरे  सम्मेलन  में  उठाने  का  विचार  करता  हूं  ।  मैं  कम  चोरियों  तथा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रभारी

 लोगों  को  दूसरे  सम्मेलन  में  इकट्ठे  बुलाना  चाहता  हूं  ताकि  हम  समूची  पृष्ठभूमि पर  विचार  कर  सकें  |

 हो  सकता  है  कि  जब  लोग  झ्रामने  सामने  बात  करते  हैं  तो  कठिनाइयां  हल  की  जा  सकती  हैं  |  हमने

 जीवन  बीमा  निगम  में  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रतिनिधियों  को  जोड़ने  का  यह  कदम  उठाया  है  |  यह  पिछले

 नन भारतीय  श्रम
 सम्मेलन  में  पहली  बार  किया  गया  था  कौर  यह  शिक्षण  का  काम  बढ़ेगा  ।

 अ अ

 मल  प्रंग्रेज़ी  में
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 बात  यह  हे  कि  महा  प्रबन्धकों  को  बुलाया  गया  था
 |

 यह  इसका  एक  -- 3  है
 ।  यह  नया  उपाय

 था

 |

 जहां  तक  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों  का  सम्बन्ध
 वे  हमेशा  इस  सम्मेलन  में  श्रम  मंत्रालय  के  साथ

 जोड़े जाते  हैं  ।

 ठेकेदारों  के  श्रमिकों  का  सवाल  उठाया  गया  है  ।  उनकी  काम  करने  शर्तों  शर  श्रीवास

 नदी  के  बारे  में  ।  ठेकेदारों  के  श्रमिकों  ara  के  बारे  हमने  पहले  मामले  में  काफी  उन्नति  की

 प्र  दूसरे  मामले  में  भी  कुछ  उन्नति  की  स्पष्ट  नीति  अपनाई  गई  है  कि  ठेकेदारी  श्रमिकों

 की  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  |  कुछ  स्थानों  पर  यह  समाप्त  नहीं  की  जा

 इस  का  विनियमन  किया  जाना  चाहिये  ।  हमने  द्विपक्षीय  आकार  पर  कोयला  खनन  उद्योग  के  सम्बन्ध

 में  बहुत  प्रगति की  हे  इस  की  कार्यान्वित  भी  बहुत  अच्छी  हो  रही  है  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  संक्षिप्त  श्रमिक

 होंगे  कौर  हम  उनका  प्रबन्ध  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 दूसरी  बात  के  बारे  में  ह  ।  सहायता  वालीਂ  औद्योगिक  ग्रा वास  योजना  की  अधीन

 हम  ने  बहुतेरे मकान  बनाये  कौर  कुछ  एक  में  लोग  नहीं  बसे  हैं  ।  यह  दुख  की  बात  है  ।  हमने धन

 लगाया  लोग  नहीं  बसे  ।  हो  सकता  ह  किराये  बहुत  alas  किन्तु  we  के  rare  पर  जितने

 किराये  होने  चाहिये  उन  में  से  are  भी  नहीं  है  ।  उनके  मामले  में  रियायत  सहायता  दी  हुई

 मैं  इन  सब  प्रश्नों  के  उत्तर  भ्रनौपचारिक  सलाहकार  समिति  में  दे  सकता  हुं  ।  गर  सरकारी  क्षेत्र

 में  कुछ  लागत गेर  सरकारी  नियोजकों द्वारा  दी  जाती  है  ।

 भविष्य  निधि  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  सब  जगह  यह  सुविधा  क्यों  नहीं  प्रांतों  को  देखने  से

 पता  चलेगा  कि  प्रति  वह  इसका  विस्तार  होता  जा  रहा  है  ।  अधिकाधिक उद्योग  इस  योजना  के  अस्तंगत

 जाते  जा  रहे  हें  ।  हमने  कमंचारियों  की  संख्या  ५०  से  २०  कर  दी  है  इस  उद्देशय  के  लिये

 दूसरे  उद्योगों  पर  भी  यह  योजना  लागू  हो  रही  निधि  में  भ्रंश दान  भी  बढ़ाया  गया  है
 ।

 परब  ५  या

 ६  उद्योगों  में
 ८०

 प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  यह  वृद्धि  धीरे  धीरे  aa  उद्योगों  पर  भी  लागू की

 जायेगी  ।  सभी  महत्वपूर्ण  कामों  के  लिये  दिये  जा  रहे  हूँ  ।  कर्मचारी  राजकीय  बीमा  योजना  के  मामले

 में  अ्रस्पतालों का  उठाया  गाया है  |  वहां  भी  काली  बड़ा  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  । प्रति ay  ars

 अस्पताल  स्थान  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  |

 मैं  नहीं  समझता  कि  मैंने  आठ  सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  कोई  बात  छोड़  दी  है  ।  श्री  shar ने  कहा

 ह  कि  समझौता  कराने  वालों  को  मध्यस्थ  क्यों  बनाया  जाता  हिदायते  ये  हं  कि  यदि  पत्र  चाहें  तो  किसी

 दूसरे  को  मध्यस्थ  चुन  सकते  हैं  ।  यदि  नहीं  तो  वे  समझौता  कराने  वालें  को  मध्यस्थ  मान  सकते  हू
 ।  लोगों

 की  कमी  होने  के  कारण  हमें  यह  तरीका  भ्र पना ना  पड़ा  हूं  ।  मुझे  इसमें  कोई  हानि  दिखाई  नहीं  देती  ।

 अन्त  में  मैं  कहूंगा कि  हमारी  श्रम  संबंधी  नीति  का  समस्त  आधार  यह  है  कि  कर्मचारियों

 मालिकों  तथा  सरकार  के  बीच  पारस्परिक  मेल  हो  उससे  अच्छे  परिणाम  निकलते  हैं  ।  एक  या  दूसरी
 दिशा  में  जो  कुछ  भी  किया  जा  रहा  हें  वह  विपक्षीय  बातचीत का  फल  होता  है  ।  मुझे  संतोष है  कि

 इस  नीति  ने  बहुत  ढंग  से  seat  काम  किया  हे  भर  हमें  इसी  नीति  को  अपनाना  है  ।  मैं  आशा  करता

 हुं  कि  श्रमजीवी  वं  ate  उद्योग  दोनों  हीਂ  प्रौद्योगिक  प्रगति  को  बढ़ाने एवं  नर्मदा  रियों  के  कल्याण  को

 समृद्ध  करने  में  परस्पर  सहयोग  में  काम  करेंगे
 |

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 रेलवे  में  स्थायी  बातचीत  करने  वाला  तीसरे  पक्ष  के  कारण  सफल  रहा

 न्यायाधिकरण स्थापित  नहीं  होता  श्र  ठीक  ढंग  से  बैठकें  नहीं  संकट  काल  के  नाम

 में  मान्यता  प्राप्त  कार्मिक  संघों  से  बुरा  व्यवहार  किया  जाता  है  ।

 अंग्रेजी में
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 श्री  नन्दा
 :  इसमें  बहुत  सी  कल्पनाएं  है  ।  मुझे  रेलवे के  बारे  में  बहुत  अधिक  पता  नहीं  क्योंकि

 वहां  रेलवे  प्रशासन  तथा  कर्मचारियों  में  त्रिदिलीय  समझौता  तंत्र  बना  रखा  है  |  जब  यह  सफल

 रहता  हू  तभी  करें  चारी  श्रम  मंत्रालय  के  पास  जाते  हूँ  और
 हम

 हस्तक्षेप  |  जैसे  मालिकों  भ्र ौर

 कर्मचारियों  के  बीच  किसी  अरन्य  संबंध  के  बारे  में  ।
 हम  प्रत्येक  स्तर  पर  हस्तक्षेप  नहीं  करते

 ।  हाल
 में  मुझे  वहा ंके  त्रितलीय तंत्र  के  कार्य

 के
 बारे  में  झ्र संतोष की  कुछ  खबरें  मिली ह  we  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  हैं  ate  मैं  रेलवे  मंत्रालय  तथा  रेलवे  ats  से  उनको  दूर  करवाने  के  बारे  में  बातचीत  कर

 tel

 श्री  राम  सहाय  पाण्डे
 :  देश  में  प्रबन्ध  में  कर्मचारियों  को  भाग  देने  के  बारे

 में  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  नन्दा  प्रति  वर्ष  कुछ  प्रगति  होती  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों

 में  अधिकाधिक  इकाइयों  ने  कर्मचारियों  का  योग्यता  शौर  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदों  की  स्थापना

 का  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  अब  संख्या  ५०  है--जो  काफी  अच्छी  है--जहां  कहीं

 यह  हुया है  रिपोर्ट  ses  वे  भी  यह  बात  स्वीकार  करते  हैं  कि  इन  परिषदों  ने

 कई  प्रकार  से  सहायता  दी  है  ।  फिर  प्रगति  बहुत  तेज़  नहीं  हमने  इसे  बढ़ाने  के  लिये

 विशेष  अ्रधिकारी  नियुक्त  किये  हैँ  ।  एक  कारण हो  सकता  है  वामिक संघ  की  प्रतिस्पर्धा

 at  इस  से  उत्पन्न  होने  वाली  बहुत  सी  झंझट  |  इस  कारण  प्रबन्धकों  द्वारा  इसे  स्वीकार

 करने  में  कुछ  रुकावट  हो  सकती

 सेल कोटे  :  रात  फैक्टरियों  में  भ्रंश दायी  स्वस्थ्य  योजना  क्यों  लाग

 al  की

 {  श्री  नन्दा  में  इन  बातों  की  स्वीकृति  के  लिये  गे  my
 गर-सरकारी  दोनों

 क्षेत्रों  के  साथ  संघर्ष  कर  रहा  हूं  ।  प्रगति  धीमी

 tat  मुहम्मद  इलियास  )  स्वर्ण  नियंत्रण  आदेश  के  कारण  बेकार  हुए

 लाख  सुनारों  के  पुनर्वास  के  लिये  कया  किया गया

 शरर  नन्दा  इस  के  संबंध  में  कुछ  पत्र  व्यवहार  हुजरा  था  इस  मामले  में  कुछ

 लोगों से  मिला  था  मेंने  बोर्ड के  सभापति  से  भी  बातचीत  की  हमने  प्रशिक्षण  देने

 तथा  wat  नौकरी  fears  दफ्तरों  की  सेवाएं  रात  कर  दी  हूं  ।

 श्री  औंकार  लाल  बैरवा  )  श्री मन  फ़ैक्टारियों  के  अन्दर  ही  तीन  महीने  के  बाद

 मज़दूरों को  एक  दिन  दो  दिन  के  लिये  बन्द  कर  देते  हैं  ate  फिर  उसको  नये  सिरे  से

 ते  यह  कौन  से  कानन  के  प्रसारण  होता  प्रौर  उसके  लिये  wat  क्या  किया

 श्री  नन्दा  मुझे  यह  सुचना  है  कि  cat  बात  नहीं  ।  स्थायी  भ्रादेशों  के  अ्रधीन  ag

 अ्रनिवायं  है  कि  तीन  age  के  बाद  स्थायी  बनाया  नाना  चाहिये  ।  यदि  उन  नियमों  को

 लाग  नहीं  किया  तो  हम  कार्रवाई  कर  सकते  नवीन  व्यवस्था  के  भ्रमित  कोई  भी

 प्रबंधक  कर्मचारी  को  बहुत  देर  तक  अस्थायी  नहीं  रख  |

 पच्ची
 काशीनाथ  पांडे  )  क्या  मा०  मंत्री  मालिकों  को  medio  राहत  देने  के

 लिये  क्यों कि  श्रमजीवी
 पत्रों  का  सजूरी  बोड़ें

 रिपोर्ट
 देने  में  देर  लगाएगा ?

 मूल  aaa  में
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 श्री  :  जी  मुझे  इस  समय  ऐसे  किसी  ea  का  पता  नहीं

 पश्रिध्यक्ष  महोदय :
 क्या  कोई  कटौती  प्रस्ताव

 पू
 रखा  जाए ?

 मा०  सदस्य  :  जी  नहीं  ध

 अध्यक्ष  महोदय  सभी  कटौती  प्रस्ताव  रखे  गये  त्या  भ्र स्वीकृत  हुए  ।

 श्रेय  महोदय  द्वारा  श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के

 लिये  रखी  गईं  तथा  स्वीकृत  हुई  ह

 a

 साग

 सख्या  राशि area  .

 रुपय

 ७१  श्रम  ग्रोवर  रोजगार  मंत्रालय  VV,  SV,o00

 ७२  मुख्य  खान  निरीक्षक  RURR,000

 ७३  श्रम  कौर  रोजगार  9, XY,  4%,000

 ov  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  का  राजस्व  व्यय  2,55,19%,0
 0°

 १२५  \95,000 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय

 €  कार्य  मंत्रालय

 महोदय :  सभा  गृह  कायें  मंत्रालय  की  मांग  ५०  से  ६४  कौर  १३१  पर

 चर्चा  करेगी  तथा  मतदान  जिसके  लिये  १०  घंटे  नियत  हैं  ।

 जिस  सदस्य  ने  कटौती  प्रस्ताव  देने  हों  वे  १४५  मिनट  में  मुझे  दे  दें  ।

 वर्ष  gegR—E¥  के  लिये  गह  कार्य  मंत्रालय  की  अ्नदानों च्े  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत

 की  गईं  —

 मांग
 a  ft

 सख्या  गायक  राशि

 रुपये

 Yo  गृह-कार्य  मंत्रालय  V,0\9,05,000

 श्र  मंत्रिमंडल  द  48,000

 भ्र  क्षेत्रीय  परिषदें  8,282,000

 क  न्याय  प्रशासन  2,90,  000

 uy  पुलिस  4 Cys 3  2, ¥%,oo0e

 XX  जनगणना  I9¥,9%,000

 क  e  2,190,592  000

 मूल  was  में  ।  31



 RE RY  अनुदानों की  मांगें  २८  FE RR

 सख्या  दीपक

 XY  भारतीय  की  निजी  थैलियां  व  भत्ते  0२,०००

 XS  दिल्ली  १७,२१,७६,०००

 ye  हिमाचल  प्रदेश  30,88,  ¥y,900

 go  म्रत्दमान  व  निकोबार  हीप  समूह  2,90,92,000

 मनीपुर  ¥R,oo00

 ६२  त्रिपुरा  19,§0,8,0 9°

 प्रे  मिनिकाय  व  शभ्रमीनदीप  द्वीपसमूह  RY,  2&,900

 qv  गहे-काय  मंत्रालय  का  AT  राजस्व  व्यय  २,८८,१८,०  0°

 १३१  गृह-काय  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  RY, R¥,0  ००
 प्राता

 इस  से  पहले  fe  श्राप  चर्चा  पर  आगे  बढ़ें tet  हरि  विष्णु  कामत

 मुझे  दो  निवेदन करने  हैं  ।  इस  मंत्रालय की  मांगों  के  लिए  श्रांवंटित  समय  बढ़ाकर  १२

 घन्टे  कर  दिया  जाये  क्योंकि  संकट  काल  में  इस  मंत्रालय  का  महत्व  बढ़  गया

 कटौती  प्रस्ताव  के  बारे  में  भ्रापके  नये  प्रबन्ध  से  कुछ  व्यावहारिक  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई

 प्रत्यक्ष  सहोदय  :  में  मानता  हूं  कि  १०  घन्टे  इस  मंत्रालय  के  लिए  कम  हैं
 ।  परन्तु

 सिवाय  इसके  ak  कोई  उपाय  नहीं  है  कि  हम  शाम प्रशन यह  है  कि  किया क्या  जाये

 को  देर  तक  बैठे  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  हम  एक  घन्टा  अनाज  कौर  एक  घन्टा  कल  देर  तक  बैथ

 सकते

 श्रीमती  चक्रवातों  )  कल  गैर-सरकारी सदस्यों  का  कार्य  हैं

 poet  महोदय
 :

 वह  हम  एक  घन्टा  बाद  आरम्भ  कर  सकते  हैं
 ।

 फिर
 बता दू  कि  लगभग  ७०  प्रति शत

 व्यक्तियों  के  शिका  मा

 दिये

 है  गप  सहीं

 न  दे

 पाऊंगा  ।

 बहुत  सी  बातें  हैं  जिन  पर  चर्चा  करनी  है
 भारत  प्रतिरक्षा  संघ

 प्रशासित  राज्य  पिछड़े वर्ग  संबंधी  विधि  तथा  व्यवस्था तथा  aa  विषय  |

 परन्तु  मेरा  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  है
 कि

 वे  इस
 क्षण  कोई  निश्चय  करने  में  मेरी  सहायता

 यदि  कुछ  aria  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर
 न

 सिले  तो  वे  उत्तेजित  हो

 नाते

 anes

 eo fat  हरि  विष्णु  कामत
 Wr  wre  भोर

 कह

 FET  देर
 सक  बढ़ेंग े?

 मूल  पं प्रे ज़ी  में
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 महोदय  :  एक  घन्टा  TT  कौर  एक  घन्टा  कल  ।

 श्री  रंगा  मेरी  एक  प्रार्थना  जेसा  fee  आपने  पहिले  अनेक

 बार  किया  है  कि  जो  सदस्य  झपना  भाषण  लिखे  कर  लायें  था  ला  सकें  उन्हें  यह  बोलने

 अवसर न  मिले  तो  उनके  भाषण  मंत्रालय  को  भेज  दिये  नायें  ताकि  यहां  दिये  गये

 भाषणों  के  समान  समझा  जाये  प्रौढ़  उनमें  कहीं  गई  बातों  पर  मंत्रालय  विचार  कर

 fama  महोदय
 :

 यदि  कुछ  बातें  हों
 तो

 में  उन्हें  मंत्रालय  इस प्रार्थना के
 साथ  भिजवा

 दूंगा  कि  वह  उन  पर  बिचार  परन्तु a  यह  निर्देश  नहीं  दे  सकता  कि  चर्चा  में

 afar की  जायें  ।

 fait  कोया  :  इस  चर्चा  में  विरोधी  सदस्यों  को  कुछ  अ्रधिक  समय  दिया

 जाना

 श्रेय  महोदय :  में  यह  काम  पहिले  से  ही  कर  रहा

 alae  लाल  बैरवा  :  श्रीमन, ्  प्रापने  कहा  ७  बजे  तक  बैठने  के  लिए

 लेकिन  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  उस  समय  कोई  न

 mer  महोदय
 :

 में  श्रापसे  मशविरा  लूंगा  श्राप  बैठे  रहें  और  में  भी  रहूं  तो

 कोरम  हो

 fet  वासुदेवन  नायर  पुजा )
 अध्यक्ष  में  इसकी  जांच  करना  चाहता

 हूं  कि  गृह  मंत्रालय  में  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  का  कसे
 प्रयोग  किया  हमें  पहिले  ही  डर  था

 कि  वे  इनका  दुरुपयोग  करेंगे  और  उस  शंका
 की

 अरब  पुष्टि  हो  गई  संकटकालीन  शक्ति

 का  प्रयोग  भारत  के  साम्यवाद  पर  प्रहार  करने  के  लिए  किया  गया  राज भी  हमारे

 लगभग  १०००  व्यक्ति  नजर  बन्द  वास्तव  में  सत्तारूढ़  दल  के  कुछ  नेताओं  ने  खुले

 श्राम  कहा  है  कि  यह  हमारे  लिए  एक  दैवयोग  खेद  की  बात  है  कि  सरकार  ने  इन

 प्रतिक्रियावादियों को  साम्यवादी दल  पर  कीचड़  उछालने का  मौका  दिया है  हम  जानते

 हैं  कि  कुछ  कौर  भी  कारण  कुछ  लोगों  ने  इस  सरकार  को  सलाह  दी  है  कि  शायद

 वे  साम्यवादियों  मजदूर  प्रान्दोलन  से  कर  सकते  संभव  है  कि  सरकार भी

 ्  विदेशी  सहायकों  के  समक्ष  साम्यवादियों  की  बड़ी  संख्या  की  गिरफ्तारी  करना  चाहते  थे  ।

 यह  सरकार  यह  भी  कह  सकती  है  कि  उसने  इन  व्यक्तियों  को  देश  की  प्रतिरक्षा  ak

 सुरक्षा के  लिए  पकड़ा  है  दूसरी  हम  सरकार  पर  आरोप  लगाते  हैं  कि  उसने  इन

 नेताओं  को  पकड़  कर  लाखों  व्यक्तियों  की  भावनाओं  को  ठेस  पहुंचाई  है  कौर इस  प्रकार

 जितना  शीघ्र  उन्हें  छोड़ा  जनायेगा उतना  ही  जल्दी  सरकार उन्हें  निरुत्साह किया  है  ।

 घोर  उन्माद को  ठीक  करेगी

 सरकार  ने  स्वयं  स्वीकार  किंया  है  कि  स्थिति  में  कुछ  सुधार  gat  है  परन्तु  फिर  भी

 वे  इन्हें  नहीं  छोड़ेंगे  केरल  सरकार  ने
 दो

 दिन  पहिले  सभी  नज़रबंदियों  को  ate  दिया

 हमें  इसकी  प्रसन्नता है  ।  ऐसा  करने  में  wa  राज्यों  को  कया  कठिनाई है  ?
 हस

 चाहते
 हैं  कि

 गुह-मंत्री इस  बात  का  स्पष्ट  उत्तर  दें
 ।

 फिर  क्या  सरकार  को  एक  नजर बन्दों  प्रौढ़  दुसरे  नजरबन्दी  में  कोई  मे  दभाव  करना  चाहिये  ?

 मूल  dit  में
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 jae  महोदय :  क्या  यह  भेदभाव  केन्द्रीय  सरकार  करता है  ?

 | वासुदेवन  नायर  :  अपितु  राज्य  सरकार  करत/ चय [ €। हे

 महोदय  इस  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर दायों  नहीं  है  ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  बात  यह  नही ंहै  ।  जहां  तक  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का

 संबंध  भारत  के
 fea

 या  प्रतिरक्षा  के  विरुद्ध  wae  करना  ऐसा  विषय  है  जो  पूर्णतया  भारत

 सरकार  के  श्रघं।न हैं  ।  यदि
 दन

 परिस्थितियों  में  कोई  पकड़  कर  जेल  भेजा  जाता  है  तो  यह

 भा  भारत  सरकार  का  काम  है  कि  वह  देखे  कि  एसे  व्यक्तियों  के  साथ  उचित ० व्यवहार  हो ।

 श्रेय  महोदय  :
 जेल  मे ंकैसा  व्यवहार  होता

 हू
 यह  केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।  a4

 हम  इस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  अच्छा  तो  मैं  नैतिक  अधार पर  गह  से  निवेदन  करता  हु  ।  संघ

 प्रशासित  क्षेत्रों  का  प्रशासन  सधे  केन्द्र  सरकार  करती  ई  |  एक  राज्य  में  एक  जेल में  नज़रबंदियों

 को  प्रथम  श्रेणी  दी  गई  है  त्र  दूसरी  जेल  में  ऐसे  बन्दियों  को  farce  दी  गई  है  ।  यहां  स्थिति

 बड़ी  हो  खराब  ह  ।  छत  मैं  मंत्री  जी
 से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  त्रिपुरा  कौर  बंगाल  जैसे

 राज्यों  जलों  में  नज़रबंदियों  के  मामलों  की  जांच  करें  ।  द्वित/।य  soy  के  बन्दियों  को  कम  से  कम

 चिकित्सा  की  तो  उचित  सुविधायें  होनी  चाहियें  ।

 मेरे  राज्य  में  एक  अखबार के के  सम्पादक  को  पकड़ा  गया  कि  उस  ने  अपने  भ्रखबार में  प्रतिरक्षा

 निधि  के  लिए  धन  लेने  के  बारे  में  समाचार  प्रकाशित  किया  |  अखबार ने  रस  पेश  तो  उसे

 छोड़  दिया  गया  ।  बाद  में  फिर  उसे  दूसरे  मामले  में  पकड़  लिया  गया  अरार  उस  पर  उस  का  मुकदमा

 चल  रहा
 ।  मेरे  राज्य  में  एक  प्रौढ़  पर  अभियोग  चलाया  गया  ।  कारण यह  था  कि  उस  ने

 दिल्ली से  प्रकाशित  एक  साप्ताहिक  में  छपा  लेख  छापा  था  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  माता कि  जो  बात

 दिल्ली  में  अपराध  नहीं  है  वह  केरल  में  भ्रपराध कसे  बन  जाती  हू  ।  सभ  जानते  हैं  कि  इस  सरकार

 ह  की  इस  के  नेता  के  विरुद्ध  देश  में  कुछ  लोग  भ्रात्दोलन  चला  रहे  थे  ।  हम सब  लखनऊ

 में  के  बारे  में  जानते  हैं  ।  मद्रास  में  प्राचार्यों  ने  भाषण  किये
 कि

 हमें  देश  में

 स्वतंत्रता  प्रयास  की  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  ये  सब  पकड़े  जायें  ।

 सरकार का  रवैया  क्या  ह
 ?  रवैया  यह  है  कि  सरकार  एसे  व्यक्तियों  मूक  समर्थन

 मेरा  प्रतिष्ठा  यह  नहीं  हे  कि  सरकार  या  महोदय  ऐसा  करते हैं  ।  सरकार  का  कोई

 सत्तारूढ़  दल  के  कछ  लोग  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  वे  चप  रहते हैं  ।

 बलवान  शक्ति  के  सामने  यह  मंत्रालय  डरपोकों  जेसे  व्यवहार कर  रहा है  |  बड़  ही  बुद  की  बात है

 कि  यह  मंत्रालय  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  समाज  विरोधी  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  किया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  इस  बारे  में  एक  विवरण  पटल  पर
 रखें  ।  यदि  दोनों  स्थितियों  को  ध्यान  में  रखा  जाये  तो  निष्कर्ष  यह  निकलता  हे  कि  गह-कार्यो  मंत्रालय

 इन  शक्तियों  को  पाने  के  योग्य  नहीं  है  प्यार  वह  संकट  काल  में  अपना  कार्य  करने  में  प्रसाद  रहा  है  ।

 १४  १९६१  को  गह-किये  मंत्रालय  ने  एक  परिपत्र  किया  कि  ReKo  को

 हड़ताल  के  कारण  जिन  कमंचारी  संस्थाओं  क  मान्यता  वापस  ले  ली  गई  वह  उन्हें  फिर  दे  दी

 जाये  ।  सभीਂ  मंत्रालयों  ने  ऐसा  किया हू  ।  हां  एक
 विभाग  ने

 ने  उस  पर
 ard

 वाही
 नहीं

 की  हूं  कौर  वह
 ए

 पिल  अंग्रेजी  में
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 है  लेबापर/क्षण  विभाग  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  इस  बारे में  कया  कार्यवाही

 है  कि  लेवा  परीक्षण  विभाग  कमंचारियों  को  संस्थानों  व  संघों  को  पुनः  मान्यता  दे  |

 महोदय  पीठासीन

 एक  अफवाह है  कि  दिल्ल  में  उच्च  माध्यमिक  स्कूलों  का  प्रशासन  निगम  को  दिया  जा  रहा है
 ।

 इस  से  इन  अध्यापकों  को  डर
 है  कि  शायद  वे  कुछ  सूची  धायें  खो  दें  ।  यदि  ऐसा  होने  वाला  हूं  तो

 नाय  मंत्री  को  यह  देखना  चाहिये  कि  उन  क  स्थिति  ज्यों  त्यों  बती  रहे  ्र  उन्हें  सारी  विद्यमान

 सुविधायें  रहें  ।  बात
 यह  हूं

 कि  केन्द्रीय  सचिवालय
 में

 असिस्टेन्ट  कौर  पपर  डिवीज़न

 क्लांत  एक  काम  करते  परन्तु  उन  के  वेतनों  में  बड़ा  भ्रातृ है  ।  उन्हों  ने  प्रधान  तथा  वित्त

 मंत्र से  इस  बारे  में  बात  लेकिन  प्रतीत  होता  ह  कि  इस  बारे  में  कुछ  नहीं हो  है  ।  यह  बरच्छा

 होगा  कि  गृह  कुछ  समय  निकाल  कर  इस  क  जांच  करें  कौर  यदि  कोई  शिकायत  हो  तो  उसे

 दूर  करें  ।

 pat  हु रिक चन्द्र  माथुर  :  सरकार  की  झ्रालोचना  कर  के  साम्यवाद  दल  के  मेरे

 मानन/य  मित्र  ने  यह  प्रदर्शित  किया है  कि  वह  आलोचना  में  तनिक  औचित्य  पर  नहीं  हैं
 ।

 यह  सरकार इस  संकट  में  साम्यवादियों  के  प्रति  सहृदय  इस  कौर  से  कसे  आंखें

 बन्द  जा  इस  से  मुझे  प्राइस  होता  हू  ।  मैं  चाहता हूं  कि  वह  वह  महसुस  करें कि  संसार

 में  क्या  हो  रहा  यदि  यहां  कोई  प्रौढ़  सरकार  तो  क्या  होता
 ?

 मैं  चाहता हूं  कि  वह  समझे प्रौढ़

 याद  रखें  जो  राज  के  अ्रखबारों  में  बंगाल  के  साम्यवाद  सदस्यों  के  बारे  में  छपा  हू  कौर

 वहां  के  faa  मंत्र  को  इस  बारे  में  क्या  कहना  पड़ा  कि  उन  क  प्रवृत्ति  केवल  साम्यवादियों के  पक्ष

 में  तथा  चीनियों  के  पक्ष  में  ह  नहीं  भ्रमित  उन  के  एजेन्टों  से  सम्बन्ध हू  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  यह  सिद्ध  कयों  नहीं  करते  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  उन  को  अपराधों  क्यों  नहीं  बनाते  ?

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर
 :  उन  पर  अभियोग  चल  रहा ह  ।  मैं  कह  सकता हूं  कि  एस०  To

 डांगे  जैसे  उन  के  नेताओं  ने  देवा  में  साम्यवाद  दल  को  बचा  लिया  है  ।  क्या  वह  मना  कर  सकते  हैं

 कि  उन  में  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  कि  जो  उन  से  सहमत  नहीं  हैं  कौर  जो  उन  पर  आरोप  लगात ेह  हो

 सकता  है  कि  इन  कप  संख्या  हो  ।  परन्तु  इस  से  कोई  भो  सहमत  नहीं  होगा  कि  कुछ  साम्यवादियों

 ने  राष्ट्रय  हित  का  विरो  कार्य  किया है  ।  परन्तु  हम  दल  के  ग्र तु सार  कार्यवाह  करना  नहीं  चाहते  ।

 मैं  समझता हूं  कि  केद्र य  सरकार  ने  जितना  संयत  व्यवहार  किया  उस  के  लिए  वह  बधाई  की

 पात्र  ह  ।  इस  से  आगे  बढ़  कर  मैं  गृह  के  संयम  तथा  नेपाल  यात्रा  को  महान  सफल  बनाने

 के
 लिये

 बधाई  देता  हूं
 ।

 मैं  इसका  उल्लेख  विशेषकर इस  लिए  रहा  हूं  कि  हम  पाकिस्तान समा  पर

 सकता के  बारे  में  बहुत  खुद  नहीं रहे  हे  ।  प्रासाद  में  जो  घ  ह  उस  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 हमें  यह  महत्त्व पूर्ण  बात  भो  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  यद्यपि  नेफा  से  वापस  चले  गये  हैं  फिर

 WW  वहां  के  लोगों  पर  उनका  प्रभाव  है  ।  a  सरकार  को  व्यक्तियों  के  दिलों  में  विशवास  कायम  करके

 सरकार  के  प्रति  सम्मान  स्थापित  करने  के  लिये
 विदेश  प्रयास

 करना
 होगा

 ।  मैं  माननीय  गृह  as  मंत्री
 से  विदेश  रूप  से  निवेदन  करता हूं  कि  वह  यहां  यह  वातावरण  उत्पन्न  करने  में  सहायता  यद्यपि इस  क्षेत्र

 में
 मानपुर  ,  नागालैंड  प्रासाद  को  बानये  रखा  जा  सकता  तथापि  क्षेत्रों  के  निकट

 संबंध  की  ग्रा वश्य कता  हे  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 [at  हरिश्चन्द्र

 में  उनका  ध्यान  की  सीमा
 की  are

 भी
 आक्षित  करना  चाहता  हूं

 ।  यहां  सशस्त्र

 पुलिस  संख्या  केवल
 १२,०००

 हों  है
 ।  पाशा

 हूं
 कि

 मंत्री  तत्काल  सशस्त्र  पुलिस  संख्या  बढ़ाने  को

 कायें वाह  मुझे  हर्ष  है
 कि

 हाल  में  राजस्थान  सरकार ने  कुछ  प्रभाव  परन्तु  उन्हें
 केन्द्र  सहायता

 आवश्यकता  हम
 इस

 तत्र
 को  ऐ स्पा  बना  सकते  कि  कोई  भा  उसकों

 कौर  निगाह  उठा  कर  न  देख  सकें  |  परन्तु  मे
 रा  विचार  है  कि  प्रारम्भिक  कार्य  क  देख-भाल

 गह  को  करन  मेरा  विचार  है  कि  aca  क्षेत्रों  के  लिये  गह मंत्र के  पास

 पुलिस  का  एक  इंस्पैक्टर  जनरल  संकट  काल  में  यह  उनका  विशेष  उत्तरदायित्व

 wa  मैं  सेवाओं पर  भ्राता  हं
 ।

 मेरो  पहली  शिकायत  यह  है  कि  यद्यपि  हमारे  लोकतंत्र  को  १५  वर्ष

 हो  गये  फिर  भी  सेवाओं  ने  लोकतंत्रात्मक  तथा  राजनैतिक  प्रक्रियाद्मों  के  प्रति  कोई  समान

 भावना  जागृत  नहीं  काहू  ।
 यहां  तक

 कि  शिकायतों  तथा  सुझावों का  we  विरोध  किया  जाता  है

 मेरा  विचार  हैकि  इसका  अधिकतर  उत्तरदायित्व  गृह मंत्र पर  ह  जो  सेवाओं के  प्रभार  हैं  ।

 सरकार  चाहे  एकदलीय  हो  या  कल्याण  राज्य  नौकरशाही की  शक्ति  agar  ह  ।  यदि  हमें

 दोनों  में  भेद  करना  है  लोकतं  त्रासक  प्रक्रियायें  के  लिए  सम्मान  को  भावना  जगत  करना  होगो  ।

 शिकायतों  को  निबटाने  के  लिए  कोई  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  है  ।  नियम  लगभग  २००  वर्ष  पुराने

 @  |
 व्यक्ति  चाहे  प्रतियोगिता  गरमाई  में  महान  सफलता  प्राप्त  परन्तु  यदि  वह  करके  हू  तो

 उसे  अराग  नहीं  बड़ने  दिया  जायेगा ।  मैं  समझता  हं  कि  ag  उपनिवेशवाद  कौर  साम्यवाद  का

 अवशेष है  ।  हमें  ये  नियम  अवद्य  बदलने  afer

 वास्तविकता  यह  हू  कि  wes  मंत्री  बड़ी  बड़ी  सदस्यों  में  उलझे  tad ह  उन्हें

 इन  सामान्य  मामलों  स  निपटने  के  लिये  समय  कम  मिलता  है  ।  फल  यह  हू  कि  उनके  साथ  न्याय

 नहीं  होने  पाता  है  ।

 सेवाशर्तों  में  इस  समय  भ्रष्टाचार  शर  भाईभतोजावाद का  बोलबाला है

 भ्र कुशलता  बड़  रहो  जनता को  सरकार  कर्मचारियों में  विश्वास  नहीं  रहा है  विचार यह

 है  कि  इसका  कारण  यह  है  कि  उचित  व्यक्ति  को  उचित  स्थान  नहीं  दिया  जाता  तथा  राजनैतिक

 हितों  को  ध्यान  में  रख  कर  स्थानान्तरण  इत्यादि  किये  जाते  इससे यह  होता  है  कि  are  शक्ति

 कुछ  स्थायी  क्लर्को  के  हाथों  में  झरा  है  बे  करते हैं  ।

 भ्रष्टाचार को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  प्रभा  तक  कोई  कदम  नहीं  उठाया  है
 ।

 हमें  भ्रष्टा चार

 का  सामना ऊपर  से  नदी  करना  होगा  ।  हमें  स्तर  पर  भ्रष्टाचार से  लड़ना  है  ।  केवल  इतना

 ही  ara  नहीं  है  कि  हमारा  गह  मंत्री  ईमानदार  हो  अपितु  यह  भा  झा वस् यक हू  कि  कोई  बेईमान  मं  तरो

 नहीं  fend  पावें  |

 जहां  तक  कुप्रशासन  का  wets  इसके  लिए  हमें  प्रशासनिक  अधिकरण  नियुक्त  करे  तथा

 उनमें  cate  जांच  के  लिये  एक  आयुक्त  कीं  भी  नियुक्ति  की  जानी
 चाहिये

 ।  यह  झ्रायुक्त

 समेत  का  हो  दूसरा  रूप  होगा  |

 अंत में  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  सरकारी  व्यय  पर  नजर  रखने  कालिया
 ३

 या  ४

 सदस्यों को  एक  समिति  नियकक्त करे तो इस करे  तो  इस  संबध में  १४५०  करोड़  रुपयों को  बचत को  जा  सकती है  ।

 इस  बात  की  है  कि  इस  सारे  कार्य की  वैज्ञानिक  भ्राता  पर  व्यवस्था  की  जाये  ।
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  के  संबंध  में  निम्नलिखित  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 गये

 *  माग  कटौती  स्तावक का  नाम  कटौती  का  कटौती  at

 संख्या  प्रस्ताव  राशी

 संख्या
 नागा

 Yo  g  श्री  विश्वास  प्रसाद  राशि  घटा  कर अ्रनुसूचित  जातियों  तथा

 सूचित  ख़ादिम  जातियों  का  १  रुपया  की

 अखिल  भारतीय  wast  में  जाय

 पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  इत्यादि

 Yo  श्री  सेझियान  सरकारी  भाषा  संबंधी  नीति  राशि  घटाकर

 १  रुपया की

 Yo  श्री  शिवमूर्ति  स्वामीਂ  १००  रुपये

 के  पदोन्नति  सम्बन्धी  नियमों

 बदलने में  असमथ

 |

 Yo  श्री  विश्वास  प्रसाद  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  १००  रुपये

 परीक्षा  पूर्व  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 की  स्थापना  इत्यादि  |

 Xo  श्री  सेक्ियान  प्रधान  मंत्री  ने  शहीदी  भाषियों  १००  रुपये

 को  जो  झ्रांववासन दिया  है  उसे

 पूरा  करना  ।

 Yo  श्री  किशन  पटनायक  प्रशासन  में  व  भष्टाचार  १००  रुपये

 रोकने  HY  शझ्रावश्यकता

 48  20  श्री  हरि  विष्णु  कामत  चीनी  गुप्तचरों  पर  कड़ी  नजर  १००  रुपये

 रखना

 १  १  श्री  किशन  पटनायक  मंत्रि  मंडल  के  कार्य  में  कमी  १००  रुपये

 करना

 48  पाकिस्तानियों  के  भ्रवेंध  प्रवेश  पर  १००  रुपये श्री  हरि  विष्णु  कामत

 रोक

 २  रे  श्री  सेझियान  क्षेत्रीय  परिषदों  को  अधिक  Loo  रुपये

 शक्तियां  प्रदान  करने  की

 आवश्यकता

 पे  ay  श्री  सेन्ञियान  न्याय  को

 आवश्यकता ea

 बनाने  की  १००  रुपये
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 मांग  प्रस्तावक का  नाम  करौती का  आधार  की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 द  श्री  विश्वास  प्रसाद  जेल  पुस्तिका  को  संशोधन  करने  १००
 रुपये

 कीਂ  आवश्यकता

 X44  १७  श्री  सेझियान  जनगणना  के  प्रतिवेदनों को  तत्काल  १००  रुपये

 तालिकाबद्ध  करना

 XE  xe  श्री  विश्राम  प्रसाद  दिल्ली  के  प्रशासन में  सुधार  १००  रुपये

 ६०  Ro  श्री  सेझिंयान  अंदमान कौर  निकोबार  के  पूर्वी  १००  रुपये

 तट  में  कंकरींट  किये  जाने  की

 आवश्यकता

 ६  २१  श्री  विश्वास  प्रसाद  उत्तरप्रदेश-चीन  सीमांत  में  सुधार  राशि  घटा  कर

 की  अ्रावश्यकता  १  रुपया  की

 जाय

 द्  न  श्री ह०  त्र  सौय  झारखंड  के  पृथक  राज्य  तथा  बस्तर  १००  रुपये

 क्षेत्रीय  स्वायत्त हासन  बनाने

 कीਂ  आवश्यकता

 द्  शरे  श्री  संविधान  अस्पृश्यता  को  दूर  करने  के  लिये  १००  रुपये

 समिति  नियुक्त  करने  की

 आवश्यकता

 द्  av  श्री  विश्वास  प्रसाद  जिले  की  विकास  योजनाओं  के  बारे  १००  रुपये

 में  उचित  प्रचार  करने  की

 आवश्यकता

 Yo  RR  साम्यवादीਂ दल  के  कई  सदस्यों  को  राशि  घटा  कर श्री  वासुदेवन नायर नायर

 निरन्तर  नजरबत्द  १  रुपया  की

 इत्यादि  जाय

 Yo  Re  श्री  मुहम्मद  इस्माइल
 विदेशों से  भारत  वाले  १००  रुपये

 भारतीयों के  उचित  पुनर्वास  के

 लिये  पृथक  पुनर्वास  विभाग

 खोलना

 उपाध्यक्ष  महोदय :  ये  सभी  कटौतीਂ  प्रस्ताव  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  हैं  |

 fat  रंगा  मैं  श्री  माथुर  के  शब्दों  से
 पूरी  तरह  सहमत  ह  उन्होंने  प्रशासन  से

 हि
 भ्रष्टाचार तथा  को दूर

 करने  के  लिये
 जो

 बातें  कही  हैं  मैं  उनसे  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।

 मिल  wast  में



 ७  ate |  )  अनुदानों  की  मांगें  Ewe

 सरकार  ने  किस  ढंग  से  समाज  विरोधी  तत्वों  को  कुचलने  में  अपनी  शक्तियों  का  उपयोग  किया है

 उन  से  भी  पुरी  तरह  सहमत  द् ट  |

 एक  साम्यवादी  सदस्य  ने  यह  मांग  रखी  है  कि  उस  के  सभी  साथियों  को  तत्काल  रिहा  कर

 दिया  जाये  ।  उन्होंने  यह  भीਂ  कहा है  कि  कांग्रेस  में  अब  तक  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  राष्ट्रविरोधी  कार्य

 फर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  मेरा  नाम  भी  उसमें  शामिल  किया  है  ईश्वर  जाने  उनका  कया  अभिप्राय

 कदाचित  वे  उन  सभीਂ  लोगों  को  समझते  हैं  जो  उनसे  सहमत  नहीं  होते  हैं  ।  वस्तुतः

 साम्यवादीਂ  इस  समय  वहीं  काम  कर  रई  हैं  जो  महाभारत  के  शिखंडी  ने  किया  था  ।

 सरकार
 तथा  प्रशासक  दल  को  उनके  कार्यो ंसे  aga  aah  रहना  चाहिये ं|

 तथापि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  को  श्रापात  की  as  लेकर  जनता  पर  करों का

 बोझ  नहीं  बढ़ाते जाना  चाहिये  अतिरिक्त  संसाधनों  का  व्यय  को  बढ़ाने  में  उपयोग  किया

 जा  रहा है  यह  बहुत  दुख की  बात  वस्तु  स्थिति  यही है  ।  हमारे  प्रशासन  की  सुप्त  क्षमता

 बहुत  alee  है  उस  क्षमता  का  उचित
 ढंग

 से  उपयोग  किया  जाना  चाहिये
 ।

 ga  का  विषय  यह  है  कि  झ्रापातकाल का  उपयोग  राजनीतिक  कारणों  के  लिये  किया  जा

 हमें  आपातकाल  से
 उत्पन्न

 इस  कृत्रिम  वातावरण  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये
 |

 क्योंकि सरकार  जानती  है  कि  वास्तविक  ara  के  समय  देश  की  जनता  उनके  साथ  थी  ।

 इस  समय  देश  में  गम्भीर  समस्या  भ्रष्टाचार की  है  safer में  श्रावस्ती  कार्यवाही

 करनी  साथ ही  साथ  हमें  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये कि  सरकारी  कर्मचारियों

 को  भी  कुछ  नागरिक  अघिकार  प्राप्त  होते हैं  ।  हमें  उनके  लिये  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  नहीं  करना

 चाहिये कि  वे  act  ईमानदारी  तथा  कुशलता  छोड़  देवें  ।

 लोगों  को  औद्योगिक  प्रबन्ध  पुंज  तथा  वैज्ञानिक  पुंज  बनने  से  काफी  आशा हो
 गयी  थी  तथापि

 बाद को  ये  सारी  mara झूठी  सिद्ध  हुईं

 मैं  सरकार  के  इस  निश्चय  का  समर्थन  करता  हूं  कि  क्षेत्रीय  परिषदों
 की  स्थापना कीं

 जायेगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  उसमें  संसद्  मंत्रियों  तथा  राज्य  के  मंत्रियों

 तथा  सदस्यों
 को  शामिल  किया  जाये  ।  गृह-किये  मंत्रालय

 को  जो
 स्वविवेक  भ्रनुदान  दिया  जाता

 है  उसे  समाप्त कर  दिया  जाये

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  को  यहं  बताना  चाहता  हूं

 कि  इस  मद  की  aaa  को  तीन  लाख से  दो  लाख कर  दिया  गया  है  |

 श्री  रंगा
 :  अब

 मैं
 केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों  को  लेता  wears  आर  निकोबार को

 एक  दो  सेवायें बड़ी  कठिनता  से  मिल  सकीं  ।  हिमाचल  प्रदेश  तथा  भ्रमण  केन्द्र  प्रशार्सित  क्षेत्रों  को

 जो  अनुदान  दिया  जा  रहा  हे  वह  बहुत  कम  इस  सम्बन्धी  में  भी  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  बहुत

 अच्छा  सुझाव  दिया  है  कि  केन्द्र  प्रशासित  सभी  क्षेत्रों  को  विशेष  प्रशासनिक  ate  वैधानिक  व्यवस्था

 द्वारा
 एक  साथ

 जाय  जिससे  कि  उनका  एकरूप  विकास  संभव हो  सके

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भाषा  के  संबंध में  प्रधान  मंत्री  ने  झ्राइवासन दे  दिया  परन्तु गृह  मंत्री  उसको  कार्यान्वित

 करने  में  तत्पर  नहीं  हैं
 ।

 एक  जोर  हम  राष्ट्रीय  के
 विषय  में  इतने  गम्भीर  हैं  तो  दूसरी

 mit  भाषा  के  संबंध  में  उचित  विधान  लाने में  विलम्ब  किया जा  रहा  ai  जब  प्रधान  मंत्री

 श्राइवासन दे  चुके  हैं  तो  उत  के  संबंध में  कार्यवाही कयों  नहीं  की  जाती ?  राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन

 कौर  उसकी  समिति  की  सिफारिशों  की  are  भी  अविलम्ब
 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 प्रा दिवा सी  लोगों  के  बारे  जिन  में  पिछड़े  वर्ग  कौर  हरिजन  शामिल  बहुत
 जनक

 बात  कही  जाती हैं  कि  उन्हें
 भारतीय  प्रशासन  सेवा  ate  भारतीय  पुलिस

 में  लिया  जा  रहा  है  ।  परन्तु हम  देखते  हैं
 कि  इस  के  बावजूद  भी  इन्हें  काफी  संख्या में  नहीं  लिया

 जा  मेरा  सुझाव  हैकि  इन  पिछड़े  वर्गों  की  are  में  ही  प्रतियोगितात्मक  परीक्षायें  हों

 इस  प्रकार  इनमें से  सर्वोच्च  योग्यता  रखने  वाले  लोग  सेवाओं  में  आ  इस  प्रकार इन  के

 अनुपात में  भी  कमी  नहीं  होगी  क्योंकि  निश्चित संख्या  में  लोग  तो  लिय  ही  जायेंगे  ।  मेरा  निवेदन

 है
 कि  राजनीतिक क्षेत्र  में  तो  इन  पिछड़े  वर्गों

 को  wet  भराने का  अवसर  प्राप्त  हो  चुका है  परन्तु

 सामाजिक  तथा  शारीरिक  दुष्टि  से  इनका  समुचित  विकास  नहीं  हो  है  और यह  ७  नहीं

 बढ़  पाय े।

 ग्रस्त  में  प्रशासन  के  विषय  में  कुछ  कहना  लोक  लेखा  समिति  कौर  प्राकलन

 समिति की  पर-हेलना कर  के  अधिक से  अधिक  लोगों  को  कार्यालयों  में  खपाया जा  रहा  है  ।  इस

 कारण  प्रशासन  पर  होने  वाला  व्यय  बढ़  रहा है  हम  प्रतिरक्षा  कार्यों  पर  बहुत  बड़ी  राशि

 व्यय  करने  जा  रहे  इसलिये मेरा  निवेदन  है  कि  प्रशासन  संबंधी  व्यय को  कम  किया जाय

 जहां  कहीं  उचित  समझा  जाय  अनावश्यक  विभागों  को  समाप्त  किया  जाय  ।

 मंत्री  महोदय  द्वारा  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्राप्त  सफलता के  लिये मैं  सन्तोष  प्रकट  करता  हूं  ।

 नेपाल  आसाम  कई  ्य  क्षेत्रों में  उन्होंने  काफी  अच्छा  काम  किया  मुझे  आशा

 है  कि  वह  गह  मंत्रालय को  देश  के  वित्त  का  सं  रक्षक  देश  का  अन्तःकरण  बनान ेमें  सफल

 होंग े|

 श्री  बाकर  sett  मिर्जा  :  मैं  गृह-कार्य  मंत्रालय
 की  अनुदानों  की  मांगो ंका  सेन

 करता हूं  ।  इस  मंत्रालय  को  विभिन्न  प्रकार  के  कार्य  करने  पड़ते  हैं  इसके  बावजूद भी  इसके  प्रतिवेदन

 wa
 से  छोटे  होते  हैं

 ।  साम्यवादी  दल  के  कुछ  सदस्यों ने
 शिकायत  की  कि

 कुछ  लोगों को  गिरफ्तार

 कर  लिया  जाता  है  उन्हें  ए०  बीਂ  प्रिया  सी  श्रेणी  नहीं
 दी  जाती ।  परन्तु  इस  बात

 को
 नहीं

 भूलना  चाहिये  कि  इन्हीं  लोगों ने  चीनी  areal  से  सहानुभूति  प्रकट  की  वास्तव  में

 गह  मंत्रालय ने  इस  विषय  में  काफी  सूझबूझ  कौर  संयम  से  काम  लिया  है  र  जिन  व्यक्तियों से
 अब  खतरा  नहीं  है  उनको  मुक्त  भी  किया  जा  रहा

 भ्रष्टाचार की  चर्चा  की  गई  यह  सीधी  सी  बात  है  कि  चूंकि  निम्न  श्रेणी  के  लोग  अधिक

 संख्या  में  हैं इसलिये उन  में  भ्रष्टाचार  की  अधिक  गुंजाईश इस
 के  afar इस  तथ्य  की

 अवहेलना  कदापि  नहीं  करनी  चाहिये  कि  एक  पुलिसमैन केवल
 ८०  अथवा  €०  रुपये  वेतन  पाता

 उसकी  झ्रावस्यकतायें कौर  दायित्व  बहुत  हैं  ।  यदि  ara  उसे  भ्र धि कार  दे  रखे  हैं  तो  स्वाभाविक

 है  कि  वहू  लालच  में  पड़ेगा ।  भ्रष्टाचार को  प्रोत्साहन  देने  वाली  एक  बात  बढ़ती हुये  agate

 मूल्य  हैं  ।  यदि  आप  मूल्यों  को  बढ़ने  से  नहीं  रोकेंगे  तो  इसके  फलस्वरूप  भ्रष्टाचार  बढ़ेगा  ही

 मूल  wis  में
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 जमनी  में  मुद्रास्फीति  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  थी  वहां  कीमतें  बेहद  बढ़  रही  थीं  ।  इसके  फलस्वरूप॑

 जनता  की  क्रय  शक्ति  भी  कम  हुई  श्र  परिस्थिति  काफी  aa  तक  बिगड़  परन्तु  ज्योंही  मार्क

 का  स्थिरीकरण  gar  ait  रेंटल  मार्क  चलाया  गया  उन्  लोगों  की  हालत  में  तत्काल  ही

 सुधार  हो  गया  |

 यदि  श्राप  ऊपर  के  स्तर  पर  सख्ती  दिखायें  तो  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  सकता है  परन्तु

 मैं  केवल  दंड  देने  atc  सरकार  द्वारा  दंड  देने  के  लिये  अधिक  safes  शक्तियां  प्राप्त  करने  के

 पक्ष  में  नहीं  हमने  देखा  है  कि  सरकार  विभिन्न  रीतियों  से  अ्रंधिक  शक्तियां  प्राप्त करने  का

 प्रयत्न  कर  रही  यट  बात  बहुत  भयंकर  साबित  हो  सकती  है  ।  राज  एक  ए  गृह  मंत्री  हैं  जो  सोच

 समझ  कर  शक्तियों  का  प्रयोग  हैं  परन्तु  भविष्य  में  किसी  राय  व्यक्ति  द्वारा  इन्हीं  शक्तियों  का

 मनमाना  प्रयोग  हो  सकता  है  |  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  जो  शक्तियां  पहले  से  प्राप्त हैं

 उनका  कुशलता-से  प्रयोग  किया  जाय  ।  सरकार को  इसी  नीति  का  अनुसरण  करना  चाहिये  |

 इसके साथ  साथ  मैं  सेवाओं  की भर्ती  wal  करना  चाहता  केन्द्र  में  तो  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  हैलो  ग्रन्थि  प्रकार  मकोय  कर  रहा  परन्तु  राज्यों में  स्थिति  भिन्न  मेरा  सुझाव

 है  कि  सेवाओं  में  भर्ती  गुणों  के  प्राकार  पर  होनी  चाहिये ।  हम  देखते  हैं  कि  राज्यों में  भ्रायोगों पर

 भी  प्रभाव  डाले  जाते  हैं  ।  कहीं  कहीं  देखने में  रखता  है  कि  न्यायापालिका  पर भी  प्रभाव  डालने

 का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।  इस  से  बचने  का  एक  मार्ग यह  है  कि  सेवा  आयोगों  के  सदस्य  कौर

 लिया  जाय  |

 उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  का  अधिकार
 राज्यपालों  ae  मुख्य

 मंत्रियों
 से  ले

 अन्त में  मैं  मंत्रियों  में  भष्टाचार  संबंधी  हो  रही  चर्चा  का  उल्लेख  करूंगा  ।  मंत्रियों में

 चार  की  बात तो  कही  जाती है  परन्तु  विधायकों  झ्र  संसद्  सदस्यों  में  भ्रष्टाचार की  कोई  चर्चा

 नहीं  करता  |  हम  देखते  हैं  कि  विधायक  अपने  निजी  तर  व्यक्तिगत  कार्यों  में  मग्न  रहते  परन्तु

 वह  भूल  जाते  हैं  कि उनका  कितना  बड़ा  उत्तरदायित्व  है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  एक  रुपया  प्रति  दिन

 अय  वाले  कितने लोग  चुनावों  के  सिलसिले में  RY¥,o00  अथवा  40,000  रुपया  खर्च
 कर

 सकते  हैं
 ?

 इसलिये  मैं  समझता हूं  कि  यह  विधायिनी  प्रणाली  ही  भ्रष्टाचार  का  ae  है  ।  मत  इस  में  उचित

 परिवर्तन  लाने  चाहियें  ।  यदि  शाप  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करना  चाहते हैं  शर  काय  कुशलता

 को  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  इसके  लिये  उचित  वातावरण  पैदा  करना  आवश्यक  है  |  दुर्भाग्यवश  हम

 देखते  हैं  कि  ईमानदार  व्यक्ति  को  ही  हानि  पहुंचाई  जा  रही  यदि  श्राप  वातावरण  को  नहीं

 यदि  श्राप  निर्वाचन  पद्धति  में  सुधार  नहीं  सुधार  नहीं  हो  सकेगा  ।

 श्री  शिव  नारायण  :
 उपाध्यक्ष  मैं  आपका  हूं  कि  झपने  मुझे  होम

 मिनिस्ट्री  की  डिमांड  पर  बोलने  का  अवसर  प्रदान

 सब  से  पहले  तो  मैं  अपने  होम  मिनिस्टर  साहब  को  बधाई  देता हूं  कि  उन्होंने  नेपाल  राज्य  में

 जाकर  इतना  म्र्च्छा  काम  किया  ।  मैं  नेपाल  ast  का  ही  निवासी  मैं  उस  राज्य  के  पड़ोस में  ही

 रहता हूं
 दौर

 वहां  के  ऐक्शन
 शौर  रिऐक्शन  से  वाकिफ़  सलीम

 मैं  उष  के  उत्तम
 काम

 के
 लिये

 उनको  बधाई  भी  देता  हुज़ूर  घन्यवाद  भी  ।

 अराज  मैं  होम  सिनेस्टार  साहब  से  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  उन्होंने  हरिजनों  को  जो

 रिजर्व
 शन

 दिया  है  उससे  मैं  बहुत  खुश  लेकिन  हाथी  के  दो  दांत  होते  एक  खाने  का  रोक

 दूसरा  दिखाने  का  ।  मैं  सरकार  से  निहायत  तरद्  से  गुजारिश  करना  चाहता
 हूं  कि  झगर  सरकार

 106  (Ai)
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 इसको  इम्प्लीमेंट  नहीं  इस  रिजर्वेशन  की  पूर्ति  नहीं  करती  तो  उसके  रखने  की  कोई

 आवश्यकता  नही ंहै  ।  सब  के  लिये  कम्पीटीशन  दिया  जाय  ।  राज  मुल्क  के  भ्रमर

 हर  कहता  हर  जगह पर  जुमला  कसता  देश भर  चाहे  रेल  में  हो  या  मोटर  सब

 जगह कहा  जाता  कि  हरिजनों  के  लिये  रिज़वान  मैं  तो  यह  चाहता हुं  कि  खुला  मैदान हो

 तर  झप  इस  मुल्क  के  हर  नागरिक  के  लिय  एम ०  Wo  तक  फ्री  एजुकेशन कर  दीजिये  चाहे वह  चमार

 का  बेटाहोया  ब्राह्म ण ण  का  बेटा  उसको  एम०  ए०  तक  तालीम  दीजिये  उसके  बाद

 करके  जो  आरा  जाय  उसको ले  लीजिये  ।

 जहां  तक  लंड  डिस्ट्रिब्यूशन  का  सवाल  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  राज  गरीबों  को

 नहीं  मिलती  है  ।  वह  जमीन  जमीदारों के  भतीजों  और  भांजों  में  बंट  उत्त र  प्रदेश  में

 जमीदारी  ऐबालिशन  के  बाद  जमीन  गरीबों  के  पास  नहीं  पुराने  जमीदारों के  वक्त  में  जब  हम

 उनके  साथ  काम  करते  थे  तो  दो  चार  बीघे  जमीन मीलਂ  जाती  जमीदारी  ए  बारिश के  बाद

 तो  वहू भी  चली  राज  हमारी  हालत  बहुत  अबतर  है  ।

 मैं भ्र पने  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हुं  कि  यहां  पर  करप्शन की  बात  कही  श्री  बाकर

 अली  मिर्जा  बहुत  सीनियर  मेम्बर  उन्होंने  सोसायटी  के  उस  हिस्से  पर  एक  किया  जो  कि

 सब  से  wan  हिस्सा है
 ।  उन्होंने  टीचर  कम् यू  निजी  के  लिये  कहा  कि  वह  एक  रुपया  लेकर  लड़कों

 के

 नम्बर  बढ़ा  देता है  ।  लेकिन मैं  कहना  चाहता हं  कि  मूझे  राज  तक  इसकी  एक  भी  मिसाल  नहीं  मिली  tt

 अध्यापक  का  सब  से  बड़ा  ग्रेग इस  देवा  के  प्रकार  उसका  स्थान  द्रोणाचार्य  का  है  ।

 प्राण  उसको  करु  द्रोणोचाय  का  स्थान  दिया  जाय  तो  ag  we  भी  अज न  ae  अभिमन्यू  पदा

 कर  सकता  लेकिन  झगर  उसकी  दुर्दशा  होगी  अर  उसको  चपरासी  का  स्थान  दिया  जायगा  तो

 यहां  पर  चपरासीਂ  ही  पैदा  मुझे  are  कीजिये  एसा  कहने  के  लिये  ।  मैं  तो  कहता हूं  कि  श्राप

 इन  गुरूजनों  की  सेवा  कीजिये  समाज  मैं  अपने  होम  मिनिस्टर  साहब  से  निवेदन  करना  चाहता

 हु  किਂ  आरज  दिल्ली के  अध्यापकों के  मन  में  जो  बात  उन  की  जो  मांग  उसको  उनको  पूरा

 करना  चाहिए
 ।

 राज  उनको  जो  कुछ  चाहिये  श्राप  सब  दीजिए  तभी  वह  अच्छा  स्टाफ  पदा
 कर

 |

 मुझे  इत्तफाक  न्य  अलवर  जाने  का  ।  मैंने  देखा  है  कि  वहां बड़े  अच्छे  उस्ताद प्रौढ़  बड़ी

 weal  ट्रेनिंग  दी  जा  रही है  ।  वहां पर  नैशनल  डिसिप्लिन स्कीम  की  जो  ट्रेनिंग  दी  जा  रही  है  वह

 नेशनल  ष ग्रशन  का  एक  नमना मैंने  बड़े  बड़े  आदमियों से  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से

 कहा कि  वे  उसको  जा  कर  देख  arg  कि  वहां पर  जो  मद्रासी  बोलते थे  वह  मद्रासी  बोलते
 जो

 बंगला  बोलते  थे  वह  बुगली  बोलते  जो  पंजाबी  बोलते  थे  वंहप॑जाबी  बोलते  लेकिन  लड़के  अर

 लड़कियां सेब  एक  सा  काम  करती  टेन  wae  वह  लोग  काम  करते  निर्जन  स्थान  वहां न

 सिनेमा  न  मोटर  न
 हाथी  है  ग्रोवर

 न
 घोड़ा  है  we

 वह  हमारी  पुरानी  संस्कृति का  एक  न  मूना  है

 मैंने
 वहां  के  विद्यार्थियों  ट्रेन  से  कहा  किः  मुझें  वहां पर

 ६००
 सुभाष  दिखलाई  दे  रहे  हैं

 ।

 अगर  अने  वाली  जेनरेशन  को  वे  ऐसी  ट्रेनिंग  दें  कि  उन  में  डिसिप्लिन  आ  जाये  तो  चीन  की  क  हन

 कहे ,  दुनिया  हमारी  तरफ  अख  नहीं उठा  सकती  |  हिन्दुस्तान की  फौज  कीਂ वह  कीमत रही  है  कि  वह

 अंग्रेजों
 के  लिये  लड़ते  थे  भ्र फ़ीका में  att  दूसरे  तमाम  मुल्कों

 में
 अनाज  हिन्दुस्तान  की  इमरजेंसी

 के  पीरियड में  प्रावव्यकता  है  कि  इस  तरह  की  ट्रेनिंग  दी  जाय ।

 हमारे  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  लोगों  ने  होम  मिनिस्टर  पर  बड़ा  अटैक  किया  ।  मैं  उन  से  कहना

 चाहता हूं  कि  हमारे  होम  मिनिस्टर ने  उन  की  जान  बचा  |  उन  को  होम  मिनिस्टर  को  धन्यवाद
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 देना  चाहिये  था  कि  उन्होंने  डिफेंस  श्राफ  इण्डिया  र्ल्स  को  लागू  कर  के  कम्यूनिस्टों  को  जेल  में  बन्द

 कर  नहीं  तो  हिन्दुस्तान  की  पब्लिक  उन  का  मांस  नोच  कर  खा  गई  होती  ।  गवर्नमेंट  ने  उनके

 साथ  अहसान  किया  |  कोई  उपकार  नहीं  उपकार  किया  ।  उन  को  भ्रनुग्रहीत  होना  चाहिये  ।

 गवर्नमेंट  इस  से  बड़ो  लोनिएन्सो  ौर  क्या  बरत  सकती हूं
 कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  लोग  अराज  इस

 हाउस  में  बैठ  हुए  हैं  att  उसने  मौका दिया  कि  इस
 पार्टी

 के  लीडर  फारेन  क्न्ठी बी  में  जा  कर  भ्रमणी

 सिचुएशन  पैदा  करें  ।  लेकिन  ara  उल्टे  हमारी  शिकायत
 की  जाती हे

 ।

 श्री  मुजफ्फर  हुसैन  (  सब  से  बड़ा  ।

 थ्री  दिव  नारायण  :  जो  ९० न् भ्श  ।  आप  जुर्म  मानते हैं  लेकिन  राज
 गां  घी  के  चेले

 हुकूमत  में  हैं
 ।  हमारे  होम  मिनिस्टर  उस  के  मानने  वाले  इसलिये  उन्होंने  मौका

 x
 दिया  @  ।

 श्री  मुजफ्फर  गांवो  के  चेले  जरूर हैं  लेकिन  महात्मा  गांधी  हँ  बात  मानने के

 लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  मानने  क  लिये  तैयार  वह  कर  रहे  देख  करे  क्टिकलो  श्राप

 के  सामने है  |  इतना  बड़ा  हमला  हमारे ऊपर  हुआ  प्राण  हम  कम्यूनिस्टों  को  देश  में  पनपने दे  रहे

 इससे  बड़ा  नमूना  हम  आपको  नानवायोलेंस  का  नहीं  दे  सकते  कि  उन्होंने  कम्यूनिस्टों  की  जान

 को  प्रोटैक्शन  दिया  ।  इस  देश  में  जो  हम  ने  डिफेंस  are  इण्डिया  wa  को  लाग  किया  उस  का

 इस्तेमाल  हम  ने  नहीं  किया  ।  wae  उस  का  सही  सही  इस्तेमाल  होता  तो  बड़े  बड़े  मिल

 तौर  बड़े  बड़े  पूंजीपति  जो  जिन्होंने  सोग  दबा  रक्खा  कहां  होते  ?  मेरे  एक  मित्र  ने  कहा  कि

 हमार  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  सोना  छ/-ना  चाहा  नहीं  छीना  ।  मैं  शिकायत  करता  हूं  ।  गवरमेंट

 से  fag  ga  ए  वीक  इस  मामलें  में  cea  गवर्नमेंट  होती  तो  सब  को  जेलखाने  में

 बन्द कर  देती  प्रौर  सब  सोना  लें  लेती  ।  तब  पता  चलता  ।  राज  इस  देश  के  अन्दर  लोग  बीस-बीस

 कौर  चालोस  चालिस  ट्रक  सोना  fea  बैठ  हैं  ।  क्या  सरकार  इस  को  जानती  नहीं है
 ?  वह  जानती

 हू  ।  लेकिन  हम  ने  यह  तय  किया  यह  हमारा  विधान  कि  लंगर  हम  किस  की  चीज  को  लेंगे

 तो  उस  का  मुखीजा  देंगे  ।  किसी  भी  ग्रामीण  के  चाहे  वह  राजा  हो  या  रंक  हम  एक

 सा  व्यवहार  करने की  कोशिश  कर  कितनी  गालियां  मिल  रहीं  हैं  ।

 भी  मुजफ्फर  हुसेन :  हालांकि  gar  नहीं  है  अरब  तक  ।

 श्री  शिव  आपको  न  दिखाई दे  तो  यह  सूर्य  का  दोष  नहीं है  ।  प्राकार नहीं  दिखाई

 देता तो  हम  कया करें  |  जो  हमने  किया  वह  सामने  मौजूद  है  ।  मौलाना  जो  किताब  लिख

 गए  हैं  विनस  फ्रीडम  उसको  श्राप  पढ़  कर  देखिए  |  जो  काम  करता  है  उस  पर  जिम्मेदारी

 रहती है  ।  राज  लोग  हमको  गालियां दे  रहे हैं  ।  हम  उनकी  गालियां  सुनने  को  तैयार  उनका

 क्रिटीसिज्म  सुनने को  gare हैं  ।  लेकिन  जो  काम  हमने  किया  है  उसको  भी  तो  श्राप  देखें  ।  में  होम

 मिनिस्टर  का  बहुत  भ्रनुग्रहोत  उन्होंने  बहुत  weer काम  किया  है  ।  उन्होंने  हरिजन  बच्चों

 के  लिए  इलाहाबाद में  ट्रेनिंग  देने  के  लिये  स्कूल  खोला  उसके  लिये  मैं  श्रनुग्रहीत  हूं
 ।

 मैं  चाहता हूं  कि  सरकार  हमारा मदद  करे  ।  हम  अहसान  फरामोश  नहीं  सरकार  हमारी

 मदद  कर  रही  है
 ।

 हमारे  देश  में  १२००  साल  मुसलमानों ने  राज्य  किया  दो  सौ  साल  अंग्रेज़ों  ने  राज्य  किया  ॥

 मैं  इतिहास  का  विद्यार्थी  हूं  ।  मेरा  fears  =  कि aS  ह  ।  नः  wee
 भूल  को  कि  हरिजनों पर  ध्यान  न  दिया ।
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 अगर  वे  ऐसा  करते  तो  दस  करोड़  हरिजन  उनके  दाहिने खड़े  होते  ।  लेकिन  जब  गांघी  जी  का  युग
 झाया  तो  हमारी  प्रो  उन्होंने  ध्यान  दिया  ।  हमने  वालंटियर  हो  कर  कांग्रेस  में  काम  किया  ।  उन्हों ने

 हमको  पनपाया  कौर  उठाया  खड़ा
 कर  दिया  tate  sar  का  परिणाम है  कि  ars  मैं

 मेंट  का  सदस्य हूं  |  हमारे  कुछ  बच्चे
 भी  सर्विसेज में  हैं  ।  लेकिन  कम  हूँ  ।  हम  शिकायत नहीं  करते

 हम  पारी  नहीं  करते  कि  हमारे  कुछ  नहीं  हो  नथ स्हाह  |
 हमारे  लिए  हो  रहा है  ।  ate  होना

 चाहिये  |  हम  तो  इस  बात  के  सानने  वाले  हैं  :

 जब  संतोष मन  सब  धन  धूलि  समान  ।

 हमारी  यह  होती  नकटी  है  कि  जिस  पत्तल  में  खाए  उसी  पत्तल  में  छेद  करें  ।  मौलाना  साहब  इस  बात

 को
 समझ  लें

 ।
 मैं  इस  देश का  शुभचिन्तक हूं  |

 मैं
 तो

 साफ  कहता हूं
 कि  are  लाल  बहादुर

 areal  स्वर्ग
 में  रहेंगे  तो

 हम
 भो

 स्वर्ग  में  रहेंगे
 ait

 अगर  वह  नरक  में  रहेंगे  तो  हम  भी  नरक
 में  रहनेको  तैयार  हम  देश  के  प्रति  ा भ्रष् पनों  जिम्मेवारो  को  समझते  हैं  ।  हम  अपने

 मिनिस्टर  साहब  को  विश्वास  दिलात ेहैं  कि  दस  करोड़  हरिजन  उनके  पीछे  पंडित  नेहरू

 के  पोछ हैं  रोम  इस  देश  के  रक्षक हैं  भक्षक नहीं  हैं  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  अराज  हमारे  देश  में  जो  कमियां  हैं  उनको  हमें  दूर  करना  चाहिए  ।  हमको

 कोई  शिकायत  नहीं  ह  ।  मेरो  डिफेंस  मिनिस्टर  से  प्रार्थना  हैं  कि  वे  हरिजन  बच्चों  की  ज्यादा  से  ज्यादा

 तादाद में  सेना में  भरती  चाहे उन  से  सड़कें  बनवाएं  चाहेउनसे  गोली  चलवाएं |  कम  से  कम

 उनकी  डिसिप्लिन  तो  at  जाएगा  ।
 मैं  भ्रनुग्रहोत हुं  श्री  राज  बहादुर  जी  का  कि  उन्होंने  कहा  &  कि

 अगर  हरिजन  ज्यादा  संख्या  में  फौज  में  भक्तों  हो  जाएं  तो  फिर  बहुत  कुछ  हो  सकता  हे  ।  मैं  चाहता हूं
 कि

 हमारे  ज्यादा  श्रादमों  मिलिटरी  में  लिये  जायें  |  हम  यह  नहीं  कहते कि  हमको  कलक्टर ही  बनाइए

 कलक्टर  नहीं  बना  सकते  तो  डिप्टो  हो  तहसीलदार  ही  कानूनगो  हो

 इए ।  राज  इस  देश  में  श्री  लाल  बहादुर  जीਂ  होम  मिनिस्टर  हैं  ate  श्री  नेह  रु  प्रधान  मंत्री  हैं
 ।

 हम

 जानत ेहैं  कि  उनको  हज़ारों  चिन्ता  sa  उनके  डिसिप्लन में  काम  करने  को  हर  तरह  तैयार

 al  जोकरों  डिसिप्लिन  नहीं  मानेगो  वह  कभी  पनप  नहीं  सकती  ।  नेपोलियन ने  कहा  है

 केवल  हो  आज्ञा दे  सकते  हजो  स्वयं  राजा  का  पालन  करते हों
 |

 हम  ने
 भोंसले  साहब के  स्कूल  में  डिसिप्लिन  का  नमूना  देखा  है

 |
 हम  चाहते  हैं  कि  भोंसले  साहब

 के  काम  को  बढ़ाया  जाए  कौर  उसको  हिन्दुस्तान  में  फैलाया  जाए  |  अगर  ऐसा  किया  गया  तो  लोगों

 में  बड़ा  डिसिप्लिन  at  जाएगा  |

 करप्शन  के  बारे  में  कहा  गया  ।  कप्तान तो  हर  ass  |  मैं  होम  मिनिस्टर साहब  से  एक

 खास  निवेदन करना  चाहता  हूं  ।  इस  देश  में  दो  चार  अख़बार  ऐसे  चल  रहे  हैं  जिनकी  यह  नीति  है

 कि  एक  होम  मिनिस्टर  को  गाली  देता  है  तो  दूसरा  प्राईम  मिनिस्टर  को  तारोफ  करता  तीसरा

 अगर  डिफेंस  मिनिस्टर  की  ares  करता  है  तो  चौथा  खान
 ग्रोवर  ईंधन

 क  बुराई  करता  है  ।

 मेरा
 निवेदन

 है  कक
 इस

 बकवास को  बन्द  कराया जाए  ।

 थी  बागड़ी  :  क्या  पालियामेंटरो  दाऊद  है  ?

 श्री  दिव  नारायण
 :

 यह  पार्लियामेंटरी है  ।  मैं  १४  वर्ष  से  असेम्बली  कौर  पालियामेंट का

 सदस्य  हूं
 ।

 में  यह  सब
 जानता  हूं  ।
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 तो  मैं  निवेदन  कर  रहा था  कि  इन  waar  में  जो  इस  तरह  की  खबरें  छपती  हैं  कि  किसी

 मिनिस्टर को  कुछ  कहू  दिया  किसी  को  कुछ  कह  दिया  इसको  बन्द
 करवाना  चाहिए  मेरो  होम

 मिनिस्टर  साहब से  दरखास्त है  कि  ऐसा  करने के  लिए  ae  अपनी  पावर  का  इस्तेमाल

 मैं  बड़ा  भ्रनुग्रहोत हूं
 कि  आपने

 मुझे  बोलने  का  समय  दिया
 ।

 मैँ
 फिर  कहना

 चाहता हूं

 कि
 हमको  करप्शन  को  चैक  करना  चाहिए  कौर  जो  देश  का  रुपया  ग़लत  तरीके  पर  खर्चे

 हगो
 है  उसको  रोकना  चाहिए  ताकि  जनता  को  यह  विश्वास  हो  कि  जो  उसस ेटेक्स  लिया  जाता है

 उसका  सदुपयोग  होता है  कौर  SH  ढंग से  काम  चल  रहा  है
 ।

 wad  में  मैं  होम  मिनिस्टर  साहब

 से  फिर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  श्रापके  साथ  तपने  साथ  सहयोग  करने  को  तैयार

 मैं  होम  मिनिस्टर  साहब के  मंत्रालय  को  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 fat  उ०  म०  त्रिवेदी  प्रस्तुत  प्रतिवेदनों  को  देख  कर  हम  यह  महसूस  तो  करते  हैं  कि

 चीनों  आक्रमण  क  दृष्टि  से  aaa  को  समाप्त  नहीं  किया  जाना  परन्तु  साथ  ही  साथ

 यह  बात  भो  सच हूँ  कि  भारतीय  प्रतिरक्षा  नियमों के  तहत  पक्षपातपूर्ण  वि  धान  बनाया जा  रहा

 |  प्रतिरक्षा  नियमों  का  प्रयोग  निरोध  के  लिए  किया  जा  रहा  है  ।  मैंने  देखा ह  कि  ag  भ्रच्छे

 दा  भक्तों  को  गिरफ्तार  किया  गया  मैं  नागरिक  अ्रधिकारों  श्र  स्वतंत्रता  का  प्रेमी  होने  के

 नाते  साम्यवादियों  को  गिरफ्तार  किये  जाने  के  हक  में  नहीं
 हूं  ।

 यहां  बल्कि  व्यक्तिगत  कारणों से  wey  लोगों  को  गिरफ्तार किया  गया  है

 जिन्होंने  कि  सरकारी  अधिकारियों  को  त्रुटियों  शर  भ्रष्टाचार  संबंधी  मामलों  पर  प्रकाशा  डाला

 उन  में  एक  मामला  ऐसा  भो  था  जिस में  कि  एक  विशिष्ट  मंत्रों को  पत्तों  ने  घूसखोरों निधि

 का  प्रयोग  ्रजमेर से प्रथम से  प्रथम  श्रेंणी का  टिकट  खरीदने  के  लिये  किया  ।  जिस  व्यक्ति  ने  ऐसे  भ्रष्टाचार

 के  मामलों पर  प्रकाश  डालने का  साहस  किया  उस  के  विरुद्ध  कई  प्रकार  से  कार्य वाह ों  को  गई  ।

 लाल  बहादर  शास्त्री  :  माननोय  सदस्य  ने  मंत्रों  अर  उन  की  पत्नी  का  उल्लेख  किया

 मैं  उन  का  ग्रा भारी  होऊंगा  यदि  वह  गुप्त  रुप से  उन  के  नाम  बताये ं।

 fat  उ०  स०  त्रिवेदी
 :

 मैं
 ने  इस  मामले  का

 ब्योरा
 प्रधान  मंत्री

 को  लिखे  गये  पत्र में  दिया

 श्राप यह  जानकारी  वहां से  प्राप्त  कर  सकते हैं  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कया  मंत्रों की  पत्नो  संबंधो  उल्लेख  उस  पत्र  में  मैं  नहीं

 समझता  कि  ऐसा  किया  गया  मैं  चाहूंगा कि  वह  मुझे  इस  बारे  में  सुचित  करें  ।

 fat  उ०  मू०  त्रिवेदी  ala  गृह  मंत्रों  इस  संबंध  में  सुचना  राजस्थान  सरकार  के  गह

 मंत्रालय से  प्राप्त  कर  सकते हैं  ।

 pat साल  बहादुर  शास्त्री
 :  यदि  श्राप  इस  सभा  में

 इस  क  चर्चा कर  रहे  हैं  तो  श्राप मुझे

 यह  सुचना  गुप्त  रुप  से  देने  को  कृपा  भो  कर  सकते हैं  मैं  इस  मामले
 को  गुप्त ही  रखूंगा

 परन्तु  मैं  उस  नाम  को  जानना  चाहूंगा  क्योंकि  यह  बात  उचित  नहीं  हं  कि  माननीय सदस्य  एक मंत्रो

 का  वर्णन तो  करते  हैं  परन्तु  उनका  नाम  नहीं  बताते  |

 fat  उ०  मठ  त्रिवेदी
 :  बहुत  अच्छा

 ।  उन
 का  नाम  कौर  लेखों  संबंध  वीਂ  पुस्तक भी  बाप  को

 दे  दी  जायगी  |

 रामली  अंग्रेजी  में
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 उ०  मू ०

 इसीलिये  मैं  कह  रहा  था  कि  प्रतिरक्षा
 नियमों

 का  प्रयोग
 केवल  बदला  लेने  को  भावना  से  किया

 गया है  विशेषकर  नियम  ३०

 हमारा
 एक  स्वदंत्र देश है देश  है

 कौर
 एक  लोकतन्त्रात्मक देश  है  ।  केवल ea  मंत्रियों  के  विरुद्ध

 किलो  बात  को  ध्यान में  लाने  अथवा  उन  के  विरुद्ध  विचार  व्यक्त  करने के  कारण  किसी  स्थित

 को  सजा  देना  अनचित है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव है  कि  सरकार  इस  स्थिति  को  जांच  करे  ।

 लगभग  २७  लाख  सुनारों  को  बेरोजगार  कर  दिया  गया  है  ।  इसके  लिये  भारत

 के  प्रतिरक्षा  नियमों  का  उपयोग किया  गया  क्या  इन  नियमों का  इसी  कार्य के  लिये

 उपयोग  किया  जायेगा  ?

 सभा  में  बार  बार  यह  कहां  जाता  है  कि  भारत  की  प्रतिरक्षा  नियमों  की  क्रियान्विति

 सरकारों  के  हाथों  में  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  भारत  की  प्रतिरक्षा  wear

 देश  में  गिरफतारी  शर  हिरासत के  उपबंध  नहीं थे  उन्हें  बाद  में  शासिल किया  गया  जब

 fe  इन  .  उपबंधों  का  प्रयोग  किया  ना  रहा  है  पैरोल में  व्यक्तियों  को  छोड़ने के  उपबंधों  का

 कोई  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  इसके  अधीन  हिरासत  में  लिये  गये  व्यक्तियों  के  परिवारों

 के  लिये  कोई  उपबंध  नहीं  किया गया  भारत  सरकार  को  इन  मामलों की  ग्रोवर  ध्यान  देना

 चाहिये ।

 देश में  श्रपराधघिक न्याय  व्यवस्था  में  बहुत  भ्रष्टाचार  फला  gar  जमानत  मंजूर

 करने  तथा  उसके  सत्यापन के  लिये  लोगों  को  बहुत तंग  किया  जाता  दिल्ली में  जमानत

 की  मंजूरी  कौर  सत्यापन  का  दायित्व  न्यायाधीश  के  अधीन  wer  स्थानों  में भी  यही  किया

 जाये  |

 मेरा  विचार  हैकि  सेवा  निवृत्ति
 की  arg  ay  से

 ५८  वढ़ा  कर  ठीक  नहीं  किया

 गया  है  इससे  भ्रष्टाचार  क्योंकि  नियुक्त  करने  वाले  अघिकारी  ही  यह  निर्णय

 करेंगे  कि  उनकी  सेवा  बढ़ायी  नये  या  नहीं  ।  इससे  भ्रनचित भ्  काय  को  बढ़ावा  मिलेगा  ।

 यद्यपि  केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  की  संख्या  में
 बहुत  विधि  की  जा  रही  तथापि  रंगरूट

 संतुष्ट  नहीं  है  ।  पुलिस  बल  के  लिये  gage  पदालि  बनायी  जाये  तथा  उसका  उचित  ढंग  से

 संगठन  किया  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जाये  कि  उनका  मनोबल  ऊंचा  हो  ।  केन्द्रीय

 रक्षित  पुलिस  बल  के  अधीनस्थ  अधिकारियों  को  वही  सुविधाय  प्राप्त
 होनी  चाहियें  जो  कि

 सेना के  शअ्रधिकारियों  को  प्राप्त

 ज  विभाग  के  ऊपर  भी  निगरानी  नानी

 चाहिये
 विशेष  पुलिस  संस्थापन  में  एक  ही  इलाके के

 लोगों
 की  नियुक्ति  की  जाती

 यहां यहां  बहुंत  भ्रष्टाचार
 बढ़ा  gat

 कभी  कभी  तो
 यह  होता  हैकि  ६४०  के  गबन

 को  जांच  करने के  लिये  €  000 Go  व्यय  किये  जाते  शौर  सरकारी  कर्मचारी  को  व्यर्थ

 तंग  किया  जाता  है  ।

 oe  ी
 ी  जिस

 Test  अकार  एक  न्द्रीय विनता  गती
 नाज़  हो  गये  बस  उन्होंने  बतंगड़  नचा  दिया  द  देग  है  wal  करनी  चाहिये  ।
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 श्री  बसुमतारी  :
 में  गृह  मंत्रालय  को  उनके  कायें  के  लिये  धन्यवाद  देता

 हूं  अनुदानों  की  माँगों  का  पूरी  तरह  समर्थन  करता

 अनुसूचित  जातियों  तथा  सवा  जातियों  के  श्रनुपात  में  भारतीय  सेवाओं  में  जो  वृद्धि हुई  है

 उसका  कारण  यह  है  कि  इलाहाबाद  में  पुर्व॑  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  की  गयी  मेरा

 सुझाव  हैकि  ऐसे  केन्द्रों  की  स्थापना  उन  सभी  स्थानों  में  की  wa  जहाँ  अनुसूचित  जातियों

 तथा  प्राचीन  जातियों  की  अधिक  संख्या

 की  जनता  में  ure  जो  संतोष  की  भावना  फली  हुई  है  उसका  ठोस  कारण

 है  ।  पाकिस्तान से  लोगों  की  gate  निरंतर  जारी है  भ्र  वह  प्रायोजित तरीके
 पर  की  जाती  है  ।  यदि  श्राप  इस  संबंध  में  को  देखें  तो  आपको  ज्ञात  होगा कि  १९११

 में  मुसलमानों  की  संख्या  केवल  २,३५,३२०  थी  जो  १९४१  में  बढ़  कर  PE, EY, Kok  हो

 गयी ।  १९५१  में  बढ़ कर  PE, ES, FUG  हों  गयी  जबकि  एक  पुरा  का  पुरा

 पाकिस्तान में  चला  गया

 इससे  यह  पता  चलता  है  कि  वह  श्राप को  पाकिस्तान में  बासिल  करना  चाहता  था  |

 एक  जिले  को तो  पाकिस्तान में  धकेल  भी  दिया  था  ।  वे  तो  चाहते  थे  कि  सारा

 बंगाल  ग्रा सास  ही  पाकिस्तान  में  हासिल  कर  लें  ।  are  वहां  राज्य  सरकार  कौर  उसका

 मंत्रिमंडल  बहुत  प्रच्छी  प्रकार  से  चल  रहा  परन्तु  श्रीवास  में  are  लोगों  में  सुरक्षा

 की  भावना नहीं  वहां  सारी बड़ी  बड़ी  नौकरियाँ एक  विशेष  जाति  के  लोगों  के  पास  है  ।

 हमारे  विचार  में  वहां  के  कुछ  अधिकारियों  का  तबादला दूसरे  राज्यों  में  होना

 ara  में  पाकिस्तानियों  की  gags  हो  रही  इस  कारण  भी  लोगों  में  agen

 की  भावना  यह  समय  है  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  इस  मामले  की  समुचित जांच  करे
 में  धर्म  निरपेक्षता  के  नाम  से  प्रधान  मंत्री  तथा  गृह-कायें  मंत्री  से  प्रतीत  करना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  को  उचित  समय  पर  ats  कोई  कार्यवाही  करनी  हमें  निरपेक्षता  के  नाम  पर

 आसाम के  afer  जाति  लोगों  की  किसी  प्रकार  का  कष्ट  नहीं  होने  दिया  जाना

 धर्म  निरपेक्षता  का  अर्थ  ही  गलत  हो  जाता  है  यदि  दूसरा  पक्ष  इसे  स्वीकार  नहीं  करता
 ।

 श्री  शिवचरण  गुप्ता  :  गत  छः  मास  में  भी  शानदार  काय

 are  मंत्रालय  ने  किया  उसके  लिए  में  गृह-कायें  मंत्री  को  मुबारकबाद देता  हूं  ।  में  श्री

 हरिश्चन्द्र  माथुर  की  इस  मांग  का  समर्थन  करता  हूं  कि  इस  बात  की  जाँच  करने  के  लिए

 atte ही  एक  आ्रायोग  नियुक्त  किया  जाय  जो  कि  सार्वजनिक  धन  किस  प्रकार कम  हो  रहा  है

 इस  बात  की  जांच  करे  तथा  यह  भी  बताये  fe  अपव्यय  को  कैसे  रोका  जा  सकता

 सकता  विभाग  का  प्रतिवेदन  परिचालित  कर  दिया  गया

 उससे  पता  चलता  हैकि  एक  सकी  ४८३  शिकायतें  wt  निलम्बित  हैं  कौर  दो  वर्ष

 की  १५१  शिकायतें  पड़ी हूं  ।  एक  ्  पुराने  सतकंता  हे मामले  ८८४  है श्रौर दो वर्ष दो  वर्ष

 पुरानों की  संख्या  ४४६ हू  ।  १६५  at  एक  वर्ष  पुरानी  पड़ी  है  और दो वर्ष दो  वर्ष  पुरानी  what
 की  संख्या ४४  इस  बारे में  एक  बात  उल्लेखनीय  है  कि  यदि* ये  शिकायतें  अथवा  adie

 बहुत  लम्बी  हो  जाय  तो  इनका  महत्व  बहुत  कम  हो  जाता  है  ।  और  अपेक्षित  fone

 निकल  भी  भराये  तो  कुछ  लाभ  नहीं  होता  ।

 भ्रष्टाचार  की  शिकायतें  तो  ग्राम  ही  1...  यह  तो  है  ही  कि  प्रशासन  से  भ्रष्टाचार

 दुर  किया  नाना  चाहिए  ।  मुनारे  vet  श्रष्टाच
 ae  गा  नवाना  निवारण

 समिति  हैं
 इसे

 इस  बारे में  जांच

 मूत मं ग्रेजी  में
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 करने के  लिए  कहा  जाय  |  इससे  एक  बात  पूछी  जाय  कि  जो  लोग  भ्रष्टाचार के  आरोप  में

 पकड़े  जात ेहैं
 उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  करने में  इतना  समय

 क्यों  लग  जाता  ऐसा  भी  होता  है  कि  शिकायत  करने  वाले  लोग  भी  कई  बार

 दिये  हुए  बयानों
 से  मुकर  जाते

 रेश  चक्रवर्ती  पीठासीन

 इस  बात  को  कहने  की  आवश्यकता नहीं  कि  सार्वजनिक  and  की  चोरी  कौर

 उसे  हानि  पहुंचाने  वाले  लोगों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  होनी  पुलिस

 प्रवासन के  सम्बन्ध  में  काफी  शिकायतें  सदन  के  समक्ष  ठीक  है  कि  प्रशासन को

 सुधारने  की  श्रावस्यकता  है  परन्तु  पुलिस  के  वेतन  तथा  सेवा की  sat में  भी  सुधार किया  जाना

 चाहिए ।

 दिल्ली  में  कांग्रेस  तो  हमेशा  लोकतंत्रीय  ढांचे  की  मांग  करती  रही  अराज  तो

 दिल्ली  प्रशासन  में  विविध  प्रकार  के  पदाधिकारी  ह  ।  सारी  व्यवस्था  बहुत  शोचनीय  कौर

 सन्तोषजनक  सचमुच  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  कि  सरकार  wa  तक  दिल्ली  में

 पूर्ण  प्रजातांत्रिक  व्यवस्था  की  आवश्यकता  को  महसूस  नहीं  कर  सकी  |

 मेरे  विचार  में  दिल्ली  में  एक  सहा नगरी  प्रयास  होना  चाहिए  ।

 इसमें  बृहद  योजना  में  mat  sar  सारा  क्षेत्र  भी  होना  चाहिए  ।  इसका

 were मेयर  हो  ।  शहर  में  एक  मुख्य  अथवा  एक  लेफ्टिनेट  गवर्नर  हो  अथवा

 केन्द्र  में  दिल्ली  के  सालों  के  लिए  एक  मंत्री  इसे  दिल्ली  के  सम्बन्ध में  सभी  प्रकार  के

 निर्णय  करने का  अधिकार  हो ।  स्थानीय  प्रशासन  को  प्राधिकार  का  रूप  दिया  नाय ।  जो

 समिति  बनाई  जाय  उसमें  एक  मेयर  तथा  ११  से  १४५  सदस्य  हों  ।  इसी  तरह  निर्वाचित

 प्रतिनिधियों  की  एक  मेट्रोपोलिटन  कौंसिल  बनाई  जाय  ।  मेयर  इस  कौंसिल  के  प्रति  उत्तरदायी

 होगा  ।  यह  तो  एक
 सरसरी  विचार विस्तार  से  इस  पर  सोचा  जा  सकता  इस  प्रकार  की

 व्यवस्था  की  जा  सकती है  कि
 दिल

 के
 लोग  भी  सन्तुष्ट  हो  जायें  शर  भारत  सरकार  की

 भ्रांति भी  दूर  हो  जाय  ।

 भी  महेश  दत्त  मिश्र  :  में  भी  अपने  मित्रो ंकी  तरह  गृह-काय  मंत्री  को  उनके

 मंत्रालय
 के

 कार्यों
 के

 कारण  बधाई  देता  हूं  ।
 माननीय  गुह-कार्य  मंत्री

 ने
 गत

 वर्ष  शौर
 विशेष

 रूप  से  संकट की  स्थिति  मैं  जिस  प्रकार किया  यदि  वह  इसी  प्रकार  कायें  करते  रहता  इसमें

 कोई  सन्देह नहीं  कि  इससे  राष्ट्रीय  एकीकरण की  समस्या  अ्रवश्य हल  हो  जायेगी  शर  सम्पूर्ण

 देश एक  भ्रत्यन्त  शक्तिशाली  राष्ट्र  का  रूप  धारण  कर  संसार  के  समक्ष  झा  जायेगा  ।  हमें

 कायिक  भाषावाद  इत्यादि के  छोटे  छोटे  मामलों को  हल  करना  है  |!  हमें एक  राष्ट्र

 के  रूप में  सोचने  की  ग्राहक  डालनी है  ।  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भारत  प्रतिरक्षा
 नियमों

 के  लागू  करने  के  अनौचित्य  के  सभी  मामलों  की  पूरी  जांच  करनी  चाहिये  ।  भ्र ौर  साथ

 ही  हमें  इस  बारे  मे  पूर्णरूप  से
 सचेत  रहना  चाहिये  कि  इस  देश  में  सब  कठिनाइयों का  मुकाबला

 करते हुये  हमने  घर्म  निरपेक्षता  की  स्थापना  करनी है  ।

 देश  में  प्रशासनिक  समस्यायें तो  उत्पन्न  होती ही  रहती  हें  ।  राज्यों के  पुनर्गठन से  जितनी

 समस्यायें  हल  हुई  उससेਂ  कहीं
 whee  शौर

 पैदा  हो
 गई  हूँ

 |  हमें एक  केन्द्र  बनाना

 मल  अंग्रेजी  में
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 चाहिये  जिसके  mata  पांच  श्रद्वा  जोन  हों  ।  गृह-मंत्री  का  उत्तरदायित्व  बहुत  बड़ा

 गृह-कार्य  मंत्रालय  कौर  सरकारी  को  राज्यों  के
 समक्ष  नेतृत्व  प्रदान

 करना  चाहिये कि

 किस  प्रकार  विविध  समस्याओं  को  ईमानदारी प्  र  कुशलतापूर्वक  ढंग  से  हल  किया  जाय  ।  ह्म

 wid  देश  में  एक  घर्म  निरपेक्ष  समाजवादी  राज्य  की  स्थापना  करनी  है  ।

 part  हरि  विष्णु  कामत  :  जो  कुछ  देश  मैं  हो  रहा  हैं  उस  पर  दृष्टि  जाते ही

 हृदय  कांप  उठता  है  ।  दीवाली  कौर  होली के  बीच  के  महीनों  में  जो  जागती  देश  भर  में  भाई

 हमारा  प्रशासन  उसका  कोई  लाभ  नहीं  उठा  सका  |  चीन  के  ग्रामीण  का  जो  मनोवैज्ञानिक

 प्रभाव  देश  पर  हुमा  उसका  राष्ट्रीय  wale  की  दिल्ला  मैं  ठीक  ढंग  से  नहीं  किया  गया  है  ।

 संकट  काल  की  घोषणा  तो  कर  दी  परन्तु  घोषणा  के  पश्चात  सरकार  ने  अधिकारों

 श्र  प्रभाव  का  उपयोग  करके  राष्ट्रीय  संसाधन  जुटाने  की  दिशा  में  कोई  महत्वपूर्ण  कदम  नहीं

 उठाया  देश
 को  मजबूत  करने

 के  लिये कुछ  नहीं  किया  गया  ।
 सभी  जगह  निराशा

 शर  शझ्रालस्य का  वातावरण है  ।

 अ्रापातकालीन  स्थिति  से  पुर्व  जिस  प्रकार  देश  में  भष्टाचार  चल  उसी  तरह  का  अब

 भी  चल  रहा  प्रशासन  में  संयंत्र  भ्रष्टाचार  किसी  प्रकार  की  नैतिकता  अथवा  आदद  का  कोई

 मूल्य  दिखाई  नहीं  देता  ।  में  इस  बात  को  स्पष्ट  रूप  में  कह  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  सत्तारूढ़ दल
 ने  देश  से  भ्रष्टाचार  दूर  नहीं  कौर  इसके  लिये  सभी  उपायों  we  साधनों  का  उपयोग  नहीं

 किया  तो  उनकी  स्थिति  भी  च्यांग-काई-दोक  की  तरह  की  हो  सरका र  को  बताना  चाहिये

 कि  वह  भ्रष्टाचार  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कर  रही  है  ।  छोटे  मोटे  सरकारी  झ्रधघिकारियों

 कोही  नहीं  saa  मंत्रियों को  भी  अपनी
 सम्पत्ति

 का
 ब्योरा  देने

 के
 लिये  कहा  जाना  चाहिये

 रोग  का  उपचार  ऊपर  से  ही  किया  जाना  चाहियें  |  भ्रष्टाचार के  भ्रपराध  के  लिये  कड़ा  दंड

 दिया  जाना  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  तो  यह  है  कि  भ्रष्टाचार  के  अपराधी  लोगों  को  खुले  श्राम

 कोड़े  लगाये  जाने की  प्रथा को  पुनः  चालू  जाना  उन्हें  जेल की  सजा  भी

 दी  जानी  चाहिये  are  नागरिक  अधिकारों  से  वंचित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार

 की  कड़ी  नीति  अपनाने  पर  ही  भ्रष्टाचार  के  उन्मूलन  की  कुछ  आशा  हो  सकती  है  ।

 हमारे  प्रशासन मैं बैठे हुए लोग मैं  बेठ  हुए  लोग  कितने  भ्र पने  कतेंव्य  के  प्रति  उदासीन है  उसका  उदाहरण

 यह  है  कि  atm  मैं  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  छः  मास  बाद द श्रर्थातु  मई  १९६२ में  छपे  हुए  मनी  काडर

 फार्मों पर  उक्त  राज्य  क्षेत्र  को  गोगाਂ  बताया गया  इस  बारे  में  गीता  में  कहा

 ह्
 .

 भद्यदाचरति  श्रेष्ठता  देवे तरो जन  :

 यत्प्रमाणं  लोकस्तदनुवतंते |ਂ

 यही  बात  श्री  खन्ना  ने  कही  है  ।

 यहीं  पर  ही  बस  नहीं  सरकारी  पदाधिकारियों  द्वारा  परम्परा ये  भंग  करने  का  एक  उदाहरण

 यह  है  कि  मंत्रिमंडल  सचिव  ने  सार्वजनिक  प्रशासन  संस्था  पर  एक  सार्वजनिक  भाषण म

 राष्ट्रपति के
 अभिभाषण

 के  कुछ  उसे  संसद के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  से  कुछ॑  दिन  पूर्व ही
 अभिव्यक्त कर  दिया  ।  शौर  जब  मामला  सामने  प्राया  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कह  दिया

 है  कि  इसमें  कुछ  भी  भ्रनुचित बात  नहीं  थी  ।  इसी  तरह  १९४२ में  लंदन  में  जीपों की  धांधली

 हुई तो  फाईलें गुम  हो  गई  थीं  ।.
 श्री

 कृष्ण  मेनन  उच्चायुक्त  जब  वह  प्रतिरक्षा  मंत्री  बन  कर
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 हरि  विष्णु

 maa  सब  से  पहिले  उसको  निकाला  जिस  व्यक्ति  ने  इस  धांधली  की  बात  को  झ्र धिक  उछाला  था  ।

 at  भो  कई  बातों  के  साथ  मंत्रियों  का  नाम  लिया  जा  सकता
 परन्तु

 आजतक  किसी  भी  मंत्री

 का  भ्रष्टाचार  के  भ्रारोप  पर  चालान  नहीं  किया  गया  है  ।

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों का  निर्माण  किया  गया  इस  अधिनियम  तथा  नियमों का  निर्माण

 राष्ट्र  को  संगठित  कौर  मजबूत  बनाने  के  लिये  किया  गया  है  ।  परन्तु  खद  की  बात  है  कि  भारत

 प्रतिरक्षा  नियमों  के  अन्तर्गत  प्राप्त  कुछ  अधिकारों  का  प्रयोग  ar  को  सशक्त  करने  के  बजाय  प्रेस

 को  दबाने  के  लिये  किया  गया
 ।

 सत्तारूढ़  दल  इस  ग्रा पात
 का

 लाभ
 उठा  कर  दल  को  मजबूत

 करने का  प्रयत्न कर  रहा  देश  को  सशक्त  करने के  स्थान  पर  उसे  दबाया जा  रहा  है  ।

 संकट काल ोन  स्थिति  का  दुरुपयोग  कर  शबाना  हित  साधन  कर  रहा  है  ।  यह  दल  सत्ताधारी दल

 की  स्थिति  का  निर्माण  कर  रहा  है  ।  कुछ  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  इस  तरह  का  रूप  धारण  कर

 wee  कि  वे  बड़े  भारी  सामन्तशाही  तानाशाही  हो  ।  इस  मामले  मैं  तीन  राज्य  के  मुख्य  मंत्री

 मुख्य  रूप से  मेरे  सामने

 aa  में  दिल्ली  प्रशासन  की  बात  करता  हूं  ।  दो  प्रतिवेदन  हमारे  सामने  दिल्ली  में  ग्रुप

 अपराधों  BY  संख्या  बढ़ती  रही  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  यह  भी  है  कि  कई  एक  पुलिस  स्टेशनों

 पर  प्रथम  सुचना  रिपोर्ट  at  नहीं  की  जाती  है  ।  मामलों  की  सवाल  जांच  का  श्रेय  पुलिस  के

 निम्नवर्गीय  कर्मचारियों  को  भी  दिया  जाये  ।  इसे  केवल  सुपरिटेण्डेण्ट  तक  ही  सीमित  न  रखा

 जाय  ।!

 जम्मू  कौर  नेफा  तथा  गोझा  को  बाकी  भारत  के  साथ  न  मिलाये  जाने  के  बारे  मैं

 FAT  कारण  दिया  जा  सकता है  काश्मीर  को  लाखों  रुपये  का  अनुदान  दिया  जाता  है  ।  उसका

 न  तो  लेखा  परीक्षण  होता  न  ही  संसद् उसकी छानबीन उसकी  छानबीन  करती है  लोक  लेखा  समिति  तथा

 प्राक्कलन  समिति  उस  पर  विचार  नहीं  करती  ।  यह  क्यो ं?  नेफा के  बारे में  स्थिति कया  है  ?

 इसी  तरह  गोशा  को  भी  मंत्रालयों  में  न  बार  सीधा  भारत  का  बनाना  चाहिये ।  केन्द्रीय  सरकार  को

 प्रयत्न  कराना  चाहिये  कि  विभिन्न  राज्यों  के  सीमा  विवाद  हल  हो  जाय  ।  त्रिपुरा  शर  श्रीराम

 में  गर  कानूनी  प्रवेश  करने  वाले  सब  व्यक्तियों के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जो  पाकिस्तानी

 देश  में  जागरूक  जौर  ईस।नदार इन  क्षेत्रों  मैं  श्री  रहे  है  उनके  जाने पर  रोक  लगाई  जानी  चाहिये  ।

 प्रशासन  होना  चाहिये  कौर  तोड़  फोड़  करने  वालों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  होनी  चाहिये  ।

 श्री  मुहम्मद  ताहिर  )
 :  उपाध्यक्ष  मं  होम  मिनिस्टर

 साहब  को  सूबा

 बाद  देता  इस  लिये  नही  कि  उन्होने  बहुत  बरच्छा  और  माकूल  बजट  पेश  किया  बल्कि  इसलिये

 कि  ott  पिछले  दिनों  होम  मिनिस्ट्री  की  जो  कारवाई  हुई  है  उस  से  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  हिन्दुस्तान

 में  जान  है  ।  पिछले  दिनों जब  चाइनीज  ऐतरेय  gar  हम  ने  देखा  कि
 होम  मिनिस्टर  साहिब

 ग्रासिम  में  नज़र  जाते  कभी  तेजपुर  में  नजर  कराते  कभी  गौहाटी  में  नजर  जाते  थे  ।

 इस  से  पताਂ  चलता  है  कि  are  कभी  भी  हमारे  मुल्क पर  मुसीबत  करायेगी
 तो

 से  हम  बच

 सकते  हैं  ।

 इस  के  अलावा मैँ  एक  बात  कौर  भ्रम  करना  चाहता  हूं
 ।

 यह  जो  होम  मिनिस्ट्री कीਂ  रिपोर्ट  है

 इस  से  ऐसा  मालूम होता  है  कि  समुन्दर  में  कूजे  को  बन्द  कर  दिया
 ।

 बहर  कप  उन्होंने  जी  एरियाज
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 के  डेवेलपमेंट  के  बारे में  कहा  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  बारडर  एरियाज  के

 का  सवाल  होता  है  तो  क्यों  होम  मिनिस्टर  साहब  की  नजर  में  पंजाब  शहरों यू०  पी०

 ही  रहते हैं  ।  इस  के  अलावा  उनको  कोई  बाडेन  एरिया  क्यों  नज़र  नहीं  प्राता  ।  मैंने  पिछली  बार

 कहा भी  था  कि  बिहार श्र  बंगाल  का  बड़ा  हिस्सा  बारडर  एरिया  उसको  डेवेलप  करना  चाहिए

 लेकिन ऐसा  नहीं  gat  ।  चुनाचे  हम  ने  देखा  कि  पिछली  दफा  हमारी  जो  बटालियन  नेफा के  लिए

 गयीं  उनको  पचास  पचास  घंटे  की  देरी  हो  गयी  ।  मैँ  ने  रेलवे  मिनिस्ट्री  को भी  लिखा था  कि  वहां

 कम से  कम  सेकिड  लाइन  ग्राफ  डिफेंस  के  तौर  पर  एक  दूसरी रेलवे  लाइन  भीਂ  लना  दीजिए ।  वहां  पर

 एक  नेशनल  हाई  वे  है  कौर  बाकी  सड़कें  बेकार  हैं  ।  मैं  ने  बार  बार  कहा  है  कि  श्राप  सेकंड  लाइन  श्राफ

 डिफेंस  के  तौर पर  इस  बारडर  एरिया  को  डेवेलप  करें  लेकिन  उस  एरिया  में  कुछ  नहीं  sari  इसकीਂ

 तरफ  गौर  क्यों  नहीं  किया  करते  समझ में  नहीं  भ्राता  ।  सिलीगुड़ी बिहार  का  हिस्सा

 पूनिया  वगेरह  स्टेट्रेटिजिक  मुकाम  हैं  ।  वहां पर  बारडर  रोड्स  का  डेवेलपमेंट होत

 चाहिए  ।  भ्रमर  होम  मिनिस्टर  साहब इस  काम  को  नहीं कर  सकते  तो  वह  मेहरबानी  फरमा कर

 डिफेंस  मिनिस्ट्री  को  या  ट्रांस्पोर्ट  मिनिस्ट्री  को  इस  के  लिए  मजबूर  करें  कि  इस  एरिया  को  डेवेलप  किया

 जाए  ताकि जब  इमरजेंसी  हो  तो  उस  एरिया  से  सामान  लाने  ले  जाने  में  दिक्कत न  हो  बहुत

 ज्यादा  खयाल  रवखें  ।  मैं  ने  बार  बार  इसके  बारे  में  कहा  लेकिन  भ्र भी  तक  कुछ  नहीं  किया  गया  ।

 इसके  भ्र लावा  मैं  दूसरी  बात  जोरसे  करना  चाहता  हूं  वह  पोलिटिकल  साइड  की  है  जिस

 में  आपने  नेशनल  इंटीग्रेशन के  बारे  रिपोर्ट  से  पता  नहीं  चलता  कि  नेशनल  इंटीग्रेशन  के

 लिए जो  जोनल  preface  बनी  थीं  उन्होंने  क्या  किया  ।  यह  जरूर  है  कि  हमारे  होम  मिनिस्टर

 साहब  ने  इस  मामले  में  बहुत  काम  है  खुशी की  बात  है  कि  हमारे मुल्क  में  नेशनल

 इंटीग्रेशन  मुक्कमल  तौर पर  हुआ  है  ।  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  यह  नेशनल  इमिग्रेशन  बाकी  भी

 रहेगा या  नहीं  ।  इस  के  बारे में  मैं  कहना  हूं  कि  जहां  तक  हुकूमत  का  ताल्लुक  है  उसने  तो

 moat  काम  ota  किया  लेकिन  आफिसर्स  का  व्यवहार ऐसा  है  कि  डर  है  कि

 नरेशन  के  बजाए  डिसइण्टीग्रेशन  न  हो  जाए  ।  मिसाल के  तौर  पर  म  दो  तीन  बातें पेश  करना

 चाहता हूं  ।

 प्रभी  हमारे  चुनाव  क्षेत्र  में  एक  बी०  डी०  करो  साहब  रेंट  वसूल  करने  के  लिए  गए  ।  उस  दिन

 जुमे का  दिन  था  रोज़ों  का  महीना  था  ।  उन्होंने बस्ती  के  लोगों  को  बुलाया ,  मस्जिदे

 इमाम को  भी  बुलाया  कौर उन  से  कहा  कि  सेंट  दीजिए  ।  लोगों  ने  कहा  कि  हमको  थोड़ा  टाइम

 दीजिए  ।  तो  उन्होंने कहा  कि  हम  टाइम  नहीं  दे  सकते  |  इमाम  ने  कहा  कि  मुझको  इतना

 दीजिए कि  मै  जा  कर  लोगों  को  नमाज़  पढ़ा  दूं  ,  लेकिन  उनको  वक्त  नहीं  दिया  कौर  नतीजा

 यह  हम्ना कि  उस  दिन  जुमे  की  नमाज़  नहीं  हुई  lata  कहना  चाहता हूं  कि  ares  प्रोफेसर  इस

 तरह  सिक्यलरिज्म  के  खिलाफ  काम  करते  gt  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  लोगों के  दिलों

 में  चोट  ad  है  ।  वहां  के  लोग  परेशान  हो  गये  कि  हमको  नमाज  तक  नहीं  पढ़ने  दिया  जाता  है  ।

 आपको  ऐसे  aha  को  बदलना  चाहिए  कि  वे  ऐसा  काम  न  करें  क्योंकि  इस  से  गवर्नमेंट  की  बदनामी

 होती  है  we  कांग्रेस  पार्टी  की  भी  बदनामी  होती  है  ।

 में  एक  दूसरी  मिसाल  पेश  करना  चाहता  हूं  ।  बिहार  में  हमारा  एक  बड़ा  तालीमगाह  देवबन्द

 में  ।  इसकी  हैसियत  बेनुल  कुमारी  sist हाल  में  ही  उसकी  तलाशी ली  गयी  !  मदरसे

 की  तलाशी ली  गयी  ।  यही  नहीं  वहां  के  जो  वाइस  चांसलर  हैं  उनके  मकान  तक  की  तलाशी  ली  गयी  ।

 नतीजा यह  gar  कि  देश  भर  के  मुसलमानों के  दिलों  पर  ॥  अगर  वहां  पर  कोई

 खराबी
 थी  तो

 उसकी  तहकीक कर
 जाती  ate

 उसके  बाद
 तल।शी  ली  जाती  ।  मैं  नहीं
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 मुहम्मद

 समझता  कि  ऐसी  कार्रवाई  अ्रफसर  क्यों  करते  यह  वह  इदारा  है  जिस  से

 मौलाना  हुजूर  हुसैन  अहमद  मदनी  महमूदुल्ला  हसन  जैसे

 लोगों  का  ताल्लुक  रहा  जिन्होंने  जंग  आजादी  के  लिए  खून  को  पानी  कर  दिया
 था  ।  उस  इदारे  में  कोई  खराबी  होती  तो  कार्रवाई जरूर  करनी  चाहिए  लेकिन

 तलाशी  लेने  के  कबूल  यह  मालूम  तो  कर॑  लेना  चाहिए  था  कि  कोई  खराबी है  या  नहीं  ।

 इस  तरह  से  यकायक  तलाशी  लेकर  उसको  बदनाम  करना  कहां  तक  मुनासिब था  |

 मैँ  तीसरीਂ  बात  नेशनल  इंटीग्रेशन  के  बारे में  अरज  करना  चाहता  हूं  ।  मुझे  बड़ी  खुशी  है

 कि  हमारे  मुल्क  से  काऊ  सेक्रीफाइस  खत्म  गया  |  aaa  gat  कि  यह  बला  हमारे

 यहां से  चली  गयी  ।  लेकिन at  मुसलमानों को  बकरे  का  भीਂ  सेक्रीफाइस  नहीं  करने  दिया

 जाता  |  यह  बड़े  की  बात  है  ।  मेरे  पास  पजाब  में  पानीपत  के  लोगों  की  शिकायत

 वहां  के  लोगों  ने  एक  रि प्रेजेंटेशन  भीਂ  दिया  जिसको मेँ  होम  मिनिस्टर  साहिब  के  हवाले

 करूंगा  कि  वहां पर  लोगों  को  बकरे  का  सेक् रीफ इस भी  नहीं  करने  दिया  जाता  ।  इसके  मानी

 यह  हैं  कि  ग्रुप  काऊ  शेक्रीफाइस के  खिलाफ  नहीं  हैं  लेकिन  श्राप  हमारे  सेक्रीफइस के  ही  खिलाफ

 हैं  ।  इसके लिये  जन  संघ  कौर  शिकार  एस०  एस०  वालों को  बदनाम  किया  जाता  है  ।  हकीकत

 में  यह  उनका काम  नहीं  है  ,  यह  तो  हमारे  अफसरों  की  खराबी  है  ।  लोगों

 को  सही  रास्ते  पर  लाने  की  कोशिश  नहीं  करेंगे  तो  नेशनल
 इंटीग्रेशन

 कायम रह  सकेगा ।

 जहां  इस  तरह  का  गलत  काम  करें  तो  ऐसे  अफसरों  को  रोकना  चाहिए

 नहीं  किया  तो  इससे  हमारी  पार्टी  हुकूमत  की  बदनामी  होगी  ।  इसके  अलावा  दो  तीन

 बातें  प्र यह  कह  कर  खत्म  करूंगा  |

 हमारे  बसुमतारीਂ  साहब  ने  ग्रासिम  में  इन फिल ट्रेशन  के  बारे में  कहा  है  ।  कहा  जाता है  कि

 कि  पाकिस्तान  से  करीब  तीन  लाख  झ्रादमी  ae  में  श्री गए  हैं  ।  नगर ऐसा  है  तो

 गवर्नमेंट का  फर्ज है  कि  उनको  वापस  जाने के  लिए  मजबूर  किया  जल्द  उनको  श्राप

 हटाइए ।  लेकिन  मैँ  यह  भी  कहा  देना  चाहता  चूंकि  अगर  वीके  समझते  हैं  कि  वे  इसी  मुल्क

 के  रहने  वाले  हैं  शर  उनका घर  यहां  F  तो  उन  को  बेघर  न  कीजिए  क्योंकि ऐसा  करने  से  वे

 लोग  हीं मुसीबत  ज़दा  नहीं  बलकि  खुदा  भी  नाराज़  होगा  ।  यह  सवाल हाल  में  ही  उठाया

 गया है  ,  पहले  कोई  ऐसा  सवाल  हमारे  सामने  नहीं  पाया था  ।  उनको  हटाने  से  पहले  हुकूमत  को

 चाहिए कि  यह  भ्रच्छी तरह  देख ले  fe  वाक्या  क्या  है  |  कि  वाक्य ही  वे  लोग

 पाकिस्तान  से  नाजायज  तौर  पर्रा  गये  हैं  या  उनका  घर  उनकी  जमीन  केबल  से  यहां

 मौजूद  ।  भ्रमर  ऐसा  नहीं  तो  जरूर  उनको  निकाल  देना  चाहिए  ।

 एक  कौर  बात  जो  मैं  कहना  चाहता हूं  वह  यह  है  कि  कि  हमने  ट्रिब्यून  में  पढ़ा  है  कि

 गवर्नमेंट  मुसलमानों के  पर्सनल  ला  में  चेंज  करने जा  रही  |  उनके  शादी के  कानून

 में  तलाक  वगैरह  के  कानून  में  तबदीली  करने  जा  रही  है
 ।

 भी  हज़र नवीस इस  मामले  का  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  मुहम्मद  ताहिर  :  are  ऐसा  वाकया  नहीं  है  तो  हमारी  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 म  ने  पेपर में  देखा
 ee

 at  कि  इसलिए
 aga  किया

 |
 लेकिन  यह  सही  नहीं

 ह ैकि  तो  ठीक

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 है  ।  लेकिन  aa  ऐसा  श्राप  करना  चाहत ेहैं  तो मुसलमानों को  बुलाइए  कौर  उनको

 कंसल्ट  की  जिए  कि  क्या इस  कानून  में  कोई  चेंज  की  गुंजाइश  है  ।  जहां  तक  मेरा  खयाल  है  इस

 कानून  में  तबदीलीਂ at  गुंजाइश  नहीं  कौर  wa  तो  सारी  दुनिया  इसको  आहिस्ता

 आहिस्ता  अरपना  रही  है  ।  जरगर  मूसलमानों  के  परसनल ला  में  को  चेंज  करना  चाहते

 हैं  तो  पहले  तहकीक  कर  वरना  ऐसा  न  हो  fe  am  कमेटीਂ बना  कर  एक

 लेजिसलेशन  लहराए  ।  ग्राम  ऐसा  हुग्मा तो यह तो  यह  बड़े  अफसोस  की  बात  होगी  |

 श्री  fren  :  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों का  समर्थन  करता  हू ं।

 मैं  श्री  कामत
 की  बहुत सी  बातों  का  समर्थन  करना  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  ब्रिटिश

 काल  की  अपेक्षा  आजकल  ईमानदारी  का  स्तर  .  काफी  गया  है  ।  अराज  यह  देख कर

 दुःख होता है  कि  देश  में  भ्रष्टाचार ने  व्यापक  रूप  धारण कर  लिया  है  ।  कठोर

 ।  राज्यों  केन्द्र के  सभी कार्यवाही  करने पर  हीं  इसका  उन्मूलन  किया जा  सकता  है

 विधायकों  तथा  मंत्रियों  के  लिये  यह  afar  होना
 चाहिए

 कि  पद नियुक्ति  तथा  पद  को

 छोड़ते  समय  वे  ग्लानि  भ्रांतियों  को  प्रकट  कर  दें  गृह-किये  मंत्री  को  इस  मामले  पर  बड़ी

 गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  |

 पंच  वर्षीय  योजनाओं में  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिए  विशेष  व्यवस्था यें कीਂ  गयी  हैं

 परन्तु मेरा  निवेदन  है  कि  इन  वर्गों  के  लिए  कल्याण  कारी  योजनाओं  के  लिए  झ्रावंटन  धन

 का  पूर्ण रूप  से  उपयोग  नहीं  गया है  |

 १९६१  में  अनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  की  संख्या  भारतीय  प्रशासन  कौर  पुलिस  सेवा

 में  ६१  थी  जो  १९ ६२  में  ७५  हो  गयी  ।  इस  का  कारण  शायद  यह  था  कि  कोलाबा  गौर  बंगलौर

 में  पूर्व  परीक्षा  करायें  प्रारम्भ  की  गयीं  |  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  ऐसे  प्राय  केन्द्र  भी

 खोले  जायें  ।

 wa  मैं  पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  संरक्षण  का  लेता  हूं  ।  पहिले  रेलवे  विभाग  में  इस
 का

 उपबन्ध  किया  गया  था  तथापि  कुछ  कारणों  से  हटा  लिया गया  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध करता

 हूं  कि  प्रथम  atte  द्वितीय  श्रेणी  के  पदों
 में

 पदोन्नतियों  में
 भी

 संरक्षण  दिया  जाये  यदि  ऐसा  संभवत  हो
 तो

 नियुक्तियों  में  संरक्षण  की  संख्या  में  वुद्धि  की  जाये
 |

 अब  मैं  अस्पृश्यता  निवारण  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  |  इस  संबंध  में  केन्द्र  तथा  राज्य  की  सरकारें  कुछ

 सुस्त  हो  गयी  हैं  ।  इतना  ही  नहीं  कुछ  ऐसे  काय  किये  जा  रहे  हैं  जिन  से  इसे  प्रोत्साहित  किया  जा  रहा  है

 जैसे  मैसुर  में  हरिजन  प्राइमरी  स्कू  लॉ  तथा  हास्टलों  को  बनाये  रखना  ।  मैं  गृह  मंत्री से  श्रतुरोध  करता

 हूं  कि  वे  इस  संबंध  में  ध्यान  देवें  ।

 अनुसूचित  जातियों  कौर  शादी  म  जातियों  की  सुची  को  परिवर्तन  करने  के  लिए  ways  स्वर्गीय

 गृहमंत्री  पंडित  ने  भी  झा इवा सन  दिया  था  तथापि  इस  में  at  तक  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है

 मैं  गृह  मंत्री  से  ग्रनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  संबंध  में  विचार  करें  ।  दुख  का  विषय  है  कि  मैसुर  राज्य

 के  लिए  पावं  टीम  राज्य  सेवाओं की  १७  में  से  केवल  €  जग  ह  ही  प्रभी  तक  भरी  गयी  हैं  ।  इस  ar

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिय े।

 पिछड़ी  जातियों  को  पिछले  ५,  ६  वर्षों  से  मी टक ोत्तर  कारों  में  छात्रवत्ति  दी  जा  रही  थी  लेकिन

 अब  उन  से  कहा  गया  है  कि  यह  छात्रवृत्ति  योग्यता  के  ही  अधार  पर  दी  जायेगी  |  यह  अनुचित  है  ।

 मूल  wat  में  ।
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 महोदय  पीठासीन  हुये  \]

 pat  जेना  गृह  मंत्रालय  का  कार्य  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  देश  में  शांति  तथा

 बनाये  रखने  के  साथ  साथ  उसे  देश  के  कई  आंतरिक  मामलों  पर  विचार  करना  होता  है  ।

 उक्त  भारी  दायित्वों

 |

 को  देखते  हुए  मैं  इस  मंत्रालय  द्वारा  अ्रनुसूचित  wa  faa

 प्राचीन  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  किये  जाने  वाले  कार्यों  के  संबंध  में  कुछ  बातें  कहन  चहता  हूं  ।

 मेरा  विचार  है  कि  पहली  ate  दूसरी  योजना  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  की

 स्थिति  सुधारने  के  सम्बन्ध में  प्रगति  उत्साहजनक नहीं  रही  उन  जातियों के  कल्याण  के  लिये

 झ्राविष्टित  निधि  को  पूरी  तरह  काम  में  नहीं  लाया  गया  है
 ।

 इस  कार्य  में  झ्रधघिकारी  गणों  में  उत्साह
 की

 कमी हैं  ।

 अ्रस्पृदयता  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  ढिलाई  हो  रही  है  ।  यदि  अ्रस्पृद्यता  के  बारे  में  शिकायतों

 पर  उचित  कार्यवाही की  जाये  तो  यह  शीघ्र  दूर  हो  जायेगी  ।  निसंदेह  उड़ीसा  ने  इस  दिशा  में  अच्छा

 कार्य  किया  है  ।

 उड़ीसा  राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  at  स्थिति  weet  नहीं

 है  ।  उन  का  अनुदान  ६००  रु०  से  बढ़ा  कर  १४५००  रु०  प्रौढ़  दिये  जायें  |

 सेवाओं में  श्रतुसूचित  जातियों  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  स्थान  केवल  उन्हीं
 को

 उड़ीसा  में  भी  विधान  मं  डल  के  दोनों  सदन  स्थापित  किये  जायें  ।  उड़ीसा  से  अनुसूचित जातियों  के

 लिये  लोक  सभा  में  रक्षित  स्थानों  की  संख्या  में  कमी  न  की  जाये  ।  आपातकाल  में  देश  में  जिस  एकता

 की  भावना  का  प्रादुर्भाव  हुमा  है  उस  के  लिये  गृह  मंत्री  बधाई  के  पात्र  इस  संबंध में  देश  के  सभी

 वर्गो  न  जो  सहयोग  दिया  ह  वह  सराहनीय  हैं  ।  गांव  गांव  में  लोग  संगठित  होकर  होगा

 इत्यादि का  प्रशिक्षण  ले  ह  ।  तथापि  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता हुं  कि  वे  देश  में  शांति

 शर  व्यवस्था  बनाये  रखने  का  भरसक  प्रयत्न  करें  |

 मितव्ययिता के  लिये  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  सामुदायिक  विकास  योजनाओं  में  से  सहायक

 विकास  प्रगति  सहायक  तथा  समाज  शिक्षा  संगठन  व्यक्तियों  की  जगहें  हटा  ली  जायें  ।'

 इन  के  बिना  भी  योजना  का  कार्य  चल  सकता  है  ।

 डा० सा  ०
 श्री

 ०
 श्रेणी

 :
 :

 गृह-मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  का  विचार  करते  समय

 हमें  इन  बातों  पर
 भी

 विचार  करना  चाहिये  कि  यह  युद्धकालीन  आधार  पर  बनाया  गया  बजट  है  ।

 हमें  देश  तथा  सब  को  राष्ट्र  की  रक्षा  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  सभा  के  सम्मुख  रखी  गयी

 पर  मैं  उसी  दृष्टिकोण  से  विचार  करूंगा  |

 राष्ट्र को  युद्ध  के  लिये  तैयार  करने  में  गृह-मंत्रालय  का  बहुत  हाथ  रहता  है  ।  यह  विभाग  सेना  की

 यथासम्भव  सहायता  करने  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।  चीन  के  श्रावण  से  देश  में
 जो

 भावना  पैदा  हुई  है

 उसे  बनाये  रखने  का  दायित्व  भी  इसी  विभाग  का  है  ।

 इस  दृष्टि  से  देखने  पर  जनता  में  अरब  वह  उत्सह  नहीं  पाया  जाता  है  जो  उन  दिनों  दिखायी

 दिया था  ।  यह  उत्साह  दिनों-दिन  क्षीण  होता  जा  रहा  है  कौर  त्याग  शर  उत्साह  की

 भावना  जो  चीनी  के  लिये  पैदा  हुई  थी  wa  नहीं
 रही  है

 ।  इस  के  बावजूद  कृष्णा
 गोदावरी

 पानी

 fat  अंग्रेजी  में



 भरन दानों  को  मांगें  Vea ett |

 मामले  पर  विवाद  से  राष्ट्रीय  संगठन  के  afar  में  भावना  पैदा  हुई  हे  ।  सरकार को  राज्यों  के
 साथ

 मतभेद  पैदाईंक  रने  वाली  प्रौढ़  लोगों को  भड़काने  वाली  बातों को  समाप्त  करनेका  प्रयत्न  करना  चाहिये

 सभा  में  इसी  बजट  में
 जो

 भाषा  विधेयक  लाया  जाने  वाला  है  उस  से  भी  काफी  विवाद  खड़ा

 बोने की  झ्राशंका  है  ।

 इसी  प्रकार  स्वर्ण  नियंत्रण  रादेश से  सदियों  area  tare  आपात  काल

 में  ऐसा  करना देश  के  लिये  श्रह्तिकर  इस  समय  लोक  सभा  में  हमारी  waist  को

 देख
 कर

 ऐसा  कोई
 नहीं

 कहू  सकता  हूँ
 कि

 हमारे  हृदय  में  चीनियों  के  खिलाफ  भरकर  रोष  कौर  प्रतिशोध
 की  भावना  अभी भी  मौजूद  ह  ।

 निसंदेह गह  मंत्री  की  अभी  हाल  की  चीन  यात्रा  दोनों  देशों  में  सद्भावना  उत्पन्न  करने

 में  सहायक  सिद्ध  हुई  उन्होंने  दोनों  देशों  के  बीच  गलतफहमी  को  दूर  करने  का  सराहनीय  प्रयत्न

 किया है  ।

 हिन्दी  को  राष्ट्र  भाषा  के  पद  से  हटाने  तथा  उसके  स्थान  पर  श्रनिष्चित  काल  के  लिय  हिन्द

 को  रखने का  विधेयक  wet  नहीं  लाना  चाहिये  इस  से  हिन्दी  भाषियों  के  हृदय  में  चोट  लगती

 तथा  वितंडा उठ  खड़ा  होगा  जो  देश  की  एकता  के  हित  में  घातक  होगा  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 में यह  बात  स्पष्ट  लिखि  गयी ह  कि  इस  समय  मुख्य  बात  झ्रापातकाल  का  सामना  करना  ह  ग्रोवर

 सब  बातें  गौण  ह  तथापि  ऐसा जान  पड़ता  ह  कि  पार्टी के  बीच  परस्पर  मतभेदों  के  फलस्वरूप एस

 चार  किया  गया है  जिसके  फलस्वरूप  कछ  लोगों  को  गिरफ्तार किया  गया  है  फलस्वरूप  दूसरे

 दल  वाले  जो  इस  आपातकाल  में  देश के  प्रति  उतने  ही  वफादार  हैं  उन  के  उत्साह  में  कमी  जाती  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  |  ।

 विदर्भ  प्रदेश  के  कल्  व्यक्तियों  aaa  सिद्धांतो  के  लिये  कांग्रेस से  पघा  किया ।  कौर

 भी  ३६  व्यक्ति  जेलों में  पड़े  हु  ए  ऐसे  समय  केन्द्रीय गह  मंत्रालय  ने  सभी  राज्य  मंत्रालयों

 को  इस  संबंध  में  स्पष्ट  आदेश  देने  चाहिये  जिस  से  कि  वे  अरपना  कायें  प्रौढ़  प्रतीक  प्रच्छी  तरह  करें  ।

 ऐसे  समय  सभी  राज्य  सरकारों  को  केन्द्र  से  सहयोग  स्थापित  करना  चाहिये  |

 पति  जे  ब०  fag  विष्ट  :  में  गुह  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों  की  मौकों  का  समान

 करता  हु  उन्होंने  सभी  सदस्यों  का  दृढता  और  झ्रावश्यक उदारता  से  हल  किया
 ।  मेरे

 विचार  से  गह  मंत्रालय  का  यह  निर्णय  कि  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  भी  लोकप्रिय  शासक  की  स्थापना

 की  जायेगी  सराहनीय  है  ।  यह  एक  बहुत  बड़ा  निर्णय  है  जो  वहां  की  जनता  की  मांग  को  ध्यान  में

 रखते हुए  लिया  गया  &  ।  इसके  लिये  गह मंत्रालय  बधाई  का  पात्र

 गह  की  कुटिलता  का  दूसरा  उदाहरण  भारत की  प्रतिरक्षा  संबंधी  नियमों  क

 कड़ाई  तथा  कविता  से  पालन  करना  है  ।  गह-मंत्रालय  ने  समाज  विरोधी  तत्वों का  दमन  करने

 देश  में  शांति  कौर  व्यवस्था  बनाये  रखने  का  कायें बहुत  शांति  ate  धोये से  किया  ।

 तथापि  में  उन  क्षेत्रों  के  असैनिक  सुरक्षा  के  संबंध  में  कछ  कहना चाहता हूं  जो  सीमांत  क्षेत्रों  से
 मिले  हुए  हैं  ।  उन्हें  भी  सीमांत  क्षेत्र  घोषित  जाना  चाहिये  «तथापि  प्रतिरक्षा  क

 दृष्टि  से
 वे  इलाके

 भी
 इतने  ही  महत्वपूर्ण हैं  जितने  सीमांत  के

 इलाके
 !  यैह  शांति  जो

 आजकल  दिखायी  दे  रही  ates  स्थायी
 नहीं

 है  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  वहां के

 निवासियों  को  गुरिल्ला  युद्ध  का  प्रशिक्षण  दिया  जायें  ।

 मर  अंग्रेजी  में
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 ज०  बन  सिंह

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  हूं  कि  सेना  की  सहायता  के  लिए  पीएचसी  यूनिटों  की  वृद्धि  की  जाए

 उत्तराखंड के  सीमान्त  क्षेत्रों  के  लिये  aware  सीमान्त  आरक्षक  दल  तैयार  किया  जाये  क्यों कि

 इस  काय  के  लिये  नये  बजट  में  328.0  ६५  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  हे  ।

 इन  क्षेत्रों  के  प्रशासन  में  एक  स्पष्ट  ate  ह  यद्यपि  जिला  मजिस्ट्रेट  एक  समन्वय  भ्रमणकारी

 हू  तथापि  व्यावहारिक  दृष्टि  में  पाक  पाक  विभागों  के  मुख्याध्यक्ष  अपना  कार्य  पाक  कर  रहे  विशेष

 रूप  से  सार्वजनिक  कार्य  निर्माण  विभाग  के  कार्यों  से  काफी  संतोष कौर  क्षोभ  फैला  gars  अत

 मेरा  सुझाव हू  कि  सड़क  निर्माण  का  कार्य  सेवा  के  wera  किया  जाये ।

 सीमान्त  की  आन्तरिक  रेखा  के  भीतर  नेपाली  नागरिकों  को  विशेषाधिकार  प्राप्त हैं  ये

 कार  भारतीय  नागरिकों  को  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  अतः  सरकार को  चाहिए  कि  वे  इस  संबंध  में  सके रहे

 कि  ये  नेपाली  नागरिक  wry  अधिकारों  का  दुरूपयोग  न  करें  ।

 थी  प्रताप  सिह  माननीय  उपाध्यक्ष  चोरी  हमले  की  वजह  से

 होम  मिनिस्ट्री  को  अहमियत  atc  भी  ज्यादा  बढ़  गई  एक  तरफ  मुल्क  के  ee  edt  मामलात

 को  देखभाल  प्रौढ़  कायम  रखना  कौर  दूसर  तरफ  फ़रंटीयर को  देखभाल  ग्रोवर  से  वहां  पर

 रीटा का  इन्तज़ाम  ये  दोनों  काम  उस  के  मातहत  ग्रा ते हं
 ।

 चीनी  हमले  के  बाद  इस  मिनिस्ट्री

 ने  जिस  खुश-उस्लूब  से  ये  दोनों  काम  किये  उसके  लिये  वह  धन्यवाद की  पात्र  ह
 ।  उसने  जो

 किया  वहू  सराहनीय है

 इसके  हलवा  यूनियन  टैरिटरीज़  का  सोधा  सम्बन्ध  इस  मिनिस्ट्री  सेह  ।  में  माननीय

 प्राइम  मिनिस्टर  कौर  होम  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  का  धन्यवाद  करता  हूं  कि

 जिन्होंने  यूनियन  टे  रीटरीज़  की  जनता  की  मांग  शौर  उस  के  जज्बे  को  महानगर  रखते  हुए  यूनियन

 टैरिटरीज़ में  डेमोक्रेट  टिकट  सेट-परप  लाने  का  बिल  सदन  में  पेश  किया  है  ।  में  आशा  करता  हूं  कि

 यह  सदन  उस  बिल  को  बहुत  जल्द  पास  करेगा  प्रौढ़  उस को  अपना  स्वीकृति  ताकि  उन

 इलाकों को  जनता  प्रवेश  हुकूक  को  हासिल  कर  के  प्रीतो  लिये  काम  कर  सके  |

 मानता हूं  कि  इमर्जेन्सी  के  वक्त  देश  को  डिफेंस  परपाजी  के  लिये  अ्रधिक  से  प्रतीक  रुपये

 कीਂ  ज़रुरत है  मगर  उस  के  साथ  हो  हमारे  डेवेलपमेंट  के  लिये भी  उतने  हो  बल्कि  उससे  भी

 ज्यादा  रुपय  की  ज़रुरत  महसुस  होती  ह  |  इस  लिये  हमें  सोचना  है  कि  हम  सब  गलत  खींचो

 रोक  कर  वह  रुपया  मलक  की  बह बदी  के  कामों  में  सफ़  करे  ।  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  यूनियन

 मरीज़  के  लिये  बहुत  से  प्रति  काम  किये गये  कौर  उन  में  से  बहुत  सराहनीय भी  लेकिन  चूंकि

 यूनियन  टैरिटरीज़  का  सीधा  सम्बन्ध  होम  मिनिस्ट्री  से  इसलिये  इस  सिलसिले  में  जितना

 ज्यादा  से  ज्यादा  काम  होना  चाहिये  में  समझता  हूं  कि  वह  प्रभा  तक  पुरा  नहीं  हो  सका  है  ।

 यूनियन  टैरिटरीज़ का  कोई  भ  ऐसा  काम  नहीं  जिसका  डायरेक्ट
 सम्बन्ध  होम  मिनिस्ट्री

 में  श्राप  के  सामने  इंडस्ट्रीज की  बाबत कुछ  कहना  चाहता  जो  कि  हिमाचल  प्रदेश

 में  कायम  की  |  हिमाचल  प्रदेश  में  इस  महकमें  का  तो  खुदा  ही  हाफ़िज़ ह  ।  सोलन में  एक

 इंडस्ट्रीज  एस्टेट  कायम  की  जहां  पर  पंद्रह  सोलह  इंडस्ट्रीज़  लगाई  लेकिन  उस

 एस्टेट  को  देखने  से  पता  चलता  ह  कि  उन  में  fas  दो  इंडस्ट्रीज  ही--त्रों  वे  भी  छोटे  पैमाने  TT

 काम  ।  हज़ारों  रुपय  उन  इंडस्ट्री पर  खर्चे  किये  लेकिन  राज  उन  में  से  कोई  इंडस्ट्री

 भी  काम  नहीं  कर  रही  है  ।



 Rese ७  चंद  ten  )  ma  दानों  be  |  मांगें

 एक  फूड  रिजर्वेशन  प्लांट  भीं  में  लगाने  का  प्रबन्ध
 किया  गया  ।  एक  कम्पनी  को

 ज़मान  भो  दा  गई  कौर  उस  के  लिये  कोई  पंद्रह  लाख  रुपये  का  एस्टीमेट  बनाया  गया  ।  मूझे

 मालूम  नहीं  कि  प्राया  वह  रकम  उस  को  दी
 गई

 या  लेकिन  वहां  पर  वह  प्लाट  झाज
 तक नहीं

 लग  पाया  है  ।

 में  समझता हूं  कि  जिन  लोगों  को  बाहर  क्वेटा  न  सिलता हो  कौर  जिन  का  बड़ा  रुसूख  हो

 उन  को  हिमाचल  प्रदेश  में  इंडस् ट्रों  लगाने  को  सूची  धायें  जाती  जब  क्वेटा  को  ब्लैक  मार्केट

 में  बेचने  के  ख़िलाफ़  उन  का  थोड़ा  सी  रोक-थाम  जाता  तो  वे  अरपन  को  बंद  कर  देते

 इस  का  कारण  यह  है  कि  पहाड़ी  इलाकों  कौर  ख़ास  कर  तौर से  हिमाचल  प्रदेश  में

 तरह  से  जांच  नहीं  की  है  कि  वहां  पर  कौन  कौन  इंडस्ट्री  लगन  चाहिये  कौर  किस

 इंडस्ट्री  से  फ़ायर  हो  सकता है  ।  वहां  पर  प्रबंध धुंध  रुपया  बचें  करने  के  लिये  दे  दिया  जाता  है  ।

 जो  इंडस्ट्री  हिमाचल  प्रदेश  में  लगा  लेकिन  उन  में  कोई  भी  कामयाब  नहीं  होती

 है  ||

 वहां पर  जंगलात  हैं--बास के  ७,  दूसरे  ्य  जंगलात  अर उन से उन  से  सम्बन्ध

 रखने  वालो  इंडस्ट्री  वहां पर  लगाई  जा  सकताहै है  ।  वे  इंडस्ट्री  बड़े  पैमाने  पर  भ  लगाई  जा

 सकत  हैं  अ्रौर अ्रगर हम हम  काटेज  इंडस्ट्री  की  शक्ल  में  लगाना  तो  उस  में  wy  कामयाब ों  मिल

 ard है  ।  लेकिन  इस  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  हू  ।  जापान  में  छोटीਂ छोटी  इंडस्ट्री

 लगो हुई  हें  जिन  में  बांस  कौर  लकड़ी  का  छोटा  छोटा  सामान बनता  हे  जिस को  वे  लोग  बाहर

 दूसरे  मुल्को ंमें  भेज  कर  रुपया  कमाते  एक  तरफ़  तो  वे  लोगों  को  रोज़गार  देते  हैं  कौर

 दूसरी  तरफ़  पैसा  कमाते  हैं  ।  लेकिन  यह  बात  हिमाचल  प्रदेश  में  नहीं  हो  रही  है  ।

 अलबम  एक  बात  दौड्यूल्ड  काइट्स  के  बारे  में  कहना  चाहता  इस  में  कोई  धक  नहीं  कि

 उनके  लिए  काफो  कुछ  किया  गया  और  are  कुछ  किया  जा  रहा  है
 ।  लेकिन मैं  देखता  हूं  कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  प्रभी  तक  भी  दौड्यूल्ड  काइट्स  wy  हालत  बहुत  पिछड़ी  हुई हैं  ।  उनकी  भलाई

 की  बहुत सी  स्कीमें बनाई  तो  गई  हूँ  लेकिन  उनका  वहां  कोई  लाभ  नहीं  है  :.  ये  स्कीमें

 इंडिया  बेसिस पर  बनाई गई  द्  उनको  ऊंचा  उठाने की  कोशिशें भी  हुई  हैँ  कौर  उसमें कछ

 हुद  तक  कामयाबी  भी  मिलो  लेकिन  हिमाचल  जो  कि  एक  पहाड़ी  इलाका  उसकी  हो

 विशेष  समस्यायें हें  ate  उन  सदस्यों को  ध्यान  में  रख  कर  ये  स्कीमें  नहीं  बनी  है  ।  पहाड़ी

 इलाका  होने  के  अलावा  दूसरी  वजह  उसकी यह  भी  है  कि  वहां पर  कई  प्रकार  की  कठिनाइयों

 झ्र  गुलामी  में  उनको  रहना  पड़ा  रंजिशो ंके  गुलाम  वे  रह  चुके  है  जब  वहां  पर  राजा  महाराजा

 जैलदारों  की  गुलामी  उनको  करनी  पड़ती  थी  नम्बर दारों  की  गुलामी  उनको  करनी  पढ़ती

 इन  सब  गुलामियों में  से निकलने  के  बाद  जब  उनकी जो  समस्यायें  उनका  जब  तक  सर्वे  न  किया

 जाए  उनको  किस  प्रकार  के  काम  दिये  जा  सकते  इसको  न  देख  लिया  कौन  कौन  सी  स्कीम्ज़

 उनके  लिये  फ्रायदेमन्द
 साबित  हो  सकती  इसका  पता

 न
 लगा  लिया  जाए  तब  तक उन  लोगों की

 तरक्की  नहीं  हो  सकती  हैं  ।  किस  तरह  से  वे  दूसरे  लोगों  के  पंजों  में  स ेतरीका  सकते  इसका

 जब
 तक

 पता
 न

 लगा  लिया  जाए  तब
 तंक  जो

 स्कीम्ज़
 इनको  जिस  हद  तक  कामयाब होना  चा

 उस  हद  तंक  कामयाब  नहीं हो  नगर इसी  तरह  से  स्कीमें  बनती  रहीं  तो  उनको  उन

 से  जो  लाभ  पहुंचना  चाहिये  पहुंच  नहीं  सकेगा  ।  में  उम्मीद  करता  हूं  किः  पहाड़ी  इलाकों के

 लिये  खास  तौर  seat  सर्वे  किया  जाएगा  और  इस  काम  के  लिये  एक  कमेटी  बिठाई  जाएगी

 जो  कि  जा  कर  जांच  पड़ताल  करें  कौर  बतायें  कि  किस  तरह  से  उन  लोगों  को  ठीक  रास्ते  पर  लाया

 जा  सकती  किस  तरह से  उन  लोगों  को  ऊपर  उठाया  जा  सकता  है  |
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 प्रताप

 भ्र
 में  हिमाचल  प्रदेश  के  खच  के  बारे

 म  चो  करना
 हूं  ।  इससे  आपको

 पता
 चल  जाएगा  कि  ग्सि  वहां  पर  खर्चा  बढ़ता  जा  रहा  उदाहरणार्थ  PEXE—fo  में  त्रीय

 परिषद्  का  खर्च  प्रदेश  विवान  सभा से  दुगने थे  ।  मुख्य  कार्यलय  में  ही  कार्यपालिका  का  व्यय

 विधान  सभा के  औसत  व्यय  से  १.  ५  लाख  अधिक  था  इसी  प्रकार  सहायक  राज्यपाल

 के
 सचिवालय

 के
 व्यय  में  १६५६-५७  की  अपेक्षा  PENE-Fo F में  २५  प्रतिदिन  वृद्धि  हुई  ।  इससे

 स्पष्ट  है  कि  सहायक  राज्यपाल  के  सचिवालय  में  पहिले  की  अपेक्षा  अघिक  व्यय  किया  जा

 रहा  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  यह  जो  बात  म  ने  कही  यह  बहुत  पहले की  है  श्राज जब में इन जब  मं  इन

 डिमांड  को  देखता  हूं  तो  मुझे  पता  चलता  है  कि  मोटर  विकल्प  श्राफ  लैफ्टिनेंट  गवर्नर  पर  खर्चा

 पहले  से  बहुत  अधिक  किया  जा  रहा  ह ै।  PERL-ER A में  यह  Fo, €kS  था

 १९६२-६३ में  यह  कर  १७,६००  ।  जो  रिवाइज्ड  खर्चा था  QERR-EIF में  वह  २४,७००

 था परब  Pe RR—eY & fag के  लिये  RX, R00  रुपये  प्रोवाइड किए  गए  है  ।  इराकी  मतलब  यह  gat  कि

 PERLE  के  मुकाबले मैं  यह  खर्चा  करीब  पंद्रह  बढ़  गया  है  :  इसी  तरह  स्टार

 एंड  हाउसहोल्ड  प्राप्त  लैफ्टिनेंट  गवर्नर का  जो  खर्चा  वह  बढ़ता ही  जा  रहा  8s  R-t  हे

 में  यह  खर्चा  AY,  ooo
 था  घौर  जो  रिवाइज्ड  था  वह  ४०,००० था  १९६३-६४  में  यह

 बढ़ा  कर  ४४,०००  कर  दिया गया  है  मेरा  कहने का  तिलक  यह  है  कि  जरूरी  जरूरी जो  भी

 खर्च  वे  तो  किए  जाये  लेकिन  जहां तक  उनको  बचा  कर  वह  रुपया  डिवेलपमेंट

 के  कामों  म  लगाया जाए  ।

 अरब मैं  हिमाचल के  एम्प्लायीज़  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  उनका  कम्पेंसेटरी  एलाउंस

 बन्द  कर  दिया गया  है  ।  इस  के  कारण  से  उन  में  बड़ा  gay  है  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  इस

 झोर  तुरन्त  माननीय  मंत्रीਂ  जी  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  छोटे  छोटे  इम्प्लायीज का  सम्बन्ध

 उनकी  तरफ  ध्यान  देना  निहायत जरूरी  ।  मैं  इसको  मानता हूं
 शिमला

 में
 पंजाब

 के

 स्केल  लागू  लेकिन  ग्राम  पंजाब  सरकार  के  सभी  दफ्तर  चंडीगढ़  चले  गए  हैं  अब  वहां

 पंजाब  सरकार  के  केवल  दो  सौ  के  करीब  एम्प्लायीज़  शिमला  में  हैं  ।  इसके  भ्र लावा  वहां  कुछ

 म्यूनिसिपल कमेटी  के  भी  मुलाज़िम  हैं  ।  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  इसी  वजह  ॒  से  इस  एलाउंस को
 खत्म  कर  दिया  है  कि  मुलाज़मीन  शिमला  में  रहने  की  इच्छा  छोड़  दें  ।  शिमला में  हिमाचल

 का  सक्रेटेरिएट  है  ।
 पंजाब  सरकार  के  केलव  दो  एम्प्लायीज़ हैं  ।  इसके  कुछ

 fara  कमेटी के  एम्प्लायीज़  वे  हिमाचल  को  डिमारेलाइज़ करना  चाहते हैं  पोलिटिकल  ताकि

 वें  लोग  शिमला  को  छोड़ कर  दूसरी जगह  चले  जायें  ।  क्योंकि  कम्पेंसेटरीਂ  एलाउंस  वहां  देता  शुरू

 किया  गया  इस  की  हिस्ट्री को  श्राप  देखें  ।  iG&R  स
 इसको  शिमला  में  लागू  किया  गया

 १९६२०  में  वहां  के  डी०  to  जिन का  नाम  मि०  सिंगल  ने  भारत  सरकार  से  खास

 तौर  पर
 शिमला  कीਂ  आबोहवा  को

 देखते  वहां  की  सर्दी  को  देखते  वहां  की  महंगाई

 को  देखते हुए  तथा  दूसरे  हालात को  देखते  हुए  इस  को  मंजूर  करवाया  था
 ।

 वहां  पर  बारह

 महीनों  रजाई  लेनी  पड़ती  बारहों  महीने गम  कोट  पहनना  पड़ता  गर्म  कमीज़  पहननी

 पड़ती  गईं  पतलून  पहननी  पड़ती  है  ।  कहने का  मतलब  यह  है  कि  हर  एक  चीज़ का

 खर्चा  मैदानी  इलाके  से  वहां  दुगुना  होता  वहां  पर  सर्दी  कीਂ  वजह  से
 कोयला  भीं

 अधिक  खर्च  होता है  ।  राज  भी
 शिमला

 में  हिमाचल के  छः  हजार  एम्प्लायीज
 हैं  |  इसके

 अलावा

 सैटल  एम्प्लायीज  कोई  दस  हज़ार  के  करीब  हैं  ।
 अगर  मैं  श्राप  के  सामने  उनकी  तनख़्वाहों  कहा
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 मुकाबला  करूं  तो  आपको  पता नवल  कि  हिमालय  के
 लोगों

 को  कितनी
 कम

 arene
 हैं  ।  जो  चपड़ासी

 हिमाचल  का
 शिमला  में  काम  करता

 उसको  ६२  रुपये

 माहवार  मिलते हैं  शौर  जो  सैंट्रल  गवर्नमेंट  का  एम्प्लायर  चपरासी  उसको  वहां  पर

 ०२  रुपये  मिलते  हैं  ।  हिमाचल  हेल्थ  at  वहां पर  ११६  रुपये  मिलते  हैं  ।  ्र  सेंट्रल

 के  कलक को  वहां पर  १५५  रुपये  मिलते  हैं  ।  श्राप  aero  लगा  सकते हैं  कि  कितना फर्क  दोनों  की

 तन्ख्वाहें में  है  प्रौढ़  एक  चपड़ा  ती  जो  कि  ६२  रुपये  माहवार  पाता  वह  इस  में  कसे
 गुज़ारा

 कर

 सकता  है  ।  सब  से  बड़ी  बात  तो  यह  ह  कि  वहां  '  पर  '  कोयला  बाधक  होता  कपड़

 अधिक  पहनते  पड़ते  महंगाई  रेल  का  किराया-श्वक  वहां  जाने  के  लिए

 में  चाहता  हू ंकि  होस  मिनिस्ट्री  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते
 हए  जरूर  इस  पर

 गौर  करेगी

 are  कम्पेंसिटरी एलाउंस  उनको  देगी  ।

 श्री  गोरी  देखकर  कक्कड़  (  फतेहपुर )  माननीय  उपाध्यक्ष  में  अपनी  बात  शुरू

 करने
 से  पहले  माननीय  गृह  मंत्री  महोदय  को  बधाई

 देता
 हूं  शौर  उन  को  ही  बधाई

 देता

 हूं  इस  को  भी  बधाई  देता  हूं  कि  जब  से  इस  देश  में  झ्राज्ञादीਂ  के  बाद

 मंत्रालय का  काम  हुमा  तबसे यह  मंत्रालय  बहुत  ही  योग्य  हाथों  में  रहा
 पहले

 यह
 सरदार  पटेल के  हाथों  में  जिनको  लौह  पुरुष  कहा  जाता  उसके  बाद

 स्वर्गीय

 पत  ज  जो  एक  कुदाल  राजनीतिक  उन  के  हाथ  में  यह  मंत्रालय  ।  यह  सौभाग्य

 की  बात  हैकि  इतना  महत्वपूर्ण  मंत्रालय  wat  शास्त्री  जी  के  हाथों  में  यह  खुशी  की  बात
 है

 कि  इस  मंत्रालय  को  ऐसे  लोगों  के  सुपुर्दे  किया  जाता  रहा  है  ।

 इस  मंत्रालय  का  कायें  क्षेत्र  बड़ा  व्यापक  है  बल्कि  झगर  यों  कहा  जाय  कि  कूल

 ware  एक  मनुष्य  के  तौर  पर  जिस  के  सभी  अंग  उस  मनुष्य  को  चलने  के  लिये  जिस  तौर

 से  जबान  इत्यादि  की  श्रावस्यकता  होती  उसी  तरह  से  गवर्नमेंट के  भी

 मह  इत्यादि  हैं  लेकिन  सब  से  जरूरी  जो  चीज़  मनुष्य  के  लिये  होतीਂ  वह

 जान  होती  उसी  तरह  से  गवर्नमेंट  मशीनरीਂ  कीਂ  जो  जान  होती  है  वह  गृह-मंत्रालय  है  ।

 इस  वास्ते इस  मंत्रालय  के कायें को  सफलता  से  चलाने  के  लिए  वास्तव  में  यह  जरूरी  है  कि  यह

 मंत्रालय  योग्य  व्यक्तियों के  हाथों  ।

 जेसा  मैं  ने  भ्र भी  निवेदन  किया  इसका  कायें  क्षेत्र  बहुत  व्यापक  है  ।  इसके भी
 विशाल

 ए  ।  इनके  सम्बन्ध में  मे  कुछ  चीजें के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  सब  से  पहले  मैँ  भ्रष्टाचार के

 बारे  मैंकु  कहना  चाहूंगा  ।  इस  सदन  में  सभीਂ  माननीय  सदस्यों ने  इसका  जिक्र  किया  sia  तो

 इसके  बारे  में  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  आजादी  मिलने  के  बाद

 जिस  तरह  से  बहुत  a  डिपार्टमेंट्स खले  हैं  ्र  खल  रहे  हैं  ,  उसी  तरह  से  भ्रष्टाचार  के  स्त्रोत

 भी  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  जब  तो  वह  स्टेज  श्री  गई  है  कि  समस्त  राष्ट्र  का  वायुमंडल  इस  भष्टाचार  से

 दूषित  होगया  ह  ।  यह  बात  केवल  मेरी  नहीं  है  ।  इसी  सदन  में  he  बार  माननीय  गृह-मंत्री

 जी  ने  भी  इसको  स्वीकार  किया  है  कि  जहां तक  भष्टाचार  का  सम्बन्ध  उस  पर  उनका  उस

 ee  तक  नियंत्रण  नहीं  हो  रहा  है  जिस  हृद  तक  होना  चाहिये ।  इतना  हीਂ  नहीं  हाल  में  ग्राम

 जो  ब्लिट्ज
 में  गृह-मंत्री जी  का  वक्तव्य  निकला  seat  ate  मैं  आपका  ध्यान  दिलाना

 चाहता  उन  से  किया  गया  प्राइवेट  सेक्टर  में  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  जिसके
 जबाब

 माननीय  शास्त्री  जी  ने  झपने  सरल  कौर  सीघे  स्वभाव  came हो  कर  कहानी
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 गौरी  देखकर  कक्कड़  |

 ये  सब  चोर  इन  शब्दों से  ह  पता  चलता है  कि  उन  के  हृदय  में  भी  इस

 भ्रष्टाचार क्या  पड़  रहा  है  |

 जहां तक  भ्रष्टाचार  का  सम्बन्ध  उस  के  दो  एक  मूल  कारण  में  आप  के  सामने  रखना

 चाहता हु  ।  जिलों के  भ्रमर  राजनीति  चल  रही है  जिलों के  प्रकार  जो

 शासन चल  रहा  श्राप  उस  को  देखें  तो  यह  पता  चलता  &  कि  जिले का  कोई

 भीਂ  अधिकारी  स्वतंत्र रूप  से  काय॑  नहीं  कर  सकता  वहां  पर  जो  रूलिंग  पार्टी  है  उस  के
 दो

 दल  होते  हैं  ।  जेसे  कोई  जिलाधीश या  सुपरिटेन्डेन्ट  जिले  में  प्रवेश  करता  है  ,  यह

 mq  उठता  है  कि  रूलिंग  पार्टी  के किस  सज्जन  के  असर  में  वह  होगा  ।  नतीजा  यह  होता  है

 कि
 उस  पर  राजनीतिक दलों  का  इतना  जबरदस्त बरसर  होता  है  कि  वास्तव में  कोई

 अफ़सर  ईमानदार  होता भी  है  तो  उस  के  लिये  असम्भव हो  जाता  है  कि  वह  aaa  काम  को  ठीक

 तौर  से  कर  सके  ।

 इतना ही  इस  के  बाद  मुझे  यह  भी  कहना  हैकि  इस  संकट  काल  के  समय  में  जब  कि
 चीन  का  युद्ध  प्रारम्भ  हम  सोचते  हिन्दुस्तान यह  सोचता  राष्ट्र यह  सोचता  था
 कि  शायद  हमारी  गवर्नमेंट  मशीनरी  के  ऊपर  उसका  कोई  रिऐक्शन हो  ax  शायद  यह  चीज

 कुछ  सम्भलने  |  परन्तु  मुझे  यह  कहने  में  बड़ा  दुःख  होता  है  कि  संकटकालीन  स्थिति  का  कोई  भीं

 किसी  प्रकार  की  कोई  प्रतिक्रिया  हमारे  शासन  के  ऊपर  नहीं  हो  रही है  ।  वास्तव  में

 पहले मैँ  देखता  था  fe  जब  कोई  मंत्री  किसी  जिले  में  जाता  था  तो  वहां  पर  इस  बात  का

 wea  उठता  था  कि  कौन  सज्जन  रूलिंग  पार्टी  का  उन  को  दावत  दे  सकेगा  या  चाय  पिला  सकेगा  ।

 इस  के  लिये  एक  रेस सी  होती  arr  भी  सब  जगहों पर  मंत्रियों  के  बारे  में  इस  के  मुताल्लिक

 जिक्र  होता  है  कि  कहां  कहां  दावत  हो  पौर  कहां  कहां  चाय  हो  ने  अपने  जिले  में  इसका  विरोध
 किया  ।  मेरे  जिले  में  एक  सप्ताह  में  हमारे  उत्तर  प्रदेश  के  दो  मंत्री गये  श्र  मैं  ने  इस  बात  पर

 विरोध  किया  कि  कम  से  कम  संकटकालीन  स्थिति  में  बहुत  बड़ी  दावत  इन  मंत्रियों  को  शोभा

 नहीं  देती  परन्तु  होता यह  हैकि  जो  स्थानीय  राजनीतिक  पुरुष  हैं  वे  जिले  के  अघिकारियों को

 याद  दिखलाते हैं  कि  माननीय मंत्री  जी  ने  हमारे  यहां  दावत  खाई  भ्र ौर  इस  तरह  से  जिले

 के  भ्र धि कारियों के  जिले के  शासन  के  ऊपर  वे  अपना  प्रभाव  wad  मैं  बहुत
 अदब

 से

 यह  निवेदन  करूंगा  अपने गृह  मंत्री  जी  से  कि  वे  कांग्रेस के  वरिष्ठ  सर्वेश्रेष्ठ  अघिकारियों
 में  से

 मै ंचाहता  हूं  कि  कम  से  कम  संकटकालीन  स्थिति  में  मिनिस्टरों  के  लिये  कोई  कंडक्ट

 रूल  बनाये  जायें  और उन  को  शभ्रादेश  दिया  जाये  कि  संकटकालीन  स्थिति  में  जो  मास  फास्टिंग

 होती  जो  मास  रिज्वायरसिंग होती  उस को  वे  स्वीकार  करें  ।  मेरे  कहने  का  यह  मतलब

 नहीं  है  fe  अगर  मंत्री  किसी  जिले  में  जायें  तो  उन  के  लिये  खाने  की  व्यवस्था  न  हो  ।  जहां

 वे
 रुकें

 वहां  इसकीਂ  व्यवस्था हो  सकतीਂ  परन्तु ऐसा  करने  से  यह  होगा कि  इसका जो  खराब

 असर  पड़  रहा  उस  पर  जरूर  नक्श  लगाया  जा  सकेगा  |  इतना  तो  मं  भ्रष्टाचार  के

 सम्बन्ध में  कहना  चाहता  ,  हूं ।

 maw  एक  दूसरे  विषय  पर  wat  हूं  ।  जहां तक  न्याय  का  सम्बन्ध है  हम  लोगों  को  यह

 mar  देश  को  यह  आशा  कि  स्वतंत्रता  प्राप्त होने  के  बाद  हमें  न्याय  शीघ्र

 न्याय  सस्ते  दामों  में  मिलेगा  |  परन्तु  राज्य  सरकारों  में  इस  बात  की  रस्साकशी  एक  घुड़

 दौड़ती  मची  है  कोट  फीस  को  बढ़ाने  की  ।  ast  हालत  यह  हो  गई  है  कि
 कोई  भी  निधन

 नहीं  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  हमारे  न्यायालयों में  जितना  समय  पहले  लगा  करता
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 उससे  भी  कहीं  ज्यादा  समय  लगता  मुकदमे  एरिया  में  पड़े  हुए  हैं  ।  श्राज  फौजदारी का

 का  न्याय  होया  माल  का  न्याय  व्यक्ति  को  कहीं  भी  न्याय  प्राप्त  नहीं हो  रहा

 है  ।  यह  एक  बहुत  गम्भीर विषय  हो  जाता  '  है  ।  किसी
 भीਂ  प्रजातन्त्र शासन  में  झगर  न्याय  सस्ते

 दामों  पर  नहीं  मिल  रहा  शीघ्रता से  नहीं  प्राप्त  होरहा  है  जो  जस्टिस डिबेट  इस

 जस्टिस  डिनाइड  वाली  बात  हो  जाती  है  ।  मैं  बहुत  wera  से  गुजारिश  करूंगा  कि  इस

 सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  हमारीਂ  सरकार  को  कोई  कामयाबी  नहीं  मिली है  ।

 जहां  तक  समाज के  नैतिक  स्तर  का  संबंध  वह  रोज  ब  रोज  गिरता  जा  रहा  भ्रष्टाचार

 का  यह  भी  एक  मूल  कारण  इस  की  मेरे  संकेत  करने  क  कारण  यह  है  कि  ars  देश  में  कोई

 भी  धार्मिक  वायुमंडल  नहीं रह  गया  इस  देश  का  कोई  भी  मनुष्य पाप  का  नाम  की

 चीज  को  जानता भी  नहीं है  ।  बल्कि  मै ंतो  यह  कहूंगा कि  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  यह  दाऊद  ही

 लगत  से  हटा  दिया  गया  उस  में  यह  है  ही  नहीं  ।  इस  का  एक  मात्र  कारण यह  है  कि  जनता

 का  नैतिक  पतन  हो  रहा है  ।  आप  समाज  में  जायें  तो  श्राप को  मालूम  होगा  कि  हर  एक

 wer  बड़ी  हिम्मत से  कहने  के  लिये  तयार है  कि  मैं  क्यों  रिश्वत  मेरे  भी  तो  बाल  बच्चे

 ग्राम  से  कुंड  ही  वर्ष  बल्कि  मैं  तो  कहूंगा  कि  दस  या  बीस  वर्ष  लोग  कहते  थे

 कि  नहीं  मैं  feat  नहीं  मैं  झूठ  नहीं  इस  लियेकि  मेरे  भी  बाल  बच्चे  मैं

 बाल  बच्चों  वाला  आदमी  हूं  ।  किन्तु  ग्राम  बिल्कुल  उलटी  तरह  से  हो  गया  है  ।  बाल  बच्चों  के

 नाम  पर  हीरा  यह श्ररन  उठता  जब  कोई  सरकारी  नौकरी  करने के  लिये  जाता है  तो  सब

 से  पहल  उस के  घर  वालों के  कौर  गांव  वालों  के  हृदय  में  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  उस  में  नौकरी

 में  वेतन  के  ग्र ति रिक्त  कोई  ऊपर  की  भी  है  या  नहीं  ।  जसा  कि  मैं  कह  रहा हूं  यह  चीज

 ae  वायुमण्डल में  प्रविष्ट  हो  गई  है  और  सारा  वायुमंडल  दूषित हो  रहा  है

 यह  बड़े  की  बात  है  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्त  होने  के  इतने  वर्षों  के  बाद  भी  aes

 एक्ट  लागू क्या  जा  रहा  है  ।  राज  भी  लागु  उस  में  संशोधन  हुए  प्रौर फिर  संशोधन  हुए
 ।

 परन्तु मैं  ग्रुप  से  बतलाऊं  feast एक्ट  को  लागू  करने  का  दुष्परिणाम  यह  होता  है  कि  लोग

 झाम्स  के  लाइसेंस  लेने के  लिये  पहले  राजनीतिक  लोगों के  पास  जाते  हैं  कौर  बन्दूक  का  लाइसस

 रिवाल्वर  का  राइफल का  लाइसेंस लेने  के  लिये  कहते हैं  तो  वह  राजनीतिक लोग  लाइसेंस

 दिलाने के  लिये  मांगते  हैं  ।  इस  तरह  से  इस  के  भष्टाचार होता  है  ।

 अगर  हमारे  गृह  मंत्री जी  दत्त  के  as  तमाम देश  तो  वे  इस  नतीजे  पर  पहुंचेंगे

 कि  ee  प्रतिशत  जो  मर्डर  होते  हैं  वें  कन् ट्री मड  पिस्टल से  होते  हैं  ।  होता  यह  है  कि  एकतरफ

 pas  पिस्टल  बड़ी  भ्रासानी  से  २०,  २५  या
 ४०

 रु०  में  बन  रही  कम  से  कम  उत्तर  प्रदेश

 का तो  मुझ  तजुर्बा  दूसरी  तरफ  सरकार  लोगों को  हथियार  नहीं दे  रही  है  नतीजा यह

 होता  है  कि  जो  वाकई  शरीफ  तबका  सभ्य  तबका  ह  वह  उन  लोगों  से  परेशान  है  ।  वे  उन  लोंगों

 के  कारण  मुसीबत में  हैं  जिन  के  पास  बिना  लाइसेंस  के  कन्ट्रीमेड  पिस्टल  हैं  ।  इस  लिये  मैं  निवेदन

 करूंगा  कि  जसा  कौर  देशों  में  a  राष्ट्रों में  स्वतन्त्रता  प्राप्ति के  इतने  वर्षों के  बाद  हमार

 यहां भी  लाइसेंस  हो  जाने  चाहियें  ।  उस  से  देश  की  रक्षा  भी  हो  सकती  है  भ्रष्टाचार में  भी

 कमी  हो  सकती  है  ।

 मैं
 ने  आरज  अपने  मित्र  श्री  महेश  दत्त  का  भाषण  सुना  ।  वे  मेरे  साथ  पढ़ते थे  कौर  मेरे  मित्र

 उन्होंने  एक  ऐसी  बात  कट्टी  जो  मेरी  समझ  में  नहीं  भराई  ।  वे  पोलिटिकल  साइन्स के  प्रोफेसर

 कहा कि  देश  में  जो  लोग  बहुमत  में  रह
 रहे  हैं  मजा रिटी  में  हैं  उन  में हैं  कहा  SQ  एक  सेक्शनलिज्म
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 गौरी  रखकर  कक्कड ़]

 की  भावना है  भर वे  सेक्शन  बेसिस पर  विद्रोह  या  ऐजिटेशन कर  रहे  हैं  ।  उन  का  ऐसा  कहना

 प्रेमी  ate  हिन्दी  के  विषय में  था  ।  जहां  तक  हिन्दी के  राज  भाषा  होने का  संबंध  वह  तो

 हमारे  संविधान  में  स्वीकार की  हुई  चीज  है  ।  जो  चीज  संविधान में  स्वीकृत हो  चुकी  है  प्रौढ़  जिस

 हशवासियों में  से  एक  बहुत  बड़ा  बहुमत  मानता  उस  के  लिये  राज  एक  दूसरा  बिल  ला  कर

 इंग्लिश  को  एसोसिएट  लैंग्वेज  करने  बात  सोची  जा  रही है  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  बिल  बाद  में  आरा  रहा  है  ।

 थी  गौरो  इंकर  कक्कड़  :  जी  वह  भरा  रहा  तभी  तो  मैं  कह  रहा  .  मैं  यहां पर

 साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  भ्रंग्रेजी  किसी  भी  रूप  में  रहेगी  यहां  ऐसोशिएट

 केरूप में  भीਂ  तो  हिन्दी को  कभी  कोई  प्रोत्साहन नहीं  मिलेगा  ।  कौर  हिन्दी  कभी

 इस  काबिल  नहीं  बन  संकती  कि  वह  श्रीकिशन  ल  ग्वेन  के  तरीके  पर  उयिग  में  लाई  जा  सके

 यहां पर  जबान  की  बात  नहीं  परन्तु  अंग्रेजी  जवान के  साथ  साथ  भ्रंप्रेजियत  यहां

 के  लोगों में  झरा गई है  जो  कि  प्रंग्रेजों की  देन  उन  के  जाने के  बाद  वह  इस  कदर  व्याप्त दो

 गई  है  जिस का  ठिकाना  नहीं

 मैंतो  यह  देखता हूं  कि  चाहे  फस्ट  क्लास में  श्राप  सफर  करें  अथवा  किसी  होटल  व

 में  दो  सज्जन  अगर  एक  ही  प्रदेश के  भी  हैं  तो  भी  वे  प्रापत  में  प्रंग्रेजी में  हीਂ  बातचीत  करेंगे

 कोई  हिन्दी में  बातचीत  करता है  तो  यह  समझा  जाता  है  कि  शायद  यह  सभ्यता में  पीछे है

 यह  बडे है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  होगया  है  ।

 श्री  गौरीशंकर  कक्कड़  :  मैं  केवल एक  मिनट  में  अपनी  बात  समाप्त  कर  wey  मैंने

 यह  सुना कि  हमारे  मित्र  श्री
 शिव  नारायण ने  एक  कहीं  ।  उन्होंने  शास्त्री जी  को  संकेत  करते

 यह  कहा  कि  वह  भ्रमर  स्वर्ग  जायेगे  तो  मैं  उन  के  साथ  स्वर्ग भी भीਂ  जाऊंगा  ।  उनकी यह  बात  सुन

 कर  मुझे  एक  बात  याद  इसी  facet  शहर की  बात  है  महात्मा  ot  के  निधन के  कुछ

 मास  बाद  कुछ  विद्यार्थियों ने  एक  एकांकी  ड्रामा  खेला  ।  उसमें  यह  दिखाया  कि  गांधी  जी  का  निभन

 होगया है  ।  स्वर्ग से  विमान  उनको  वहां ले  जाने के  लिए  ।  उन  से  यह  कहा  गया  कि

 श्राप इस  में  सवार  होकर  स्वर्ग
 को

 चलें
 ।  ग्राप ने तो इस तो  इस  कलियुग के  युग में  वह  वह  चीजें  निभाईं

 हैं  जिन्हें  कि  सतयुग में  भी  नहीं  निभाया  गया  इस  पर  गांधी जी  ने  जवाब  दिया  कि  मैं  स्वं

 नहीं  जाऊंगा ।  स्वर्ग तो  मैं  जाऊंगा  जब  मेरे  जितने  साथी  रहे  हैं  वे  सत  भी  at

 इस  को  लेकर एक  काफी  वादविवाद  बढ़ा  ।  यह  भी  देखा  गया  कि  इसके  बाद  जो

 पराडाइज़ के  गौड  स्वर्ग के के  परमेश्वर  उन  को  जाना  पड़ा  ।  उन्होंने  भी  प्रार्थना की  लेकिन

 गांधी जी  तेयार  नहीं  हो  तब  अन्त में  उन्होंने  गांधी जी  को  यह  विश्वास  दिलाया  कि  मैं

 को  यह  विश्वास  दिलाता हूं  और  गौड  पैराडाइज के  तौर  पर  यह  वचन  देता हूं  कि  cat

 में  ग्रुप  को  wax  मिलेगा  वह  तमाम  श्रानन्द अ्राप के श्राप  के  साथियों को  यहीं  इसी  भूलोक में  मिलेगा ।

 इसलिये  यह  जो  स्वयं  की  बात  तो  उस  पर  मुझे  यह  चीज  बरबस  याद  ग्रा गई  ।

 यहाँ पर  सेंट्रल  गवर्नमेंट  मिनिस्टरी  कौर  प्रा फि सेज  के  करीब  2Xoo  श्रसिस्टैट्स  ऐसे  हैं

 जिनकी कि  १४-१६  सा  लकी  सर्विस  है  परन्तु  उन  को  प्रमोशन  नहीं  मिल  रहा  है  ।  मैं उस

 झर  गृह  मंत्री  जी  का  ध्यान  wafer  करूंगा  कि
 कम  से  कम  प्रमोशन के  लिए  कोई  कोटा  ऐसा



 )  ant  की  मांगे चल  aay  हार  }  2  WEL

 होना  चाहिये  जिससे  te  कौर  फाइल  के  लोगों  को  भी  प्रमोशन  मिल  सके  कौर  शरीर

 ऐसी  कुछ  व्यवस्था  की  जाती है  तो  यह  न्यायसंगत  होगा  ।

 मैं  at  स्थान  पर  बठते  हुए  fers  यही  agar  कि  जहा ंtan  afd  पनिशमेंट

 को  हटाने  का  संबंध है  उसके  बारे  में  एक  गेर  सकारा  सरा  में  ara था  लेकिन वह

 श्रस्ताव  स्वीकृत होगया  ।  मैं  पुनः  गृह  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  कहुंगा  कि  इस

 के  बारे  में  पुनर्विचार करें  कि  राज के  युग  में  यह  कंप् टिल  पनिशमेंट  कहां तक  जाय  व न्यायसंगत

 है  ?  वें  इसको  हटाने  के  बारे  में  गम्भीरतापृवंक  सोचे ं।

 fat  सुबोध  उसदा  :  देखा गया  है  fe  प्रशासनिक  सकता  विभाग  में

 झंदाकालीन  पदाधिकारियों  की  संख्या  पूरे समय  के  स्थाई  पदाधिकारियों से  अधिक  है  मैं  नहीं  कह

 सकता  कि  अल्प-कालीन  पदाधिकारी  इस  संगठन  में  कसे  नियुक्त  किये  गये  ।  मुझे  मालूम  हुआ

 है  कि  सब  मंत्रालयों  कौर  विभागों में  सतकंता  विभाग  जिन  में  इन  विभाग  से  प्रतिनियुक्ति किये

 गये  व्यक्ति  होते  हैं  ।  जहां  तक  रेलवे  का  संबंध  सतकंता  कौर  जांच  प्रतिकारी रेलवे  से  इस

 विभाग में  काम  करने के  लिये  प्रतिनियुक्त  किये  जाते  जो  अपनी  प्रविधि  समाप्त करने  के  बाद
 फिर  झपने मूल मूल  विभाग  में  वापस  भेज  दिये  जाते  हैं  ।  मेरे  विचार में  भरती  की इस  नीति से  वे

 कार्यक्षमता से  काम  नहीं  कर  सकते  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  भ्रच्छे  काम  का  कोई  इनाम  नहीं  मिलता  ।  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  में

 बहुत  से  पदाधिकारी  कौर  इंजीनियर  ऐसे  हैं  जिन्हों  ने  कुछ  धोखेबाजियां  ak  अ्रनिययमितताएं
 पकड़ी  परन्तु  चूंकि  संबंधित  व्यक्ति उन  के  वरिष्ठ  पदाधिकारी  इस  लिए  उन्हें  शिकार

 बनाया गया  यदि  सतकंता  विभाग ने  west  तरह  काम  करना  तो  पदाधिकारियों को  उसी

 विभाग से  प्रतिनियुक्ति  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  उन्हें  भ्रमण  विभागों  से  लिया  जाना  चाहिये  ।

 पिछड़े  हुए  वर्गों  के  बारे  में  जिनके  कल्याण  का  संवैधानिक  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर

 है  मैं  ने  देखा  हैकि  निर्धारित  राशि का  ५०  प्रतिदिन  भी  खर्चे  नहीं  किया  गया
 ।  इस  ५०  प्रतिशत

 में  लाभ  गर-प्रादिमजाति लोगों  को  मिले  हैं  ।  जब  गृह  मंत्रालय  प्रत्येक  खण्ड
 पर  १५  लाख  रुपये

 ae
 करता  तो  इन

 को  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय
 aia  रखने  का  श्रौचित्य नहीं

 इन्हें  गहराई  मंत्रालय को  झपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये

 सारे  देश  के  लिए  भ्रनुसुचित  झ्रादिमजातियों की  समेकित  सुची  प्रभी  तयार  नहीं  की  गई
 मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  अनुसूचित  जातियों  की  we  स्वीकार किया  जाता  है  ।  मैं

 चाहता

 हूं  कि  ऐसी  एक  सुची  तयार  की  जाये  शर  उन्हें  संविधान  में  गारन्टी  की  गई  सभी  सुविधाएं  दी

 जाय  ;

 श्रेणी  ३  शौर  श्रेणी ४  की  सेवाओं  में  भरती  करते  समय  अनुसूचित  जातियों  atc  श्रादिम

 जातियों
 के  हितों की  सुरक्षा  करनी  देखा  गया  है  कि  नीति  स्तर  प्र  तो  बात  ठीक  रहती

 किन्तु  क्रियान्वित  करने  वाले
 प्राधिकारी  उन्हें  सेवाओं में नहीं श्राने में  नहीं  ona  देते  क्योंकि  इन

 की  रहती

 संख्या  दिन  प्रति  दिन  कम  होती  जा  रहटी है  ।

 अन्त
 में

 में  बजट  में  कटौती  के  बारे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मेरे  राज्य  में  लड़कों  कौर

 लड़कियों  के  छात्रावासों  का  निर्माण  कार्य  बंद  कर  दिया  गया  जिसका  यह  झभिष्राय  है  कि  श्राप

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 RENE  अनुदानों की  मांगें  २०  PaAqz के

 सुबोध

 नहीं  चाहते कि  हमारे  बालक  बारीकियों का  विकास हो  ।  बजट  में  ४३  लाख  रुपये  की  यह  कटौती

 नहीं  होनी  चाहिये  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  सब  से  पहले में  मंत्रालय के  प्रति

 व्यक्त की  गई  सदभावना  पूर्ण  भावनाओं  के  लिए  wat  करती  हूं  क्योंकि  इनसे  न  केवल

 हमें  बल्कि  मंत्रालय  के  नित्य  प्रति  के  काम  में  हमारी  सहायता  करने  वाले  लोगों  को  प्रोत्साहन

 मिलता है  ।

 amt  के
 वाद  विवाद  में  मंत्रालय  के  बारे  में  कुछ  बातें  उठाये  गई  हैं  हमें  पहले  यह  कहता  चाहती

 हुं  कि  पिछले  वर्गों  सम्बन्धी  कार्य  में  गत  वर्ष  प्रगति  हुई  है
 ।  केन्द्र  पौर  राज्य  सरकारो ंने  उनको

 आवश्यकताओं  का  विशेष  ध्यान  रखा  है  |  राज्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  लेबर  wa  के

 वदन  पर  विचार  किया  गया  था  art  वहां  की  गई  सिफारिशें सितम्बर  सत्र  में  सभा  पटल  पर  रखी

 गई थी |  उन  पर  शीघ्र  daira  निर्णय किया  जायगा  |

 गत  वर्षों
 की  अपेक्षा  १९६२-६३  में  पिछड़े वर्गों  सम्बन्धी  कार्य  में

 बहुत  प्रगति  हुई है

 लगभग  FREY  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  में  से  राज्य  सरकारें  वित्तीय  वह  के  wa  में  लगभग

 PVE  लाख  रुपया  ग्र्थात च्भ  ८७  प्रतिशत  उपबन्ध का  व्यय  करेंगे  ।  आलोचना  जाती  हैं

 कि  हमने  अनुसूचित  जातियों  ak  प्रमुख चित  ख़ादिम  जातियों के  सम्बन्ध में  प्रतीक  काम  नहीं

 किया  किन्तु  कोई  भी  यह  अस्वीकार नहीं  कर  सकता  कि  इस  सम्बन्ध में  सुधार  gas  यद्यपि

 वह  सुघार  हमारी  आशंका  wet  तेजी से  नहीं  ्  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  समय  sara  में

 भ्रनुसुचित  जातियों  कौर  ख़ादिम  जातियों  की  प्रतिशतता  बहुत  ही  कम  थी  ।  हम  भी  अनेक  सदस्यों

 की  तरह  इस  के  लिए  चिंतित हैं  कि  सेवाओं में  अधिकतम  पद  अनुसूचित  जातियों  और  आदिस

 जातियों के  लिए  रक्षित किये  जायें  ।  हम  जानते हैं  कि  सेवाओं  में  सिवाय  श्रेणी ४  के  सभी  पदों

 के  लिये  उच्च  शिक्षा की  wana होती  है  ।  केन्द्र  ate  राज्यों  द्वारा  प्रारम्भ  किये
 गये  शिक्षा

 कार्यक्रमों से  जिनमें  इन  जातियों को  सुविधाएं  दी  गई  हैं  भ्रच्छे परिणाम  प्राप्त  होने
 की  प्राशि  st

 १९४४-४५ मैं  इस  योजना से  लाभ  उठाने  वालों  की  संख्या  १४४  १९६१-६२  में  VI9,EGX

 ge¥a—ve F से  FERRI  के  बीच  कालेजों  में  इन  जातियों  के  छात्रों  की  संख्या  ८४  a  बढ़  कर

 Gory  हो  गई  है  ।  PEWG-VE  से  पूर्वे  कोई  छात्र  नहीं थां
 ।

 PEUS—UY FT में  पिछड़े  वर्गों  के  लिए  मैट्रिक  के  बाद  की  शिक्षा  सम्बन्धी  छात्रवृत्तियों  के
 लियें

 ४७,६८७  रुपये  निर्धारित  PEER —-EQ A में  ३१०  लाख  रुपये  निर्धारित थे  में

 ३६३  लाख  रुपये  खच  होने  की  प्राशि  जब  कि  wares वर्गों  पर  लगभग  ७८  लाख  रुपय

 और  ag  किये गये  इस  दिक्षा  कार्यक्रम  के  साथ  हम  सेवाओं  में  इन  जातियों  का  प्रतिनिधित्व

 बढ़ा  पेंग  ।  अधिकांश  नौकरियाँ
 प्रविधिक  क्षेत्र

 में  होती  हैं  शिल्प  प्रशिक्षण
 सम्बन्धी

 कार्यक्रमों से  इन  जातियों को  हम  अधिकतम  लाभ  पहुंचाना चाहते  हम  जांच
 कर  रहे हैं कि

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  कौर  स्थानीय  निकायों  में  उनके  लिये  प्रधिकतम  पंद  रक्षित  किये  जायें  ।  इस

 प्रकार
 इन  जातियों का  सेहराओं  में  प्रतिनिधित्व  निरंतर  बने  बने बढ़  रहा  है

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  श्रेणी  ४  की  सेवाओं
 ..

 में  अनुसूचित  जातियोंत्रौ
 र

 ख़ादिम

 जातियों  का  प्रतिनिधित्व बहुत  कम  है  ।  में  इस  से  सहमत  नहीं  ।  P—F—-FERR  को  श्रेणी ४  में

 इन  जातियों  का  १७.३६  प्रतिशत  प्रतिनिधित्व  था  जिसमें  २,०००  मन्त्रियों की  गणना  नहीं  की

 श्रेणी ३  झ्र  २  में  केवल ७  ७६
 प्रतिशत  प्रतिनिधित्व  १९५७  में

 इन  की  संख्या

 अ्रंग्रेजी  में



 ७  {Soy  ध्रनुदानों की  मांगें  Bey

 EALISR  कीजो  १९६२  में  pOGRS  हो  गई  यद्यपि  इस  वृद्धि  से  हम  संतुष्ट  नहीं  हैं  ।  इसी

 अवधि में  श्रेणी  १  कौर २
 में

 २६०  से

 ८३२

 श्र
 ४४  से  ८५  तक  वृद्धि  हुई  है  ।

 भ्र तु सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवार  अधिक  सफल  नहीं  रहे  किन्तु  विभिन्न  स्तरों  पर

 सेवाओं  में  उनका  प्रतिनिधित्व निरंतर  बढ़ा  है  ।  १९६१  में  कराई ए०  एस०  में  भ्रनुसुचित  जातियों

 के  २२  श्र  प्रनुसुचित  झ्रादिम
 जातियों

 के
 ४  उम्मीदवार कराये  और  कराई  पी०  एस० में

 १०  कौर  ५  उम्मीदवार शर  केन्द्रीय  सेवाओं में  कौर  ५.  उम्मीदवार  ।

 हाल  ही  में  प्रकाशित  १९६२  के  परिणामों में  १  o¥  उम्मीदवारों में  से  उमदा  १४  झ्र ौर  ४

 वार  ara  जिससे  उनका  १२  x  कौर ५  I
 प्रतिशत  का  अभ्यंग पूरा  हो  गया  है

 ।  इसमें हम  सफल

 रहे  श्री  सिद्धुय्या  ने  इलाहाबाद  बंगलौर के  परीक्षा पुर्व  के  केंद्रीय का  उल्लेख  किया  था  ॥

 बंगलौर का  केन्द्र  हाल  में  ही  चालू  किया  गया  था  ।  इन  केन्द्रों  की  स्थायी  वित्त व्यवस्था  केन्द्र  करता

 कुछ  सदस्यों  ने  र  केन्द्र  खोलने  के  बारे  में  कहा  है  ।  हम  भ्र ौर  ga  खोलने के  बार  में

 तब  विचार  करेंगे  जब  पूर्वोक्त  केन्द्रों  का  पूरा  इस्तेमाल  होने  लगेगा  ak हम  ग्रोवर

 केन्द्रों की  ग्राववयकता  अनुभव  करेंगे  ।

 शिक्षा  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध में  इन  जातियों की  कठिनाइयों  को  दूर कर  दिया  जायगा  ।

 तीसरी  योजना  में  इन  जातियों  के  हर  छात्र  छात्रा  को  मेट्रिक  उपरांत  की  छात्रवृत्तियां दी  जायेंगी  ।

 विधि  के  प्रभाव के  कारण  किसी को  इस  से  वंचित  नहीं  किया  जायेगा  |  छट  सीमा  बहुत

 ऊंची  निर्धारित की  गई  है  ।  जो  जीविका  सम्बन्धी  परीक्षा  के  श्रतुसार  ३००  रुपये  प्रतिमास  से  कम

 राय के  परिवार को  द्ात्रवत्तियां  दी  ३००  से  ५००  रुपये  प्रतिमास  की
 श्वास के  लिए

 ्रांशिकलाभ लियें  जायेंगे  प्रौढ़  केवल  ५००  रुपये  प्रति  मास  की  ara  वाले  परिवार को  छात्रवृत्ति  नहीं

 दी  जायगी  |  इन  छात्रों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  प्रक्रिया  में  यहं  सुधार  किया  गया  है  कि

 उन्हें अब  राजस्व  विभाग  से  wa  संम्बन्धी  प्रमाणपत्र  नहीं  देना  पड़ता  ।  छात्रवत्ति  पाने  वाले

 छात्र  के  लिये  बिना  लम्बी  औपचारिकता  के  हरसाल  छात्रवृत्ति  नई  कर  दी  जाती  इस

 प्रकार  उन्हें  कठिनाई  नहीं  होगी ।.

 चिकित्सा  कालिजों कौर  इंजीनियरिंग  कालिजों में
 दाखले

 की  सुविधा के  लिये  वैज्ञानिक

 अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक कार्य  मंत्रालय  द्वारा  नियंत्रित  संस्थाओं में उनके में  उनके  २०  प्रतिशत

 जगहें  रक्षित रखी  जाती  हैं  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  झंनुसुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सूचियां  तैयार

 करने में  बिल हो  रहा  है  |  इस  सम्बन्ध  में  हम  देश  भर  में एक  ही  कसौटी को  मानते  हैं

 और  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  मिल  गई  हैं  ?  यदि  कुछ  जातियों  को  अनुसूचित  जातियों

 से  मिलाया  जा  रहा  है  तो  उसके  लिये  उपयुक्त  कारण
 यदि

 उपयुक्त  कारण  न  दिये  जायें
 तो  हम

 राज्य  सरकारों को  लिखते  हैं  कि  वे  स्थिति की  जांच  हमने  उनके  उत्तर  के  लिये  ३१

 की  तिथि  निश्चित  कर  दी  है  |  काफी  उत्तर  मिल  ग  हैं  और  हम  शीघ्र  अन्तिम  निणंय  करेंगे  ।

 डा०  देशमुख  ने  कहा  था  कि  wea  पिछड़ी  जातियों  के  लिये  हमें  stay  कसौटी  को  अपनाना

 चाहिये  |  वास्तव में  PER  में  राज्यों के  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्बन्ध  में  झ्राधिक  कसौटी  का  ही  निर्णय
 झन किया गया  था  att  उन के  १९६१ के  सम्मेलन में  भी  इसी  कसौटी  को  अपनाया गया  था

 जातियों  के  लिये  केवल  मैट्रिक  उपरांत  छात्रवृत्ति  की  योजना  के  लिये  केन्द्र  धन  देता  है  कौर  उसके

 लिये  १९६३-६४  के  लिये  श्रमिक  कसौटी ही  रखी  गई  है  |
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 इस  की  मुख्य  विशेषताएं  ये  हैं  कि  खाना-बदोश  कौर  भ्रद्ध-खाना-बदोश  लोगों  को  इन  में

 frat  जा  रहा  है  ।  झ्राधिक  कसौटी के  वर्ग  लिये  इस  प्रकर  अर्थात  १०००  रुपये  प्रति वर्ष  से  कम

 अय  वाले  ग्रोवर  १५००  से  प्रतीक  किन्तु २०००  रुपये  प्रति  वर्ष  से  कम  पाय  वाला  वर्ग  |  चिकित्सा

 इंजीनियरिंग  कृषि  कौर  पशु  चिकित्सा  की  शिक्षा  में  ऊपरी  सीमा  QYoo  रुपये  प्रतिवर्ष  तक  है  ।

 पहले  वग  के  लोगों को  पहले  छात्रवृत्तियां दी  जाएंगी  कौर  फिर  शेष  रकम  में  से  दूसरे  वर्ग  को

 बत्तियां  दी  जाएंगी  i  इस  समय  जिन  लोगों  को  जातियों  के  आधार  पिछड़ी  जातियां  घोषित

 किया  गया  उन्हें  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  रहेंगी  कौर  उन्हें  हानि  नहीं  होगी  कौर  जब  तक  वे  डिप्लोमा

 या  डीसी  प्राप्त  करें  उनकी  छात्रवृत्तियां  नई
 की  जाती  रहेंगी  ।  शेष  लगभग  ३३  U  प्रतिदिन

 छात्रवृत्तियां  खानाबदोशों  को  दी  जायेंगी
 ।

 [  recent  महोदय  पीठासीन  हुये  |

 यही  कसौटी  राज्यों  में  अपनाई  जाती  है  ।  महाराष्ट्र  गुजरात  इसी  पद्धति  पर  काम  करते

 हैं श्रौर  मंसूर  ने  इसे  हाल  ही  में
 भ्र पना  लिया  है  अन्य  पिछड़ी  जातियों  वित्तीय  लाभ  देने की

 जिन  योजनाओं  में  सारी  वित्त  व्यवस्था  का  आ्रांशिक  वित्त  व्यवस्था  राज्य  सरकारें  करती  हैं  उनमें

 इसी  कसौटी को  अपनाया  जाता

 जिन  बातों  का  उत्तर  मैने  नहीं  दिया  उन  पर  भी  विचार  किया  जायगा  कौर  तेवर  आयोग

 के  प्रतिवेदन  शर  सरनू  सुचित  जातियों  तथा  झ्रादिम  जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  की

 जायगी  ।  तब  इस  विषय  पर
 चर्चा

 का  अच्छा  अवसर  होगा  alt  विस्तार  gay  उत्तर  दिया

 जायगा  |

 श्री  ह०  चल  सौय  )
 :  wera  wal  wat  मंत्री  जी  ने  अपने  जवाब  में  बतलाया

 कि  तरक  किस  तरह  से  कोशिश  कर  रही  है  कि  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  की  सामाजिक  तौर
 प्राथमिक

 उन्नति  के  लिये  ।  मैं  देखता  यह  हूं  कि  पिछले  सोलह  वर्षों  से  हर  साल  देड्यूल्ड  काइट्स  कौर

 दोड्यूल्ड  zen  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  हमारे  देश  के  सामने  पेश  होती  है  ।  हर  रिपोर्ट  में  मैं  यह

 विशेषता  देखता  हूं  कि  कमिश्नर  अपनी  रिपो  में  gamete  काम  में  जो  गलतियां  होती

 जो  नाकामयाबी होती  उन  की  एक  लम्बी  afer  देते  हैं  ।  उन  की  एक  ate  विशेषता  यह  है  कि

 उन  की  हिम्मत  टूटती  नहीं  है  कौर  वे  हर  साल  यही  HE  दिया  करते  हैं  ।

 ढेबर  किसान  की  strfiast  रिपोर्ट  हमारे  सामने  है  जिस  के  लिये  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  उस

 पर  विशेष  बहस  इस  हाउस  में  होगी  श्रमी  कहा  ढेबर  कमिशन  की  रिपोर्ट  पर  स्टेट्स

 की  भ्र ौर  केन्द्र  के  मिनिस्टर  की  एक  कांफ्रेंस  हुई  भ्र ौर  उस  में  यह  तय  किया  गया  कि  इस  रिपोर्ट

 की  कितनी  बातों  को  सरकार  लागू  करेगी  ।  इस  पहलू  से  भी  जब  हम  देखते  हैं  तो  यह  पता  नहीं

 चलता  हैकि  कितनी  दूर तक  वह  रिकमेन्डेशन्स  लागू हुई  उदाहरण के  लिये  मैं  कहूं  कि  वे  लफज़  र

 के  सम्बन्ध  में  सेपरेट  बजेट  बनाया  जायेगा  यह  ढेबर  किसान  की  बहुत  इम्पार्टट  रिकमेन्डेशन

 जो कि  स्टेट  मिनिस्टर  की  क्रांफ्रेस में  मान  ली  गई  थी  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  कितनी  दूर

 तक
 उस

 को
 स्टेट  लेवेल  पर  सेंट्रल  लेवल पर  लागू  किया

 गया
 ।

 इसी  TW i  से  एक  दूसरी  रिकमेन्डेशन  भी  है  जो  कि  मान  ली  गई  थी  कौर  जिस के  बारे

 में  अक्सर  हाउम  में  हम  कहा  करते  we  वह  यह  maw  इतना  अघिक  औद्योगीकरण

 हमारे  देश  में  हो  रहा है  उस  में  जो  प्राप्ति  डिस् पलिस होते  हैं  उन  का  पुनर्वास  उसी  प्रौद्योगिक

 क्षेत्र में  किया  जाय  दौर उस  का  सारा  खर्च  उसी  प्रोजेक्ट  के
 खर्चे

 में  शामिल  हो
 ।  उन

 को  ट्रैफिक
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 q x भी दी  यह  भी  एक  महत्वपूर्ण  रिकमेन्डेशन  थी  जिस  को  मात  लिया  गया  था  ।  जो  नन

 चाहुंगा  कि  जो  नपे  प्रो  इट्स  हैं  उन  में  नये  साल  में  कितनी  दूर  तक  इस  रििकमेन्डेशन  को  लागू

 किया  जा  रहा  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  स्वर्गीय  पंत  जी  प्रय  हमारे  शास्त्री
 जी

 यह  सभी  लोग  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  इतना  ही  wa  से  बड़ी  बात

 यह  कि  बापू  जी  ate  श्री  ठक्कर  बापा  जैसे  लोगों  श्र  जो  हमारे  सामाजिक  कार्यकर्ता

 जिन में  पार्लियामेंट  के  मेम्बर भी  सब  की  विशेषज्ञ  हमदर्दी है  वे  चिन्तित  रहत ेहैं  सारे

 देश  में  इतनी  बड़ी  संख्या  में  जो  पिछड़े  वर्ग  के  लोग  हैं  उन  को
 कै  से

 वे  चाहते  हैं

 कि  कम  से  कम  समय  में  उन  का  सामाजिक ate  alae  स्तर  ऊंचा  कर  दिया  जाय  wit  इस  के

 लिये  जल्दी  से  जल्दी  कदम  उठाया  जाय  लेकिन  की  बात  है  कि  इन  सारी  बातों  के

 उन  की  सारी  सं दूद यता  ्र  हमदर्दी  के  बावजूद  हम  देखते  है ंकि
 ढेबर  कमिशन  की

 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  हर  साल  की  जो  कमिशनर की  रिपोर्ट  है  उस  में  इस  बात  का  जिक्र

 होता है  कि  वेलफेयर  के  बजट  से  इतना  रुपया  परेन्डार  हो  रहा  इस  को  दोहराने की  आवश्यकता

 नहीं  मगर  हर  साल  बहुत  मोटी  रकम  लौटाई  जाती  है  ।

 हमारे  संविधान  में  संरक्षण  के  कुछ  प्राविजन्स  उन की  जमीन  के  संरक्षण के  बारे  में  और

 जो  उन  के  जंगल  हैं  उन  के  संरक्षण के  बार ेमें  ।  लेकिन उन  के  बावजूद हम  देखते  हैं  कि  जो  उन

 की  अपनी  जमीनें  हैं  वे  उन  के  हाथों  से  चली  जा  रही  हैं  जमीदारों  के  हाथों में  are  उन्हीं  की

 तरह के  दूसरे  लोगों  के  हाथों  जब कि  उन  के  पास  जाना  नहीं  चाहिये  ।  अध्यक्ष

 यह  विशेष  कर  भ्रादिवासियों  का  जिनका  किं  हमेशा  एक  जमीन  जंगल  का  शोर  रहा  हमारे

 देश में  आजादी  मिलने  से  पहले  ब्रिटिश  गवर्नमेंट की  यह  पालिसी  थी  कि  उनके  जीवन में  ai

 के  रहन  सहन  के  ढंग  में  कम  से  कम  हम  हेरफेर  यह  एक  पालिसी उस  समय  की  गवर्नमेंट

 की  आजाद  होने के  बाद  सामाजिक  कार्यकर्ताओं  ने  गन्नौर  देश के  नेताओं  ने  यह  सोचा कि

 प्रोग्रेसिव  तरीक ेसे  धीरे  धीरे  करके  इन  आदिवासियों  और  दूसरे  लोगों के  बीच  में  एक  इंटीग्रेशन

 इस  नीति  को  भ्र पना या  गया  शोर  इस  नीति  को  सामने  रख  कर  सारी  वेलफेयर  की  स्कीमें

 की  इस  के  मुताबिक  हमारा  संविधान  भी  बना  कौर  जितने  भी  अरन्य  सारे  काम  हो  रह  हैं

 वह  इसी  दृष्टिकोण  को  सामने  रख
 कर  हो  रहे  निश्चय  ही  यहं  बहुत  wear  कदम  है  ।  मगर

 हमें  देखना यह  है
 कि  इस  दृष्टिकोण को  रख

 कर  कितनी
 दुर  हम  सफल  हुए  हैं

 ?
 यह  कोई  मेरा

 खाली  अपना ही
 विचार  नहीं  जैसा

 कि  मैं  ने  भी  कहा  कि  हर  साल  शेड्यूल  काइट्स  कौर

 दोड्यूल्ड  ट्राइम्स  की  जो  रिपोर्ट  जाती है
 उस

 से  पता  लगता  रहता  हैकि  हम  कितनी  दूर  तक

 वाकई  सफल हुए  हैं  ।  ढेबर  कमिशन  को  रिपोर्ट  बतला  रही है  कि  दरअसल  कितनी  दूर तक  हम

 सफल हुए  हैं  ।  सफलता  की  बात  तो  छोड़  दीजिये  हम  बेहद  नाकामयाब रहे  जहां  छम  लोग

 शर  यह  सरकार  कहती  है
 कि  हम  6»  को

 अलग
 नहीं  रखना  चाहते  उन  का  प्रोग्रेसिव  इंटीग्रेशन

 हम
 तो  मेरा  सरकार

 से  कहना  हैकि  उस  पालिसी  में  अभी  तक  हम  बहुत  हद  तक  नाकामयाब

 रहे  मैं  सरकार से  gan  चाहूंगा  कि  संविधान के  मुताबिक  दस  साल  बाद जो  यह  ढेर  कमिशन

 बेठा  झर  उसने  watt  रिपो  बनाई  उस  रिपोर्ट में  जो  वास्तविकता  रक्खी  गई  है  ait  wa  तक

 कंपनी  पिछली  श्रसंफलताओओं  को
 ध्यान  में  रख

 कर
 हम

 उसके
 लिये  कया  नई  चला  रहे

 मेरा  अपना  खयाल  यह है  कि  रिजर्वेशन  कौर ग्रे  गोला  शादी  चीजों  की  व्यवस्था

 करके  ही  हमें  प्रिये  गतंव्य  की  इतिश्री मान  कर  संतोष  नहीं कर  लेना  चाहिये  |  उदाहरण के  लिये  मैं

 कहूं कि  बंगाल श्र  मध्य  प्रदेश  जोकि  एक  बड़ा  प्रौद्योगिक  क्षेत्र बनता  जा  रहा

 है  वहां  श्रादिवासी  काफी  संख्या में  ware  हैं  शर  इसलिये  क्या  fas  स्कालरदिप्स  धौर

 दे  कर  ही  हम  उनकी  सारी  समस्याओं  को  हल  कर  सकते

 हैं

 !
 इस  औद्योगिक
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 विकास  भ्र ौर  विस्तार  की  बैकग्राउंड  को  अपने  ध्यान  में  रख  कर  हमें  अपने  सारे  कामों  को  करना

 पड़ेगा  ।  इस  लिये  सिर्फ  wat  सोच  कर  संतोष  नहीं  कर  लेना  होगा  कि  हमने  उनको  इतने  स्कॉलरशिप

 दे  fat  ड्राप  को  यह  नहीं  भूलना  होगा  कि  हजारों  की  संध्या  में  गरीब  हरिजन  wr  ग्रा दिवा सी

 लोग  जोकि  झपने  जंगल  att  जमीन  पर  पराश्रित  उन  से  हटा  कर  उनको  बेजमीन प्रौढ़  बेस  हारा

 बनाया जा  रहा  है  ।  एक  श्रौद्योगिक क्षेत्र  से  दूसरे  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  सूखे  पत्ते के  समान  इधर से

 उधर  भटकते फिर  रहे  हैं  रोक  बेजमीन  कौर  बेसहारा  जो  यह  भटक  रहे  हैं  तो  उनके

 भरण
 पोषण  की  समुचित

 व्यवस्था न  करके  हम  कितना  श्रीयाल  उन  लोगों  के  साथ  कर  रहे  हैं
 ?

 देश  के  आद्योगिक विकास  के  लिये  इन  की  जमीन  हम  लेत ेहैं  र  लेनी  भी  चाहिये  मगर

 इसके  साथ  ही  हमारी  यह  भी  जिम्मेदारी  है  कि  fas  जमीन  के  ऐवज  में  उन्हें कुछ  पैसा  देकर

 ही  हम  ग्लानि  ड्यूटी  खत्म  न  समझ  लें  ।  डी०  वी ०  सी  ०
 श्र  हटिया  के  बारे में  fore  में  हिसाब

 लगा  कर  बताया  गया है  कि  १४०००  आदिवासी  फैली  को  वहां  से  श्रीमती  उनकी  जमीनों

 से  हटा  दिया  गया है  ।  गवर्नमेंट  १४०००  बेजमीन  कौर  बेघर  लोगों  में  से  केवल  ३०००  को  ही

 बसा  सकी  खाली  जमीन  का  मुग् राव जा  देकर  छोड़  देना  तो  काफी  नहीं  है  कौर  सरकार का

 इसी  से  कत्तव्य  तो  पूरा  नहीं हो  जाता  करीब  ११०००  फैली  को  बेजमीन  बना कर  छोड़

 दिया  गया
 wea

 कहां  was  किस  तरह  wat  रोजी  कमाते  इस  का  कोई  हिसाब

 नहीं  एक  कल्याणकारी  राज्य  होने  के  नाते  सिफ॑  कुछ  पैसा  देकर  ही  कंपनी  ड्यूटी  खत्म

 हुई  समझ  लेना इन
 शझ्रादिवासियों

 के
 साथ  अन्याय

 करना  होगा
 ।  हमें  अपनी

 इस  कल्याणकारी

 राज्य  बनाने की  पालिसी  पर
 गव  अनुभव  होता है  कौर  यह  निश्चय ही  बहुत

 ऊंची  पालिसी  है

 लेकिन  जब  हम  हजारों  लोगों  को  इस  तरह  बेजमीन  बेसहारा  इधर से  उधर  भटकते

 देखत ेहैं  तो  हमारा  सिर  दम  से  नीचे  झुक  जाता  है  ।  यह  उनके  साथ  बड़ी  बेइंसाफी  मेरा

 इस  सम्बन्ध में  सरकार से  ae  होगा  fe  इस  श्रौद्योगिककरण  की  बैकग्राउंड  में  उनके  लिये

 जितनी  भी  हमारी  वेलफेयर की  स्कीमें  हैं  उनको  हमें  रिवाइज  करना  होगा  ।  हर  एक  औद्योगिक

 क्षेत्र  में  हर  एक  प्रोजेक्ट  में  ऐसे  ढाइरक्टोरेट  हों  जहां  कि  सिर्फ  ट्रेनिंग  देने  की  ही  बात  न  सोची

 जाय  बल्कि  उस  शभ्रौद्योगिक  क्षेत्र में  इस  बात  की  व्यवस्था  की  जाये  कि  उनको  रोजी  कमाने  के

 नवे  नये  ष  are  काम  मिल  सकें  ।  उनको  इस  बारे में  डाइरेक्शन  शर  गाइडिएंस  मिलनी

 चाहिये  कि  वे  कौन  कौन  से  नये  घंटे  ate  रोजगार
 के  साधन  अपनायें

 ।

 जैसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  ने  soft  कहा  कि  ब्लॉक्स  का  ae  का

 जो  रुपया  जाता  है  वह  काफ़ी  सरेंडर  हो  जाता  है  ।  उन  पर  खर्च  नहीं  होता  है  ।

 में  भी  इस  बात
 को

 मानता  हूं  यह  सही  है  कि  वेलफेयर  के  लिए  जितना  रुपया  war

 होता है  उसका  पचास  से  अधिक  बर्गर  खर्चे  किये  सरंडर  हो  जाता  है  ।  ढेबर  कमिशन

 की  रिपोर्टे  में  भीਂ  इसी  fir  को  कहा  गया  हे  ।  इसका  एक  मुख्य  कारण  यह  है  कि  इन  लोगों

 के  बीच  मे ंजो  सरकारी  अधिकारी  काम  करने  के  लिए  भेजे  जाते  हैं  वे  इधर  अ्रघिक  ध्यान  नहीं

 देते  हैं  प्लोर  ठीक  से  wet  कत्तव्य  का  पालन  नहीं  करते  हैं  ।  यह  हम  लोग  जो  कि  पालियामेंट

 के  मैम्बर्स  हैं  ate  सामाजिक  कार्यकर्ता  हैं  वे  इस  बात  को  क  ज़ाती  अनुभव  के  आधार  पर

 जानते  हैं  कि  रुपये  का  प्राविजन  कर  दिया  जाता  है  ake  वेलफेयर  की  स्कीमें  भी  बन  जाती  हैं

 लेकिन  जिन  सरकारी  अधिकारियों  पर  उनको  शाल्मली  जामा  पहनाने  की  जिम्मेदारी  होती  है

 वे  इसमें  दिलचस्पी  नहीं  लेते  हैं  प्रौढ़  इसके  साथ  हीं  साथ  जो  एक  विशेष  ट्रेनिंग  इसके  लिए  उन्हें

 होनी  वह  उन्हें  मिली  नहीं  होती  हैं
 ।



 ७  @ocy  )  Root

 यह  बड़ी  खुशी  बात  है  दौर  जेसा  कि  इस  रिपोर्टे  में  इकट्ठा  किया  गया  है

 _

 इस  तरह  का  एक  ट्रेनिंग  सेंटर  खोला  गया  है  जिसमें  इस  बात
 की

 कोशिश
 की

 जा  रही  है

 ताकि  ब्लॉक्स  में  हरिजन  ate  भ्रादिवासियों  के  बीच  में  जो  सरकारी  अफ़्सर  काम  करते  हैं

 उनको  उन  कामों  के  सम्बन्ध  में  विशेष  ट्रेनिंग  प्राप्त  हो  सके
 ।

 लेकिन  मैं  समझता  हुं  वह  पर्याप्त

 है  श्र  ऐसे  ट्रेनिंग  ded  ate  ग्रसित  खुलते  च/हिएं  ।

 जेसा  कि  मैंने
 पहले  भी  कहा  इनको  यह  विशेष  ट्रेनिंग

 न
 होने  के  कारण  ae  अपना

 कत्तव्य

 पुरा  नहीं  कर  पाते  हैं  शर  उसमें  फेल  होते  हैं  ।  इनकी  तौर  तरीके
 कौर  रस्मो

 रिवाज़  न  जानने  कीं  वजह  से  झ्राजादी  के  इतने  वर्षों  के  बाद  भी  ऐडमिनिस्ट्रेशन  इनको
 समझने  में

 और  उनकी  समस्याओं  को  सफलतापूर्वक  हल  कर  पाने  में  फेल  हुमा  हैं
 ।  खुद  मेरे  भ्र पने

 राज्य  में  इन  लोगों  को  न  समझा  सकने  की  वजह  से  इन  लोगों  के  बीच  में  काफ़ी  wafer

 गोली
 sis  ga  ।  मेरे  aaa  जिले  सिंहभूम में  बड़ीਂ  फायरिंग हुई  ।  आदिवासियों को  ak

 उनके  रहन  सहन  व  समस्याओं  को  ठीक  से  न  समझ  पाने  के  कारण  नागालैंड  जसी  जगह  में  हमें

 काफ़ी  तकलीफ़  उठानी  पड़ी  ।  शुरू  में  हमने  सोचा  कि  पुलिस  व  के  बलबूते  पर  हम  उन्हें

 ठीक  कर  लेंगे  लेकिन  अनुभव  ने  हमें  बतलाया  कि  हम  उसमें  नाकामयाब  रहे  ।  यह  बड़ी

 अच्छी  बात है  कि  wa  हमारी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  बुद्धि  आई  हे  a  उन्हें  एक  स्टेट

 दे  दी  गई  है  ।

 हम  लोग  भ्र पने राज्य  में  देखते  हैं  कि  राज्य  सरकार  चाहती  है  कि  आदिवासियों  के  बीच  में  वेलफेयर

 के
 व

 अरन्य  कुछ  भ्रच्छे  काम  किये  जायें  मगर  उनके  ऐसा  चाहने  के  बावजूद  खुद यह  वापस  में  लड़ते

 पार्टी बंदी  इतनी  ज्यादा  होती  है  कि  वे  कुछ  नहीं  कर  पाते  हँ  ।  पार्टी बंदी शौर  are
 में  इतना

 झगड़ा  चलता  है  कि  हम  लोगों  के  चाहने  के  बावजूद  कांग्रेस  पार्टी  में  हम  लोगਂ  नहीं  रह  सकते
 ।  हर

 यह  रूलिंग  पार्टी  काग्रेस  पार्टी  इस  के  लिए  चित्त  रहती  थी  कि  ग्रामीण यह  छोटा  नागपुर

 के  लोग  नाराज  क्यों  हैं
 ?

 कभी  वहां  पर  ढेबर  भाई  को  भेजा  गया  ah  कभी  इंदिरा  जी
 को

 गया
 ।

 लेकिन  इन  सारी  बातों  के  बावजूद  इस  बात  को  वे  नहीं  समझ  सके
 कि

 ये  लोग

 कयों  नाराज़  हैं  ।  उसी  तरह  की  स्थिति  बस्तर  में  उत्पन्न वहां  की  राज्य
 सरकार

 ने
 बस्तर  के  आ्रादिवासियों  की  सदस्यों  श्र  दृष्टिकोण  को  सहानुभूति  से  देखने  की  कोशिश  नहीं

 जिस  के  परिणामस्वरूप  वहां  पर  भी  फायरिंग  करनी  पड़ी  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि
 इस  विषय  में  हम  लोगों  को  एक  नये  दृष्टिकोण  से  सोचना  पड़ेगा  कि  हम

 उन  लोगों के

 साथ  हकीकत  में  हमदर्दी  करें  उन  के  सवालात  और  उन  की  समस्याओं  को  ठीक  तरह  से  समझें  |

 हम  लोग  समझते  हैं  कि  कई  मानों  में  आदिवासियों  को  दूसरे  amt  का  नागरिक  समझा

 जाता  है
 ।

 हमारे  देश  में  कम्पलसरी  एजूकेशन  लागू  करने  पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 जहां  माइनारिटीज़  के  विषय  में  एक  थ्ीलैंग्वेज  फ़ार्मूला  बनाया  गया  वहां  हम  देखते  हैं  कि

 बिहार  जेसे  राज्य  में  जहां  तीस  चालीस  लाख  आदिवासी  हिन्दी  भाषा  को  हमारी

 भाषा  करार  दिया  जाता  है  ।  मुंडा  अर  हो  wife  हमारी  अपनी  भावों  लेकिन

 वहां  पर  प्राइमरी  स्टेज  में  भी  हमारे  बच्चों  पर  हिन्दी  थोपी  जाती  है  ।  वहींਂ  हाल  उड़ीसा

 में  हूं  ।  इसलिए  मैं  गृह  मंत्री  जी  से  ae  करूंगा  कि  जहां  तक  प्राइमरी  स्टेज  में  कम्पलसरी

 एड् केशन  का  सवाल  वह  इस  सम्बन्ध में  एड् केशन  मिनिस्ट्री और  राज्य  सरकारों  से  बातचीत

 करें  और  ऐसी  व्यवस्था  करें कि  हमारी  wat  का  विकास हो  ।  यह  बात  ज़रूर है

 राष्ट्रभाषाਂ  हिन्दी  हम  लोग  पढ़ेंगे  और  राज्य  की  बंगला या  भी  हम  जरूर  पढ़ेंगे
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 पढ़ते  हैं  ।  लेकिन  हमारी  मातृभाषा  से  जो  इन्कार  किया  जाता  यह  एक  ऐसी  बात है
 जो  कि  आदिवासियों के  दिल  में  बड़े  दुख  का  विषय  है

 मैं  इशारा  करना  चाहता  हूं  कि  सोवियत  रहा  में  कुछ  ऐसी  HA  छोटी  नेशनेलिटीज़

 जिन  में  बीस  हज़ार  लोग  हैं  ।  पहले  उन  लोगों  की  भाषा  ही  नहीं  उन  कीਂ  कोई

 स्ट्रीट ही  नहीं थी  ।  जब  सोवियत  यूनियन  तो  ऐसा  इन्तज़ाम  किया  गया  कि  उन  की

 स्ट्रीट  श्र  भाषा  का  विकास  किया  गया  ।  जब  वे  लोग  अपनी  माइनॉरिटी  बारे

 में  यह  व्यवस्था  कर  सकते  तो  हम  क्यों  नहीं  कर  जब  कि  हमारे  यहां  आदिवासी

 लोग  काफ़ी  संख्या  में  संथाल  कम्पैक्ट  पचास  लाख  से  भ्रमित

 मुंडा  पापुलेशन  तीस  लाख  से  ग्रीक  है  कौर  एक  हीਂ  जगह  पर  काफ़ी  लोग  एकत्रित  हैं  ।  इस

 लिए  भाषा  के  सम्बन्ध  में  उन  लोगों  के  साथ  झ्र वश्य  न्याय  किया  जाना  चाहिए  ।

 अन्त  में  मैं  माननीय  श्री  सुबोध  की  इस  बात  का  समर्थन  करता हुं  कि

 अगर  एक  दी  ट्राइब  के  लोग  किसी  दूसरी  जगह  पर  चले  तो  भी  उन  को  शभ्रादिवासी

 माना  जाना  चाहिए  ।  दराज-कल  स्थिति  यह  है
 कि

 are  एक  हीਂ  ट्राइब  के  लोग  दूसरी  जगह

 जाते  तो  उन  को  आदिवासी  नहीं  माना  जाता  है  ।  उदाहरण  के  लिए  छोटा  नागपुर  से

 कोई  भ्रादिवासीਂ  जाते  तो  उनको  आदिवासी  नहीं  समझा  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  उन  के  साथ  अवश्य  हीं  न्याय  होना  चाहिए  i  ऐसे  लोगों  को  झ्रादिवासी  समझना  चाहिए

 are  उन  को  सारी  फैसिलिटी  देनी  चाहिए  ।

 मुझे  है  कि  गृह  मंत्री  महोदय  इन  बातों  पर  ध्यान  देंगे  हम  लोगों के  प्रति

 एक  नया  दृष्टिकोण  भ्र पना  कर  आवश्यक  कदम  उठाने  की  व्यवस्था  करेंगे  |

 महोदय  :  श्री च०  का ०  मिटाना  |  जो  सदस्य  उपस्थित  नहीं  उन्हें  दोबारा  अवसर

 नहीं  दिया  जायेगा  भ्रौर जो  सदस्य  बोलना  चाहते  ह  उन  सब  को  इस  समय  दिया  जायगा

 यदि  सदस्य  देर  तक  बनने  के  लिए  तयार  हों  ।

 च०  का०  भट्टाचार्य  :  भारत  के  नके  में  मुझे  दो  स्थल  बहुत  महत्वपूर्ण

 प्रतीत  होते  हैं
 ।

 वे  हूँ  उत्तर  काश्मीर
 जो  पाकिस्तान  श्र  चीन  से  घिरा  gat  है

 qa  में  त्रिपुरा  और  मनीपुर  जो  पाकिस्तान  से  घिरा  हुमा  हू
 ।  ये  क्षेत्र  भारत  में  aga

 छोटे  भाग  द्वारा  जुड़े  हुए  पुर्व  के  क्षेत्रों  fara  fra  भाषायें  बोलने वाले  लोग  हैं

 आवश्यकता  यह  थी  कि  वहां  ऐसा  उदार  प्रशासन  होता  जो  राष्ट्रीय  एकता  पदा  करने  में

 सहायक  होता
 ।  एसा  नहीं  gar  और  वहां  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लोग  अपनी  अपनी  भाषा  शादी

 के  सम्बन्ध  में  सुरक्षा  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  त्रिपुरा  कौर  मनीपुर  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की

 सिफारिशों  के  प्रतिकूल  विधान  मण्डल  की  स्थापना की  जा  ।

 मंत्री  महोदय  का  कथन  है
 कि

 असम  में
 R48

 या
 ३

 लाख  पाकिस्तानी  घुस
 ma  हैं

 जब  कि  झ्र सम के  भूतपूर्व  मंत्री
 श्री

 देवेश्वर  शर्मा
 का  कथन  हूं  कि  वहां घुस  भराने  वाले

 पाकिस्तानियों  की  संख्या  ७.  भ  लाख  है  ।  ये  ates  विश्वसनीय  हें  ।

 इन  क्षेत्रों  की  समस्याएं  और  झ्रावश्यकताएं  भिन्न  प्रकार  की  हैं  उन्हें  प्रतिवेदन  में

 wat  वर्णित  करना  चाहिये  था  ॥  क

 मूलधन  अग्रेजी  में
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 उत्तर  बंगाल  के  मे  रे  क्षेत्र  में  श्रयुरक्षा  इतनी  slew है  कि  लोग  रात  को  सो  भी  नहीं  सकते  |

 aaa को  -  अ्रपने  कमरों  में  रखते  हेरफेर  उनके  ora  पास  सोते  हैं  ।  नित्य  प्रति  वहाँ

 पाकिस्तानियों  के  हमलें  होते  रहते हूं  ।  सरकार  को  उनकी  सुरक्षा  का  दायित्व  समझना  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  को  इन  सीमा  प्रदेशों  के  प्रशासन  की  देख  रेख  करनी  चाहिये  ।  वहां  सड़कों

 की  अवस्था  बुरी  है  मौर  लोग  नावल  करते  हैं  अब  उन  पर  कोई  लाट  साहब  हैं  ।

 भाषा  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  area  की  एक  हीਂ  भाषा  होनीਂ  चाहिये  ake ag

 भारतीय  होनी  चाहिये
 ।

 संस्कृत  सर  मे  अघिक  उपक्रम  है
 |

 वयस्क  मताधिकार  शौर  मूल  प्राधिकारों  की  व्यवस्था  संविधान  में  कर  देने के के  उपरांत

 संख्यकों  की  समस्या  स्वयं  हल  हो  चकी  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बहुत  से  महत्व  काम  किये  हैं  ।  उन्हें  लोगों  की  कठिनाइयों  की  ate

 भी  ध्यान  देना  चाहिय े।

 थी  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी
 :  माननीय  अध्यक्ष  गृह  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा

 करते  समय  मेरा  ध्यान  वांति झर सुरक्षा प्रौढ़  सुरक्षा  को  ्र  जाता  जो  इस  मंत्रालय  ने  देना में  कायम

 उसकों  तरफ  जाता है  ।  किसी  भ  देश  सुरक्षा  के  लिये  यह  जरूरी  होता है  दौर  उसके

 विकास  के  लिपे  भो  यह  सुर  होता  है  कि  देश  में  आंत रिक  शांति रहे  ।  गह मंत्रालय  इस  बात

 के  लिये  बधाई  का  पात्र  ह  कि  संकटकाल  में  सारे  देना  में  परिपूर्ण  शांति  उन्होंने  कायम  रखी ।  इस

 तरह  से  गृह  होती  का  संचालन  इस  तरह  का  वातावरण  इस  देश  में  निमित  किया  कि  कहीं  किसी

 किस्म  के  उपद्रव  नहीं  हुये  ।  संघर्ष में  फंसने  कपूर  इस  देश  में  बहुत  फूटफाट  जगह  जगह  रगड़े

 झगड़ ेथे  लेकिन  मंत्रिमंडल  ने  एसा  वातावरण  इस  देना  में  बनाया  जनता  ने  इस  तरह  से  सहयोग

 किया  कि  संघर्ष  समाप्त  sar  श्र  देश  विदेश  दुश्मन का  मुकाबला  करने के  लिये  सन्नद्ध हो  सका  |

 अध्यक्ष  यह  जरूरी  है  कि  इस  तरह  के  वातावरण  को  अधिक  से  अधिक  मजबूती से

 इस  देश  में  कायम  रखा  जाये  इसके  लिये  कारगर  कदम  उठाये  जायें  प्रारम्भ  मैं  महसूस

 करता  हूं  कि  इस  देश  में  ए  से  दल  ए  से  तबके  हैं  जोकि  फूटफूट की  बात  को  पैदा  करने  कोशिश

 करते  हैं  ।  हूं  कि शासन  उस  तरफ  बहुत  सजक  दृष्टि  रखें  ।  भ्र भी  भी  धार्मिकता

 को  बात
 को

 ले  करके  इस  बात की
 कोशिश

 की
 जाती

 है
 कि  देश को  इधर  उधर

 से  उभारा

 जब  इस  तरह  को  भावना  फैलाने  क  कोशिश age  जाती  तो  उपक  तरफ  से  हमें  साव  घान  रहना

 ।  इस  तरह  की  भड़काने वाली  बातें जो  उनको  हमें  दबाना  चाहिये  |

 हमारे  कम्यूनिस्ट  मित्रों  को  अफसोस  fe  उनके  कुछ  लोगों  को  जेल  में  बन्द  क्या  गया

 इस  संकट काल  में  हम  देश के  प्रत्येक  नागरिक  की  शक्ति  का  उपयोग  करना  चाहते  ऐसी

 स्थिति
 में  हमें  दुख  होता  है  कि  जब  fee  को  कष्ट  पहुंचता  है  ।  लेकिन  देश  के  लिये  भ्रमर  इस

 तरह  का  कठोर  कदम  उठाना  अवश्यक  होता  इस  तरह  का  कदम  उठाया जाना  चाहिये  रोक

 एसा  कदम  उठा  करके  उचित  ही  किया  गया  है  ।  शासन  के  पास  मुझे  विश्वास  ऐ  से  आदमियों के
 खिलाफ  निश्चित  रूप  से  प्रमाण  होंगे  झ्र  उसके  सीक्रेट  विभाग  के  पास  इस  तरह की  सूचनायें  होंगी

 जिसके कारण  इस  तरह  की  मजबूरों का कदम उठाना का  कदम  उठाना  पड़ा  ऐसे  लोगों  के  केसिस पर
 विभिन्न  vida  सरकारें  विचार  कर  रही  ga  जिन  से  झ्राइवासन  प्राप्त हो  हें  अथवा  जिनके

 खिलाफ  कोई  ag  अथवा  गलत  कदम  उठाने  के  प्रमाण  नहीं  उनको  भ्राहिस्ता  आहिस्ता  छोड़ा

 जा  रहा  है  ।  यह  उचित  ही
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 के  मसले  को
 ले  करके  इस  सदन  में  बहुत  चर्चा  हुई  निश्चित हुए  से  aa  पर

 हमारा  अधिक  से  अधिक  ध्यान  जाना  चहिये  ।  हमारे  यहां  असम  में  जो  विदेशियों  का  इनफिल्ट्रदान

 पाकिस्तान से  हुआ  उस  तरफ  दृष्टि  सदैव  रहनी  चाहिये  i  पिछले  जब  क़सम  में
 अशांति  फल  उससे  हम  को  नसीहत  लेन  ह  ।  उस  प्रशांति  से  किन  लोगों  को  कष्ट  उठाना

 पड़ा  प्रौढ़  कयों  उठाना  पड़ा  था  शर  क्यों  एक  तबके  विशेष  के  लोग  उससे  बच  सके  वह  एक सुत्र

 देता  उस  आपत्ति  के  स्रोत  का
 ।

 मुझे  विश्वास है  कि  गृह  मंत्रालय  उत  तरफ  से  पुर  तरह  सजग  है
 कौर  भविष्य  में  उस  तरह  के  इनफिलट्रदान  को  वह  बढ़ने  नहीं  देगा  आर  जो  लोग  ग्रा  गये  हैं  उनके

 किस  को  बारीकी  से  अध्ययन  जो  जैकलीन  केसिस हैं  उनको  छोड़  करके  दूसरों  को  वापिस

 करने
 का  पुरा  प्रयत्न  ऐसो  मैं  ara  करता

 इस  सदन में  भ्रष्टाचार  को  बहुत  चर्चा  हुई  at  यह  कोई  पहला  मौका  हो  नही ंहै
 जबकि

 भ्रष्टाचार के  बारे  में  चर्चा  हुई  हो  ।  जब  भी  अवसर  उपस्थित  होता  है  इस  विषय  wi  चर्चा  sear

 मैं  यह  प्रावश्यक  समझता हूं  कि  शासन का  इस  तरफ  श्रमिक से  अधिक  ध्यान  जाय
 ।

 किसी

 भो  शासन  को  मजबूती  के  लिये  यह  आवश्यक  होता हे  कि  जनता  का  उस  पर  पूर्ण  विश्वास हो

 वह  विश्वास तभी  पैदा  होता  शौर  कायम  रहता  है  जबकि  जनता  को  यह  यकीन  हो  है  कि

 वास नके द्वारा के  द्वारा  जो  भी  काम  होता  है  वह  भ्रष्टाचार  के  ऊपर  है  प्रौढ़  वह  निष्पक्षतासे भरा  sare  |

 सहो  भ्रादमों  को  सहो  जिन्दगी  बिताने  के  लिये पुरा  तौर  से  गुंजाइश  जब  जनता  में  एसी

 भावना रहती  है  तभी  वह  शासन  झादरश भ्र दृढ़ भर  दृढ़  होता ह  ।  मैं  यह  तो  स्वीकार

 करता हूं  कि  देश  में  कौर  सदनमें  भ्रष्टाचार  को  लेकर  जो  शर्मा wy  जाती  उसमें  एंग्जेजरेदान

 काफो  होता  है  लेकिन  इस  तथ्य  से  तो  इंकार हो  नहीं  किया  जा  सकता  कि  देश  में  भ्रष्टाचार  पनप

 रहा  हू  ।  यह  अत्यन्त  भ्रावश्यक  हो  जाता  है  कि  इस  भ्रष्टाचार  को  पनपने  नहीं  देना  चाहिये

 धौर  इसको देश  में  से  करने  के  लिये  शासन को  गम्भीरता  से  इस  पर  सोचना  चाहिये

 कौर  मतों  के  साथ  उचित व  सक्रिय  कदम  तत्काल  उठाने  चाहिये ं।

 विजिलेंस  डिपार्टमेंट  की  रिपोर्ट  मैंने  देखी है  ।  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  चोरी

 जी
 का  शासन इस  दिशा

 में
 पूरी  शक्ति  के  साथ  सचेत व  सजग  है  are  को  थी  घ्ातिशों  घ्

 उन्मूलित  करने  को  दिशा  में  सक्रिय  है  ।

 भ्रष्टाचार
 की  जब  चर्चा  चलत  है  तो  कुछ  लोग  तो  कहते  हैं  कि  छोटे  तबके  में  यह

 चार  होता  है
 तो

 कुछ  प्राय  लोगों  का  मत  होता  है  कि  भष्टाचार  ऊपर के  लोगों  wk  बड़े  लोगों

 द्वारा  किया  जाता  है  कौर  वे  उन  पर  इसका  आरोप  लांछन  लगाते  मैं  भ्रष्टाचार को  धन  से

 संबंधित  नहीं
 करता

 ।  मैं  उसे  मनुष्य  के  मन  कीਂ  a  मनुष्य  के  आचरण को  स्थिति का  एक  सहज

 परिणाम  मानता  हूं  ।  गरीब  waar  भीਂ  इस  देश  में  बहुत  ईमानदार  होते  हैं  ate  धनिक  झादमसियों  में

 भी  ईमानदार  व्यक्ति  मिलते  बहुत  से  छोटे  प्रसन्न  भीਂ  ईमानदार  होते  हैं  कौर  उसी  तरह  बढ़े

 अफसर  भी  ईमानदार  होते  हैं  ।  इसलिये  इसमें  बड़े  कौर  छोट  क  कोई  बात  नवदीं  छोट  अफ़सरान

 जोकि  बहुत  कम  पाते  हैं  अजब  रियों  के  सोच  में  अपना  जीवन  बिताते हैं
 ।  बड़े  अफ़सरान

 हालांकि  उनकी  .  तनख्वाह  ५ कफा  होतो  है  तो  भी  उनमें  से  कुछ  लोगों  में  खामियां हैं  ।  इसलिये

 जब  हम  भष्टाचार  के  प्रश्न  पर  विचार  करें  तो  हमें  बड़  पौर  छोट  का  ख्याल  न  रख  कर  यह  देखना

 होगा fe  भ्रष्टाचार  चाहे  किसी  भी  कोने में  क्यों  न  पनप  रहा हो  उसको  मजबूत  हाथों  से  खत्म

 किया  जाय  ।  सिर  चाहें  बड़े  कर्मचारी  का  हो  अथवा  छोटे  कर्मचारी  पार्लियामेंट  के  मंम्बसं

 का  हो  waar  सिनिस्टसे  भ्रष्टाचार तो  ही  है  इसके  लिय ेमें  समझता हूं  कि



 के  १८८३
 अनुदानों  की

 हुई  |

 wa  पर  समान रुप  से  करो  नजर  शासन  की  दोनों  चाहिये  ।  भ्रष्टाचार को  समाप्त  करने  घोर

 ea  पनपने .  न  देने  की  उचित  व्यवस्था की  जानो  चाहिये ate  कड़े  कदम  उठाने  चाहियें

 प्रजातंत्र को  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  प्रजातंत्र  एक  चालढाल का  होता  है कमजोर

 शासन  होता  है  att  इसलिये  उसमें इस  तरह  के
 भ्रष्टाचारों  तत्वों  कौ  पनपने का  मौका  मिल

 शाया  करता  है  ।  हमें  इस  पर  हेसे  सोचना  होगा  कौर  प्रजातंत्र  की  जड़  खोखलों  न होगें

 देने  के  लिय  भर  उसको  झपने  यहां  उत्तरोत्तर  मजबूत त  बसाने  के  लिये

 भी  यह  जरूरी
 है  कि  भ्रष्टा

 खार का  प्रो
 शक्ति  के  साथ  उन्मूलन  किया  जाय

 ।

 हमारे  पड़ोस  में  हो  एक  राज्य  था  जिस.की  कि  प्रजातंत्रात्मक  बुनियाद थी  लेकिन  भ्रष्टा

 चार  जब  वहां  पर  पराकाष्ठा  को  पहुंच  गया  तो  वह  नहीं  सका  +  सौभाग्यवश  हमारे

 देवा की  यह-स्थिति  है  ।  हमारे  देश  का  प्रजातंत्री  शासन  भष्टाचार  का  उन् मु  लन  करने  के

 लिये  सजग
 व  यत्तशोल है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  विजिलेंस  डिपार्टमेंट  वारा  भ्रष्टाचार  के  वारे  में  ate

 अधिक  मजबूती  के  साथ  छानबीन  हो  कौर  तत्वों के  खिलाफ  सख्त  से  सख्त  कदंब

 चाय  जायें

 झरिया  दौडयूल्ड  काइट्स  दाडय लड  ट्राइव्स  के  उत्थान  दिदा में  हमारा

 maa सजग  है  ।  उनके  शिक्षण के  लिये  कौर  उनको  नौकरियों  में  प्रतीक  स्थान  देने  की व्यवस्था

 की.गई  है  ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  बसों  के  साथ  उनके  औद्योगिक  विकास  के  लिये  झर  श्री  घर  सहूलियतें

 दी  नौकरियों  में  उधर  कुछ  आदमियों  को  ले  लेने  से  या  कुछ  श्रीमतियों  को  स्कालरशिप

 दे  देन ेसे  ही  किसी  समाज  का  जोवन स्तर  ऊंचा  नहीं  उठ  जाता  है  गोकि  वे  श्नावव्यक  चीज़ें हैं  पौर

 खनको  यह  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  राज  के  समाज  के अन्य  वर्गों  के  समान  ही  उनका  श्रमिक

 झ्र  सामाजिक स्तर हो  सके  इसके  लिये  आवश्यक  है  कि  श्रमिक  दृष्टि  से  भी  उनका  विकास

 हो  ।  इसलिये मैं  चाहुंगा  कि  आधिक  विकास  व  सहयोग  के  nag  उनको  भा दिवा सो  कौर

 हरिजनों  के  क्षेत्र में  घौर  अधिक  तेजी  के  साथ  बढ़ाया  जाय ।

 )  माननीय  मंत्री  ने  मंत्रालय  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  सराहनीय काब

 किया है  ।  श्रनुपूचित  जातियों
 के  भाग्य  को  सुधारा  गया  है  कौर  उनके  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां

 थी  जा  रही  हैं  ।

 कभी  समय  था  जब  विभिन्न  जातियों  के  लिए  अलग  cae  शिक्षा  संस्थाएं  बनाई  जाती  थीं

 अब  तो  स्कूलों  शादी  में  कम  से  कम  ३४  प्रतिशत  अनुसूचित  जातियों  के  छात्र  लेने  चाहियें  ताकि

 बचपन  से  बालकों  में  छ  ताकत  .  की  भावना  समाप्त  हो

 स्वर्ण  हिन्दु ग्र ों  को  ऐसी  शिक्षा  देनी  चाहिये  कि  वे  इन  भावनाओं  को  छोड़  दें  ।  यह  राष्ट्र  के

 लिए  कलंक  है  ।
 कानून  के  अंतगर्त  दूत छात  सम्बन्धी  सख्त  कार्यवाही  करने  से  भी  हानि  होती  है

 ।

 प्रचार  भाषण  चलचित्र  इरादी  अधिक  उपयोगी  होंगे  |

 हरिजनों  saa  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  अलग  बस्तियों
 की

 व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 हिन्दुओं  की  बस्तियों  में  हरिजनों  site  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  मकानों  की  व्यवस्था  होनी
 झर

 हरिजनों  की  बस्तियों  में  हिन्दुप्नों  लिए  मकान  भी  होने  चाहिएं  ।

 हरिजनों  के  लिये  मकान  भी  बनाये  जा  रहे  परन्तु  उन
 में

 से  बहुत  से  मकानों  की  भवस्थां

 सन्तोषजनक  नहीं
 मकान

 जो
 बनाये  गये  हैं  उन  से  काफी  लाम  हुआ  हैं  परन्तु  इस  गति

 मूल  ग्रेजी में
 106  (Ai)  .



 क  अनुदानों की  २८  हद्दे

 जी

 मकान  व्यवस्था  करने  से  भ्ावर्यकताओओं  की  पूति  होने  में  कई  वर्ष  लग  मेरा  सुश्सब है कि fe

 मकानों  में  हर  प्रकार की  सुविधायें  होनी  चाहिएं  se  यदि  धन  दोष  दो  तो  उसे  मकान  बनाने

 के  लिए  देना  चाहिए  ।.

 मेरा  सुझाव  यह  भी  है  कि  हरिजनों  की  बस्तियों  में  मागं-प्रशंसक  भी  होने  चाहिएं  जो  उन  लोगों

 को  साफ  सुथरा  रहने  में  सहायक  सिद्ध  क्योंकि  बहुत  से  हरिजन  पिछड़े  हुए  हैं  ।

 भंगियों  के  लिये  भी  अधिक  मकानों  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  की  घोर

 है  राज्य  सरकारों  पौर  नगरपालिकाश्रों की  सहायता  की  जानी  चाहिए  यदि  हरिजनों  को  परिवहन

 सम्बन्धी  सुविधायें  प्राप्त  हों  तो  वह  एक  मील  दुर  जा  कर  बसने  के  लिये  भी  तयार  हो  सकते

 ईं  ।  इस  के  साथ  साथ  हाथों  से  गन्दगी  उठाने  की  प्रथा  को  तुरन्त  समाप्त  किया  जाना  चाहिए
 ।

 अनुसूचित  भ्रादिम  जाति  के  कुछ  लोग  तामिलनाद  में  रहते  हैं  जो  बहुत  पिछड़े  हुए  wa

 wy  के  gare  की  भोर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 पिछड़ी  जाति  के  लोगों  को  छात्रवृत्तियां  दी  जानी  प्रशासन  में  भी  उन  लोगों  को  लिया

 चाना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  उन  लोगों
 में

 भ्रमित  संतोष  की  भावना  पेंदा  होगी
 ।

 हिन्दी  बेशक  राजभाषा  मान  ली  गयई  है  परन्तु  इसे  लागू  करने  सम्बन्धी  निश्चय ~

 क्षेत्रों  पर  छोड़  दिया  जाना  चाहिए  ।

 सारे  देग  में  लागू  करना  चाहिए
 ।

 qa  को  उचित  समय  पर  रोका  जाना  चाहिए  ।  पहले  हम  लोगों  को  देश  में  चुसने  देते  है

 फिर
 उन

 की  समस्याओं  का
 प्रशन

 उठ  खड़ा  होता  है
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  घुसपैठ  को  पहले
 कै  हीं  रोका  जाना  चाहिए  ।

 पदा पाल सिंह  :  were  यह  मेरा  बड़ा  सौभाग्य  है  कि  भाप  ने  मुझे

 बोलने  का  समय  दिया
 ।

 जनतंत्र  में  एक  दूसरे
 के

 विचारों  पर  शक  किसी  की  नियत  पद

 सन्देह  करना  महापाप  है  ।  भ्रमर  हम  ठीक  न  तो  हम  को  पाप  चढ़ता  है  हमारे

 कहने  पर  भ्रमण  न  किया
 तो  फिर  सरकार  को  पाप  चढ़ता  है

 ।
 मैं  माननीय  गुद  मंत्री  जी

 दे

 बढ़ा  चाहूं  कौर  उन्होंने  मुझे  पढ़ाया  था
 :

 स  कि  सबा  संध ुन  शास्ति  योडोघपम

 हितों  संतुलित  (1

 wean  बड़ौदा  :  ore  वद  उस्ताद  पौर  wits  का  मामला  तो  फिर  हमें  इस  झगड़े  में

 क्यों  भाते  हैं  ?

 were  सिह  जो  शिक्षा  उन्हों  ने  मुश्ते  दी  मैं  उत  करता  हूँ  1.

 जो  दिक्कतें राज  वे  मेन-मेड  गाड-निवल नहीं  हैं  ।  राज  ere  इस  देश  में  aaa  का

 राल  नगर  जनता  को  उभरने  का  दिया  तो  जनता  पेरों  पर  खड़ी  होती  ।

 चलता  छाज  भो  उसी  नीचे
 सीखें

 रही
 के

 नीचे  यह  पहले  पिस  रही  थी  ।

 छाप  किसी  urge
 पी०

 एस०  कलेक्टर  था  कमिश्नर  के  कमरे  के  शाने  था  बंगले  के
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 बरामदे  में  जा  कर  बेठ  जायें  धौर  उन्हें  यह  पता  रहो
 कि

 erg  संसार  की  सब  से  पाए
 के

 प्रसिडेंट  उन्हें  पता
 न

 हो  कि  यह  सरदार  जी  यह  इंडिया  के  सब  से  बड़े  आदमी  तो  फिर
 भाप  देखिए उस  miko  सी

 ०  Go  थके  चपरासियों के  नखरे  ।  wie  जनता  को  उसी

 we  से  ट्रीट  किया  जाता  जिस  तरह  कि  ७  के  ज़मा
 wee  के  बंगलौर  के  बाहर  धज  भी  यह  लिखा  है

 ने  में  ट्रीट  किया  जाता  था  ।
 fry

 एयर  साफ  कुत्तों  से
 जनतप्रवदी  हुकूमत  में  रसराज  के  दरवाजों  के  दाहर  य

 पह  लिखा  रता
 तो

 मैं  इसका
 रक  ही  मतलब  समझता  हूं  कि

 थ

 तक  मैं  उन  क्रांतियों  में  नहीं  गया  हू
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 थ  भव्य  महोदय
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 ऐसी  बात  नहीं
 कहनी  fet
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 थी  यशपाल  में  माफी  चाहता  हैं  मेंने  कोई
 2

 दी  है  ।  on

 बह  धनपालियामैंटरी है  तो
 द

 द
 ara  गलत  तो  है  ही  ।
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 भ्रमर  उन्होंने  यह  लिखा  कर  लगा  रखा  कि  are  कहीं  तो  उसका  m

 ..  है  कि  भाने  वालों  को  यह
 बतलाना

 चाहते  हैं  कि  faa  कहीं  ऐसा
 न

 हो  कि  कुत्ता  उनको भि
 _  काट  खाये

 ।
 उन्होंन  सिविलाइज्ड  तरीके  से  ड्राप  यद  बात  कही  लेकिन  as  ं
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 वात  कहना  उचित  नहीं  द्र

 थी  बीरपाल  क्षमा  माँग  रहा  हूं  ।
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 थी  शास  बहादुर  शास्त्री
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 धाप  इस  को  मानेंगे  कि  cee  तो  निकाल  ही
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 झब् यत  भोज्य  :
 शब्द  को  काट  दिया  जाये  ।  हमें  पता  नहीं  था  जी  ने  ऐसी

 +  fry दी  है  ।

 क  थी  यशपाल  बह  गलती  हो  गईं  है  ।
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 मैं  कहना  ्  हूं  कि  किसी  भी  जनतंत्र वादी  देश  के  gore  भ्रमर  इस  तरह  से  त  रहे॥

 fara  तरह  पे  देश  में  रहते  हैं  ।  अगर  शिष्टाचार  ware  इसलिए  नदीं  तो  यद  fi

 जाप
 का  बेकार  हो  जायेगा

 न
 हो  जिस  में  भ्रमण  प्रौढ़  हो  किताबों  से  लदा

 : हि  जफर  उस  watt  को  हम  तसव्वुर
 बल

 करतें  हैं
 ।  ह
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 खबर  भारतवासी  भारतवासी  से  मुस्करा  कर  नहीं  मिल  सकता  हिन्दुस्तानी  हिन्दुस्तानी  के  साथ

 ह  a अम  को  ब्यवद्वार  नहीं  कर  सकता  तो  का  मह  जनतंत्र वाद  नहीं  सकता  है  ।

 ं

 भय  पीज  से  दस  साल  पहले  मैं  ने  rare  उठाई  थी  कि  हथियारों  पर  से  लाइसेंस

 erat  जावे
 ।

 बह  vat  इसका  नतीज़ा  यद  gut  कि  देश  कमजोर  हो
 भाप

 करर

 ak
 झन  गत  gat  बद  मी  मैं  श्राप  को  बतला  देता  हं  ।

 भाप
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 कर  देखिये  एक  इजलास या

 a रम्यलनीठ  के  थघादेशानुसार  निकाला  war
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 t  aerate

 में  जहाँ  पर  राइफ़ल्ज़  रिवाह्वज्ध  की  दरस्वास्तें  दो  दो  सालों  से  पड़ी  हई  हैं  *  मगर  यट

 नहीं  है  तो  कौर  क्यों  दो  साल  से  पड़ी  हुई  हैं  ।  मगर  राज  एक
 ढो

 इजार  रुपया  रिश्वत  का

 मिल  जाये  तो  राज  लाइसेंस  मिल  लाये  कौर  जो  नहीं  देगा  उतकों  नहीं  मिलेगा  ।  गाँव  सभा  का

 प्रेजिडेंट एक  हस्ती  रखता

 ~
 उसको  दिया  का  लाइसेंस  नहीं  मिलता  तलाक  डिवेलपमेंट  का

 चेयरमैन एक  हस्ती  रखता  उसको  नहीं  ब्लाक  प्रमख  की  एक  पोज़ीशन  उसका

 नहीं  मिलता  है  ।
 मैं  श्राप  को  एक  केस  बतलाना  चाहता  हुं  ।  शाहजहानपुर के  कलेक्टर  जिद

 का  मैं  नाम  नहीं  लेता  हूं  ने  एक  एम०  एल०  ए०  की  दरख्वास्त  बंदूक  की  खारिज  कर  दी  दौर

 थ  कह  कर  कर  दी  कि  वह  डिजर्व  नहीं  करते  हैं  ।  असेम्बली  में  इस  बारे  में  दो  दिन  तक  इर  मचता

 रहा  ।  यह  पता  चला  कि  क्योंकि  वह  दरबार  में  जा  कर  सके  नहीं  थे  इसलिए  उनको  लाइसेंस

 हों  मिला  |  धसके  प्रोटेस्ट  के  तौर  पर  मैंने  To  पी०  असेम्बली  में  वहाँ  के  चीफ  मिनिस्टर  साहब  के

 भागे  अपने  हथियार  श्रपंण  कर  दिये  कौर  यह  कह  दिया  कि  जब  तक  देश  के  एक  एक  सच्च  रिश्

 देश  के  एक  एक  इमानदार  बालक  को  हथियार  रखने  का  अधिकार  नहीं  दिया  जाता  तब  तक

 मैं भी  नहीं  रखूंगा

 अग्रेज  ने  जो  इस  बारे  में  कानन  बनाया  वह  गाज  भी  लाग  है  ।  उस

 बदला नहीं  गया  है  ।  उस  ने  हमारी  गुलामी  की  जंजीरों  को  मजबूत  करने  के  हम  को  कमजोर

 करने के  हम  को  नपुंसक  बनाने  के  लिए  यह  कानून  बनाया  था  कौर  भी  वही  स्टैड  कर

 रद्दा है  |  उस  तो  हथियारों  के  लाइसेंस  इसलिए  नहीं  दिये  जाते  थे  कि  लोगों  के  अन्दर

 था  प्रौर  साथ  ही  साथ  लोग  यह  समझते  थे  कि  हमारा  सम्मान  बढ़ेगा  कौर  सरकार  यह  समझती

 थी  कि
 सब  का  सम्मान  बढ़ाना  ठीक  नहीं

 ।
 राज  हथियारों की  कमी  हो  गई  है  ।  मैं  मानता हूं  कि

 नो  सिस्टम ara  वह  डीसी  रिटी  क्रिएट  करता  विषमता  क्रिएट  करता  है  ।  लेकिन  ag

 सिस्टम  ऐसा  भी  नहीं  है  कि  जिससे  देश  की  रक्षा  हो  सकती  हो  ।  उसको  बदला  जाना  चा

 झाज  जब  प्रोहिबिशन  की  बात  की  जाती  हे  तो  सरकार  दुबक  पड़ती  हे  ate  श्रपनी  पालिसी

 को  साफ  नहीं  करती  है
 ।

 यह  गांधी  जी  का  देश  स्वामी  विवेकानन्द  का  देश  गुरु  गोविन्द सिंह  जी

 का  देश  स्वामी  दयानन्द जी  का  देश  राजा  राम  मोहन  राय  का  देश  है  are भी

 इस  देश  में  प्रोहिबिशन  को  इस  दृष्टि  से  बांका  जाये  कि  इससे  भराय  कम  हो  जायेगी  भौर  हम  को

 ara  बढ़ाने  के  लिए  ate  भ्रमित  टेक्स  लगाने  पड़ेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  हमारी  and  के

 ह  ऊपर  सब  से  बड़ा  कलंक  होगा  ।  शराब  को  एक  कलम  खत्म  किया  गन्दे  गानों  को  एक  कलब

 wen  किया  गन्दे  सिनेमाघरों  को  एक  कलम  खत्म  किया  जाये  ।  इन  सिनेमा  घरों  में  मिलिट्री

 ट्रेनिंग  सकल  खोले  जायें  ।  जहां  श्रीलाल  गाने  कौर  नाच  होते  हैं  उन  घरों  के  भ्रन्दर  फौजी  area

 बी  इन  घरों  के  उन  लोगों  को  बसाया  जाये  जो  लोग  उजड़  कर  भाये  हैं  ।  भ्रमर  ऐसा

 किया  गया  तभी  देश  की  रक्षा  हो  सकती  है  ।

 विकास  का  बालक  क्या  हब  चारों  तरफ  देखते  हैं  कि  विकास  का  काम  हो

 er |  लेकिन  इस  विकास  के  er  wat  हमारा  चरित्र  ठीक  नहीं  होता

 तो  तभी  ऊंचा  हुआ  समझा  जाएगा  जब
 एक  भादमी

 इस  देश
 को  अपना  देश  मगर

 देसा  होता  है
 तो

 एक  दूसरे  से  लोग  द  नहीं  एक  दूसरे  के  घरों  में  ढाके

 एक  दूसरे  के  घरों  में
 चोरी

 नहीं  wer  तक  स्टुडेंट  इं डिसिप्लिन  का  सम्बन्ध  ्

 सर उस  बारे  जितना  aw  कहा  जाए  उतना  ही  अच्छा  उसका  यह  हान  है  कि  संसा

 की
 एफ

 aga  बडी  ि  ि  थके  क

 ह

 कि  ्
 है
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 सय  तद  a  दर  स  दे  ह  एलन  राय  का  उसने  ही  कत्ल
 |
 किया |

 ह

 ्
 a

 उसने  कहां  है
 कि

 चूंकि  उसके  पास  फीस  के  पैसे  नहीं  इसलिए  उसने  उसका
 a

 किया gi  जिस  देश  में  भूख  की  यह  हालत  तो  ड्राप  समझ  सकते  हैं  उस  देश  में

 ईमानदारी  कार्य  कभी  नहीं  रह  सकती  है  ।  राज  भी  इस  देश  लोगों  को  चार  चार

 छह  पांच  पांच  हज़ार  रुपये  तनख्वाह  सिलती  है  ate  दूसरो  तरफ  वे  लोग  जो  खुदकशी  ह

 करके  करते  यहीं  पर  माननीय  गह  मंत्री  जी  की  नाक  के  नीचे  यमुना  के  उस  थ

 शाहदरा  में  जहां  पर  कृष्ण  नगर  बसा  हुजरा  एक  पंजाबी  भाई  ने  जिसका  नाम  सोहन  लाल

 जित  देखा  कि  उसके  तथा  उसके  बच्चों  के  पेट  की  ज्वाला  सड़क  उठी  है  ale

 उसके  पास  खिलाने  के  लिए  कुछ  नहीं  तो  अपनी  चार  बेटियों  को  wee  दे  कर  सार  fear
 /

 घौर  खुद  नहर  में  eat  के  लिए  चल  पड़ा  थर  प्राण  तक  गुम  यह  बहुत दिन  की  क्

 बात  नहीं  एक  पट्टी  की  ही  बात  इतिहास  इस  तरह  की  बातों  को  क्या  भल

 थ  लिस  देश  में  एक  तरफ  रंगीनियां  ale  गुलकारियों  हो  रहीं  एक  तरफ एक

 wear  को  चार  भोर  पांच  हजार  रुपये  तनख्वाह  थल  रही  उसी  देश  के  लोग  भूल
 य

 थे  तड़प  कर  इस  तरह  जान  देते  फिरते  खुदकशी  कर  करके  घर  रहे  इतिहास

 इस  तरह  की  बतों  को  भूल  है
 सक
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 भी
 नहीं  देता  मगर  इसको  बहुत  ज्यादा

 weve .  यह  भी  हमारे  लिए  कोई  weal  बात  नहीं
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 बे  aaa  कि  देग  की  श्युशद्धाली  तब  बढ़ेगी  wa  इस  देश  के  ४४  करोड़े  इंसान
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 सरफ  पह  खेयाल  भी  होगा
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 सेते  हुए  कोई  शख्स  पकड़ा  बाए  तो  उसको
 प्राणदंड  दिया  जाए  ara  तो  सिफारिश लेती  भी  में  मिलावट  कोई  करता  है

 सो  उसकी  सिफारिश  दूघ  में  करता  है  तो  उसके  लिए  सिफारिश  चलेगी
 ।  यह

 गलत है  ।  इस  तरह  का  देश  में  एटमासफीयर dar  किया  नाना  कि  लोग  समझे

 किवे  ही  देश  कें  बच्चा  बच्चा  देवा  का  रक्षक  ant  इस  तरह  का  वायुमंडल

 आपने  तैयार  किया  होता  तो  ava  waar  की  ate  बदल  जनता  की  पोषाक बदले

 सोने  जागने  के  घंटे  बदल  जिस  तरीके  से
 सब

 लोगं  करते  वह  तरीका

 बदल  चाता  ।  ये  तरीके  बदले  नहीं  हैं  ।

 VENT te  के - देश  में यह कान  पना  सा  seer  ow  ददा  दे  उसको  चौबीस  घंटे

 के  लिए  पर  डाल  दिया  नए  कौर  अगर  वह  उस  बरसात  को
 बरदाश्त

 कर  ले

 तब
 तो

 उसको  लिया  नए  कौर  कमजोर  साबित  तो  उसको  पालने की  जरूरत

 mel  देवा  को  उसकी  ज्यादा  जरूरत  नहीं  है  देश  में  ताकतवर  बच्चे  पैदा  हमारी

 बेन रे दान  स्ट्रांग  इस  तरफ
 भी

 आपका  ध्यान  शाना  चाहिये
 ।

 प्राज  बढ़ती  हुई  श्रावादी  की  भी  बात  की  नाती  सैल्फ  कंट्रोल  ही  इस  बढ़ती

 हुई  आबादी  का  इलाज  श्राम-संयम  ही  इसका
 सदाचार  ale  शदों का  पालन

 ही  इसका  इलाज  यह  बर्थ  यह  फैमिली  प्लानिंग  सब  गलत  वे  इसका

 इलाण  नहीं  हैं  ।  पाया  गांधी  ने  एक  बार  नहीं  हजार  बार  कहा  कि  ay  कंट्रोल

 के  समान  नग्न  व्यभिचार  &  ज्यादा  बुरा  भ्रमर  लोगों  को  सदाचार की

 तालीम  दी  dep  ,कंट्रोल::की.  दी  सादा  रहने  की  तालीम  दी  जाती

 तो  ग्रा  जो  शार्ट  किस  इनकी  आवश्यकता  a  पड़ती  ।  अगर  लोग  यह  कसते  हूँ  कि

 सैल्फ  कंट्रोल  क  भ्रामक-संयत  warns  ना:मुम्किन  है
 तो

 में  कहना  चाहता  हूं
 कि  देश  का  डिफंस  ax  देश  का  ये  दोनों भौ  भ्र सम्भव  हैं  ।  दोनों  तभी  हो  सकेंगे

 हस  श्राम-संयम  कौर  सदाचार.:का  पालन  करे  कौर  ध  बढ़  ।  देश  की  हमेशा

 बे  लोग  जिन  बाजों  के  weer  ब्रद्मचयं  का  प्रताप  होता  निन  की  छाती

 के  weet  सदाचार  का  तेज़  होता  जिन  की  met  के  इन्दर  पुरुष  की  खोज  भोर

 पुरुष  का  तेज  होता  जो  लोग  ढीले  होते  हैं  वे  कभी  देश  की  रक्षा  नहीं  करें

 सकते  नब  हमारा  खानपान  महकूम  कौर  हाकिमों  के

 बीच  का  fear  बदलेगा  पौर  एक  gat  को  agen  sk  न  qua  कर  सभी  ४४

 करोड़  इंसान  एक  साथ  प्रेम  की  गंगा,-में  तब  ला  सब  झपने  देश  की

 कर  सका  ।
 देश  का  सवाल  किसी  एक  का  सवाल  नहीं

 किसी एक  धड़े  का

 नहीं  we में  करई  करने  के-लिये  नहीं  कह  रहा  न  हम
 में

 से  कोई

 ऐसा  है  लिस  को  arrest  जरूरत  हो  b= Se  जेलखाने  जाने  की  जरूरत  थी  उस  वकत

 हम  साथ  oa  नमक  सत्याग्रह  हुआ  तब  हम  साथ  नब  इंडिविजेश्नल  सत्याग्रह  इश्रा  तब
 इम  साथ  सन्  १९४२

 के  श्रावदोलन  में  हस  साथ

 कांसी
 की

 कोठरियों  में

 et  तो
 कहती  हूं  कि  यह  कुसियां  भाप  को  मुबारक

 para  बाप  को  देती  लेकिन  देश  ar  स्तर  ऊंचा  भाप से  ay
 कर  कौन  झिरमी  सिल  सकता  आप

 हे  ज्यादा  ave  gar  rc  कौन  मिल  सकता  हैं

 धाए  भन्ते  से  अच्छा  कर  सकते  भ्रमर  भाप  लेकिन  भाप  करना  नहीं



 के  है  १८८४  अनुदानों की  १४१

 बाप  उन  लोगों  से  सलाह  नहीं  भाप  सलाह  उन  से  लेते  हैं  घिन  की  सलाह  गीत

 सलाह  लीजिये  sq  लोगों  से  जिन्होंने  देशभक्ति  के  काम  किये  जिन्होंने  cart  सहीं  है

 शर  कठोर  तपस्या  की  लेकिन  प्राय  उन  लोगों  से  लेते  हैं  नैशनल

 मूवमेंट  में  कोई  हाथ  नहीं  लिन  का  आज़ादी  की  लड़ाई  से  कोई  ताल्लुक  नहीं

 थो  तब  हमारे  ऊपर  डंडे  बरसा  करते  थे  सन्  १९३०  सन्  १६४२  में
 तो

 हमारे  fang

 जासूसी  किया  करते  थे  ate  ma  उपर  की  बचों  oe  बटते  अगर  कोई  कौर  मृतक

 होता  तो  बह  इसे  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकता  था  ।

 हमेशा  फिक्र  रही  है  जिन्हें  चलाने  की  ।

 वे  बिजलियां  हैं  मुहाफिज़  oe  शादियाने  की

 यह  चाहते  हैं  कि  ४४  करोड़  लोगों  के  मन  से  यह  तफरीक  निकाल  दी  नाय  कि  कौन

 कंचा  है  कौन  नीचा  कौन  मह कप  है  कौन  हाकिम  हम  यद  चाहते  हैं  कि  सारे  vv

 करोड़  इन्सान  सभी  भाई-बहन  की  तरह  र्हु  वह  ऐटमास्फिप्नर भाप  क्रिएट  कर  ae

 भान  कि  इस  देश  के  भ्रमर  लोग  रात  भाव  से  रहें  ।  जब  यहां  पर  सच्चीं  देदभवित

 होगी  -  सच्चे  कानन  चलेंगे  ।  दुनियां  में  कानून  कोई  चीज़  नहीं  जनता की  राय

 ही  कानून  कानून  जनता  का  नता  देख  रही  me  भी  झगर  नेशनल  डिफेन्स

 में  कोई  देता  है  तो  जनता  देती  मजदूर  देता  रिको  वाला  देता  मेरे  जेसा

 किसान  देता  भ्रामक  नहीं  देता  में  एक  गरीब  किसान  में  अपनी  आमदनी

 का  ५०  फी  सदी  देता  हूं  नेशनल  डिफेन्स  फंड  में  लेकिन  लखपति  वजीर  wa  तक  भ्रपनी

 आसानी का  ५  फी  सदी  देते  met  लखपतियों  से  चन्दा  नहीं  लिया  बिडला

 को  १  अरब  रुपया  देना  चाहिये  था  ,  टाटा को  १  रुपये  देना  चाहिये  उन्होंने

 कुछ  लाख  रुपये  दे  कर  aa  कर  सगर  किसान  मजदूरों  से  सरकार
 भान

 भी  चन्दा  मांगती  इन  लोगों  से  चन्दा
 न

 मांग  कर  पूंजीपतियों  से  te  जिन  खोजों  ने

 चार  दफे  धागा  खां  को  हीरे  जवाहरात  से  तोला  उन  से  लिया  जाना  चाहिये  जिन

 के  पास  करोड़ों रुपये  हैं  नवाब  साहब  को  राज  २६  हज़ार  ho  रोज़ाना  प्रिसले

 हैं  तन्ब्वाह के  उन  से  लीजिय े।  सारा  देश  की  गंगा  में  काश्तकार  कौर  मज़दूर  को

 झाग  बढ़ने  का  मौका  दिया  सिपाहियों  की  तन्ख़ वाह  बढ़ाई  जिन  की

 भटक  झुठ

 mea  जयादा  दन  में  से  फार  कर  sear  को  सिवाह

 थी

 तभी देवा  का  उद्धार  हो  सकता  है  ।

 tat  मोहसिन  :  मं गृह  serve  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  साव

 डी  साथ  देश  में  विधि  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  पर  षड्  मन्त्री  को  मुबारकबाद  पेश  करता  हूँ
 ।

 राज्य
 श्री

 बी  ०  एन०
 की  पावों  लिए  उनके  प्रति  मैं  श्रद्धांजलि  पीत  करता

 g  ॥  -.

 पास  लाखों
 की

 संख्या  में  पाकिस्तानियों  का  घुसपैठ  हुआ  यह  स्थिति  निस्सन्देह  खेदजनक

 है  घोर  इस  घुसपैठ
 को

 रोकने  के  प्रयोजनार्थ  पग  उठाये  जाने  चाहिएं
 ।

 परन्तु  श्री  बसुमतारी  के  इस  कथन
 &  fa  भ्रम  में  कुछ  मुस्लिम  अधिकारियों  के  कारण  स्थिति  कौर  विकट  हो  रही  है  अत्यन्त  खेदजनक  |

 शक  धर्म-निर्पेक्ष  राज्य  के  अनुयायी  दल  के  किसी  सदस्य  के  मूंह  से  ऐसे  शब्द  अशोभनीय  हैं  ।  इसके

 अलावा  केन्द्र  में  पौर  अन्य  राज्यों  में  मुस्लिमे  अघिकारी  बहुत  ही  कम  संख्या  में  तो  हम  इस  बारे  में

 श्षसन्तोष प्रकट नदीं करते प्रकट  नदीं  करते
 ।

 इस  कथन  से  निश्चय  ही  की  भावना  को  झा घात  पहुंचेगा  ।

 faa  धंप्रे चो  में



 देरे  गुरुवार, ८२८ र्  १९६१
 पुकारों  को  गाने

 हवा  इस  समय  जबकि  काश्मीर  के  लोग  भारतवासी  कहते  ate  वहां  की  जनता

 fears  होते  हुए  भी  हिन्दुस्तान  का  साथ  दे  रही  ए  से  शब्दों  का  उच्चारण  करना  अत्यघिक  निन्दनीय

 हो  सकता  है  कि  उन  मुस्लिम  भ्रघिकारियों  को  निकाल  कर  निम्न  श्रेणी  के  अधिकारी  उनका  स्थान

 लेना  चाहते  हों  ।  मैं  गह  मन्त्री  से  भी  ata  करूंगा  fe  वह  इस  मामले  की  पुरी  जांच  कर  के

 वर्ग  के  हितों की  रक्षा  करें  ।

 मंसुर-महाराष्ट्र  सीमान्त  को  फिर  से  उठाया  गया  परन्तु  यह  लोग  भूल  रहे  हैं  कि  अभी

 काल  समाप्त नहीं  द्य  ।  इसके  जब  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  द्वारा  एक  बात  पर  निर्णय  कर

 लिया  गया  है  उसे  फिर  से  उठाना  अनुचित  बात  है  ।

 भाषायी  श्रंगार  पर  राज्यों  के  पुनर्गठन  को  राज  ७  वर्ष  हो  चुके  हैं  परन्तु  मे  सुर  में  aa  तक

 का  एकीकरण  नहीं  हो  पाया  है  जिसके  फलस्वरूप  बहुत  से  कोंचा  रियों  को  हानि  हुई  है  ।  मेरा  पन रो धन्य

 है  कि  यदि  राज्य  की  भ्रांत  से  इस  विषय  में  पग  न  उठाये  जायें  तो  गृह  मन्त्रालय  इस  बारे  में  पग  उठाये
 atc  वरिष्ठता  निर्धारित  करे  ।

 सेवानिवृत्ति  की  ष्  ५५  से  ५८  करना  देश  में  बेकारी  की  समस्या  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सिंधी

 भ्रनुचित  है  ।  परन्तु  यदि  इस  बारे  में  निश्चय  कर  लिया  गया  है  तो  यह  वांछनीय  है  कि  सभी  राज्य

 सरकार  इस  नियम  का  पालन  करें  ।

 मद्यनिषेघ  सम्बन्धी  नीति  का  अनुसरण  भी  सभी  राज्यों  में  नहीं  किया  गया  ।  प्राप़्त  के  कारण

 wen  मन्त्रियों  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  स्थिति  ज्यों  की  त्यों  बनी  रहे
 ।

 परन्तु  हम  देखते  हैं  कि

 fata  की  नीति  को  ठीक  प्रकार  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ।  या  तो  इसे  ठीक  प्रकार  कार्यान्वित

 किया  या  सरकार  को  इसकी  सफलता  को  स्वीकार  करना  चाहिए  ।  हाल  ही  में  हुबली

 में  कुप्रबंध  शराब  पकड़ी  गई  ।  इस  छापे  के  फलस्वरूप  nasa  रूप  से  निकाली  जाने  वाली  शराब

 का  मूल्य बढ़  थ झारचय  की  बात  यह  है  कि  न  केवल  प्रति  रूप  से  शराब  बनाई  जा  रही है  बल्कि

 पुलिस  अधिकारियों  को  इससे  बहुत  लाभ  प्राप्त  होता  इसलिये मेरा  निवेदन  है  कि  ar  at

 निषेध  को  पूर्ण  समाप्त  किया  जाय  या  इस  नीति  को  vt  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जाय
 ।

 साम्यवादियों  की  गिरफ्तारियों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जाता  है
 ।

 परन्तु  इतने  बड़े  देश  में

 १०००  व्यक्तियों  की  गिरफ्तारी  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  साम्यवादी  लोगों  ने  चीनी

 के  समय  हमारा  साथ  भी  नहीं  दिया  ।  उनकी  गिरफ्तारी  समय थे नीय  है  ।

 ना०  तिवारी  :  इसके  पहले
 कि

 मैं  होम  की

 tit  पर  कुछ  कहूं  में  as  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  इससे  सन्तोष  है  कि  भ्रापने  यह  कड़ाई  की

 कि  जो  कोरम  पुरा  कराते  हैं  उनको  बोलने  का  मौका  दिया  जाएगा  जो  स्पीचेस  देकर  चले  जाते

 हैं  उनको  मोका  कम  मिलेगा  ।

 झष्यक्ष  महोदय  नोट  कर  रहा  हूं  ।  जो  ऐसे  हैं  उनको  झा यन् दा  चांस  देने  में  मैं  गुरेज  करूंया  |

 बाप  भी  हमेशा  कोरम  में  सईद  नहीं  देते
 ।

 थी  | ६ |  ना०  मैं  बराबर  रहता  वार  नहीं  जाता
 ।

 सबे पहले  मैं  सह  मन्त्री
 जी

 को  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  बधाइयां तो  उनको  बहुत  सिली  हैं  लेकिन

 हुछ  मित्रों  ये  कहा  कि  वद  rear  थौर  स्नेइभाजन  हैं
 ।

 बद
 न

 थो  बहुत  चन्द्र  हुं  घोर
 थ

 fire



 क
 अनुदानों  की

 are  ३०३६

 दर्शनीय  लेकिन  उनकी  कार्य  पली  घिलझण  है  भोर  उनको  कार्यक्षमता  अद्भुत  है  भोर  बह  बढ़े

 wearers  प्रौढ़  धीरज  से  काम  करते  जिस  कारण  वह  बड़ो  से  बड़ी  समस्या  को  सुलझाने  में  सफल

 होते  इस  गुण  के  लिए  मैं  उनको  बधाई  दे  रहा  भोर  मैं  चाहता  हूं
 कि  उनके  जीवन  में

 धौर
 थी

 सफ  लताएं aa  ।

 थो  लाल  बहादुर  कास्त्रो
 :

 मैं  बहुत  अगली  भी  तो  नहीं  हं  पाल  सुरत  से
 ।

 थो  gto  ना०  तिवारी  :  प्रिय  दर्शनीय  नहीं  हैं  ।

 मदद  गृह  स्वामी हैं  ।  हमारे  इलाके  में  गृहस्वामी  के  बारे  में  लोग  कहते  हैं
 :

 गह  कारण  नाना  जंजाली

 चर  के  काम  को  सम्भालने  में  बहुत  सी  समस्याओं  को  देखना  पड़ता  है  भोर  वही  सफल  गृह  स्वामी  है
 जो

 Wa  की  बातों  को  सुन  कर  ऐसी  व्यवस्था  कर  सके  कि  लोगों  के  दिलों  में  उद्धव  लन  न  कोई  भसन्तोद

 मैं  दो  तीन  छोटी  छोटी  बात  कहूंगा  जिनके  कारण  लोगों  के  दिलों  में  हलचल  लोग  चाहते

 हैं  कि  उनका  समाघान  हो  ।  इस  देश  में  ८०  प्रतिशत  ऐसे  लोग  हैं  जो  अपने  घर  का  खर्चें  नहीं  सम्भाल

 सकते  हैं श्री  अपने  लड़कों  को  नहीं  पढ़ा  सकते  हैं  चाहे  ये  लोग  किसी  भी  जाति  के  हों  ।  ऐसे  लोगों  की

 संख्या  क्लासेज  कौर  हरिजनों  में  ज्यादा  हो  सकती  है  लेकिन  जो  प्रवण  लोग  कहे  जाते  हैं  जेसे

 ब्राह्मण  या  प्रौढ़  जाति  उनमें  भी
 ५  ०

 प्रतिशत  लोग  ऐसे  हैं  जो  बच्चों  को  नहीं  पढ़ा  सकते  i

 बहुत  दिनों  से  यह  बात  चल  रही  है
 कि

 eas  का  डेफीनिशन  कर  दिया  जाए  ।  मैं  समझता  था

 कि  हमारे  गुह  मन्त्रों  जी  इस  मामले  में  सारे  हिन्दुस्तान  को  लीड  देंगे  उस  समस्या  को  हल  करेंगें  ॥

 लेकिन  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  गृह  मन्त्री  ने  यह  लीड  नहीं  ली  ।  हां  पंजाब  ने  इसमें  लीड

 घी  है  भोर  पंजाब  ने  जो  बे  कवर्ड  का  क्राइटेरिया  फिक्स  किया  है  उसी  को  लेकर  गृह  मन्त्री  जी  ate  राज्यों
 को  सुझाव  दें  कि  वे  भी  ऐसा  करें

 ।

 थी  साल  बहादुर
 :

 हमारा
 तो

 कसला  हो  गया  इस  पर  डिप्टी  मिनिस्टर  ने  कहा  है  ।

 श्री  हवा  नाक  तिवारी
 :

 उन्होंने  कीचड  क्लास  के  बारे  में  कहा  है  कि  उसमें  भी  दो  क्लास  हो

 we  हैं
 ।

 हम  देखते  हैं  कि  हमारे  यहां  क्लासिफिकेशन  बढ़ता  जाता  है  ।  इसको  कम  करना  चाहिए  ॥

 dead  क्लास  में  प्रौढ़  हरिजनों  में  भी  बे  कपडें  ie  एडवांस्ड  क्लास  हो  गए  हैं
 ।

 तो  इस  तरह  डिवीजन

 होता  जाता  है
 ।

 यही  डिप्टी  मिनिस्टर  ने  कहा  है  कि  बेकवर्ड  क्लासेज  कौर  हरिजनों  में  भी

 थो  दो  तबके  हो  गए  हैं
 ।

 पहले  उन  तबकों  को  सहा  यता  दी  जाएगी  जो  ज्यादा  बैकवर्ड  हैं  ।  यह  मेरी

 समझ  में  नहीं  पाता  ।
 मैं  तो  चाहता  हूं  कि  एक  आमदनी  फिक्स  कर  दी  जै  से  जिस  आदमी  की

 बारी  आमदनी
 ५०

 रुपए  से  कम  होगी  उसको  ड ह. बकवड  समझा  चाहे  वह  किसी  जाति  का  हो  ॥

 हो  सकता  है  कि  ऐसे  लोगों  की  संख्या  हरिजनों  में  और  बेकल  क्लासेज  में  ज्यादा  होगी  जो  कि  पिछड़े

 हुए  लेकिन  इसमें  ऐसे  लोग  भी  भाएंगे
 जो

 कहे  तो  जाते  हैं  फारवर्ड  लेकिन  हैं  दर  असल  aves  ३

 यहीं  दिल्ली  में  देखिये  कि  हो  रहा  है
 ?

 हमें  दूसरी  जगह  यह  देखने  को  नहीं  मिलता  है  जो  कि  हब

 यहां  देख  रहे  हैं
 ।.
 ् ्  में  बाहमी  घोर  ठाकुर  सभी  जातियों  के  लोग  घरों  पर  सेवा  करते  he

 बर्तन  मांजते  दिखाई  देते  हैं
 ।  घर

 में  लोगों
 का

 खाना  बनाते  दूसरी  crt  करते  हैं  ।  बहु
 राजपूत  दुसरी  जातियों  के  लोग  घर  आदत  करते  हू  ok

 मालिक
 चे

 किसी  भी  जाति  के  श्यो
 न

 उनकी  हर  प्रकार  थे  सेवा  करते  हैं  धव  ऐसे  लोग  ee

 इए  हिलोरा
 ?

 इसलिए  पेरा  कटना  है  कि  emda  की  हे डीनो शन  ऐसी  होती  rw



 ६  द
 दै  अनुदानों की  ote  है  है

 ai  बेकार  बह  सोग  माने  ard  जिनका  कि  भारिक  स्तर  नीचा  wifes स्तर  को  दृष्टि  थें  cad

 हुए  dare  की  परिभाषा  होनी  चाहिए  |

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  यह  कहना  चाहता  था  कि  जो  कमी  हमारे

 डिप्टी  मिनिस्टर  ने  कहा  उसका  मतलब  ही  यह  था  कि  भ्रम  जो  स्कालरदशिप्स  दिये  जायेंगे  वे  मॉस  ढण्ड

 के  भ्राता  पर  दिये  जायेंगे  ।  यह  देखा  जायगा  कि  किस  की  कसी  झाधिक  हालत  है
 ?

 बिना  इस  बात

 का  ख़्याल  किये  कि  कौन  ब्राह्मण  क्षत्री  चमार या  भंगी  चाहे  कोई  भी  हो  एक  भाथिक  स्तर

 दलित  कर  दिया  जायगा  कि  इसके  नीचे  वाले  को  बगर  जाति  पांत  का  ख्याल  किये  सरकारी  सद्भावना

 थ  स्कारलडशिप्स  fea  जायेंगे  |

 थी  gto  ला
 बे  मंत्री  को  इस  क्लासीफिकेशन  के  लिये  बचाई  देता  हूं  क्योंकि

 fect  मिनिस्टर  साहब  के  कथन  से  ऐसा  समझा  में  नहीं  भाया  था  ।

 wa  मैं  रीजनल  पैरिटी  के  बारे में  कुछ  कहना  चाहूंगा
 ।

 मैं  देखता  हूं  कि  इस  में  इंट्रैप्रेशन

 होने  की  संभावना  अधिक  रहेगी
 ।

 oe  मैं  बिहार  का  उदाहरण  देता  हूं
 ।

 बिहार  में  बहुत  से  age

 गवर्नमेंट  के  इस्टेब्लिशमेंट्स हैं  लेकिन  उम्मीद  की  जाती  है  कि  वहां  पर  बिहार  के  लोगों  को  भ्रमित

 इम्प्लीमेंट  चपड़ासियों  शर  सिपाहियों  में  नहीं  बल्कि  कौर  ऊंचे  दल  की  नौकरियों में  ।  लेकिन

 वास्तविकता क्या  है
 ?  ५००  से  ऊपर  की  नौकरियां बिहार  वालों  को  बहुत  कम  मिलती  हैं  हालांकि

 दीवार  में  aga  गवर्नमेंट  के  इस्टब्लिशमेंट्स हैं
 ।

 मानता  हूं  कि  उनमें  सब  प्रांतों  के  लोगों  को  नौकरियां

 मिलनी  चाहिये  ।  लेकिन  मैं  यह  पारी  चाहूंगा  कि  बिस्वास  के  अलावा  wea  प्रांतों  में  जहां  कि  dew

 गवर्नमेंट  के  इस्टेब्लिदमेंट्स  हैं  उनमें  बिहार  के  कितने  लोगों  को  चांस  मिलता  है
 ?

 इसके  विपरीत  बिहार  के  सेंट्रल  गवन  मेंट  के  इस्टेन्लिशमेंट्स  में  भी
 प्रांत

 ऐसा  नहीं  मिलेगा

 जिसके  कि  लोग  उनमें  नौकर  न  हों  ।
 अलबत्ता  बिहार  के  लोग  जब  दूसरी  जगह  जाते  हैंतो  वहां  पर  उनको

 जगहें  नहीं  मिलती  हैं  ।  इसके  लिये  श्राप  किसी  भी  स्टेट  में  देख  बंगाल  पौर  wea  जिद्द

 मी  जहां  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  इस्टेब्लिशमेंट्स  उनमें  बिहार  के  लोगों  को  उतनी  जगहें  नहीं  मिली

 हुई  wa  हम  किसी  से  ग्रज  adi  करते  लेकिन  यह  भ्र वश्य  चाहते  हैं
 कि

 ara  इंडिया  सर्विसेज  में  सब

 जगेह सभी  लोगों  को  नौकरी का  अवसर  मिले  ।  उससे  नेशनल  इंटीग्रेशन भी  होगा  |  भाल  इंडिया

 सेज़  में  सब
 लोगों

 को
 चांस  देने  से  यह  नेशनल  इंटीग्रेशन  मुन्ने  जहां  तक  याद  है  इसी  हाउस  में  पह

 बतलाया  गया
 कि

 हाई  कोर्ट  के  क  एक  प्रात  से  दूसरे  प्रान्त  में  जाया  करेंगे
 ।

 उनकी  एक  प्रांत  से  दूसरे

 wie  में  बदली  की  जाया  करेगी  लेकिन  ऐसा  होता  नहीं  है  ।  मगर  बंगाल  हाईकोर्ट  का  जज  बिहार  में

 था  मद्रास  का  बंगाल  में  चला  जाय  कौर  बंगाल  का  उत्तर  प्रदेश  में  चला  जाय  तो  उनको  वहां की

 भाषा  को  जानना होगा  |  इससे  उन  पर  कुछ  असर  भी  पोगो  और
 नेशनल  इंटीग्रेशन  में  यद  ज्यादा

 धाव  होगा
 ।

 grag  बिल  के  बारे  में  जो  कि  सदन  में  भाने  बाला  है
 मैं  दो दो  सुझाव  चाहता हूं  ।  wait

 od  मि  eh  व  कफा  क
 लि  कमन  ब

 la  i  by

 र

 सल  का
 | ह * ॥  be  क  सज  जाला

 ant  संस्कृत  होती  है  तो  हमें  उसमें  कोई  उज्य  नहीं  हे  ।  लेकिन  जो  देश  में  चार  या  साढ़े  चार  करोड़

 भुलाने
 बसते  हैं  वे  संस्कृत  को  कमी

 राज
 भाषा  के  रूप  यें  रविवार  नदीं  कर  सकते  हें  क्योकि  wae

 बड़ी  दिक्कत  होती  दै  ०  *.  ७



 के  १८८५
 अनुदानों की मांवें की  मावि

 जो
 च०

 का
 ०

 सट्टा चाय
 :

 संस्कृत  भाषा  का  भत्यथिक  विस्तार
 हा.1.इसलिये माननीय सदस्य की बाल मलत माननीय  सदस्य  की  बाल  गलत  है  ।  जवाब थो  साइज  के  बनवारी  कवि  धफ्थी
 कविता  में  इस  प्रकार  लिखा  था

 वल्लभ-पानि-पल्लव-तले
 |

 नवीन  ।

 थो  हा०  गा०
 तिवारी

 :
 जब  हिन्दी  को  राजकाज  की  भाषा  बनाने  की  आत  की  जाती  है  धौर

 हिन्दी  को  भंप्रेज़ी  का  स्थान  लेने  की  बात
 की

 जाती  है  तो  बंगाल  के  लोग  जल्दी  सहमत  महीं  होते  है

 धौर  भ्रातियां  खड़ी  करते  हैं  तब  मुसलमान  लोग  जो
 कि  इस  करेक्टर  को  भी  नहीं  जानते  थे  संसक्त

 को  कतई  नहीं  जानते  हैं  वे  इसके  लिये  कैसे  सहमत  होंगे  ?

 हिन्दी  को  राजभाषा  बनाये  जाने  के  बारे  में  जो  दक्षिण  के  लोगों  का  विरोध  होता  है  बह  हिन्दी

 भाषा  के  लिए  ऐतराज़  नहीं  है
 ।

 यह  ऐतराज़  पोलिटिकल  है  ।  श्री cared ने  धपने  भाषण  में

 हिन्दी  है प्रदन  पर  कई  वार  कहा  है  कि  हिन्दी  के  राजभाषा  के  पद  पर  भसीन हो  जाने  से  aaa

 बक्षिणवासियों
 को  नौकरियां  मिलने  में  कुछ  बाधा  इसलिये दो  लैग्वेज  हिन्दुस्तान की  कर  दी

 जायें  ।
 हिन्दी  नायें  की  माषा  हो  कौर  साउथ  के  लिये  दूसरी  भाषा  हों  Ge  दोनों  में  कार्यवाही हो  wre

 ऐसा  किये  विना  भाषा  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  तो  फिर  इसे
 कर

 दिया  जाय  लेकिन  मैं  यह  नहीं

 चाहता  कि  अंग्रेजी  इस  देश  में  हमेशा  के  लिये  चला  करे
 ।

 बाहर  से  कोई  व्यक्ति  जब  भराकर  हमारी

 पार्लियामेंट को  देखता  है  तो  उसे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  हिन्दुस्तान  की  पार्लियामेंट  न  होकर  किसी

 की  पालियामेंट है  ।  भारतवर्ष  की  पार्लियामेंट  में  सारी  कार्यवाही  लगभग  विदेशी  में

 होती  है  हिन्दुस्तान  की  भाषा  में  उसका  न  होना  बाहर  के  लोगों  को  अजीब  सा  लगता  है  घौर  यह

 हमारे  मन  को  भी  कचोटती  मैं  ag  नहीं  कहता  कि  पारेख  न  पढ़ाई  जाय  ।  पढ़ाई  जाय

 लेकिन  पार्लियामेंट  की  भाषा  देश  की  भाषा  हिन्दी  होनी  चाहिये  क्योंकि  मगर  विदेशी  भाषा

 को  ही  हमने  अपनी  पार्लियामेंट  में  जारी  रखा-तो-विदेशों  में  भी  हम  लोगों  की  इज्जत कम  हो  जायेगी  ।

 संसार  में  जितने  भी  स्वतन्त्र  देश  हैं  सब  की  भ्रपनी  भ्र पनी  भाषा  है  भ्र ौर  उसी  के  माध्यम  से  बह  भ्र पना

 दया सन  कार्य  चलाते  हैं  ।  केवल  एक  हिन्दुस्तान  ही  ऐसा  देश  है  जिसकी  कि  oat  मावा  नहीं

 लिये  मैं  तो  कहूंगा  कि  sere  भाषा  समस्या  के  लिये  यह  आवश्यक  ही  हो  जाय
 कि  देश  में

 दो  भाषा
 में

 तो  बसा  कर  देना  एक  उत्तर  की  कौर  एक  दक्षिण  की  कर  दीं  जाय  लेकिन  जल्द  से  जल्द

 झंप्रेज़ी  को  राष्ट्रभाषा  या  राजभाषा  के  पद  से  हटा  करें  किसी  देशी  धौर  राज  मादा  के  बंद

 पर  किया  जाय  कौर  उसके  ढारा  राजकाज  चलाया  जाय
 |

 जहां  तक  नौकरियों  की  बात  है  मेरा  एक  सुझाव  है  कि  at  भाल  इंडिया  सर्विसेज  में  हर  एक

 स्टेट  की  भ्रावादी  के  हिसाब  से  उस  के  लिये  जगहें  सुरक्षित  कर  दी  जाय॑  कि  कमोवेश  इस  परसेंट  से  धमक

 अमुक  स्टेट  के  आदमी  उनमें  रहेंगे तो  यह  झगड़ा  मिट  सविसेद्ध में  उचित  अनुपात  ले

 न  मिलने के  क्लास  के  लोग  इस  डिस्इंटप्रेशन  की  बीमारी  को  ज्यादा  उकसाते

 थ  उभारते  हैं
 ।

 इस  लिये  इस  भोर  उचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 मैंने  रिपोर्ट  में  देखा  कि  हिन्दी  क्लासेज  खुले  हैं
 ।

 कितने  ही  लोग  हिन्दी  में  सीमित हुए  है

 उस  को  फॉलोअप  नहीं  किया  जाता  है  इसलिये  वे  फिर  जो  कुछ  हिन्दी  उन्होंने
 सीली

 लेकिन  चूंकि
 में  था  तो  उर्दू  फारसी  पड़ता

 ।  उर्दू  की  सात
 गेती  है  उसको  वे  भूल  जाते  हैं

 ।
 मैं  जब  जेत

 किताबें  मैंने  पढ़ी  शौर  मैने  उर्दू  सीबी  लेकिन  जब  जेल  से  बाहर  भाया  तो  उसे  भूल
 बया ।  परब  होता

 ag दै  कि
 क्लासेज  में  जो  पढ़ाया  जाता  हे  वह  चूंकि  बाद  में  फोटो  धप  जाता  दै

 इसलिये  थे



 ०१६  धनवानों  की  शापे  ९८  १६२

 उसको  मूल  जाते  है  ।  खो  पढ़ें  वह  प्रेक्टिकल काम  में  न  धाये  तो  उसे  मूल  जाते  है  ।  इसलिये

 arena  यह  दै  कि  द्विवेदी  क्लासेज  तो  रक्खे  ही  जांच  लेकिन  ऐडमिनिस्ट्रेशन में  हिन्दी  में  काम  भी

 करवाया नोट्स  ule  हिन्दी  में  लिखवाये  जायें  तब  हिन्दी  उनको  नहीं  भूलेगी  ।

 बस  एक  बात  भ्रांत  कह  कर  मैं  पर  बेठ  जाऊंगा  |  करप्शन  की  इस  हाउस  में  बहुत  चर्चा

 होती  है  ।  हर  हर  भ्र वसर  पर  करप्शन  की  चर्चा  की  जाती  भ्रम  उसकी  are  श्रमिक

 eal  न  हो  तो  बरच्छा  होगा  क्योंकि  क्या  तो  सरकार  या  किसी  को  यह  जानने  की

 weed नहीं  रह  गयी  है  कि  करप्शन  हमारे  बीच  में  मौजूद  है  ।  मैंने  तो  कहा  था  कि  कौन  ईमानदार  है

 शौर  कौन  ईमानदार नहीं  है  इसके  लिये  बेईमान  को  खोजना  नहीं  होगा  लेकिन  चिराग़  लेकर  हमें

 बह  wae  खोजना  पड़ेगा  कि  ईमानदार  कहां  है
 ।

 ऐसा  मैं  इसलिये  कहता  हूं  क्योंकि  इस  भ्रष्टाचार

 की  व्यापकता  बढ़  गयी  है  ।  भ्रष्टाचार  कहां  तक  हमारे  बीच  में  घुस  गया  है  इसका  पांच  सैकेंड  में  मैं

 इक  उदाहरण  दूंगा  ।  मेरे  गांव  में  एक  लायब्रेरी बनी  ।  पहले  ११,००० रुपया  गवन  मेंट  से  एडवांस

 मिला  ।  उसके  बाद  उसका  एस्टिमेट  बना  तो  वह  ७,६००  रुपये  का  होगया  |  उसमें  गवर्नमेंट  को

 रुपया  देना  था  ।  गवर्नमेंट  को  बाधा  रुपया  भगवान  २८००.  रुपया  डेवलपमेंट  फंड  से  देना  था

 लेकिन  श्राज  तक  वह  रुपया  नहीं  मिल  सका  है  ।  प्राचीन  वालों  ने  कहा  कि  भ्रगर  २५०  रुपया  उन्हें  वे

 दिया  १२५  रुपया  प्राविशियल भ्राफिस  के  लिये  भोर  १२५  रुपया  डिस्ट्रिकट  प्राचीन  के  लिये

 ure  मैं  उन्हें  दिलवा  दूं  तो  वह  यह  रुपया  दिलवा  देंगे  यह  काम  करवा  देंगे  ।  चूंकि  मैंने  उसको  मना

 कर  दिया  इस  लिये  वह  राज  तक  रुपया  नहीं  मिला  है  ।  मैं  ने  वार  बार  लिखा  पढ़ी  की  AK  वहां  के

 इनेंस  मिनिस्टर  को  मी  दस  बारे  में  लिखा  लेकिन  पांच  साल  हो  गये  तक  वह  रुपया  नहीं  मिला  ।

 इससे  अच्छी  तरह  से  समझा  जा  सकता  है  कि  भ्रष्टाचार  कितने  व्यापक  रूप  में  फैला  gars  |  परब

 बार  कहने  से  भ्रष्टाचार  फला  हुआ  है  क्या  बनता  है  |

 पडोसी  :  श्री  पार
 ०

 एस०  पाण्डेय
 ।

 माननीय  सदस्य  भ्र पना  भाषण  शुरू  करेंगे  भ्र

 उसके  बाद  हम  हाउस  को  एड जने  करेंगे  ।  मेरे  पास  जिन  ग्यारह  माननीय  सदस्यों  के  नाम

 मै  ज़रूर  उन  को  वक्त  दुंगा  ।

 थो  रा०  दि  पांडेय  )  :  भव्य  गर्द-मंत्रालय के  १६६२-६३ के  वाचिक

 बदन  की  पुस्तिका  हमारे  सम्मुख  है  ।  गृह-मंत्रालय  के  कार्यों  में  मुख्य  रूप  से  शांति  लोक-सेवाग्राम

 ही  संघीय  क्षेत्रों  का  जन-शक्ति  की  समस्या त्रों  का  अनुसूचित  प्राचीन  जातियों

 धोर  rar  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण  हैं

 ।

 इस  पुस्तिका  का  भष्ययन  करने  के  बाद  सहसा  इस  प्रकार
 भावना  उत्पन्न  होती  है  कि  हम

 झटका  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  भावना  को  कल  कर  करें  ।

 लोक-सभा  रश  rega/e ८  १८८४  के  ग्यारह  बजे

 के  fea  cafes हुईं  ।
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 बहिना  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया
 ।

 की
 मांगें

 ध  VERR— ह  रै  ६

 (१)  site  रोजगार  मंत्रालय  की  चके  की  मांगों
 पर

 चाँ  समाप्त

 हुई  श्र  मांगें  पुरी  पूरी  स्वीकृत  हुईं
 ।

 (२)  गृह-कार्य  मंत्रालय की  अनुदानों  की  मांगों  पर  प्रारम्भ  हुई ।

 चर्चा  समाप्त नवदीं  हुई  ।

 २९  १९६३  /  ८  १८८४५  के  लिये  कार्यावधि

 गुहार  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों  की  मांगों  पर  न्७ प्रग्रतर  चर्चा  तथा  गेर-सरकारी

 के  संकल्पों  पर  विचार  ।
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